


УДК 27-4
ББК 86.3

Н 50

Немцев, В. С.
Любить — это значит / В. С. Немцев. — Минск : Церковь Пробуждение, 

2022. — 192 с.

ISBN 978-985-6184-66-9.

В книге представлены проповеди о важности любви-агапе в жизни христиан и о со-
хранении этой добродетели в последнее время.

УДК 27-4
ББК 86.3

Духовно-просветительное издание

Немцев Виктор Силивеевич
Любить — это значит

Редактор В.С. Немцев
Художественное оформление и верстка В.В. Пилипчук
Корректор Ю.С. Черепанова

Подписано в печать 25.05.2022. Формат 70х100 1/16. Бумага офсетная. Гарнитура Century Schoolbook. 
Печать офсетная. Усл. печ. л. 15,6. Уч.-изд. л. 16,2. Тираж 1000 экз. Заказ № 1551.

Религиозная община евангельских христиан баптистов «Церковь Пробуждение».
Свидетельство о государственной регистрации издателя печатных изданий за № 1/286 от 10.04.2014. 
220137, г. Минск, ул. Таежная, 72а.

Полиграфическое исполнение:
Общество с ограниченной ответственностью “НАВИТЕХ. ТМ “ГРАДИЕНТ”.
Свидетельство о государственной регистрации издателя, изготовителя, распространителя печатных изданий
№2/194 от 23.02.2017 г. Республика Беларусь, 220024, г. Минск, ул. Бабушкина, 6А, комн. 204.

© Немцев В.С., 2022ISBN 978-985-6184-66-9

Н 50



3

Содержание
1. 1Цар.15:2,3,7-26 .Любить — это значит быть послушным Божьей воле 

и Его Слову ..................................................................................... 5

2. Пс.41:2-6 .........Любить — это значит дорожить общением с Богом 
и Его чадами в доме Господнем ............................................. 15

3. Иер.9:23,24 .....Любить — это значит верить и жить соответственно 
Божьей природе .......................................................................... 24

4. Мф.7:1-5 ..........Любить — это значит не осуждать, а поднимать брата ... 34

5. Мф.24:3-13 ......Любить — это значит преодолеть страх всех текущих 
бедствий и претерпеть до конца ............................................ 44

6. Мк.9:33-37 ......Любить — это значит усердно и с любовью служить 
Богу в смирении и благоговении ........................................... 54

7. Лк.12:1-3 .........Любить — это значит умерщвлять духом лицемерие ...... 63

8. Лк.12:54-56 .....Любить — это значит жить ожиданием Пришествия Христа . 73

9. Лк.14:7-11 .......Любить — это значит жить в смирении пред величием Бога . 83

10. Деян.17:24-32 .Любить — это значит через покаяние вернуть 
потерянную Небесную Отчизну ............................................. 93

11. 1Пет.3:1-7 ......Любить — это значит служить друг другу в семье ......... 100

12. 2Пет.1:3-12 ....Любить — это значит отдавать все полученные Божьи 
блага другим для славы Господа ......................................... 108

13. 1Кор.4:9-16 .....Любить — это значит отдавать приоритет духовному 
отцовству над учительством .................................................. 120

14. 2Фес.2:1-4 ........Любить — это значит молиться за Израиль (Третий Храм) . 129

15. Кол.3:1-4 .........Любить — это значит во всем искать Божьего 
и стремиться к небесному ...................................................... 142

16. Евр.2:14-18 .....Любить — это значит возвещать радость Первого Пришествия
Христа и ожидать Его Второго Пришествия во славе....... 149

17. Отк.7:9-17 ......Любить — это значит победить страх скорби и смерти
верой, радостью и величием блаженной вечности ........ 154

18. Отк.12:7-11 ....Любить — это значит побеждать силой Господа 
в часы скорбей ........................................................................... 161

19. Отк.13:1-18 ....Любить — это значит победить зверей зла 
в последнее время ..................................................................... 170

20. Отк.14:14-20 ..Любить — это значит готовить себя к последней 
Божьей жатве ............................................................................. 184



4

Сокращения книг Библии

Новый Завет

Евангелие от Матфея ............................Мф.
Евангелие от Марка .............................. Мк.
Евангелие от Луки .................................Лк.
Евангелие от Иоанна .............................Ин.
Деяния Апостолов ..............................Деян.
Послание Иакова ..................................Иак.
Первое послание Петра ...................... 1Пет.
Второе послание Петра ...................... 2Пет.
Первое послание Иоанна .....................1Ин.
Второе послание Иоанна ......................2Ин.
Третье послание Иоанна ......................3Ин.
Послание Иуды .....................................Иуд.
Послание к Римлянам ..........................Рим.

Первое послание к Коринфянам ............ 1Кор.
Второе послание к Коринфянам ............. 2Кор.
Послание к Галатам .................................. Гал.
Послание к Ефесянам ................................ Еф.
Послание к Филиппийцам .......................Флп.
Послание к Колоссянам ............................Кол.
Первое послание к Фессалоникийцам ... 1Фес.
Второе послание к Фессалоникийцам .... 2Фес.
Первое послание к Тимофею...................1Тим.
Второе послание к Тимофею ...................2Тим.
Послание к Титу ........................................ Тит.
Послание к Филимону ..............................Флм.
Послание к Евреям ....................................Евр.
Откровение Иоанна Богослова .................Отк.

Ветхий Завет

Бытие .....................................................Быт.
Исход ..................................................... Исх.
Левит ..................................................... Лев.
Числа ..................................................... Чис.
Второзаконие .......................................Втор.
Книга Иисуса Навина ..........................Нав.
Книга Судей Израилевых .................... Суд.
Книга Руфи ...........................................Руф.
Первая книга Царств ......................... 1Цар.
Вторая книга Царств .......................... 2Цар.
Третья книга Царств .......................... 3Цар.
Четвертая книга Царств .................... 4Цар.
Первая книга Паралипоменон .......... 1Пар.
Вторая книга Паралипоменон .......... 2Пар.
Книга Ездры ..........................................Езд.
Книга Неемии .....................................Неем.
Книга Есфири .......................................Есф.
Книга Иова ............................................Иов.
Псалтирь ................................................. Пс.

Книга Притчей Соломоновых ................... Пр.
Книга Екклесиаста .................................Еккл.
Книга Песнь Песней Соломона .............Песн.
Книга пророка Исаии .................................Ис.
Книга пророка Иеремии ..........................Иер.
Книга Плач Иеремии ............................ Плач.
Книга пророка Иезекииля .......................Иез.
Книга пророка Даниила ......................... Дан.
Книга пророка Осии ...................................Ос.
Книга пророка Иоиля ............................ Иоил.
Книга пророка Амоса ................................ Ам.
Книга пророка Авдия ...............................Авд.
Книга пророка Ионы ................................Ион.
Книга пророка Михея..............................Мих.
Книга пророка Наума ...........................Наум.
Книга пророка Аввакума .........................Авв.
Книга пророка Софонии ......................... Соф.
Книга пророка Аггея .................................Агг.
Книга пророка Захарии ........................... Зах.
Книга пророка Малахии .........................Мал.



5

Любить — это значит 
быть послушным Божьей воле и 

Его Слову
«2Так говорит Господь Саваоф: вспом-
нил Я о том, что сделал Амалик Изра-
илю, как он противостал ему на пути, 

когда он шел из Египта; 3теперь иди и порази Амалика, и истреби все, что у 
него; и не давай пощады ему, но предай смерти от мужа до жены, от отрока 
до грудного младенца, от вола до овцы, от верблюда до осла… 7И поразил 
Саул Амалика от Хавилы до окрестностей Сура, что пред Египтом; 8и Агага, 
царя Амаликова, захватил живого, а народ весь истребил мечом. 9Но Саул 
и народ пощадили Агага и лучших из овец и волов и откормленных ягнят, 
и все хорошее, и не хотели истребить, а все вещи маловажные и худые ис-
требили. 10И было слово Господа к Самуилу такое: 11жалею, что поставил 
Я Саула царем, ибо он отвратился от Меня и слова Моего не исполнил. И 
опечалился Самуил и взывал к Господу целую ночь. 12И встал Самуил рано 
утром и пошел навстречу Саулу. И известили Самуила, что Саул ходил на 
Кармил и там поставил себе памятник, и сошел в Галгал. 13Когда пришел 
Самуил к Саулу, то Саул сказал ему: благословен ты у Господа; я исполнил 
слово Господа. 14И сказал Самуил: а что это за блеяние овец в ушах моих и 
мычание волов, которое я слышу? 15И сказал Саул: привели их от Амалика, 
так как народ пощадил лучших из овец и волов для жертвоприношения 
Господу Богу твоему; прочее же мы истребили. 16И сказал Самуил Саулу: 
подожди, я скажу тебе, что сказал мне Господь ночью. И сказал ему Саул: 
говори. 17И сказал Самуил: не малым ли ты был в глазах твоих, когда сде-
лался главою колен Израилевых, и Господь помазал тебя царем над Из-
раилем? 18И послал тебя Господь в путь, сказав: «иди и предай заклятию 
нечестивых Амаликитян и воюй против них, доколе не уничтожишь их». 
19Зачем же ты не послушал гласа Господа и бросился на добычу, и сде-
лал зло пред очами Господа? 20И сказал Саул Самуилу: я послушал гласа 
Господа и пошел в путь, куда послал меня Господь, и привел Агага, царя 
Амаликитского, а Амалика истребил; 21народ же из добычи, из овец и волов, 
взял лучшее из заклятого, для жертвоприношения Господу Богу твоему, 
в Галгале. 22И отвечал Самуил: неужели всесожжения и жертвы столько 
же приятны Господу, как послушание гласу Господа? Послушание лучше 
жертвы и повиновение лучше тука овнов; 23ибо непокорность есть такой 
же грех, что волшебство, и противление то же, что идолопоклонство; за 
то, что ты отверг слово Господа, и Он отверг тебя, чтобы ты не был царем. 
24И сказал Саул Самуилу: согрешил я, ибо преступил повеление Господа 
и слово твое; но я боялся народа и послушал голоса их; 25теперь же сними 
с меня грех мой и воротись со мною, чтобы я поклонился Господу. 26И от-
вечал Самуил Саулу: не ворочусь я с тобою, ибо ты отверг слово Господа, 
и Господь отверг тебя, чтобы ты не был царем над Израилем».

1Цар.15:2,3,7-26
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1. 1Цар.15:2,3,7-26 Любить — это значит быть послушным Божьей воле и Его Слову

Мы живем в период, когда многие люди безумно уверены в своей правоте и 
полностью готовы проявлять свое безумие. Сегодня в мире насчитывают от 400 
до 5000 религий и верований. Но на самом деле в жизни каждого без исключения 
человека возможны только две веры: ложная, человеческая, которая ставит 
человека и его ценности в центре всей жизни, и истинная, Божья, которая 
признает Бога истинным и любящим Творцом Вселенной и послушна Его святой 
и совершенной воле. Огромная проблема нашего времени — это сосредоточенность 
на себе и поиск своего, когда гордость и человеческое «Я» ставится в центре всей 
Вселенной. Есть, по сути, только две разновидности веры: Божья и человеческая. 
В человеческой вере люди любят себя, а Божья вера строится на любви к Богу. 
Приближение к Богу происходит тогда, когда через смирение в нашем сердце 
становится меньше себя и больше Христа. Именно искреннее послушание Богу 
соединяет нас с Ним в любви и преображает в образ Христа.

Нам важно не просто ходить в церковь и получать сеансы душевной терапии, 
умиляться пению, поговорить с друзьями, но важно возлюбить Господа всем серд-
цем, всей душою, всем разумением, всей крепостью своей, чтобы быть истинными 
детьми Божьими. Ошибается тот, кто считает себя христианами лишь потому, что 
ходит в церковь, посещает собрания, выполняет по традиции какие-то поручения, 
не прикладывая при этом своего сердца и любви к Богу и к людям. Верно было 
замечено, что считать себя христианином только потому, что ты родился в 
христианской стране или потому, что ходишь в церковь, равносильно тому, что 
считать себя автомобилем, только потому что ты ходишь в гараж.

Наш Господь Иисус Христос преподносит нам самые глубокие и самые понят-
ные истины о том, что любовь к Богу есть послушание Его Слову, которое несет 
непреходящие благословения:

Ин.14:15: «Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди».
Ин.15:4,10: «Пребудьте во Мне, и Я в вас. Как ветвь не может приносить 

плода сама собою, если не будет на лозе: так и вы, если не будете во Мне… 
Если заповеди Мои соблюдете, пребудете в любви Моей, как и Я соблюл 
заповеди Отца Моего и пребываю в Его любви».

Ин.14:21: «Кто имеет заповеди Мои и соблюдает их, тот любит Меня; 
а кто любит Меня, тот возлюблен будет Отцом Моим; и Я возлюблю его 
и явлюсь ему Сам».

Исполнять Божьи повеления надо так, как этого желает Бог, по Его благой, 
угодной и совершенной воле, а не так, как хотелось бы нам по нашему близору-
кому усмотрению. Бог очень ревностно относится к истинному и нелицемерному 
послушанию по духу, а не по букве, к послушанию, идущему от чистого и любящего 
сердца, и ненавидит лукавые человеческие «корректировки» Его воли. Это хорошо 
видно на примере царя Саула.

«Так говорит Господь Саваоф: вспомнил Я о том, что сделал Амалик 
Израилю, как он противостал ему на пути, когда он шел из Египта; теперь 
иди и порази Амалика, и истреби все, что у него; и не давай пощады ему, 
но предай смерти от мужа до жены, от отрока до грудного младенца, от 
вола до овцы, от верблюда до осла».

Бог через пророка Самуила дает повеление царю Саулу истребить амалики-
тян. Это было испытанием верности Саула и возможностью исправить его прежние 
отступления, о чем он был предупрежден пророком. На первый взгляд повеление 
об истреблении кажется очень страшным и жестоким. Но Бог не делает ошибок 
и всегда поступает таким образом, чтобы спасти максимальное число людей, 
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которые поверят в Него. Бог всегда защищает Свой народ. Он защищает тех, кто 
ищет единства с Ним на земле для единения в блаженной вечности. Но при этом 
любящий Бог дает также шанс исправиться и врагам народа Божьего, которые 
упорством часто сами навлекают на себя погибель.

Что «вспомнил» Бог об амаликитянах, чтобы дать такое повеление? Амалики-
тяне, потомки Исава (Быт.36:12), были кочевым народом, жившим грабежами и 
разбоями. Они всегда были враждебно настроены против народа Божьего. Когда 
Бог выводил Свой народ из Египта, то амаликитяне нападали на караван изра-
ильтян. Причем это нападение было на тех, кто отставал от процессии, кто был 
слаб (это были женщины, дети, старики) и не был защищен сильным отрядом во-
оруженных мужчин (Втор.25:17-19). Остальные израильские воины не успевали 
вовремя прийти на помощь. По приказу Моисея Иисус Навин со своими воинами 
воевал с амаликитянами и с Божьей помощью низложил Амалика (Исх.17:8-13). Но 
в тот день победы Бог не отдал приказа об уничтожении амаликитян. Он дал им 
время для покаяния в совершаемых зверствах. И с тех пор от поколения к поколе-
нию амаликитяне были под тяжестью судов Божьих, но не раскаивались. Моисей 
сказал, что «рука на престоле Господа: брань у Господа против Амалика из 
рода в род» (Исх.17:16). Сменилось несколько поколений, пока Божье терпение к 
амаликитянам иссякло, а они все так же не раскаивались. Господь долготерпелив 
и милостив. Он прощает любой грех, но только при одном условии —искреннее 
покаяние о содеянном и оставление грехов. Для раскаявшихся грешников Бог 
являет милость, а для тех, кто постоянно ожесточает свои сердца, Он есть «огонь 
поядающий» (Евр.12:29), и Писание говорит, что «страшно впасть в руки Бога 
живого!» (Евр.10:31).

Итак, амаликитяне не раскаивались. И тогда Бог, Который видит сердца лю-
дей и их неспособность к исправлению, дает приказ на истребление зла: поразить 
Амалика и истребить все и всех. Но при этом кинеяне, которые благосклонно от-
неслись к израильтянам, были отделены из среды Амалика (1Цар.15:6) и спасены.

Царь Саул исполняет это повеление Божье, но с определенными изменениями 
по своему усмотрению.

«И поразил Саул Амалика от Хавилы до окрестностей Сура, что пред 
Египтом; и Агага, царя Амаликова, захватил живого, а народ весь истре-
бил мечом. Но Саул и народ пощадили Агага и лучших из овец и волов и 
откормленных ягнят, и все хорошее, и не хотели истребить, а все вещи 
маловажные и худые истребили».

Победа была внушительной. Но амаликитяне не были уничтожены полностью, 
и позже доставляли проблемы царю Давиду (1Цар.27:8; 1Цар.30:1-6; 2Цар.8:12). 
Мы также видим, что Саул пощадил царя Агага, потомки которого были враждебно 
настроены против Бога и Его народа. Саул пощадил царя, надеясь получить за 
него богатый выкуп. Мы знаем из Писания, что спустя пять столетий один из таких 
потомков Агага по имени Аман хотел истребить всех евреев в Персии (Есф.3:6), но 
этому плану Господь воспрепятствовал через Есфирь. Непослушание Богу может 
приводить к большим проблемам в отдаленном будущем, которое видит только 
Господь и часто не видит человек.

Саул и его воины набросились на добычу, подобно хищникам, и сделали зло в 
очах Господа. Из жадности и из-за личной выгоды и поиска своего, а не Божьего, 
они пощадили лучшее из овец, волов и откормленных ягнят, а также все самое 
лучшее. Они проявили здесь недоверие Богу, Который дает все необходимые 
блага верным Ему.
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И здесь мы видим, что Саул поставил свои ценности свое понимание ситуации 
выше Божьей воли и посчитал их более важными, чем Господне Слово. Гордость 
и неисполнение в точности Божьего Слова происходят от того, что люди в своем 
эгоизме ставят собственную мудрость выше Божьей воли и выше Священного 
Писания. Вопреки тому, что Бог ясно повелел уничтожить все, Саул и бывшие 
с ним посчитали, что будет большой и бессмысленной утратой уничтожение 
хорошего скота. Здесь явно было проявлено непочтение к Богу, не было любви 
к Богу, а было проявлено непослушание. Это непослушание царя могло иметь 
самые страшные последствия для народа Божьего, потому что он уводил народ от 
смирения перед Богом, от доверия Богу и к отпадению от Господа. И здесь вопрос 
стоял уже не в жизни царя Агага, не в овцах, волах и не в ценностях, которые 
были сохранены, а в том, что не сохранялось водительство Божье, что людям был 
показан губительный пример игнорирования Божьего Слова. Заблуждающийся 
Саул считал, что поступил правильно, и давал повод для обольщения народу. 
Саул в непослушании показал свою нелюбовь к Богу. Он даже не называет Бога 
своим Богом, когда говорит пророку Самуилу: «Народ же из добычи, из овец и 
волов, взял лучшее из заклятого, для жертвоприношения Господу Богу 
твоему, в Галгале».

Такое самовольное и неполное исполнение воли Божьей приводит к печаль-
ным последствиям для Саула. Бог говорит через пророка Самуила: «Ты отверг 
слово Господа, и Господь отверг тебя, чтобы ты не был царем над Израи-
лем». И хотя Саул еще пятнадцать лет оставался царем Израиля, он был отвергнут 
Господом и не имел силы от Него. 

И здесь для нас дается важный урок: любовь к Господу состоит в полном ис-
полнении Его воли, а отнятие или прибавление чего-то человеческого к Божьим 
повелениям приводит к падению, потому что непослушание отделяет человека 
от Бога и лишает Его благословений.

Так было во все времена. Так было, когда Ахан взял из заклятого вопреки 
воле Божьей, и израильтяне потерпели поражение от жителей Гая, потеряв много 
убитыми (Нав.7:1-26).

Так было даже с Моисеем, когда он не исполнил Божье повеление в Кадесе 
о том, чтобы словами обратиться к скале для того, чтобы Бог дал воду израиль-
тянам, ропщущим от жажды. Но Моисей не сказал скале, а ударил по ней (как 
это было ранее), ослушавшись Господа. Вода потекла по милости Божьей, но это 
не означало потоков благословения для Моисея. Позже Бог скажет Моисею: «И 
сказал Господь Моисею и Аарону: за то, что вы не поверили Мне, чтоб 
явить святость Мою пред очами сынов Израилевых, не введете вы народа 
сего в землю, которую Я даю ему» (Чис.20:12). Удивительно, что удар по кам-
ню обошелся Моисею так дорого — вхождением в Землю Обетованную. Но здесь 
важно то, что Моисей посчитал собственную мудрость выше Божьего повеления 
и вел себя так, как будто знал, как добыть воду из скалы. Бог осуществил такой 
земной суд за то, что всесильное и совершенное Слово Божье было поставлено в 
зависимость от одобрения немощного человека. Это подрывало авторитет Божьего 
Слова и Бога в жизни людей, окружавших Моисея.

Так было с Адамом и Евой, когда они ослушались Бога и лишились Эдема, 
нарушив единственный запрет Бога, видоизменив Божье Слово. При этом в бу-
дущем пострадали все поколения людей.

Так было с Каином, который самовольно и без трепета перед Богом принес 
неугодную Богу жертву от полей, хотя знал от родителей, что это должно быть 
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животное, и пытался завоевать Божье одобрение, не подчиняясь Его воле. Это 
привело к убийству брата.

Так было с Илием, который сорок лет был священником Израиля, «знал, как 
сыновья его нечествуют, и не обуздывал их» (1Цар.3:13), за что подверглись 
суду и сыновья, и сам Илий. 

Так было с коринфянами, когда они посчитали себя мудрыми и свободными 
настолько, что оправдывали страшное блудодеяние и гордились этим, вместо того, 
«чтобы лучше плакать, дабы изъят был из среды вас сделавший такое 
дело» (1Кор.5:2).

Так было с галатами, которые посчитали недостаточной для спасения Божью 
благодать и добавили исполнение закона, отпав от благодати (Гал.5:4).

Так будет перед Пришествием с обольщенными людьми, которые ради 
своего удобства в земной жизни и во избежание гонений поклонятся антихристу 
и пойдут в ад.

Так бывает, к большому сожалению, и с нами, когда мы в своей губитель-
ной жалости оправдываем людей, которые самовольно оставляют вверенное им 
служение, или которые находятся в нераскаянном грехе или ереси, которые 
осуждают за спиной своих братьев и сестер, свою церковь, которые имеют толь-
ко вид благочестия. И если мы любезно общаемся с ними, еще больше отдаляя 
их от Бога и обольщая себя, то мы поступаем против Писания, которое говорит: 
«Таковых удаляйся» (2Тим.3:5) и «Еретика, после первого и второго вра-
зумления, отвращайся, зная, что таковой развратился и грешит, будучи 
самоосужден» (Тит.3:10,11).

Так бывает с нами в наших поступках, когда мы больше дорожим своей репу-
тацией, чем именем христианина и репутацией церкви, когда мы не в состоянии 
справиться с обидами, когда личные интересы, интересы семьи и материальное 
положение дороже Божьей воли, и мы готовы, как капризные дети, не исправлять 
себя в смирении, а искать других условий служения, искать удобные христианские 
сообщества. В таком случае мы считаем себя мудрее Слова Божьего, которое гово-
рит: «Все же, подчиняясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому 
что Бог гордым противится, а смиренным дает благодать. Итак смиритесь 
под крепкую руку Божию, да вознесет вас в свое время» (1Пет.5:5,6).

Так бывает с нами, когда мы желаем искать своего, а не Божьего, под видом 
служения Богу, искать своей славы и известности, но не стремиться к тому, что-
бы во всем славить Бога. В таком случае мы считаем себя выше Божьего Слова, 
которое гласит: «Как вы можете веровать, когда друг от друга принимаете 
славу, а славы, которая от Единого Бога, не ищете?» (Ин.5:44).

Так бывает с нами, когда мы слушаем различные сплетни и клевету на бра-
тьев и сестер и не останавливаем их, когда не обличаем согрешивших открыто 
по Писанию, когда не проявляем любви к братьям и сестрам, когда осуждаем и 
завидуем. При этом мы считаем себя выше Божьих повелений, которые гласят: 
«Не судите, да не судимы будете» (Мф.7:1) и «Всякий, ненавидящий брата 
своего, есть человекоубийца; а вы знаете, что никакой человекоубийца 
не имеет жизни вечной, в нем пребывающей» (1Ин.3:15), а также. «Если 
согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи его между тобоюи им 
одним, если послушает тебя, то приобрел ты брата твоего» и дальнейшие 
действия по Писанию (Мф.18:15-17).

Мы думаем, что мы мудрее, добрее, милосерднее и любвеобильнее Самого 
Бога. Нам иногда кажется, что мы можем «подправить» Божьи заповеди своими 
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поступками, «улучшить» своей мудростью Божье Слово в данной ситуации, про-
явив еще большую, чем у Бога, любовь. Но будем помнить, что «Бог поругаем не 
бывает. Что посеет человек, то и пожнет» (Гал.6:7). Худая жатва и потери в 
этом случае неизбежны. Нам надо однажды понять и смириться в прахе и пепле 
перед Божьим величием, перед совершенством Его Слова, которое относится непо-
средственно к каждому из нас лично. Нам надо понять, что только Бог совершенен, 
а мы немощны и бессильны без Него. Нам надо усвоить разумом и сердцем, что 
наша мудрость может быть безумием перед Богом, когда мы поступаем по плоти, 
а не по духу. Нам надо понять, что любить Бога —это значит в точности исполнять 
Его Слово. Об этом сказано Господом Иисусу Навину и всем нам: «Да не отхо-
дит сия книга закона от уст твоих; но поучайся в ней день и ночь, дабы в 
точности исполнять все, что в ней написано: тогда ты будешь успешен в 
путях твоих и будешь поступать благоразумно» (Нав.1:8).

Павел предупреждал Тимофея, что состояние людей в церкви, живущих в 
непослушании, будет становиться все хуже и хуже, они «будут преуспевать во 
зле, вводя в заблуждение и заблуждаясь» (2Тим. 3:13). Неповиновение сопро-
вождается обольщением, и если им не противостать, то это будет усиливаться и 
расшатывать церкви, ослабляя веру христиан.

Дорогие братья и сестры! Бог видит наши сердца, знает наши мысли и цели, 
знает намерения и методы действий. От Него никуда не скроешься, точно так же 
как не скроешься и от последствий: «И нет твари, сокровенной от Него, но все 
обнажено и открыто перед очами Его: Ему дадим отчет» (Евр.4:13). Когда 
Господь поставлял вместо Саула Давида, Он говорит Самуилу, который смотрел 
на высокого и статного Елиава: «Не смотри на вид его и на высоту роста его; 
Я отринул его; Я смотрю не так, как смотрит человек; ибо человек смотрит 
на лице, а Господь смотрит на сердце» (1Цар.16:7). Бог долготерпит нас, но 
это не должно служить поводом к тому, чтобы не быть послушным Слову Божьему 
только потому, что «не скоро совершается суд над худыми делами; от этого 
и не страшится сердце сынов человеческих делать зло» (Еккл.8:11). Но мы 
видим из Писания, что чем чаще и на более длительное время откладывается 
Божий суд, тем более будет он суровым в момент его наступления. А хуже всего 
такое состояние, когда перейдена граница терпения, и Бог оставляет такого че-
ловека и уже не наказывает для исправления. Вот почему Давид восклицает в 
благодарности после Божьего наказания: «Благо мне, что я пострадал, дабы 
научиться уставам Твоим» (Пс.118:71).

Искреннее послушание Богу есть проявление нелицемерной любви к Богу и 
получение от Него обильных благословений, потому что такое послушание есть 
смерть гордости и воскресение совершенных качеств души, необходимых для пре-
бывания с Богом в вечности.

Бога нельзя обмануть. Это безуспешно пытался сделать Саул. Совершенно 
другое состояние сердца мы видим у Божьего пророка Самуила. Какая огромная 
разница между лукавым Саулом и искренним священником Самуилом!

Бог в Своей любви доносит через Самуила все то, что должно было под-
вигнуть Саула к покаянию, но тот в гордости и самообольщении считает, что 
он прав и выполнил поручение Господа: «Когда пришел Самуил к Саулу, то 
Саул сказал ему: благословен ты у Господа; я исполнил слово Господа». 
Гордость застилает ему глаза. Он любуется собой и своей победой, не воздавая 
при этом славу Богу, а присваивая ее себе. В гордости и тщеславии Саул воз-
двигает себе памятник, когда вернулся из похода в Галгал, где он был поставлен 
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царем (1Цар.11:15): «И известили Самуила, что Саул ходил на Кармил и 
там поставил себе памятник, и сошел в Галгал».

Божий служитель Самуил сильно опечален решением Господа: «И было сло-
во Господа к Самуилу такое: жалею, что поставил Я Саула царем, ибо он 
отвратился от Меня и слова Моего не исполнил. И опечалился Самуил и 
взывал к Господу целую ночь». Самуил ищет Божьей славы. Он опечалился, 
что Саул, которого он помазывал на царство, лишился Божьего благоволения. Он 
стоял на коленях в молитве всю ночь, не желая бедствия для Саула. У любящих 
Бога людей даже отвержение грешников вызывает скорбь.

Апостол Павел печалится от разврата христиан созданной им церкви в Ко-
ринфе: «От великой скорби и стесненного сердца я писал вам со многими 
слезами, не для того, чтобы огорчить вас, но чтобы вы познали любовь, 
какую я в избытке имею к вам» (2Кор.2:4).

Саул идет на всякие уловки, чтобы оправдать себя и не желает раскаяться, 
хотя Бог неоднократно дает такой шанс. Самуил указывает на блеяние овец, а 
Саул, вместо сокрушения и покаяния, тут же находит себе два оправдания: 1) так 
пожелал народ; 2) эти лучшие овцы будут использованы для жертвоприношения 
Богу. Самое отвратительное здесь в том, что свое непослушание Богу грешный 
Саул оправдывает тем, что хочет послужить Богу жертвоприношеньем, т.е. как 
бы поклонением Богу, и тем, что он слушает голос народа. «И сказал Саул: при-
вели их от Амалика, так как народ пощадил лучших из овец и волов для 
жертвоприношения Господу Богу твоему». С каких это пор такой самоволь-
ный царь слушает то, что говорит народ? Ясно, что это был приказ Саула. Люди 
не осмелились бы сами сделать это. Это не был бунт народа против Бога, это был 
бунт царя против Бога. Не народ ведет царя, а царь ведет народ. Всегда так было 
есть и будет: кто не ищет покаяния и хочет оправдать себя, тот будет стремиться 
обвинить других и возложить вину на кого-нибудь другого, но не на себя. Гордое, 
нераскаянное сердце, не желающее исповедовать свой грех, всегда пытается найти 
отговорку, что кто-то ему не давал исполнить Божью волю, как будто кто-то силь-
нее Бога. Саул вместо покаяния переложил ответственность с себя на народ. Но 
«скрывающий свои преступления не будет иметь успеха» (Пр.28:13). Такие 
оправдания, как «я никому не навредил», «ну и что тут такого», «все так поступили 
бы», «многие люди меня поддержали» только усугубляют ситуацию, потому что 
они равносильны словам «ничего страшного, что я не послушался Бога».

Самуил вновь старается склонить сердце царя к сокрушению перед Божьей 
волей и напоминает Саулу о том, каким смиренным и скромным он был вначале, 
когда Бог поставил его, ничего не значащего, царем Израиля: «И сказал Саму-
ил: не малым ли ты был в глазах твоих, когда сделался главою колен Из-
раилевых, и Господь помазал тебя царем над Израилем? И послал тебя 
Господь в путь, сказав: «иди и предай заклятию нечестивых амаликитян 
и воюй против них, доколе не уничтожишь их». Зачем же ты не послушал 
гласа Господа?» Самуил, по сути, обращается к Саулу: «Что с тобой случилось, 
Саул, что ты так превознесся? Вначале ведь не было так».

При этом Саул должен был вспомнить, откуда он вышел и на какие высоты 
поставил Его Господь. Он должен был в благодарности вспомнить, каким был вна-
чале непритязательным, робким и скромным, а потом возгордился и отдалился от 
Бога через непослушание. Когда Самуил впервые сказал Саулу, что он будет царем 
Израиля, тот скромно ответил: «Не сын ли я Вениамина, одного из меньших 
колен Израилевых? И племя мое не малейшее ли между всеми племенами 
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колена Вениаминова? К чему же ты говоришь мне это?» (1Цар.9:21). В тот 
день, когда Самуил должен был провозгласить его царем, он даже спрятался в обо-
зе (1Цар.10:22). Но идет время, и люди меняются или к лучшему, или к худшему. 
Мы когда-то имели больше любви и искренности, потому что искали Божьего, а не 
своего, были более искренними и любили первой любовью. Мы иногда ужасаемся, 
как так случилось, что многие сильные и надежные упали или стали слабыми. 
Это, скорее всего, от того, что посчитали себя достаточно сильными, посчитали 
себя полностью способными принимать решения вместо Бога. Нелюбовь к Богу 
и к людям ведет к падению. Возвышение себя и переоценка своей роли ведет к 
падению, «ибо, кто возвышает себя, тот унижен будет, а кто унижает себя, 
тот возвысится» (Мф.23:12).

Сегодня христианский мир потрясают сообщения о том, что многие пастыри 
(даже известные евангельские пастыри мегацерквей и служители других кон-
фессий) оставили служение и отказались от христианских ценностей. Появился 
даже такой нехристианский термин «пасторское выгорание». Но «выгореть» 
может тот, кто не любит Господа и не принимает от Него истины и силы, кто 
имеет дерзость быть непослушным Ему и жить в своей системе ценностей, 
близкой по форме к христианской, но не таковой по сути. А христиане должны 
не выгорать, а гореть любовью. Если есть призвание Божье и смирение под 
Его волю, никакое выгорание не наступит. Бог будет пополнять силы. Дей-
ствие Слова Божьего производит, прежде всего, смирение у всех, а тем более 
у служителей. Для служителя и для всех нас наивысшей точкой авторитета 
должен быть Бог и Его Слово, а наивысшим действием — любовь к Нему через 
послушание. Не понимаешь, что делать — поступи по Слову Божьему, которое 
относится к данной ситуации, посоветуйся с духовными людьми. Но только не 
подстраивай Слово под себя, как Саул, а сам смиряйся под Слово. Поступи 
так, как поступил бы Христос в данной ситуации. Если я осознаю величие 
любви Бога, осознаю, что Он сделал для меня, что я должен был бы висеть 
на кресте, а Бог освободил меня от этого, то я буду отвечать Господу любовью 
через послушание Его совершенной воле. К совершенству нечего добавить в 
любых ситуациях. Но если Бог для служителей не на первом месте, тогда они 
живут в своей системе ценностей и при наступлении кризиса и трудностей 
пастыри-наемники бегут и оставляют паству. «А наемник бежит, потому 
что наемник, и нерадит об овцах» (Ин.10:13). Бегут также и овцы, которые 
не желают смиряться. Вместо того чтобы в критической ситуации быть ближе 
к Богу, смиряться и не искать ответа в мирских принципах, люди пытаются 
упорно оставаться в своих ценностях и вынуждены бежать, фактически убегать 
от себя, не давая простор действия Богу.

Один молодой христианин спросил у мудрого старца: «Если человек любит, 
то, уйдя, он вернется?» На это он получил следующий ответ: «Если человек 
любит, он не уйдет».

Саул должен был вспомнить, как ранее не послушался гласа Господа и сам 
совершил всесожжение, приняв на себя роль священника, хотя не имел на это 
права. И там он тоже оправдывался народом, и там Самуил предупредил его: 
«Худо поступил ты, что не исполнил повеления Господа Бога твоего... 
теперь не устоять царствованию твоему; Господь найдет Себе мужа по 
сердцу Своему» (1Цар.13:13,14). Он уже тогда не являлся мужем по сердцу Бо-
жьему, стал нетерпеливым, непокорным и более доверял себе, чем Господу. Он 
фактически не любил Бога.
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Саул упорно отрицает свою вину, забыв основную цель военного похода. Он 
даже как бы гордится тем, что привел Агага живым вопреки Божьему повелению. 
Саул боится потерять доверие в глазах пророка и народа и опять оправдывается 
тем, что лучшие животные были предусмотрены для жертвоприношения. Даже 
если бы это было так, то это все равно было бы жалким оправданием, так как Бог 
не нуждается в грабеже для всесожжений. Никакие добрые намерения не оправ-
дывают худой поступок, ибо благими намерениями без угодных Богу действий 
«вымощена дорога в ад». Без послушания Богу нельзя принести угодную жертву. 
Когда Саул пытается оправдать свое непослушание ритуальным жертвоприноше-
нием, то Самуил произносит важнейший принцип для всех времен: «И отвечал 
Самуил: неужели всесожжения и жертвы столько же приятны Господу, 
как послушание гласу Господа? Послушание лучше жертвы и повиновение 
лучше тука овнов; ибо непокорность есть такой же грех, что волшебство, 
и противление то же, что идолопоклонство; за то, что ты отверг слово 
Господа, и Он отверг тебя, чтобы ты не был царем». Послушание и верность 
Господу выше всех форм поклонения: выше жертв, выше поста, выше молитв, 
выше пения в хоре, выше проповеди и т.д. И тогда, и сегодня священнодействия 
и поклонение служат не для Бога, а напоминают человеку о той цене, которая 
уплачена за него, напоминают о том, каким чистым должно быть его сердце, чтобы 
Бог не сказал однажды: «Когда вы приходите являться пред лицо Мое, кто 
требует от вас, чтобы вы топтали дворы Мои? Не носите больше даров 
тщетных…» (Ис.1:12,13). Бог говорит: «Ибо Я милости хочу, а не жертвы, и 
Боговедения более, нежели всесожжений» (Ос.6:6). Ничем другим, как только 
послушанием, Богу угодить нельзя.

«Что делается против воли Божией, то сквернее всего, даже если это 
жертва или пост», — пишет Иоанн Златоуст. Непокорность приравнивается к 
волшебству, а противление — к идолопоклонству, т.е. ко всем самым мерзким и 
ненавистным Богу грехам. Саул в своем падении дошел до того, что Господь не 
отвечал ему, и он прибегает к мерзости и обращается к волшебнице. Послушав 
колдунью, он бесславно умирает через самоубийство, когда терпит поражение от 
филистимлян (1Пар.10:4,13).

Заметим, что только тогда, когда Самуил объявляет об отнятии от него цар-
ства, он изображает притворно покаяние и умаляет Самуила не оставлять его. 
Его покаяние лицемерно. Он раскаивается не перед Богом, как Давид («Тебе, 
Тебе единому согрешил я и лукавое пред очами Твоими сделал, так что 
Ты праведен в приговоре Твоем и чист в суде Твоем» — Пс.50:6), а перед 
Самуилом, чтобы сохранить в его лице хорошую репутацию и иметь возможность 
остаться царем по ходатайству Самуила. И он опять оправдывается тем, что бо-
ялся народа, а не Бога: «Согрешил я, ибо преступил повеление Господа и 
слово твое; но я боялся народа и послушал голоса их». Но любое покаяние, 
где есть «но» и желание оправдать себя, — недействительно, потому что нет со-
крушения сердца и полного признания вины. Только отнятие царства волновало 
его и затронуло его, потому что было связано с его личной судьбой, а не с судьбой 
народа, за который он должен был отвечать. Он просит не Бога, а Самуила снять 
грехи, но Самуил выносит Божий приговор.

«Теперь же сними с меня грех мой и воротись со мною, чтобы я по-
клонился Господу. И отвечал Самуил Саулу: не ворочусь я с тобою, ибо 
ты отверг слово Господа, и Господь отверг тебя, чтобы ты не был царем 
над Израилем».
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Таков бесславный конец непослушанию у человека, который имел вначале 
хорошие мотивы, но в момент испытаний его сердце, стремящееся быть непослуш-
ным Богу и независимым от Него, дало свой печальный плод.

Не исполняя Божье Слово, мы становимся, по сути, противниками Богу, и 
рано или поздно, если не исправимся, будем нести тяжкие последствия. Поэтому 
нам так важно всем любить Бога и друг друга, чтобы иметь сильную христианскую 
общину, сила которой измеряется не количеством людей, а полнотой послушания 
Богу и смирения друг перед другом. А служителям важно быть послушными Богу, 
а не угождать неверным желаниям тех, кого они призваны вести в Царство Христа, 
чтобы никогда не услышать от Господа: «Жалею, что поставил тебя пастырем». Всем 
же нам важно всегда помнить предупреждение Господа: «Не всякий, говорящий 
Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но исполняющий 
волю Отца Моего Небесного» (Мф.7:21).

Итак, отметим в заключение:
Любовь есть исполнение воли Божьей, основанной на Божьей при-

роде любви и совершенном Божьем Слове. Для проявления любви к Богу и 
получения благословений необходимо:

1. Смириться перед величием Божьим, твердо знать и верить, что Божья воля 
и Его Слово являются вершиной совершенства, которое не терпит изменений, до-
бавлений, поправок.

2. Проявлять полное послушание Божьим повелениям так, как сказал и как 
хочет Господь, а не так, как удобно нам, или как нам кажется лучше.

3. Проверять все свои действия не эмоциями, не желаниями плоти, не своими 
целями, не повелениями людей, не приобретением славы себе, а единственным 
эталоном — Словом Божьим, угождая Богу, а не людям ради ложного авторитета.

Итак, проявляй любовь послушанием и исполнением Божьего Слова 
по духу и от чистого сердца. Аминь.
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Любить — это значит дорожить 
общением с Богом и Его чадами 

в доме Господнем
«2Как лань желает к потокам воды, так желает 
душа моя к Тебе, Боже! 3Жаждет душа моя к Богу 
крепкому, живому: когда приду и явлюсь пред 

лицо Божие! 4Слезы мои были для меня хлебом день и ночь, когда гово-
рили мне всякий день: «где Бог твой?» 5Вспоминая об этом, изливаю душу 
мою, потому что я ходил в многолюдстве, вступал с ними в дом Божий со 
гласом радости и славословия празднующего сонма. 6Что унываешь ты, 
душа моя, и что смущаешься? Уповай на Бога, ибо я буду еще славить Его, 
Спасителя моего и Бога моего».

В этом чудном псалме воспевается жажда общения верующих с живым Богом 
в доме Божьем. Удивительный по своей красоте, трогательный по искренности 
сердца и глубокий по духовному содержанию псалом дарит прекрасные уроков 
для нас сегодня.

Этот псалом передан сынами Кореевыми, но к нему есть надпись в греческой 
Библии: «В конец, в разум сынов Кореевых, псалом Давиду». В этих словах содер-
жится еще и пророчество, утверждающее о благословенном конце тех людей, кто 
всегда жаждет видеть Бога: «Что унываешь ты, душа моя, и что смущаешь-
ся? Уповай на Бога, ибо я буду еще славить Его, Спасителя моего и Бога 
моего». Сыны Кореевы были священными певцами (1Пар.6:22; 1Пар.9:19,33), а 
некоторые и составителями псалмов. Здесь, судя по контексту и продолжению 
мысли в Пс.42, описаны переживания Давида, а также и других героев веры, 
которые в силу обстоятельств были лишены возможности посещать дом Божий и 
иметь живое общение с Богом и единоверцами. Возможно, что, будучи верными 
Давиду, певцы-левиты из сынов Кореевых, сопровождая его в тяжкие времена 
жизни при преследовании, живо представляли себя в его положении, и Дух Святой 
вдохновил эту песнь во имя Давида. Обстоятельства написания не так важны по 
сравнению с тем, какая сила любви к Богу воспевается здесь.

Пребывая вдали от жилища Божьего, любящая Бога душа стремится в обще-
ние с Богом и с теми, кто любит Его. «Вспоминаю об этом», т.е. о живом общении. 
Так говорили те, которые были лишены такой возможности: и Давид, и другие 
Божьи люди с ним, а позже верные Богу израильтяне при Вавилонском пленении 
(Даниил, мужественные юноши). Там не было возможности совместного живого 
поклонения, там было идолопоклонство, стремление к гордости и превозношению 
среди окружающих людей, не знающих Бога. Сердца же детей Божьих горели 
любовью к Богу и к Его святому жилищу. Они стремились прославить своего Да-
ятеля благ и Заступника в сонме торжествующего святого народа в Доме Божьем. 
«Вспоминая об этом, изливаю душу мою, потому что я ходил в много-
людстве, вступал с ними в дом Божий со гласом радости и славословия 
празднующего сонма».

Пс.41:2-6
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Глядя сегодня на некоторых современных христиан, которые идут в дом молит-
вы, как будто по принуждению, безрадостно, как плененные тяжкой повинностью, 
нам важно проникнуться духом любви к Богу и общению с Ним и с Его чадами, 
духом, который царил в героях веры. «Сатана всегда ненавидит христианское 
общение, его политика — держать христиан отдельно. Он радуется всему, что 
может разделять святых друг от друга. Он придает гораздо большее значение 
благочестивому общению, чем мы. Поскольку союз — это сила, он делает все 
возможное, чтобы способствовать разделению», — пишет Ч. Сперджен.

Жажда общения особенно актуальна сегодня, когда дьявол всеми силами 
желает лишить нас живого взаимодействия, перевести общение в онлайн-формат 
через интернет и другие средства связи, используя карантин, локдаун и другие 
приемы. Не случайно английское слово «локдаун» (изоляция) признано самым 
распространенным словом 2020 года. В разобщении, в изоляции состоит коварная 
цель дьявола, чтобы лишить церковь живого общения и одной из фундаментальных 
опор, на которой она стоит. Мы читаем, что в образованной первой церкви в Иеру-
салиме христиане «постоянно пребывали в учении Апостолов, в общении и 
преломлении хлеба и в молитвах» (Деян.2:42). Враг душ человеческих путем 
обмана и под страхом лишения здоровья побуждает людей лишаться общения под 
угрозой потери работы, средств к существованию. Потом он потребует поклонения 
ему под угрозой лишения жизни. Но если верующего лишить живого общения друг 
с другом, то его вера будет увядать, он будет духовно слабеть, а потом и вовсе при-
выкнет к такому изобретенному дьяволом «удобству». Христианин-одиночка — это 
нонсенс. Английский писатель и проповедник Джон Донн (1572–1631) более четырех 
веков тому назад сказал знаменитую фразу: «Нет человека, который был бы как 
остров, сам по себе, каждый человек есть часть материка». Эта зависимость друг 
от друга особенно важна в христианстве. Ни один человек не может дать столько 
духовной пищи, как живая церковь, имеющая общение вокруг имени Христа. При 
этом удивляют некоторые верующие, которые находят много положительных мо-
ментов из такого разрушительного действия локдауна. Они, подвергаясь страху 
человеческому, лишаются страха Божьего. Они, пользуясь удобной отговоркой, 
оставляют собрание братьев и привыкают к «искусственному общению» на свой 
лад вопреки Божьему Слову: «Не будем оставлять собрания своего, как есть у 
некоторых обычай; но будем увещевать друг друга, и тем более, чем более 
усматриваете приближение дня оного» (Евр.10:25). При этом многие говорят: 
«У меня свое общение, и оно меня полностью устраивает, потому что сегодня нет 
недостатка в духовной информации». Это только говорит о том, что такие люди не-
верно понимают общение и включают в него лишь информацию, исключая самое 
важное — дух Христов. В информации недостатка нет, но есть острый дефицит в 
духовном общении, в обогащении друг друга, в делении радостями и печалями 
от сердца к сердцу, в созидании и единстве церкви, в помощи, в любви посред-
ством действия Духа Святого. Христианское общение — это больше, чем обмен 
информацией. Русскому слову «общение» соответствует греческое слово κοινωνια, 
которое означает родственную духовную связь, помощь, дележ общего, соучастие. 
В христианском общении мы можем ободряться в вере; брать у других то, чего нам 
недостает, и давать другим то, что мы имеем; помогать нуждающимся; делиться 
своими духовными открытиями, победами и путями их достижения; вместе молиться 
и трудиться, делить горе и радости; исповедовать и оставлять грехи.

Мы имеем великий дар Божий — общение с Ним. Это объединяет нас. Наше 
общение и жажда к нему стабильны, если мы объединены верой, а не жизненны-
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ми обстоятельствами. Общение с Богом и с людьми взаимосвязаны. Чем ближе 
человек к Богу, тем ближе он будет с верующими людьми: «Кто говорит: «я 
люблю Бога», а брата своего ненавидит, тот лжец: ибо не любящий брата 
своего, которого видит, как может любить Бога, Которого не видит? И 
мы имеем от Него такую заповедь, чтобы любящий Бога любил и брата 
своего» (1Ин.4:20,21).

Слово Божье заповедует нам пребывать в общении: 
«Не забывайте также благотворения и общительности, ибо таковые 

жертвы благоугодны Богу» (Евр.13:16). Истинное общение есть проявление 
любви к ближнему и к Богу. Когда мы помогаем друг другу, то этим мы славим 
Бога, Который говорит: «Истинно говорю вам: так как вы сделали это одному 
из сих братьев Моих меньших, то сделали Мне» (Мф.25:40). Мы должны по-
стоянно благодарить Бога за эту возможность общения, которую имеют сегодня не 
все христиане в других странах, находясь в гонениях и тюрьмах. Не всегда будет 
так и для нас. Время, которое может поставить нас в полное одиночество, может 
быть совсем близким. Общение — дар Божий. Это — великий дар. Разве не чудо, 
что мы, некогда совсем далекие и не знающие друг друга, стали друг с другом 
ближе, чем с кровными родственниками, не знающими Христа?! Все это сделал 
Господь по Своей благодати.

Прочитанное нами Слово Божье призывает нас к чему-то большему, чем 
участие в общении. Оно призывает нас получать от него радость, духовное 
наслаждение, восторг. Посмотрите, с каким рвением и жаждой люди идут на 
футбольные матчи, на мирские концерты, на разные корпоративы. А мы иногда 
не желаем идти навстречу с Богом и со своими братьями и сестрами, с которыми 
будем проводить вечность. Мы иногда не торопимся туда, где Ангелы Божьи не-
зримо разделяют с нами радость общения с Богом и друг с другом.

Чтобы жаждать чего-то, надо это любить. А если нет любви, тогда надо про-
сить у Бога и достигать ее. Что надо сделать, чтобы иметь радость общения? Надо 
изменять сердце с Божьей помощью. Удаляй грех, умерщвляй дела плоти духом 
с использованием поста и молитвы, начни делать то, что можешь для Бога, ищи 
«прежде всего Царства Божия и правды Его» (Мф.6:33), изменяй себя, а не 
других, люби своих братьев и сестер, стремись к Божьей системе ценностей, и Бог 
даст любовь к небесному и вечному. Слово Божье говорит: «Ибо где сокровище 
ваше, там будет и сердце ваше» (Мф.6:21). 

Мы видим огромный контраст между стремлениями некоторых современных 
христиан и чувствами и стремлениями святого человека, который имеет духовную 
жажду общения. Эта жажда не могла быть выражена простыми словами, поэтому 
используется яркий образ лани. «Как лань желает к потокам воды, так же-
лает душа моя к Тебе, Боже! Жаждет душа моя к Богу крепкому, живому: 
когда приду и явлюсь пред лицо Божие!» Есть разные лани, некоторые особи 
уже не существуют. Отец Церкви Иоанн Златоуст (347–407) в комментариях на 
Пс.41:2-6 пишет: «Здесь уместно обратить внимание на то, почему пророк 
привел в пример это именно животное? Лань сильно чувствует жажду 
и потому часто прибегает к водным источникам; а это чувство жажды 
происходит в ней и от природы, и от того, что она пожирает змей и 
питается их мясом». То же пишет Феодорит Кирский (393–457): «… олени по-
жирают ядовитых животных, и от того палит их сильная жажда, и со всем 
жаром устремляются они к воде». Таким образом, лань является грациозным 
горным животным, хорошо и быстро перемещающимся в разных местах. Если 
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принять еще точку зрения древних, что особенностью лани является способность 
уничтожать змей, то кроме природной жажды чистой воды это животное имеет еще 
и дополнительную жажду пить из чистых потоков, чтобы не умереть. Этот образ 
лани очень яркий. Если перенести его на нашу жизнь, то он означает следующее:

1. Правильное наше состояние духа — стремление к потокам чистых вод 
Божьей истины, как сказано: «Жаждущий пусть приходит, и желающий 
пусть берет воду жизни даром» (Отк.22:17).

2. Это стремление должно осуществляться с великой жаждой, горением, 
постоянством и с любовью. Истинную любовь к вечному, если она есть, невоз-
можно удержать при себе, она будет вырываться наружу, искать единомышлен-
ников, чтобы славить Бога, наслаждаться Его присутствием, созерцать Его славу. 
Давид восклицает:

Пс.25:8: «Господи! возлюбил я обитель дома Твоего и место жилища 
славы Твоей».

Пс.26:4: «Одного просил я у Господа, того только ищу, чтобы пребывать 
мне в доме Господнем во все дни жизни моей, созерцать красоту Господню 
и посещать храм Его».

Павел радуется общению и говорит римлянам: «Как скоро наслажусь обще-
нием с вами» (Рим.15:24). Он не может удерживать радости общения с верующими 
церкви Коринфа, когда сердце горит любовью к ним: «Уста наши отверсты к 
вам, коринфяне, сердце наше расширено» (2Кор.6:11). Он молится о христи-
анской общине в Фессалониках: «Ночь и день всеусердно молясь о том, чтобы 
видеть лице ваше и дополнить, чего недоставало вере вашей?» (1Фес.3:10).

Апостол Иоанн знает, что совершенная радость общения наступает, когда оно 
совершается наяву, реально:

«Многое имею писать вам, но не хочу на бумаге чернилами, а наде-
юсь прийти к вам и говорить устами к устам, чтобы радость ваша была 
полна» (2Ин.12).

3. Без долгого участия вод Духа Святого, мы можем духовно умереть:
Рим.8:13: «Ибо если живете по плоти, то умрете, а если духом умерщ-

вляете дела плотские, то живы будете».
4. Это стремление поиска горнего, проявления живой любви и истребление 

всякой нечистоты, укрепление чад Божьих в силе и во власти «наступать на 
змей и скорпионов и на всю силу вражью» (Лк.10:19). 

Истинное общение помогает нам увидеть себя в свете Слова Божьего, ис-
поведовать и оставлять грехи: «Если же ходим во свете, подобно как Он во 
свете, то имеем общение друг с другом, и Кровь Иисуса Христа, Сына Его, 
очищает нас от всякого греха. Если говорим, что не имеем греха, — обма-
нываем самих себя, и истины нет в нас. Если исповедуем грехи наши, то 
Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и очистит нас от 
всякой неправды» (1Ин.1:7-9).

Общение детей Божьих может быть всюду, но лучшим местом является дом 
Божий. Дом Божий и общение с Богом — это напрямую связано с нами. Общение 
верующих, богатство этого общения зависит от общения каждого с Богом, а жизнь 
и любовь в церкви определяется верным использованием ценного Божьего дара 
общения. Апостол Иоанн пишет: «О том, что мы видели и слышали, возве-
щаем вам, чтобы и вы имели общение с нами: а наше общение — с Отцем 
и Сыном Его, Иисусом Христом. И сие пишем вам, чтобы радость ваша 
была совершенна» (1Ин.1:3,4).
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В одном из стихотворений есть такие строки:

Сияет светом Божий храм во мгле,
И есть для ищущих людей к Творцу дорога.
Господний Дом — посольство на земле
Спасающего, любящего Бога.

Божий дом, дом молитвы, церковь — это место особого единения Бога и людей, 
место особой встречи Творца и творения для того, чтобы стать по вере в Господа 
Иисуса Христа Его возлюбленными чадами и разделить с Ним в будущем бла-
женство вечной жизни в Его Царстве. Поэтому дом Божий — это не только особое 
здание, особая архитектура и искусство для славы Божьей, но, прежде всего, это 
особое место общения невесты Христа — Церкви — со своим Небесным Женихом. 
Это — своеобразное духовное посольство Бога на земле, Его представительство, 
это место, где познаются и возвещаются небесные истины для собранных во имя 
Христа детей Божьих. Это место, где люди получают духовное питание, исцеле-
ние душ от греха, получают мир с Богом. Иоанн Златоуст пишет: «Церковь есть 
духовная лечебница, и приходящие сюда должны получать соответствующие 
врачевство, прилагать их к своим ранам и с этим уходить отсюда».

Всегда появление новой христианской церкви, освящение дома молитвы яв-
ляется важным событием на земле и на небесах. Появляется еще один светильник 
Божий, где будет возвещаться спасение людям. Нам важно помнить основную за-
дачу церкви — возвещение спасения грешникам. Приводя людей ко Христу, мы 
рано или поздно приводим их в дом Божий. «Как хорошо и как приятно жить 
братьям вместе!» — восклицает Давид (Пс.132:1). Но церковь существует не 
только для нашего приближения к Богу, но и для спасения других людей. Поэтому 
затворничество и изоляция только в узком кругу единомышленников не угодны 
Богу. Христос шел к неверующим, чтобы спасать их. И мы должны это делать, 
чтобы исполнить волю Божью. Если бы Христос и Апостолы были только среди 
тех, кто их любит, то не было бы церкви на земле. По милости и любви Божьей к 
людям рождаются церкви на земле и созидаются Божьи дома.

«Слезы мои были для меня хлебом день и ночь, когда говорили мне 
всякий день: «где Бог твой?» Вспоминая об этом, изливаю душу мою, по-
тому что я ходил в многолюдстве, вступал с ними в дом Божий со гласом 
радости и славословия празднующего сонма», — говорит сердце псалмопев-
ца. Он испытывает острую нужду в живом общении, когда его нет. Есть только 
окружение врагов, желание унизить детей Божьих и построить препятствия 
для общения. Воистину, мы часто не ценим то, что имеем, и плачем, когда его 
теряем. Верно заметил английский писатель Даниель Дефо (1660–1731): «Все 
наши жалобы на то, что жизнь сложна и невыносима, наши сетования по 
поводу того, чего мы лишены, проистекают от недостатка благодарности 
за то, что мы имеем».

Жизнь вблизи Бога и единомышленников при храме давала псалмопевцу 
радость и вдохновение, а при удалении от этого появлялись тоска и неудовлетво-
ренность. Враги стремятся унизить веру, спрашивают: «Где Бог и почему Он тебе 
сейчас не помогает?» Только слезы были хлебом день и ночь. Но такое состояние 
не переходит в отчаяние жаждущей души. Апостол Павел так говорит о таких ду-
ховных победах ожидания Божьей помощи: «Мы отовсюду притесняемы, но не 
стеснены; мы в отчаянных обстоятельствах, но не отчаиваемся» (2Кор.4:8).
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Уповающая на Бога душа знает, что Бог никогда не оставляет. Он дает 
Своим чадам обетование: «Забудет ли женщина грудное дитя свое, чтобы 
не пожалеть сына чрева своего? но если бы и она забыла, то Я не за-
буду тебя» (Ис.49:15). Жаждущая душа ищет общение с тем, что принадлежит 
вечности и не подвергается забвению. И нам, живущим в последнее время, 
так важно не отчаиваться, зная, что «все, желающие жить благочестиво во 
Христе Иисусе, будут гонимы» (2Тим.3:1,2). И в последнее время особенно 
важно иметь жажду общения с Богом и друг с другом, зная, что окончательная 
победа за Христом. Об этом восклицает псалмопевец: «6 Что унываешь ты, 
душа моя, и что смущаешься? Уповай на Бога, ибо я буду еще славить 
Его, Спасителя моего и Бога моего».

Образование новой церкви, освящение храма — это событие в духовном мире. 
Когда построенный людьми храм освящается, это означает, что он отделяется для 
Бога. Это означает, что на этом месте Господу будет возноситься слава, что здесь 
будут провозглашаться Божьи истины, что здесь будут возвещать спасение через 
веру в Господа Иисуса Христа, что здесь будет царить любовь и будет славиться 
Господь. Это значит, что сюда будут приходить люди, чтобы в благодарении и 
трепете поклоняться Богу, изменять свои характеры, исцелять раненые грехом 
души, носить бремена друг друга, преображаться в образ Христов.

Мы знаем из Писания, что Бог есть дух, что «Бог, сотворивший мир и все, 
что в нем, Он, будучи Господом неба и земли, не в рукотворенных храмах 
живет и не требует служения рук человеческих, как бы имеющий в чем-
либо нужду, Сам дая всему жизнь и дыхание и все» (Деян.17:24,25). Иисус 
Христос поясняет самарянке, которая не знала об истинном поклонении Богу и 
жила вековыми спорами между иудеями и самарянами, в каком храме правильно 
поклоняться. Христос объясняет ей, что важны вера и состояние сердца, важна 
истина и поклонение на условиях Бога по Писанию: «Но настанет время и на-
стало уже, когда истинные поклонники будут поклоняться Отцу в духе и 
истине, ибо таких поклонников Отец ищет Себе. Бог есть дух, и поклоня-
ющиеся Ему должны поклоняться в духе и истине» (Ин.4:23,24). То, что Бог 
вездесущий Дух, что Он трансцендентный (вне пространства и времени), что Он 
всюду и в то же время «недалеко от каждого из нас» (Деян.17:27), знали еще 
ветхозаветные верующие. 

Соломон, освящая Храм Божий, построенный для поклонения в Иерусали-
ме, понимал величие Бога и понимал, что Его нельзя вместить в Храм, но в этом 
храме Бог будет являть Свое присутствие: «Поистине, Богу ли жить на земле? 
Небо и небо небес не вмещают Тебя, тем менее сей храм, который я по-
строил. Но призри на молитву раба Твоего и на прошение его, Господи 
Боже мой; услышь воззвание и молитву, которою раб Твой умоляет Тебя 
ныне. Да будут очи Твои отверсты на храм сей день и ночь, на сие место, о 
котором Ты сказал: «Мое имя будет там»; услышь молитву, которою будет 
молиться раб Твой на месте сем. Услышь моление раба Твоего и народа 
Твоего Израиля, когда они будут молиться на месте сем; услышь на месте 
обитания Твоего, на небесах, услышь и помилуй» (3Цар.8:27-30). Библия 
использует образ небес как «постоянного жилища» Бога вне земли и образ храма 
как Его земной резиденции, подразумевая при этом проявление заботы Бога о 
Своем народе. Храм всегда являлся святым местом для людей и ассоциируется 
как с местом встречи и общения с Богом. И истинное состояние любящего Бога 
человека — жажда пребывания в храме и радость общения народа Божьего со 
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своим Творцом. Поэтому псалмопевец вспоминает эти прекрасные мгновения с 
гласом радости и славословия. Он вспоминает каждое общение в храме, как со-
бытие, как праздник: «Вспоминая об этом, изливаю душу мою, потому что 
я ходил в многолюдстве, вступал с ними в дом Божий со гласом радости 
и славословия празднующего сонма».

Открытие и освящение нового дома молитвы, церковного здания — это всегда 
благословение для живущих людей в этой местности. Если неверующие люди не 
осознают это, то это не означает, что Бог не действует через молитвы верующих. 
Отношение к дому Божьему показывает отношение к Богу. Жизнь подтверждает, 
что никто из тех людей и их потомков не имел благословений в жизни, если они 
участвовали в разрушении Божьих храмов и тем самым боролись с Богом. Бабуш-
ка рассказывала мне, как в одной местности во времена атеизма разрушали 
церковь. Никто из жителей не соглашался это делать. Но вот нашелся один 
тракторист, который зацепил трос за верхнюю часть церкви и завел трак-
тор. Торс соскочил и ударил по трактористу, сделав его навсегда калекой. Бог 
поругаем не бывает. Мудрые и богобоязненные люди с благоговением и трепетом 
относятся к дому Божьему, как к святыне. В одной местности при разрушении 
церкви один комсомолец начал бить иконы, говоря: «Если Бог есть, пусть Он 
меня накажет». К нему подошел кроткий богобоязненный старичок и сказал: 
«Бог уже тебя наказал, он лишил тебя разума».

Дом Божий называется домом молитвы. Молитвы слышит Господь тогда, когда 
они возносятся по вере, с сокрушенным и смиренным сердцем и с любовью к Богу. 
Давайте послушаем, как молился Соломон при освящении Божьего Храма почти 
3000 лет тому назад. Соломон просил у Бога благословений на все самые важные 
события в жизни народа Божьего. Соломон просит благословения, прощения и 
милости Бога при покаянии и молитвах в этом храме, когда будет обнаружена 
неправда, чтобы восторжествовала правда; когда народ будет поражаем непри-
ятелем из-за отступления от Бога; когда народ постигнет наказание во времена 
засухи, зноя, голода, моровой язвы, болезней и во всех других ситуациях. Он просит 
за всех, включая иноплеменников, чтобы «все народы земли знали имя Твое, 
чтобы боялись Тебя» (3Цар.8:43). При этом подчеркивается, что сердце должно 
быть чистым и искренним перед Богом, что надо иметь страх Божий и трепет перед 
Ним: «При всякой молитве, при всяком прошении, какое будет от како-
го-либо человека во всем народе Твоем Израиле, когда они почувствуют 
бедствие в сердце своем и прострут руки свои к храму сему, Ты услышь с 
неба, с места обитания Твоего, и помилуй; соделай и воздай каждому по 
путям его, как Ты усмотришь сердце его, ибо Ты один знаешь сердце всех 
сынов человеческих: чтобы они боялись Тебя во все дни, доколе живут на 
земле, которую Ты дал отцам нашим» (3Цар.8:38-40).

И если дом Божий освящен для Бога, то это означает, что:
1. На этом месте должна быть святость, страх Божий, благоговение и 

трепет.
«А для вас, благоговеющие пред именем Моим, взойдет Солнце правды 

и исцеление в лучах Его, и вы выйдете и взыграете, как тельцы упитан-
ные», — говорит Господь через пророка Малхию (Мал.4:2).

В этом надо являть пример самим и учить этому детей. Церковь — это святое 
место для Бога. Здесь не должно быть криков, игр, беспорядка. Мы не должны 
входить сюда, как на стадион или в концертный зал. Сюда надо заходить с мо-
литвой и выходить с ней.
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2. Все в храме, включая разговоры, одежду, хождение, должно быть чинным 
и благоговейным, потому что мы приходим на поклонение Богу и на встречу с 
Ним всей своей духовной семьей, своей общиной.

«Следуйте же в храме тихими шагами, в совершенном молчании. Никто не 
входи сюда с житейскими заботами, никто — с рассеянностью и смущением, 
но оставим все это за первыми дверями, и таким образом все войдем сюда. Мы 
входим в Царские Чертоги небесные, вступаем в светлые области, внутри они 
исполнены великого молчания и неизреченных тайн», — учил Иоанн Златоуст о 
поведении в церковном доме.

Божий дом — это духовная школа, это духовная больница, это остановки для 
идущих в Царство Божье, это место, где действует Бог и где тебя поймут люди, 
это маяк, указывающий путь ко Христу, это место душевного мира и покоя, это 
место благоговения перед Богом. В Божьем доме все должно быть направлено на 
Бога. В храме не должно быть разговоров о бизнесе, о личных мирских интересах.

Все в храме должно славить Господа, включая и состояние сердца, и наши 
песнопения, и наши проповеди, и наши разговоры, и наш внешний вид. В доме 
Божьем надо искать близкого общения с Богом. Давид в своем благодарном и 
смиренном сердце говорит о цели пребывания в доме Господнем: «Сердце мое 
говорит от Тебя: «ищите лица Моего»; и я буду искать лица Твоего, Го-
споди» (Пс.26:8). Когда мы взираем на Божье совершенство, на Его любовь к 
нам, на Его святость, то мы будем стремиться подражать Ему. Об этом говорит 
Апостол Павел: «Мы же все открытым лицом, как в зеркале, взирая на 
славу Господню, преображаемся в тот же образ от славы в славу, как от 
Господня Духа» (2Кор.3:18). Если мы верим и любим Господа, то мы имеем это 
духовное зеркало и имеем способность видеть себя Божьими очами, а Бог дает 
силу для этого преображения.

В доме Божьем важен и наш внешний человек. Внешний вид должен быть 
таким, с каким бы мы пошли на встречу с Господом, т.е. мы должны выглядеть 
так, как «прилично святым» (Тит.2:3). И если мы трепещем перед земным на-
чальством при встрече с ним, то насколько же больше должно быть трепета перед 
Создателем миров!

Наш Господь очень ревностно относился к храму Божьему. Он дважды из-
гонял меновщиков из храма: «И вошел Иисус в храм Божий и выгнал всех 
продающих и покупающих в храме, и опрокинул столы меновщиков и 
скамьи продающих голубей, и говорил им: написано, — дом Мой домом 
молитвы наречется; а вы сделали его вертепом разбойников» (Мф.21:12,13).

Отношение к дому Божьему касается не внешнего, а внутреннего, касается 
состояния нашего сердца пред Богом и нашей ответственности в хождении пред 
Ним. Если наше сердце заполнено Господом, то и наше поведение будет соот-
ветствовать этому. Наше благословение и наша любовь к Нему определяются 
тем, насколько Господь владеет нашим сердцем, насколько мы на Его стороне, 
насколько послушны Его Слову. 

Храм Божий существует не для красоты, а для спасения душ и приведения 
их ко Христу, а также для нашего духовного преображения и для поклонения 
Господу, Который единственно достоин этого. Если мы любим Бога, мы будем 
любить и дом Божий и стремиться туда всякий раз с жаждой. В храме должна 
являться слава Божья. А если мы не имеем сильной жажды явить эту славу, то 
это говорит о том, что наша душа заполнена мирскими ценностями, а не Богом. 
От этого и теряется радость посещения и пребывания в доме Божьем. Но если мы 
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только на миг представим, что Бог сделал для нас, как Он нас возлюбил и какой 
ценой спас нас, то мы с большой любовью будем относиться ко всему, что связано 
с Ним и со служением Ему. Он всегда посылает нам Свою благодать и милость, 
всегда исцеляет больные души и сердца, когда мы стремимся к Нему. Он всегда 
верен, Он никогда не оставляет нас, но ведет совершенным путем в Свое Царство. 
Поэтому во всех обстоятельствах у нас нет никаких оснований унывать. Мы можем 
с радостью повторить сердцем за псалмопевцем: « Что унываешь ты, душа моя, 
и что смущаешься? Уповай на Бога, ибо я буду еще славить Его, Спаси-
теля моего и Бога моего». Будем сегодня стремиться в дом Божий на земле с 
жаждой встречи с Богом и Его детьми, чтобы в вечности быть с Ним в скинии Бога 
с человеком, где Он будет обитать с нами и отрет всякую слезу.

Итак, отметим в заключение:
Наличие жажды общения с Богом и Его детьми и желания пребы-

вать в доме Божьем указывает на наше духовное состояние и систему 
наших духовных ценностей. Для реализации истинного и плодотворного обще-
ния в радости необходимо:

1. Стремиться всеми силами к тому, чтобы Бог был на первом месте в нашей 
жизни и постоянно практиковать Божью систему ценностей на основании Слова 
Божьего.

2. Относиться к дому Божьему как к святыне и принимать общение как воду 
жизни для преображения в образ Христа.

3. Любить братьев и сестер, давать им лучшее и принимать от них лучшее.
4. Никогда не унывать, зная, что любящий Бог трудится с нами и никогда не 

оставит Своих детей.
Итак, дорожи общением и в радости используй этот дар Божий для 

получения полноты Божьего благословения. Аминь.
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жить соответственно Божьей 

природе
«23Так говорит Господь: да не хвалится мудрый 
мудростью своею, да не хвалится сильный си-
лою своею, да не хвалится богатый богатством 

своим. 24Но хвалящийся хвались тем, что разумеет и знает Меня, что 
Я — Господь, творящий милость, суд и правду на земле; ибо только это 
благоугодно Мне, говорит Господь».

Русский поэт Гавриил Державин (1743–1816) в своей оде «Бог» (1784) ярким 
поэтическим языком отразил величие Творца:

О Ты, пространством бесконечный,
Живый в движеньи вещества,
Теченьем времени превечный,
Без лиц, в трех Лицах Божества!
Дух всюду сущий и единый,
Кому нет места и причины,
Кого никто постичь не мог,
Кто все Собою наполняет,
Объемлет, зиждет, сохраняет,
Кого мы называем: Бог.

Как капля, в море опущенна,
Вся твердь перед Тобой сия.
Но что мной зримая вселенна?
И что перед Тобою я?
В воздушном океане оном,
Миры умножа миллионом
Стократ других миров, и то,
Когда дерзну сравнить с Тобою,
Лишь будет точкою одною;
А я перед Тобой — ничто.

Для верующих будет верной такая мысль об отношениях с Богом: «Скажи мне, 
как ты представляешь Бога, и я скажу тебе, кто ты и какая у тебя система ценностей 
и приоритетов». Вся наша жизнь (земная и вечная) зависит от того, Кто для нас 
Бог и какие отношения мы строим с Ним. Комментируя Пс.13:1 («Сказал безумец 
в сердце своем: «нет Бога». Они развратились, совершили гнусные дела; 
нет делающего добро»), великий Учитель Церкви Иоанн Златоуст показывает 
бессмысленность и бесцельность жизни без веры в Бога: «Нет основания, а как 
стоит здание? Нет дна, а на чем держится судно? Нет строителя, а откуда 

Иер.9:23,24
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дом?.. Нет светодавца, а кто дал тебе светила, служащие источником света 
и сияния? Сказал безумец в сердцем своем: «нет Бога». Все, что бывает в мире, 
и делается, и производится, имеет установителя и совершителя, и только 
мир не имеет управителя? Если нет Бога, что ты делаешь в Его владениях? 
Ты остаешься в доме Божием и не признаешь его Хозяина? Или будь благодарен 
за жилище, или уходи из дома».

В исследуемом нами тексте Писания Бог предостерегает нас от гордости и 
самозначимости и призывает к тому, чтобы мы правильно понимали Его природу 
и на этой основе строили с Ним верные отношения. Здесь сказано, что Бог любит 
нас, желает творить милость, суд и правду на земле, ожидая от нас ответной люб-
ви. Отношения с Богом необходимо строить исходя из верного понимания своего 
несовершенства и величия Личности Творца, а не из своих чувств, желаний, опы-
та, силы и мудрости, которая может быть безумием перед Богом. Истинная вера 
Божья строится на истинных представлениях о Боге и на отношениях с Творцом 
и Владыкой Вселенной на Его, а не на наших условиях. Однажды мне пришлось 
убеждать одного христианина, что Бог простит его грех при искреннем пока-
янии и оставлении греха. Но он не верил в это и твердил: «Бог меня никогда не 
простит». Мои доводы о том, что нет такого греха, который бы не покрыла 
жертва Христа за него, что своим неверием он умаляет величие Христа и Его 
любовь к нему, не имели успеха. Этот человек был растерян, метался и был не 
умолим, потому что имел неверные представления о Боге. Он переносил свой-
ства человека на природу Бога ипричитал: «Надо быть честным, я такой не 
нужен святому Богу».

И, с другой стороны, в церквах встречались люди, которые на обличение в 
грехах говорили: «Так делают многие. Неужели Бог будет так строг ко всем и 
за это накажет меня?»

И в первом, и во втором случае налицо неверные представления христиан о Боге. 
Многие проблемы и слабости в современных церквах, «теплое» христианство, отсут-
ствие твердого упования, бездействие и ропот у христиан, упаднические настроения 
связаны с искаженным представлением о Боге. И здесь есть две крайности: недо-
верие Богу или переоценка какого-то одного качества Божьей природы, в то время 
как Он являет все Свои совершенные качества одновременно. Бог одновременно и 
Бог любви, и Бог святости и справедливости; Бог милующий и Бог наказывающий; 
Бог снисходительный и Бог строгий. Слово Божье говорит: «Если мы неверны, Он 
пребывает верен, ибо Себя отречься не может» (2Тим.2:13), т.е. Он не может 
поступать вопреки Своей природе.

После грехопадения человек все время пытается ставить себя на один уровень 
с Богом (а иногда и выше Его). Мы так часто водимы плотью, а не духом. При этом 
мы являемся бунтарями перед благим Господом, утверждая свое «я» и даже часто 
не замечая этого. И это все потому, что мы уничижаем величие совершенного Бога 
и возвеличиваем свою ничтожность перед Ним. Возгордившийся современный 
человек, избалованный достижениями науки и технологий, посчитал, что положил 
Бога в карман, приватизировал Его и заставит Его служить себе. Это подобно тому, 
что маленькая букашка думает, что она держит в своих руках всю Вселенную и 
дает всему жизнь, или тому, что кукарекающий с восходом солнца петух мнит о 
себе, что солнце восходит потому, что он своим звуком открывает ему путь.

«Мудр не тот, кто знает многое, а тот, кто знает главное», — писал древ-
негреческий драматург Эсхил (525 до Р.Х. — 456 до Р.Х.). А для нас, верующих, 
главное не то, когда мы умрем, а то, готовы ли мы будем ко встрече с о святым 
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Богом; не то, сколько мы знаем, а то, как применяем знания в жизни и приближаем 
себя и других к Богу; не то, сколько у нас возможностей, силы, власти и богатства, а 
то, как мы направляем все это на служение Создателю и Отцу Небесному, сколько 
отдаем и вкладываем в вечность; не то, что думают о нас люди, а то, какими видит 
нас Бог; не то, что Бог слышит наши молитвы и исполняет наши желания, а то, 
соответствуют ли наши поступки Его воле и Его совершенной природе.

Человек в большинстве случаев считает за нужное и самое главное то, чего 
хочет он, а не Бог. Нам очень трудно сойти с престола своего сердца и дать там 
место полному господству Бога! Как трудно нам жить не по своей переменчивой 
воле и не по своим запутанным целям, а по воле совершенного Бога и по Его бла-
гим целям для нас! Эти цели Сам Господь являет в Своем Слове: «Ибо только Я 
знаю намерения, какие имею о вас, говорит Господь, намерения во бла-
го, а не на зло, чтобы дать вам будущность и надежду» (Иер.29:11). Основа 
нашей веры — это Господь, Который желает дать нам блага, Который знает в 
совершенстве, как это сделать и сделает это, если мы будем растворять верой и 
жизнью Его ценности.

Наши духовные поражения связаны с тем, что мы часто приземляем Бога, 
низводим Его до своего уровня или до такого уровня, чтобы Он выполнял наши 
желания. Мне (а не Богу) это нравится, мне (а не Богу) этого хочется, меня (а не 
Бога) это возвысит и прославит в глазах людей (а не в глазах Бога). Это является 
сутью греха. Мы часто упрощаем представление о Боге, «очеловечиваем» Его, пред-
ставляем Его как нечто само собой разумеющееся, рассуждаем о Нем без страха и 
трепета, без благоговения и восторга, рассуждаем о Том, Кто будет служить нам, 
и как сделать так, чтобы Он послужил нам более эффективно, а не о том, как 
нам послужить Царю царей. Как важно нам всегда помнить, что Его милостью, 
Его любовью и Его силой мы «живем, движемся и существуем» (Деян.17:28).

Неверное понимание Бога часто приводит ко греху и к формальному хри-
стианству. Праведный Бог и Судья обращается к тем, которые имеют вид благо-
честия, но их реальная жизнь течет иначе, они находятся в грехе: Пс.49:21: «Ты 
это делал, и Я молчал; ты подумал, что Я такой же, как ты». Бог в Своей 
милости не наказывал лицемеров мгновенно. Он в долготерпении давал им время 
покаяться. Они неверно представляли себе Бога и решили, что Он думает так же, 
как они, что Он спокойно смотрит на происходящее. Но Бог не меняет Своей при-
роды и Своих принципов, меняться нужно нам. Бог предупреждает каждого из 
нас: «Не обманывайтесь: Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и 
пожнет: сеющий в плоть свою от плоти пожнет тление, а сеющий в дух от 
духа пожнет жизнь вечную» (Гал.6:7,8). Абсолютно безрассудно ожидать плодов 
пшеницы, если сеяли сорняки. Господь также предупреждает, что в Небесный 
Иерусалим «не войдет … ничто нечистое и никто преданный мерзости и 
лжи» (Отк.21:27), потому что это противоречит святости Бога, противоречит Его 
природе, Его сущности. 

Мы не всегда можем понимать замыслы Божьи, но одно должно быть твер-
дым в наших сердцах, что Бог любит нас и желает ввести в вечное и блаженное 
Царство, что наш Господь есть «Господь, творящий милость, суд и правду на 
земле; ибо только это благоугодно Мне, говорит Господь».

Сущность любого греха состоит в стремлении несовершенного и полностью 
зависимого от Бога человека к независимости и самостоятельности, в стремлении 
прославить себя и исполнить во что бы то ни стало свою волю, иногда даже при-
влекая Бога в «союзники». А это значит, что в храмах человеческой души вольно 
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или невольно мы пытаемся низвергнуть Бога с Его престола и поставить себя выше 
Него. В этом вся трудность истинного христианства и драматизм борьбы духа и 
плоти. Вот почему наш Господь указывает на то, как с Его помощью побеждать ис-
точник всякого зла и несовершенства. Господь призывает поставить Его на первое 
место, вернуть Богу отнятый у Него престол в нашем сердце, всегда выдвигать 
на первое место славу Божью, а не свою: «Тогда Иисус сказал ученикам Сво-
им: если кто хочет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, 
и следуй за Мною» (Мф.16:24). По сути, Христос сказал, что для следования за 
Ним требуется великое смирение и готовность нести все трудности, признав то, 
что есть Господь, Который не вмещается в наши ограниченные человеческие пред-
ставления. Тяжелее всего дается отвержение себя через возвеличивание Бога. Это 
требует от нас постоянно действующего смирения, требует от нас принести свое 
«я» и весь эгоизм на крест, на котором был распят Господь. Об этом учит Апостол 
Павел: «Я сораспялся Христу, и уже не я живу, но живет во мне Христос. 
А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына Божия, возлюбившего 
меня и предавшего Себя за меня» (Гал.2:19,20). Это требует полного раство-
рения в Господе, любви к Нему и стремления к святости. Британский миссионер в 
Китае Х. Тейлор (1832–1905) верно определил приоритеты и цели в приближении 
к Господу: «Когда мы принимаем Иисуса Христа, святость начинается. Когда мы 
благоговеем пред Христом, святость возрастает. Но когда мы и представить 
себе не можем жизни без Христа — это и есть необходимая святость».

Дорогие братья и сестры! Мы ценны перед Господом не потому, что что-то за-
служили, а потому, что Он есть любовь. Бог — всесильный и самодостаточный. Ему 
ничего не нужно. Он, как совершеннейшая Личность и Творец всего видимого и 
невидимого, «не в рукотворенных храмах живет и не требует служения рук 
человеческих, как бы имеющий в чем-либо нужду, Сам дая всему жизнь и 
дыхание и все» (Деян.17:24,25). Он имеет все, и все принадлежит Ему. Все, что Он 
желает дать, все, к чему Он призывает, нужно нам. Бог самодостаточен. Он ни в чем 
не нуждается, иначе Он не был бы Богом. Но Его любовь к нам приводит к тому, что 
Он желает дать нам больше того, о чем мы мыслим или представляем своим ограни-
ченным разумом, сделать нас полностью новыми людьми, вернуть искаженный образ 
Бога в человеке, сделать нас царственным священством, преобразить в образ Христа. 
«Но, как написано: не видел того глаз, не слышало ухо, и не приходило то 
на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его» (1Кор.2:9). Для этого 
нам важно лично познать Его, любить Его и верить в Него: «А без веры угодить 
Богу невозможно; ибо надобно, чтобы приходящий к Богу веровал, что Он 
есть, и ищущим Его воздает» (Евр.11:6). Для этого надо признать Бога Тем, Кем 
Он является на самом деле, признать Его непостижимость и непревзойденность, Его 
совершенство и благую волю для нас, «Я — Господь, творящий милость, суд и 
правду на земле; ибо только это благоугодно Мне, говорит Господь. И для этого 
важного признания не надо мудрствовать, не надо быть доктором богословия, а надо 
доверять Богу, смиряться перед Ним, любить Его и верить в Него, как в Того, «Кто 
действующею в нас силою может сделать несравненно больше всего, чего 
мы просим, или о чем помышляем» (Еф.3:20). Это можно делать в молитвах, когда 
мы в смирении и в искреннем доверии передаем Богу контроль над нашей жизнью. 
Это можно делать при исследовании Писания, когда мы питаемся глаголами вечной 
жизни. Это нужно постоянно и непрерывно реализовывать в нашей жизни, чтобы 
мы были «исполнителями Слова, а не слышатели только, обманывающие 
самих себя» (Иак.1:22).
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Так поступали все выдающиеся личности Библии, пророки, герои веры, для 
которых Бог был единственным источником для послушания и руководства. Они 
так любили Его и благоговели перед Его величием, что не представляли себе иной 
жизни, как только славить Его. Любить Бога — это значит славить Его, а не себя, 
и жить в соответствии с Его величием, благоговея пред Ним.

Вот перед нами Авраам. Он подвергся испытанию от Бога и готов был при-
нести в жертву единственного сына обетования Исаака, потому что знал, что воля 
Божья совершенная, и верил, что «Бог силен и из мертвых воскресить, почему 
и получил его в предзнаменование» (Евр.11:19).

Вот перед нами Енох. О нем сказано, что он не смотрел на оценки людей, а 
ходил перед Богом, и потому Бог забрал его к Себе: «И ходил Енох пред Богом; 
и не стало его, потому что Бог взял его» (Быт.5:24).

Вот перед нами Ной, который приобрел благодать у Бога, потому что не при-
нимал участие в грехах при растлении человеческого общества. Он был послушен 
Богу, трепетал перед Его величием и сто лет строил ковчег спасения. Мы читаем 
о Ное: «Верою Ной, получив откровение о том, что еще не было видимо, 
благоговея приготовил ковчег для спасения дома своего; ею осудил он 
весь мир, и сделался наследником праведности по вере» (Евр.11:7).

Вот перед нами Даниил, «муж желаний», который в самых отчаянных об-
стоятельствах и при угрозах быть брошенным в львиный ров поклоняется только 
одному Богу, смело доносит Его волю всем окружающим. Он «по три раза в день 
преклонял колени и молился своему Богу, и славословил Его, как это 
делал он и прежде» (Дан.6:10). 

Вот перед нами Иов, который терпит великие страдания, потеряв все земное. 
Но он верит в то, что будет Искупитель и воскресит его: «А я знаю, Искупитель 
мой жив, и Он в последний день восставит из праха распадающуюся кожу 
мою сию, и я во плоти моей узрю Бога. Я узрю Его сам; мои глаза, не глаза 
другого, увидят Его» (Иов.19:25-27). 

Все эти люди были такими, как и мы, но они лично знали Бога, а не о Боге, 
они понимали Его величие, Его силу и Его любовь, доверяли Богу, признавали 
Его первенство, славили только Его и потому всегда побеждали. Без признания 
первенства и водительства Божьего все наши труды, наши жертвы, наши видимые 
усилия перед людьми, наша человеческая религия не будут приняты, подобно 
тому, как Бог не принял жертву Каина. Каин не понимал величия Бога, он при-
землял Его и мерил Бога по себе, а потому и жертва его была без любви, без веры, 
без трепета перед Творцом и без признания Его величия и своего несовершенства 
перед Ним. Каин исполнил религиозный обряд, но сердце его не было в Боге, а 
потому и жертва его была пустой из-за пустоты в сердце, что потом отразилось в 
убийстве брата из зависти. Каин, как и некоторые сегодня, не понимал, что Бог 
все делает для Своей славы, а человек должен делать все для славы Божьей, 
чтобы идти к совершенству. Только такой подход к природе Бога будет приводить 
нас к доброму изменению, как и пишет Апостол Павел: «Мы же все открытым 
лицом, как в зеркале, взирая на славу Господню, преображаемся в тот 
же образ от славы в славу, как от Господня Духа» (2Кор.3:18). Говоря более 
простым языком: «Если мы стремимся подражать совершенному Богу, тогда мы 
будем приобретать с Его помощью угодные черты и славить своего Творца, а если 
будем применять человеческие эталоны, то скатимся в идолопоклонство». Если мы 
не знаем Бога, то мы по определению идолопоклонники. Но если мы и познаем 
Его и не прославляем как Бога, то скатимся в идолопоклонство. Мы непременно 
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подпадем под страшную статью Божьего суда, о котором написано в Рим.1:21-24: 
«Но как они, познав Бога, не прославили Его, как Бога, и не возблагода-
рили, но осуетились в умствованиях своих, и омрачилось несмысленное 
их сердце; называя себя мудрыми, обезумели, и славу нетленного Бога 
изменили в образ, подобный тленному человеку, и птицам, и четверо-
ногим, и пресмыкающимся, то и предал их Бог в похотях сердец их не-
чистоте, так что они сквернили сами свои тела». Критерий угодного образа 
дел, мыслей и слов один: славит это Бога или нет. Кого я славлю: Бога или себя? 
Это — важнейший вопрос нашей жизни.

Идолопоклонство зарождается от неверного представления о Боге. Какому Богу 
мы стремимся подражать и служить, таковым будет и наше христианство, наше 
благословение и наша жизнь. Идолопоклонство является самым ненавистным для 
Бога грехом. Почему? Потому что идолопоклонство ставит на место славы Божьей и 
на место совершенного Бога кого-то другого или что-то другое, притом несовершен-
ное. При этом искажается сущность Бога и идет приравнивание Бога к тому, кто 
похож на идолопоклонника. Приземленный взгляд на Бога лишает человека небес 
и вечности, лишает смирения и трепета, лишает стремления к совершенству. Как 
бы мы посмотрели на такое судейство в спортивных состязаниях по марафону, 
при котором первое место отдается тому физически несовершенному человеку, 
который не может пробежать и ста метров, сходит с дистанции, но при этом 
игнорируется тренированный спортсмен, который быстро преодолевает путь 
протяженностью более 42 км? Кому бы подражали хорошие спортсмены? И если 
это верно в сравнении между людьми, то это в миллиарды раз вернее по сравне-
нию человека с Богом». Идолом у человека может служить все: работа (когда она 
ставится выше Бога и выше служения Ему); семья и дети (когда отношения строятся 
не на основании совершенного и вечного Слова Божьего, а на основании временной 
выгоды для семьи, когда занятия в кружках по английскому языку или по спорту 
для прославления ребенка дороже занятий в воскресной школе и дороже общения 
вокруг имени Христа); даже служение в церкви (если оно совершается для своей 
славы, а не для славы Господа, если оно совершается для самореализации, а не для 
принесения плода Богу от чистого сердца). Если мы не имеем страха перед Богом, 
если не стремимся созидать дело Божье, а желаем исполнять свою волю, если имеем 
неверные ценности, неугодные Богу, то мы служим не Богу, а себе. И это во всем. 
Важно на каком месте у нас Господь. Если после обращения служителя и его 
просьбу поучаствовать в важном общении в церкви христианин сразу находит 
причину отказаться и говорит: «У меня запланирована поездка на дачу», то это 
показывает место Бога в его жизни. Если мы строим служение Богу по оста-
точному принципу, то мы рискуем остаться без Него. Если мы сегодня не верны 
в малом, как мы можем думать, что окажемся верными в существенном? Господь 
желает нам блага, Он призывает нас изменить ценности, иметь полное доверие 
Ему, потому что Его воля для нас «благая, угодная и совершенная» (Рим.12:2).

Если мы любим Бога и желаем славить Его, то мы не будем продавать свои 
христианские ценности за чечевичную похлебку, как Исав. Если мы любим Бога и 
желаем славить Его, то мы не будем прыгать и плясать на служении перед Богом, 
как многие душевные современные христиане, которые утратили благоговение и 
трепет перед величием Создателя. Если мы любим Бога и желаем славить Его, 
то мы не будем убегать при первых трудностях из церкви, не будем искать более 
«комфортную» церковь и не будем любить ценности этого мира, как это сделал 
Димас, оставив Павла в христианском труде (2Тим.4:10).
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Бога нельзя ассоциировать с человеком, пусть даже с самым совершенным. Его 
величие непостижимо для нас, Его совершенство нельзя ни с чем сравнить, Его 
любовь и милость безграничны, Его святость и справедливость неизмеримы. Бог 
открывается человеку как Существо, совершенно отличное от физического мира, 
открывается как Дух высочайший, чистейший и совершеннейший. Писание для 
упрощения нашего понимания часто приписывает Богу свойства и члены, подоб-
ные человеческим. Это уподобление человеку называют антропоморфизмами. 
Для наглядности и простоты понимания мы читаем о глазах, руках Бога, о Его 
сердце, о слухе. При этом мы понимаем, что через это Писание представляет соот-
ветствующие духовные свойства Бога: глаза и уши указывают на Его всеведение, 
руки и мышцы — на Его всемогущество, сердце — на Его любовь и т.д.

К сожалению, верующие чаще принимают Бога, как слугу, а не как Царя ца-
рей, ожидают от Него земных благ, а не небесных, совершают молитвы за земные 
нужды, а не за изменение сердца, просят «Дай, Господи!», а не «Прими, Господи!» 
Все это потому, что не осознают величие Бога, не имеют должного страха пред 
Ним. В таком случае Бог говорит нам: «Если Я — Господь, то где благогове-
ние предо Мною?» (Мал.1:6). Только благоговеющим пред Ним Он обещает: «А 
для вас, благоговеющие пред именем Моим, взойдет Солнце правды и 
исцеление в лучах Его» (Мал.4:2). Слово Божье призывает нас: «Со страхом 
и трепетом совершайте свое спасение» (Флп.2:12).

Святость Бога и Его величие так велики, что любимый ученик Христа Иоанн, 
видя величие Господа, «пал к ногам Его, как мертвый» (Отк.1:17). Человек в 
физическом теле не может увидеть Бога и остаться в живых (Исх.33:20). Величие 
и слава Бога так велики, что пророки и герои веры не могли найти сравнения 
для описания Его славы. Когда Исаия пришел в присутствие Божье, когда увидел 
серафимов («Вокруг Него стояли Серафимы; у каждого из них по шести 
крыл: двумя закрывал каждый лице свое, и двумя закрывал ноги свои, 
и двумя летал» — Ис.6:2), когда услышал голоса серафимов, которые взывали 
«Свят, Свят, Свят, Господь Саваоф! Вся земля полна славы Его!», он по-
нял свое жалкое состояние пред Богом. Поведение серафимов является хорошим 
примером для нас. В присутствии Бога они не думали о себе, но все поведение их 
было направлено на прославление Создателя. Двумя крылами они закрывали 
лицо — это символ благоговения перед Богом. У них нет желания приписать 
себе ни малейшей славы Творца. Мы ничто, как бы говорит их жест, но всё во 
всём наш Бог. Двумя крылами они закрывали ноги — символ стыдливости. В 
присутствии Творца человек становится настоящим человеком, не желающим вы-
ставлять на показ свои качества, даже если они уникальны и прекрасны. Двумя 
летали — символ служения. Божье величие воодушевляет людей на служение 
для Его славы, а Божья святость определяет границы этого служения. Когда «по-
колебались верхи врат от гласа восклицающих», пророк сказал: «Горе мне! 
погиб я! ибо я человек с нечистыми устами, и живу среди народа также 
с нечистыми устами» (Ис.6:5). Мы тогда понимаем свою греховность и имеем 
жажду совершенства, когда правильно видим безграничную святость Божью. 
Апостол Павел воздает славу величию Бога: «Единый имеющий бессмертие, 
Который обитает в неприступном свете, Которого никто из человеков не 
видел и видеть не может. Ему честь и держава вечная! Аминь» (1Тим.6:16). 
Павел говорит о Боге как Создателе всего: «Ибо Им создано все, что на не-
бесах и что на земле, видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, 
начальства ли, власти ли, — все Им и для Него создано; и Он есть прежде 
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всего, и все Им стоит» (Кол.1:16,17). Давид восклицает: «Буду возвещать о 
величии Твоем» (Пс.144:6).

Самые выдающиеся люди, пророки и герои веры не могли описать Бога из-
вестными образами и сравнениями, потому что их нет. Бог — уникален и непо-
вторим во всем. Пророки под вдохновением Духа Святого часто указывали лишь 
на то, Кем не является Бог. Например, пророк Исаия так описывает всемогущество 
и всеведение Бога: «Разве ты не знаешь? разве ты не слышал, что вечный 
Господь Бог, сотворивший концы земли, не утомляется и не изнемогает? 
разум Его неисследим. Он дает утомленному силу, и изнемогшему дарует 
крепость. Утомляются и юноши и ослабевают, и молодые люди падают, 
а надеющиеся на Господа обновятся в силе: поднимут крылья, как орлы, 
потекут — и не устанут, пойдут — и не утомятся» (Ис.40:28-31). Этот про-
рок говорит: «Но как небо выше земли, так пути Мои выше путей ваших, и 
мысли Мои выше мыслей ваших» (Ис.55:9).

Даниил воспевает величие Бога и приносит благодарность Ему за то, что Он 
управляет шествием жизни и истории, открывает тайны Своим смиренным чадам 
и обладает премудростью: «И сказал Даниил: да будет благословенно имя 
Господа от века и до века! ибо у Него мудрость и сила; Он изменяет вре-
мена и лета, низлагает царей и поставляет царей; дает мудрость мудрым 
и разумение разумным; Он открывает глубокое и сокровенное, знает, что 
во мраке, и свет обитает с Ним» (Дан.2:20-22).

Не перечесть всех совершенных качеств Бога, Которыми Он обладает. Бог — неиз-
менен, Он не меняет Своей сущности. Если бы все люди вдруг изменились в лучшую 
или худшую сторону, это никак бы не затронуло сущность Бога и не повлияло на Его 
совершенство, подобно тому, как если бы все вдруг ослепли и видели только темноту, 
днем все равно светило бы солнце. Бог — всесильный, всеведущий, бесконечный, пре-
мудрый, святой, праведный, справедливый, милостивый, любящий, независимый, 
неизменный, вечный, Единый в трех Лицах, изначально сущий, вне времени и про-
странства, непостижимый, Он есть любовь, свет и истина, Творец всего видимого и не-
видимого. Бог не появился и не создан кем-то, Он был всегда, Он — несотворенный, Он 
Сам все сотворил. Он — непостижим и бесконечен. Если бы Его можно было постичь 
и измерить, то не Он был бы Богом, а им был бы тот, который это сделал. Бог вечный 
и неизменный, потому что время есть лишь форма бытия конечного и изменчивого. 
Современная космология говорит, что пространство и время не бесконечны: они по-
явились и исчезнут вместе с миром, а для Бога нет ни прошедшего, ни будущего, у 
Него все — настоящее. Бесконечностью обладает только Один Бог, другого быть не 
может, поэтому ясно, что космос конечен. У Бога все безгранично: Его любовь, Его 
милость, Его слава, Его сила, Его справедливость. И только Он может совмещать все 
эти качества в Себе при отношении к нам. Мы не должны выпячивать что-то одно 
и забывать остальное. Если мы говорим только о любви, но забываем о святости и 
справедливости, то можно прийти к тому, что Бог как бы обязан спасти всех. Если мы 
говорим только о святости и справедливости, то можем прийти к выводу, что ни для 
кого нет спасения. Совершенный Бог, будучи всевластным Владыкой дает человеку 
право морального выбора. Его действия по отношению к нам всегда совершенны и 
справедливы. Иоанн Златоуст так говорит о гармонии качеств Бога: «Не отчаивайся, 
потому что Господь милостив, но и не будь беспечен, потому что Он праведен». Совершенный 
Бог не подвержен человеческим схемам и упрощениям, Он — абсолютное совершен-
ство, и мы должны полностью доверяться Ему и Его обетованиям, любить Его, помня, 
что все призывают к любви, но силы любить дает только Бог.
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Ограниченный ум не может постичь безграничное, поэтому мы не можем по-
стичь Бога ограниченным разумом. Можно согласиться со средневековым теологом 
Ансельмом Кентерберийским (1033–1109), который сказал: «Бог есть то, больше 
чего нельзя себе представить».

Но если это так, то как мы можем познать Бога? У человека есть два источни-
ка познания: вера и разум, но сущность духовных вещей познается прежде всего 
верой. Истинное познание для христианина начинается с веры и продолжается 
верой, а знание дает понимание веры. «Верою познаем, что веки устроены 
словом Божиим, так что из невидимого произошло видимое» (Евр.11:3). 
Блаженный Августин выразил это знаменитым тезисом: «Верую, чтобы пони-
мать». А знаменитый французский ученый Блез Паскаль (1623–1662) утверждал: 
«Земную науку надо понимать, чтобы ее любить, а Божественную надо любить, 
чтобы ее понимать».

Библия дает основательный ответ на вопрос о путях познания Бога. Во-первых, 
мы постигаем доступное в природе Бога через Его творение: «Ибо невидимое 
Его, вечная сила Его и Божество, от создания мира через рассматрива-
ние творений видимы, так что они безответны», — читаем мы в Послании 
к римлянам (Рим.1:20).

Во-вторых, мы познаем Бога через Его Слово. Бог призывает нас не просто 
читать Писание, а говорит об исследовании Писания.

В-третьих, и это главное, самое полное представление о Себе Бог явил 
нам в Сыне Своем Иисусе Христе: «Бога не видел никто никогда; Едино-
родный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин.1:18). Через святого 
Сына Божьего Иисуса Христа, Который принял образ человека и был 100% 
Богом и 100% Человеком, Бог полностью раскрыл Свою природу. Бога можно 
познать только по мере того, как Дух Святой раскрывает сущность ищущему 
сердцу. Познание Бога идет не теоретически, а через исполнение Его воли: 
«Вкусите, и увидите, как благ Господь! Блажен человек, который упо-
вает на Него!» (Пс.33:9). Просвещение нашего сердца благодатью Святого 
Духа раскрывается по мере нашего преуспевания в христианской жизни 
и возрастания в любви. Бог пришел к нам во плоти, искупил наши грехи 
Своей Кровью на кресте Голгофы, умер ради нашего оправдания и воскрес, 
Он еще раз придет во славе, чтобы установить Свое вечное Царство и дать 
его уверовавшим в Него. Это — суть всей Благой Вести, это то, что дает нам 
будущность и надежду.

Благодаря премудрости Божьей, наш Бог непостижим, но доступен каждому; 
Он бесконечен, но недалеко от каждого из нас; Он свят, но призывает грешников 
к изменению и святости; Он ненавидит грех, но любит грешника; Он всесиль-
ный, но имеет дело со слабыми и обремененными; Он вечный и неизменный, но 
в Своей любви изменяет нас; Он обладает независимостью, но Своей верховной 
властью дал человеку свободу морального выбора.

Любовь Бога неизменна. Он точно знает, кто мы, какие мы, и все равно лю-
бит нас таких несовершенных, долготерпит нас и трудится с нами. Прекрасно 
сказал о любви Божьей американский проповедник Э. Тозер (1897–1963): «Дары 
Божьи в природе имеют свои ограничения. Они конечны, потому что были 
сотворены, но дар вечной жизни во Христе Иисусе так же безграничен, как и 
Бог. Христианин имеет жизнь Самого Бога и разделяет с Ним Его бесконеч-
ность… Его любовь нельзя измерить. Она безгранична. Она не имеет границ, 
потому что это не вещь, а одна из граней самой природы Бога».
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И какое это блаженство для нас, что это — наш Бог, Бог, на Которого мы 
уповаем, Бог, от Которого мы зависим, Бог, Которому можно доверять, Который 
верен Своим обещаниям и непременно исполнит всякое Свое Слово! Поэтому у 
нас нет никаких оснований для сомнений и ропота. Нельзя верить в такого Бога 
и не торжествовать о будущей жизни с Ним. Об этом хочется особенно напомнить 
сегодня, когда вокруг бушуют стихии мира, когда нам предстоят великие ис-
пытания, когда Пришествие Христа очень близко. Для нас важно в смирении и 
терпении перенести все испытания, которые допустит Бог для нашей подготовки 
к вечности. При этом Он не оставит нас, а будет давать силы, чтобы все перенести. 
В приближающемся моральном и духовном пике конфликта мы должны помнить, 
что мы на стороне Победителя, Который верен до конца и исполнит Свои великие 
планы. А для нас важно в благоговении, трепете и смирении быть послушными 
Ему, направлять свою волю на желание того, что желает Бог, быть верными и 
благодарными за Его любовь к нам. 

Неизъяснимый, непостижный!
Я знаю, что души моей
Воображении бессильны
И тени начертать Твоей;
Но если славословить должно,
То слабым смертным невозможно
Тебя ничем иным почтить,
Как им к Тебе лишь возвышаться,
В безмерной разности теряться
И благодарны слезы лить.

И мы можем вместе с Апостолом Павлом восклицать: «О, бездна богатства 
и премудрости и ведения Божия! Как непостижимы судьбы Его и не-
исследимы пути Его! Ибо все из Него, Им и к Нему. Ему слава во веки, 
аминь» (Рим.11:33,36).

Итак, отметим в заключение:
Любить — это значит жить для славы Божьей в соответствии с 

Его величием. Для достижения любви к Богу и к людям необходимо:
1. Строить с Богом отношения, исходя из того, Кто Он есть, признавать Его 

безграничную любовь, святость и совершенство во всем.
2. Полностью доверяться совершенству Божью, знать и верить, что Бог желает 

нам только блага, Он верен и не может изменять Своей природы.
3. Подражать Господу, преображаясь в Его образ, благоговея перед Его ве-

личием.
Итак, в благоговении и трепете постоянно прославляй совершенно-

го, непостижимого, но любящего и близкого к тебе Бога через глубокое 
осмысление Его природы и через подражание Христу. Аминь.
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Любить — это значит 
не осуждать, а поднимать брата

«1Не судите, да не судимы будете, 2ибо каким судом 
судите, таким будете судимы; и какою мерою мери-
те, такою и вам будут мерить. 3И что ты смотришь 

на сучок в глазе брата твоего, а бревна в твоем глазе не чувствуешь? 4Или 
как скажешь брату твоему: «дай, я выну сучок из глаза твоего», а вот, в 
твоем глазе бревно? 5Лицемер! вынь прежде бревно из твоего глаза и тогда 
увидишь, как вынуть сучок из глаза брата твоего».

Дорогие братья и сестры! Мы с вами являемся не просто наблюдателями в этой 
жизни, но мы все являемся активными ее участниками. Мы все являемся также 
участниками жизни поместной церкви, а потому, чтобы ни случилось в церкви, 
это происходит с каждым из нас, даже если мы не пришли на богослужение. По-
этому в духовной семье наши отношения с Господом не являются только нашим 
личным делом, они влияют на всю церковь. Наш грех, наше несовершенство, 
наша духовная лень и отсутствие понимания святой и любящей природы Господа 
очень сильно влияют на общее состояние церкви. Есть очень распространенные 
в среде верующих грехи, к которым мы уже привыкли и не осознаем их опасно-
стей. Одним из таких грехов является осуждение. «Если бы мы не сделали даже 
никакого греха, то уже один грех осуждения может свести нас в преисподнюю 
геенну», — писал Иоанн Златоуст.

Рожденному свыше христианину легко не воровать, не убивать, легко почи-
тать своих родителей, но очень трудно не осуждать, потому что греховность здесь 
сокрыта и менее ощутима. Мы так скоры на осуждение других, что этот коварный 
грех уже часто не замечается, и мы относимся к нему не как к страшному яду и 
разрушающей духовной эпидемии в нашей среде, а как к насморку, как к легкой 
простуде. Было бы большим поражением прекратить борьбу с осуждением. Сегодня 
как никогда актуален призыв пуританского проповедника Джонатана Эдвардса: 
«Никогда не прекращайте борьбу с испорченностью и не ослабевайте в этой 
борьбе, несмотря на то что порой она кажется безуспешной».

Наш Господь и Апостолы самым строгим образом осуждали этот порок. В На-
горной проповеди Христа этому дано важное место. «Не судите, да не судимы 
будете, ибо каким судом судите, таким будете судимы; и какою мерою 
мерите, такою и вам будут мерить». 

Сегодня в церквах встречаются две крайности: безразличное отношение 
ко греху и чрезмерное осуждение любого согрешившего человека. Те, кто одо-
бряет грех, пред Богом бывают хуже согрешившего. Есть и другая крайность 
у людей — всех и все осуждать, брать на себя Божью роль судей и давать свои 
оценки и заключения, когда собственная жизнь очень далека от совершенства.

Иногда данное поучение Господа «не судите» истолковывают неправильно, 
запрещают всякий суд поступков, остановку греха, анализ ситуаций и говорят: «Не 
судите, да не судимы будете». Нельзя понимать прочитанный нами текст 
Писания как запрет на всякую остановку греха. В рассматриваемом нами тексте 

Мф.7:1-5
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Писания Господь не запрещает обличать, исправлять и останавливать грех, но 
говорит о том, что имеющий сам многие пороки не должен быть строгим судьей 
других людей. Здесь говорится о тех людях, которые сами являются виновными во 
многих грехах, но другим не спускают меньших грехов. Они при этом оцеживают 
комара и поглощают верблюда. Такое осуждение будет приносить только зло и 
разделения в церкви, как это было в Израиле при фарисеях. Через исследуемое 
нами Слово Господь как бы говорит каждому, стремящемуся к осуждению: «Ты 
так строг к ошибкам и поступкам других, так будь внимателен к себе, потому 
что твоя неправедная жизнь и большие грехи говорят гораздо громче, чем твое 
научение». «И что ты смотришь на сучок в глазе брата твоего, а бревна в 
твоем глазе не чувствуешь? Или как скажешь брату твоему: «дай, я выну 
сучок из глаза твоего», а вот, в твоем глазе бревно? Лицемер! вынь прежде 
бревно из твоего глаза и тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата 
твоего». Только избавившись от своего греха, удалив бревно из своего глаза, мы 
будем в Божьем свете ясно видеть себя, Бога и Божью милость, грех брата, чтобы 
помочь ему.

Есть разница между библейским обличением и греховным осуждением. Гре-
ческое слово «крино», переведенное на русский как «судить», означает «выносить 
приговор», «признавать виновность», обвинять», «делать неодобрительное за-
ключение». В осуждении несовершенный человек стоит перед судом такого же 
несовершенного человека. Поэтому наш Господь запрещает поспешное, пред-
взятое, самоправедное, эгоистичное, немилосердное обвинение, основанное на 
человеческих нормах и принципах. Именно в таком понимании здесь изложен 
общий принцип запрета на осуждение. 

Осуждение является разрушительным грехом, и Бог запрещает нам его по 
следующим причинам.

1. Несовершенный человек самовольно берет на себя функции совершенного 
Бога, которые принадлежат только Всевышнему. 

Как бы мы посмотрели на студента первого курса, который приходит на 
выпускной экзамен старших студентов и вместо профессора выставляет им 
оценки и выносит свое заключение о профессиональной пригодности. Мы бы 
сказали: «Это отвратительно». Но насколько же отвратительнее выглядим 
мы, когда беремся судить других людей, нагло воруя у Бога Его суверенное право 
на окончательное решение! Спаситель не призывает нас отказаться от различе-
ния добра и зла, греха и святости, но Он запрещает нам брать на себя роль Бога. 
Осуждение часто связано с тем, что мы неверно представляем себе величие Бога 
и Его суверенитет. Слово Божье говорит о том, что только Ему принадлежит окон-
чательный суд, окончательное решение, только Он праведно и объективно даст 
оценку, только Он не ошибается, только Он знает мотивы и сердце человека, его 
намерения и цели:

Иак.5:9: «Не сетуйте, братия, друг на друга, чтобы не быть осужденны-
ми: вот, Судия стоит у дверей».

Иак.4:11,12: «Не злословьте друг друга, братия: кто злословит брата 
или судит брата своего, того злословит закон и судит закон; а если ты 
судишь закон, то ты не исполнитель закона, но судья. Един Законодатель 
и Судия, могущий спасти и погубить; а ты кто, который судишь другого?»

1Кор.4:3-5: «Для меня очень мало значит, как судите обо мне вы или 
как судят другие люди; я и сам не сужу о себе. Ибо хотя я ничего не знаю 
за собою, но тем не оправдываюсь; судия же мне Господь. Посему не су-
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дите никак прежде времени, пока не придет Господь, Который и осветит 
скрытое во мраке и обнаружит сердечные намерения, и тогда каждому 
будет похвала от Бога».

Рим.2:11: «Ибо нет лицеприятия у Бога».
Отк.16:7: «…Господи Боже Вседержитель, истинны и праведны суды 

Твои».
2. Человеческий суд полон субъективизма, личных симпатий и антипатий, 

лицеприятия.
Мы должны исходить в отношениях с братьями и сестрами из того, что суди-

мые люди не хуже нас по ценности пред Богом, потому что Бог умер за всех. Бог 
верен, а человек часто судит по себе. Людское мнение всегда субъективно и не 
опирается на полную картину обстоятельств, не говоря уже о знании намерений 
другого. Мы не знаем всех обстоятельств, всех причин и мотивов поступков, а ча-
сто поступаем из зависти или нелюбви к человеку, отражая только негативное в 
нем. Даже Сам Бог не судит человека, пока не окончатся его дни земной жизни, 
а мы своим поспешным судом мешаем Богу в воспитательной работе, когда Он 
показывает человеку его грехи и ожидает исправления. Да и сами мы далеко не 
совершенны. Поэтому Слово Божье повелевает помогать, а не осуждать:

Рим.14:13: «Не станем же более судить друг друга, а лучше судите о 
том, как бы не подавать брату случая к преткновению или соблазну».

 Так много сегодня людей, которые готовы осуждать, но сами ничего не делают, 
а только разрушают. Стань на место другого и сделай лучше, тогда что-то можешь 
говорить и обличать. У нас достаточно забот для исправления своего сердца, а не 
чужого. Каждый даст ответ перед Богом за себя, и все предстанем на суд Христов:

Рим.14:4: «Кто ты, осуждающий чужого раба? Перед своим Господом 
стоит он, или падает. И будет восставлен, ибо силен Бог восставить его».

Рим.14:10: «А ты что осуждаешь брата твоего? Или и ты, что унижаешь 
брата твоего? Все мы предстанем на суд Христов».

Бог ненавидит осуждение, потому что оно разрушает мир в церкви, разрушает 
души людей. С этим грехом надо бороться. Как же нам бороться с осуждением— 
вот главный вопрос. Успешная борьба со всяким грехом будет тогда, когда мы 
устраним причину, а не следствие, корень, а не цветочки, суть, а не мелочи. А 
корень греха осуждения лежит в нашем сердце, в его явных и скрытых пороках. 
Верно заметил Феофан Затворник (1815–1894): «Грех осуждения больше в сердце, 
чем на языке». Осуждение есть лишь следствие более глубинных пороков. По-
этому нам надо отдать приоритет над работой со своим внутренним 
человеком, со своим сердцем, которое силен исправить Господь, если мы 
будем искать этого и стремиться к этому. Господь всегда направляет наш взор 
не на внешнее, а на сердце: «Я смотрю не так, как смотрит человек; ибо 
человек смотрит на лице, а Господь смотрит на сердце» (1Цар.16:7). По-
беда будет тогда, когда мы всем своим существом и духом примем и растворим 
верой действенные глаголы Писания и с Божьей помощью станем на охрану 
своего сердца от всего греховного:

Пр.4:23: «Больше всего хранимого храни сердце твое, потому что из 
него источники жизни».

Мф.5:8: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят».
Мк.7:20-23: «Исходящее из человека оскверняет человека. Ибо извнутрь, 

из сердца человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодеяния, любо-
деяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотребство, за-
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вистливое око, богохульство, гордость, безумство, — все это зло извнутрь 
исходит и оскверняет человека».

Что практически надо делать, чтобы с Божьей помощью побеждать этот грех? 
Постараемся на основании Писания дать семь заповедей верующим для победы 
над осуждением:

1. Отсекай корень осуждения в своем сердце, а не цветочки. 
Для этого честно смотри в свое сердце при осуждении других, не суди о 

других по себе и устраняй причины осуждения, которыми могут быть зависть, 
оправдание своего нераскаянного греха, месть и т.п.

В своей гордыне, за которой может скрываться нераскаянный нами грех и 
попытка оправдать себя, а также и в неуверенности в себе, мы пытаемся своим 
осуждением доказать себе, людям и Богу, что мы гораздо лучше тех, кого мы 
осуждаем, иногда завидуя им, а иногда и измеряя их своими несовершенными 
мерками. Начало осуждения — это подозрение на нечистоту в других. Мы слиш-
ком полагаемся на свою мудрость, будучи ложно уверенными при этом, что с нами 
в этом согласен Бог. Но Бог никогда не будет терпеть зло, и вся ложь и тайные 
мотивы осуждения, если не будет раскаяния, обнаружатся в день суда: «Итак, 
неизвинителен ты, всякий человек, судящий другого, ибо тем же судом, 
каким судишь другого, осуждаешь себя, потому что, судя другого, дела-
ешь то же. А мы знаем, что поистине есть суд Божий на делающих такие 
дела. Неужели думаешь ты, человек, что избежишь суда Божия, осуждая 
делающих такие дела и (сам) делая то же? Или пренебрегаешь богатство 
благости, кротости и долготерпения Божия, не разумея, что благость 
Божия ведет тебя к покаянию? Но, по упорству твоему и нераскаянному 
сердцу, ты сам себе собираешь гнев на день гнева и откровения правед-
ного суда от Бога» (Рим.2:1-5). Здесь важно то, что «судя другого, делаешь то 
же». Мы не сможем опровергнуть это утверждение, если честно посмотрим в свое 
сердце. Мы часто не видим своих недостатков, а иногда и стремимся скрыть их. 
Еще древние греки говорили: «Не суди всех по себе». Многие люди судят о других 
по себе. Лицемер и льстивый человек не верит, что кто-то является прямым и 
честным; завистливый не верит, что кто-то может радоваться успеху ближних; 
эгоист не может представить, что кто-то является жертвенным и живет для дру-
гих; духовно ленивый не может представить себе, что кто-то полагает всю жизнь 
на служение Богу. 

Итак, побеждай корень осуждения. Если зависть — борись с завистью, если 
обида — борись с обидой и т.д.

2. Перед осуждением другого посади себя на скамью подсудимых за 
свои грехи.

Это значит суди себя в тех грехах, которые видишь в других, избавляясь от 
них через исповедание и покаяние, чтобы перестать судить других.

Это очень страшная болезнь — осуждение, которое часто переходит в злос-
ловие и даже клевету. Все знают, что это — разрушительный грех, но совершают 
его. Мы говорим в молитвах: «Господи не вмени нам это в осуждение, а прими за 
рассуждение», но здесь же осуждаем, не до конца осознавая, что приговор Господа 
за это очень строг: кто осуждает других, тому нет оправдания. Есть один выход: 
себя посадить на скамью подсудимых и судить себя за грехи, которые мы видим 
через других, а за других молиться.

Посади прежде себя на скамью подсудимых в суде, которое совершает все-
видящий Господь и все святые. Там Бог просветит все то, что видно и не видно 
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другим, что скрываешь ты от людей и от себя. Я должен представить себя на суде. 
«Встать! Суд идет! Подсудимый Виктор Немцев, ты имеешь в сердце зависть и 
лицеприятное отношение к этому человеку. У тебя в сердце мы видим такие-то 
и такие-то грехи…» Там ничего не скроешь и будет поздно. Сегодня надо спешить 
избавляться от всех своих грехов, особенно от тех, в которых осуждаешь другого.

Слово Божье предупреждает нас перед каждым участием в Вечере Господней: 
1Кор.11:28-32: «Да испытывает же себя человек, и таким образом пусть ест 
от хлеба сего и пьет из чаши сей. Ибо, кто ест и пьет недостойно, тот ест и 
пьет осуждение себе, не рассуждая о Теле Господнем. От того многие из 
вас немощны и больны и немало умирает. Ибо если бы мы судили сами 
себя, то не были бы судимы. Будучи же судимы, наказываемся от Господа, 
чтобы не быть осужденными с миром». Если осуждаешь ближнего, то знай, 
что ты осуждаешься вместе с ним в том же, в чем осуждаешь его. «Ибо каким 
судом судите, таким будете судимы; и какою мерою мерите, такою и вам 
будут мерить». Если удерживаешься от суда, то тебе самому Господь оказывает 
милость. Одна из заповедей блаженства подчеркивает необходимость плакать о 
своих грехах и ужасаться им, чтобы скорее избавляться от них: «Блаженны пла-
чущие, ибо они утешатся» (Мф.5:4). У на слишком мало времени в течение всей 
жизни, чтобы совершенствоваться, трудиться для Бога, тем более нет времени для 
осуждения. Осуждая же ближнего, мы делаем хуже ему, себе и тем, кто нас слуша-
ет. Дух Святой открывает нам наши грехи, а дьявол указывает на чужие, чтобы 
нести раздор через осуждение. Если мы строго и с пристрастием судим ближнего, 
то мы должны знать, что корешки такого же греха находятся в нашем сердце. Кто 
не озабочен опасностью греха в себе, тот легко осуждает ближнего и присваивает 
себе власть Христа. Наихудший вид греха — не признавать, что ты согрешаешь 
и оправдывать себя вместо изменения сердца. Ходи в истине перед Богом и суди 
себя за увиденный в других, но пока еще не совершенный тобой грех, чтобы не 
быть осужденным с грешным миром. Когда речь заходит об осуждении кого-то, 
то духовный человек должен иметь силы сказать: «Дорогие, у нас достаточно 
своих грехов, и, возможно, худших, чем у осуждаемого, и нам надо, прежде всего, 
справляться со своими грехами, чтобы иметь силы помочь другим».

Итак, сядь сам на скамью подсудимых, прежде чем осуждать, и сделай пре-
жде выводы о своих грехах.

3. Не открывай свой слух и свои уста для осуждения и прекращай 
несозидательные разговоры, несущие вред делу Божьему.

Это значит никогда не участвовать в том, что ведет к прямому осужде-
нию, сплетням, злословию и клевете, т.е. не давать места дьяволу, закрыть 
уши для всех, кто осуждает, и закрыть свой рот для осуждения, перестать 
рассказывать и слушать про чужие грехи.

Слово Божье учит нас о контроле над своим языком и о том, чтобы не принима-
ли тех, кто является носителем осуждений и не становились соучастниками греха:

Еф.4:29: «Никакое гнилое слово да не исходит из уст ваших, а только 
доброе для назидания в вере, дабы оно доставляло благодать слушающим».

Мф.12:36: «Говорю же вам, что за всякое праздное слово, какое скажут 
люди, дадут они ответ в день суда».

Еф.5:6-8: «Никто да не обольщает вас пустыми словами, ибо за это при-
ходит гнев Божий на сынов противления; итак, не будьте сообщниками 
их. Вы были некогда тьма, а теперь — свет в Господе: поступайте, как 
чада света».
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В жилище Господнем может пребывать тот, «кто не клевещет языком 
своим, не делает искреннему своему зла и не принимает поношения на 
ближнего своего» (Пс.14:3).

Пс.100:5: «Тайно клевещущего на ближнего своего изгоню; гордого 
очами и надменного сердцем не потерплю». Тайное осуждение в десятки раз 
опаснее осуждения в присутствии осуждаемого, потому что последний не может 
оправдаться и что-то возразить. Это самый бесчестный метод осуждения.

Мы должны знать, кто осуждает перед нами другого, тот точно так же будет 
оговаривать и нас перед другими. Вообще, всегда лучше ошибиться о человеке 
в лучшую сторону, чем в худшую, лучше о себе слышать плохое, чем осуждать и 
плохо говорить о других. Нам важно часто молиться молитвой Давида: «Положи, 
Господи, охрану устам моим, и огради двери уст моих; не дай уклониться 
сердцу моему к словам лукавым для извинения дел греховных вместе с 
людьми, делающими беззаконие, и да не вкушу я от сластей их» (Пс.140:3,4). 

Особенно опасно осуждать священников, служителей, поставленных Богом. 
На них направляет свои стрелы лукавый, на них падает всегда основная тя-
жесть осуждений, их обвиняют во всем, что происходит в церкви. Это наиболее 
катастрофически вредит делу Божьему. Люди не знают всех обстоятельств и 
дел, которые не всегда можно раскрыть, чтобы было полезно всем, особенно не-
мощным в вере. Есть то, что не всегда расскажешь, а это можно прочувствовать 
только духовным сердцем, потому что «духовный судит о всем, а о нем судить 
никто не может» (1Кор.2:15).

Христианская поэтесса Вера Кушнир в поэтической форме выразила слож-
ность многих ситуаций такими строками:

Есть узлы, которых не развяжешь,
Есть пути, которых не пройдешь,
Тайны есть, которых не расскажешь,
Песни есть, которых не споешь.

Почему Бог так строго осудил Мариам и Аарона за то, что они осуждали Мо-
исея, и наказал Мариам проказой? Только потому, что они в зависти подумали 
и ошибочно считали, что им и другим Бог открыл то же, что и Моисею: «Одному 
ли Моисею говорил Господь? Не говорил ли Он и нам?» (Чис.12:2). Но 
только Бог знал мысли и намерения Моисея, являл ему Свою славу и давал ему 
непосредственно откровения. «Устами к устам говорю Я с ним, и явно, а не 
в гаданиях, и образ Господа он видит; как же вы не убоялись упрекать 
раба Моего, Моисея? И воспламенился гнев Господа на них» (Чис.12:8,9). 
Это не означает, что служитель является лицом неприкосновенным. Если он 
в грехе, то к нему тоже применяются самые строгие меры. Но при этом Слово 
Божье дает повеление, чтобы такие обвинения на служителей принимались 
со всей тщательностью исследований: «Обвинение на пресвитера не иначе 
принимай, как при двух или трех свидетелях» (1Тим.5:19). Иоанн Златоуст 
учит остерегаться греха осуждения на служителей Божьих: «Если же не должно 
осуждать брата, то тем более учителя… ты — овца; не суди же пастыря, 
чтобы тебе не быть наказанным и за то, в чем обвиняешь его… Скажи мне, 
придя в больницу с некой травмой, вместо того чтобы дать врачу наложить 
лекарство и полечить рану, ты будешь выяснять, есть ли или нет раны у него 
самого?»
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Чтобы не открывать свой слух для осуждения, необходимо избегать тех 
сообществ, где это является нормой, где общение строится не вокруг Христа, 
а на осуждении, где некоторые верующие хотят быть значимыми за счет 
«острых» новостей и помнить, что «худые сообщества развращают добрые 
нравы» (1Кор.15:33).

Итак, не открывай рот и уши для осуждения.
4. Смотри на людей глазами Бога и ищи доброе, а не худое, ищи 

оправдания, а не обвинения.
Это значит всеми силами стараться поднять человека, а не добивать его в 

ошибках, приближать к Богу и протягивать руку помощи и надежды, отыскивая 
то доброе, за что можно удержать человека во Христе.

Слово Божье говорит: «Добрый человек из доброго сокровища выно-
сит доброе, а злой человек из злого сокровища выносит злое» (Мф.12:35). 
Духовные люди стараются смотреть на других глазами Бога и видеть в них на-
следников Царства Божьего, а не безнадежных грешников. Они видят доброе и 
на этом добром основании строят взаимоотношения с человеком. 

Ум духовных людей не мыслит зла, их мысли наполнены чистотой, их стрем-
ление — оправдать, а не осудить, они смотрят думают, говорят и действуют созида-
тельно. Они ищут оправдания, а не суда. Такой пример явил нам святой Господь, 
Который в самых отчаянных обстоятельствах нес позорные мучения от грешников, 
но молился за них и, будучи Судьей праведным, искал оправдания: «Отче! Про-
сти им, ибо не знают, что делают» (Лк.23:34). Пусть этот гимн высшей любви 
и прощения звучит надежной крепостью и предохраняет от ядовитого желания 
осудить. Желание помочь и оправдать поднимает упавшего, а осуждение еще 
больше убивает его. Когда наше сердце чистое, тогда мы будем видеть хорошее в 
других не потому, что не замечаем зла, а потому что подражаем Христу и смотрим 
на людей с любовью и желанием помочь им. «Не будь побежден злом, но по-
беждай зло добром», — учит Апостол Павел (Рим.12:21), т.е. зло не побеждается 
злом, грех не побеждается грехом, падение не побеждается осуждением, подобно 
тому, как нельзя вымыть грязную одежду грязной водой.

Итак, ищи доброе в людях, ищи путей оправдания, а не осуждения.
5. Побеждай грех осуждения постом и молитвой, до крови сражаясь 

против грехов в сердце, усиливая все это трудом для славы Божьей.
Это значит просить у Бога в молитвах и постах чистоты сердца, рас-

каиваться в грехах зависти, гордости, лицемерия, очищать свое сердце, чтобы 
иметь истинный мир с Богом.

Осуждение — это коварный грех, от которого надо исцеляться. Слово Божье 
говорит нам: «Признавайтесь друг пред другом в проступках и молитесь 
друг за друга, чтобы исцелиться: много может усиленная молитва правед-
ного» (Иак.5:16). Имея в сердце такой грех, необходимо исповедание и покаяние: 
«Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит 
нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды» (1Ин.1:9). Если же грех 
носит постоянный, устойчивый или нарастающий характер, надо прибегать к по-
стам по Слову: «Сей же род изгоняется только молитвою и постом» (Мф.17:21), 
разрешая оковы неправды (Ис.58:6).

Осуждение часто возникает там, где есть излишнее любопытство, празд-
ность, где нет труда для Бога, а есть только критика других. Апостол Павел 
пишет о праздных молодых вдовицах: «Притом же они, будучи праздны, при-
учаются ходить по домам и бывают не только праздны, но и болтливы, 
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любопытны, и говорят, чего не должно» (1Тим.5:13). Если ты заполнишь 
свои руки трудом для Господа, сердце — любовью к людям, а мысли и слова — 
жаждой Божьей славы, то дьяволу не будет места для проникновения в сердце 
духа осуждения.

Итак, побеждай осуждение постом, молитвой и трудом для Божьей славы.
6. Являй любовь к человеку и спеши помочь, а не осудить, прощай, 

молись за ближнего и приближай его к Богу.
Это значит, что, так как мы были прощены Богом по Его милости и любви к 

нам, так и мы должны проявлять к людям любовь и прощение.
Господь дает нам золотое правило: «Итак, во всем, как хотите, чтобы с 

вами поступали люди, так поступайте и вы с ними, ибо в этом закон и 
пророки» (Мф.7:12). Люди никогда не меняются к лучшему через ненависть и 
осуждение. Люди меняются через любовь к ним, через прощение, через помощь 
в нужную минуту. Любовь не осуждает, а «все покрывает, всему верит, всего 
надеется, все переносит» (1Кор.13:7), она прощает «до седмижды семидесяти 
раз» (Мф.18:22), т.е. прощает всегда и не устает.

Наш Господь повелевает: «Не судите, и не будете судимы; не осуждайте, 
и не будете осуждены; прощайте, и прощены будете» (Лк.6:37). «Ибо если 
вы будете прощать людям согрешения их, то простит и вам Отец ваш Не-
бесный, а если не будете прощать людям согрешения их, то и Отец ваш 
не простит вам согрешений ваших» (Мф.6:14,15).

Наша цель в отношениях с ближними делать все, чтобы и нам, и им прибли-
жаться к Богу. Если ты видишь проблему брата, молись за него, а не осуждай. 
«Если кто видит брата своего согрешающего грехом не к смерти, то пусть 
молится, и Бог даст ему жизнь» (1Ин.5:16). Слово Божье все время призывает 
к исправлению, к помощи, к созиданию, к ободрению: «Братия! если и впадет 
человек в какое согрешение, вы, духовные, исправляйте такового в духе 
кротости, наблюдая каждый за собою, чтобы не быть искушенным. Носите 
бремена друг друга, и таким образом исполните закон Христов» (Гал.6:1,2).

Итак, побеждай осуждение любовью, прощением, помощью брату.
7. Обличай по Писанию, рассуждай о пользе дела Божьего, но не 

становись судьей вместо Бога.
Это значит, что мы должны иметь чистые мотивы и цели при обличении, иметь 

верные методы, основанные на любви, и действовать так, чтобы помочь подняться 
поскользнувшемуся и не стать преткновением для других.

Обличение отличается от осуждения. Хотя для многих грань между осуж-
дением и обличением кажется очень тонкой, они отличаются существенным 
образом: 1) осуждение имеет целью (скрытой или открытой) унизить ближнего 
и возвысить себя, поставить себя в центре внимания, а обличение ставит цель 
возвысить и восставить поскользнувшегося в вере и в его верных отношениях с 
Богом; 2) осуждение действует чаще всего скрыто, за спиной и движимо худыми 
мотивами, а обличение действует прямо и искренне, имеет добрые намерения; 
3) осуждение может оперировать недостоверной информацией и руководствуется 
личными антипатиями, ищет своего, а обличение выясняет суть и спешит на по-
мощь, руководствуясь Словом Божьим, и ищет того, что угодно Богу; 4) осуждение 
приносит вред всем участникам и церкви, оно всех отдаляет от Бога, загрязняя 
сердца и разрушая единство, а обличение действует созидательно, несет пользу 
всем участникам, восстанавливает единство, приближает к Богу, призывая всех 
к покаянию и к утверждению Божьей истины.
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Таким образом, обличение действует против греха, против греховного поступ-
ка, но не против грешника, оно осуждает болезнь, но не больного, оно уничтожает 
болезнь и лечит больного. Например, человек впал в грех блуда. Осуждение будет 
делать все, чтобы растоптать согрешившего, разнести новость о грехе всем 
людям и говорить: «Этот человек — самый большой враг Богу, что такое сде-
лал, и пусть он горит в аду». А обличение будет осуждать его поступок и даже 
наказывать за грех, но будет предпринимать все усилия, чтобы восстановить 
упавшего, привести к покаянию и исправлению, чтобы приобрести брата. 

Слово Божье дает самый совершенный порядок, как избежать греха осуждения 
библейским обличением:

Мф.18:15-17: «Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и об-
личи его между тобою и им одним; если послушает тебя, то приобрел 
ты брата твоего; если же не послушает, возьми с собою еще одного или 
двух, дабы устами двух или трех свидетелей подтвердилось всякое слово; 
если же не послушает их, скажи церкви; а если и церкви не послушает, 
то да будет он тебе, как язычник и мытарь». О, если бы мы поступали все 
по Писанию! Как бы изменилась атмосфера в церквах, какое бы было единство 
в истине, какая чистота отношений воцарилась бы в наших сердцах, как бы 
изменились наши души и какой бы приобрели покой, если бы мы перестали 
осуждать! Самый трудный шаг — первый шаг, его обычно переступают, игнори-
руют и создают проблему, потому что не идут обличать один на один, не желают 
разрешить проблему, а желают унизить, опозорить брата перед многими, что 
вызывает ответную агрессивную реакцию, а потом в этот конфликт включается 
почти вся церковь. Почему мы не хотим быть в мире и быть благословенными в 
этом вопросе? Хочешь потерять благословение и силу — осуждай, хочешь иметь 
мир в сердце — не суди никого и никогда, но обличай грех, если имеешь такую 
любовь и такую духовную силу, чтобы не скатиться в осуждение. Библейское 
обличение — удел любящих. Почему верующие не делают часто первый шаг? 
Потому что нет должной любви в сердце, нет горячих молитв за упавшего, нет 
мудрости, как и что сказать, а есть только желание полюбопытствовать, а иногда 
и добить раненого из-за обид, зависти и мести. Ты хочешь быть врачом, хочешь 
перевязать раны, имеешь план духовного исцеления, ты уже все исследовал, по-
ставил диагноз, имеешь соответствующий опыт и любишь брата или сестру и готов 
нести их бремена до конца? Тогда помолись, возьми пост, получи благословение 
и иди, иди один или с кем-то из братьев. Пойди и скажи: «Брат, я хочу искренне 
помочь тебе. Я не желаю судить по чьим-то речам, но хочу честно услышать от 
тебя о твоей проблеме, потому что это и моя, и наша проблема. Давай попро-
буем вместе поднять эту ношу». Но если этого нет в сердце, то не надо ковырять 
раны сердца упавшему (если он действительно упал, а может он и не падал, а 
есть только клевета), не надо вредить ему и себе. Тогда не надо мешать Богу и 
другим людям трудиться с братом, а лучше молись за него и смотри в себя, из-
бавляйся от своих грехов, чтобы помочь другому. Об этом говорит Иисус: «И что 
ты смотришь на сучок в глазе брата твоего, а бревна в твоем глазе не 
чувствуешь? Или как скажешь брату твоему: «дай, я выну сучок из глаза 
твоего», а вот, в твоем глазе бревно? Лицемер! вынь прежде бревно из 
твоего глаза и тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата твоего». 

Таким образом седьмую заповедь можно сформулировать так: останавливай 
грех не грехом осуждения, а библейским обличением. Чистые сердцем могут по-
мочь тому, кто желает очистить свое сердце с Божьей помощью. 
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Итак, отметим в заключение:
Осуждение исходит из нечистоты сердца и движимо желанием воз-

высить себя за счет унижения другого. Чтобы избегать этого разрушительного 
греха и иметь в сердце мир с Богом, необходимо:

1. Не брать на себя функции Бога, а в смирении заниматься избавлением от 
своих грехов. Отсекать корень осуждения в своем сердце через посты, молитвы 
и труд для Бога, ставить себя на место осужденного, никогда не участвовать в 
осуждении, видеть все самое доброе в людях, искать оправдания, а не осуждения, 
являть любовь к человеку.

2. Обличать грех по Слову Божью, проявляя любовь и не скатываясь в субъ-
ективное осуждение.

Итак, не суди, возвышаясь над ближним и унижая его, а смиряйся и 
исправляй себя, чтобы любовью приблизить брата к Богу. Аминь.
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Любить — это значит преодолеть 
страх всех текущих бедствий и 

претерпеть до конца
«3Когда же сидел Он на горе Елеонской, то при-
ступили к Нему ученики наедине и спросили: 
скажи нам, когда это будет? и какой признак 

Твоего пришествия и кончины века? 4Иисус сказал им в ответ: берегитесь, 
чтобы кто не прельстил вас, 5ибо многие придут под именем Моим, и будут 
говорить: «Я Христос», и многих прельстят. 6Также услышите о войнах и 
о военных слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо надлежит всему тому 
быть, но это еще не конец: 7ибо восстанет народ на народ, и царство на 
царство; и будут глады, моры и землетрясения по местам; 8все же это — 
начало болезней. 9Тогда будут предавать вас на мучения и убивать вас; 
и вы будете ненавидимы всеми народами за имя Мое; 10и тогда соблаз-
нятся многие, и друг друга будут предавать, и возненавидят друг друга; 
11и многие лжепророки восстанут, и прельстят многих; 12и, по причине 
умножения беззакония, во многих охладеет любовь; 13претерпевший же 
до конца спасется».

Сегодня трудно найти на земле человека, который бы не ощущал тяжести на-
ступления последнего времени и близкого Пришествия Христа на землю. Сопостав-
ляя Писание и происходящие события, мы приходим в правильный трепет перед 
Богом и начинаем понимать, что «многими скорбями надлежит нам войти в 
Царствие Божие» (Деян.14:22). И только вера в то, что Господь контролирует все 
события и без Его допущения ничего не происходит, дает верующему душевный 
мир и самообладание. В эти тревожные дни нам важно понимать, что целью на-
шего Господа является не достижение нами земных благ и комфорта, а введение 
человека, очищенного от грехов и преображенного Духом Святым, в вечное Царство 
Божье. Только совершенный Творец знает, через что нас надо провести, какую меру 
страданий допустить для нас, чтобы мы стали причастниками вечной и блаженной 
жизни с Ним. Будет так, как сказал совершенный Бог, а не так, как хочет несо-
вершенный человек. Бог совершает Свои суды, чтобы оградить грешного человека 
от ада, и предупреждает: «Страшно впасть в руки Бога живого!» (Евр.10:31)

Путь за Христом в Царство Божье — это не увеселительная прогулка. Он 
является сложным, сопряжен с отречением от себя, с несением креста, страдани-
ями, которые являются самым эффективным инструментом в руках Господа для 
оставления греха, для испытания и очищения наших сердец.

1Пет.1:7: «Дабы испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибну-
щего, хотя и огнем испытываемого золота, к похвале и чести и славе в 
явление Иисуса Христа».

Иак.1:12: «Блажен человек, который переносит искушение, потому 
что, быв испытан, он получит венец жизни, который обещал Господь 
любящим Его».

Мф.24:3-13
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Сам Господь понес в любви к нам страдания, смерть и воскресение и 
указал на узкий путь следования за Ним как на фундаментальный принцип 
христианства:

Мф.7:13,14: «Входите тесными вратами, потому что широки врата и про-
странен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; потому что тесны 
врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их».

Страшные события происходят сегодня на наших глазах. Мы не так ощуща-
ли и понимали боль других, когда война была далеко от нас. Сегодня, когда это 
очень близко, когда это касается наших родственников, знакомых, друзей, наших 
братьев и сестер, когда мы явно видим действие сил зла, это воспринимается с 
особой болью сердца. И только доверие Господу и упование на Него дает нам силы. 
Мы твердо верим, что все — под Божьим контролем, несмотря на весь тот ужас, 
который мы видим сегодня. Так говорит нам Слово Божье:

Иер.29:11: «Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит 
Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущность и 
надежду». 

Пс.92:1: «Господь царствует; Он облечен величием, облечен Господь 
могуществом и препоясан: потому вселенная тверда, не подвигнется».

Ис.46:10: «Я возвещаю от начала, что будет в конце, и от древних вре-
мен то, что еще не сделалось, говорю: Мой совет состоится, и все, что Мне 
угодно, Я сделаю».

Рим.8:28: «Притом знаем, что любящим Бога, призванным по Его из-
волению, все содействует ко благу».

Флп.1:6: «Будучи уверен в том, что начавший в вас доброе дело будет 
совершать его даже до дня Иисуса Христа».

Мы еще не в Царстве Христа, а на грешной земле, где захлестывает гордость, 
эгоизм, безбожие. Многие кричат: «Почему Бог не остановит это?!» Придет время, 
и Бог остановит и уничтожит всякое беззаконие, важно, чтобы мы были на стороне 
Бога и святости. Грех приводит к войне. Не Бог убивает на войне, убивают люди, 
не имеющие страха Божьего. Бог ненавидит войны, Бог ненавидит убийства и за-
прещает убийство («Не убивай» — Исх.20:13), но грех человека толкает на войны, 
на ужас из ужасов, на отнятие друг у друга жизней, которые дал Бог и которыми 
может распоряжаться только Он. И в определенные моменты истории народов, 
в моменты безбожия, греховности, гордости, мерзости и потери здравомыслия 
Бог допускает такие события, чтобы люди увидели свою греховность, ужаснулись 
результатам безбожной жизни и поняли, что «если Бога нет, то все позволено». 
Он допускает это, чтобы мы одумались и смирились под Его крепкую руку, чтобы 
показать нам, что мы приближаемся к самому последнему времени и к Божьему 
суду, после которого уже нельзя ничего изменить.

Учеников Христа в то время (двадцать веков назад) так же, как и нас сегодня, 
волновали события последнего времени, кончины нынешнего века и начало ново-
го. Они спрашивали об этом и спрашивали о признаках Пришествия Спасителя.

«Когда же сидел Он на горе Елеонской, то приступили к Нему ученики 
наедине и спросили: скажи нам, когда это будет? и какой признак Твоего 
пришествия и кончины века? Иисус сказал им в ответ: берегитесь, чтобы 
кто не прельстил вас, ибо многие придут под именем Моим, и будут го-
ворить: «Я Христос», и многих прельстят».

Первое, на что обращает внимание Господь — не быть обманутыми. Мир сегодня 
утонул во лжи, обмане, разных технологиях обработки сознания, информационных 
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войнах, чтобы «прельстить, если возможно, и избранных» (Мф.24:24). И в Пи-
сании говорится, что «многих прельстят» (Мф.24:5). Это предупреждение 
Божье означает для нас сегодня, чтобы мы рассматривали все события, давали 
им оценку и совершали поступки, руководствуясь только вечными истинами 
Слова Божьего, чтобы не оказаться на стороне сил дьявола. Беспечность, 
самоуверенность и уход от любви и истин Божьих будут приводить к потере 
Божьей защиты и вводить в заблуждение в последнее время, что может при-
вести к погибели:

2Фес.2:10-12: «И со всяким неправедным обольщением погибающих 
за то, что они не приняли любви истины для своего спасения. И за сие 
пошлет им Бог действие заблуждения, так что они будут верить лжи, да 
будут осуждены все, не веровавшие истине, но возлюбившие неправду».

Господь говорит об одном из признаков Своего Пришествия — войны, увели-
чение и распространение военных конфликтов по всему лицу земли.

«Также услышите о войнах и о военных слухах. Смотрите, не 
ужасайтесь, ибо надлежит всему тому быть, но это еще не конец: ибо 
восстанет народ на народ, и царство на царство; и будут глады, моры 
и землетрясения по местам; все же это — начало болезней». Войны 
были всегда. Они все время сопровождали историю человечества. Ученые 
из Швейцарии опубликовали такие подсчеты: за 5000 лет человеческой 
истории только 292 года (5,8%) на Земле не было войн, а 15513 больших и 
малых войн унесли 3 миллиарда 640 миллионов жизней» (Лихтенштейн Е. 
Слово о науке, М.: «Знание», 1976, стр. 117). А по данным Р. Джексона, после 
1945 года на планете было всего лишь 26 мирных дней.

Слово Божье говорит нам о том, что в последнее время сильные мира сего 
будут говорить о мире и безопасности, но войны будут нарастать. Мир не может 
быть достигнут без Бога и без изменения сердец людей. Мировые разрушительные 
войны двадцатого века сменились множеством локальных войн, революций, пере-
воротов и потрясений в двадцать первом веке. Люди говорят о мире, а готовятся к 
войне, говорят о разоружении, но изобретают самые новейшие виды уничтожения 
и ведения войны. Все это говорит о нарастании греховности. Мир сегодня живет 
без правил, многие законы не действуют, соглашения и меморандумы нарушают-
ся. Люди в отчаянии, появляется чувство бессилия и начинает проявляться то, о 
чем сказано, что «по причине умножения беззакония, во многих охладеет 
любовь». Мы видим возрастание этнических противостояний народов («народ 
на народ», т.е. этнос на этнос), увеличивается терроризм, увеличивается число 
беженцев. Число беженцев в мире, по данным ООН, в период с января по ноябрь 
2021 года достигло 84 млн человек.

Возрастает смятение и уныние людей во всем мире. Библия ясно говорит об 
этом. Показательно, что Слово Божье характеризует нарастающие военные кон-
фликты как «начало болезней», буквально, как начало родовых схваток, после 
которых непременно должны наступить роды. Мы с вами живем в этот период, о 
котором Слово Божье говорило две тысячи лет тому назад:

1Фес.5:3: «Ибо, когда будут говорить: “мир и безопасность”, тогда вне-
запно постигнет их пагуба, подобно как мука родами постигает имеющую 
во чреве, и не избегнут».

Лк.21:9,10: «Когда же услышите о войнах и смятениях, не ужасайтесь, 
ибо этому надлежит быть прежде; но не тотчас конец. Тогда сказал им: 
восстанет народ на народ, и царство на царство».
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Лк.21:25: «…а на земле уныние народов и недоумение; и море восшу-
мит и возмутится».

Люди говорят о разоружении и безопасности, но растут военные расходы у 
всех ведущих стран. Так, за 2020 год расходы на военные нужды США составили 
778 млрд $, Китая — 252 млрд $, Индии — 72,9 млрд $, России — 61,7 млрд $, 
Великобритании — 59,2 млрд $. Всего в мире в 2020 году военные расходы со-
ставили 1981 млрд $. И это несмотря на то, что каждый восьмой человек в мире 
сегодня не доедает.

Только в последние два года происходило множество военных конфликтов, 
за которыми следит весь мир: Сирия (гражданская война); Йемен (война между 
хуситами (шиитскими повстанцами) и правительственными войсками идет с 2004 
года, около 100 тыс. человек убито и ранено); Афганистан (власть взяли талибы); 
Эфиопия (этнические конфликты); Буркина Фасо (теракты джихадистов, в стра-
не с 20 млн населения, 0,5 млн беженцев); Ливия (гражданская война); область 
Кашмир (яблоко раздора между Индией и Пакистаном, конфликт длится более 
70 лет); Израильско-Палестинское противостояние; азербайджано-армянский 
конфликт в Карабахе и, наконец, противостояние между двумя братскими на-
родами России и Украины, которое сегодня перерос в широкомасштабную войну. 
Это — кровоточащая рана на сердце, потому что два славянских народа убивают 
друг друга, две христианские страны лишают жизни многих невинных людей. 
Как могло случится то, о чем двадцать пять лет назад нельзя было себе предста-
вить в самом кошмарном сне? Мы никогда не ответим на этот вопрос верно без 
библейского взгляда на мировые события.

Слово Божье говорит нам о том, что перед Пришествием Христа будет установ-
лена власть антихриста (зверя), который будет в человеческом облике и которому 
дьявол (дракон) даст всю силу. Антихрист будет иметь власть 1260 дней, или 42 
месяца, или 3,5 года, или период времени, времен и полувремени. Антихрист 
(зверь) будет гнать Церковь и Израиль, вести войну со святыми. Это будет время 
великой скорби:

Отк.13:3-9: «И дивилась вся земля, следя за зверем, и поклонились 
дракону, который дал власть зверю, и поклонились зверю, говоря: кто 
подобен зверю сему? и кто может сразиться с ним? И даны были ему уста, 
говорящие гордо и богохульно, и дана ему власть действовать сорок два 
месяца. И отверз он уста свои для хулы на Бога, чтобы хулить имя Его, и 
жилище Его, и живущих на небе. И дано было ему вести войну со святыми 
и победить их; и дана была ему власть над всяким коленом и народом, и 
языком и племенем. И поклонятся ему все живущие на земле, которых 
имена не написаны в книге жизни у Агнца, закланного от создания мира. 
Кто имеет ухо, да слышит».

Мф.24:21,22: «Ибо тогда будет великая скорбь, какой не было от начала 
мира доныне, и не будет. И если бы не сократились те дни, то не спаслась 
бы никакая плоть; но ради избранных сократятся те дни».

Дан.12:1: «И восстанет в то время Михаил, князь великий, стоящий за 
сынов народа твоего; и наступит время тяжкое, какого не бывало с тех 
пор, как существуют люди, до сего времени; но спасутся в это время из 
народа твоего все, которые найдены будут записанными в книге».

В исследуемом нами тексте Писания Господь говорит сначала о войнах, о том, 
что восстанут царство на царство, этнос на этнос, и говорит, чтобы мы не ужаса-
лись, потому что это — только начало предродовых схваток этого греховного мира, 



48

5. Мф.24:3-13 Любить — это значит преодолеть страх всех текущих бедствий и претерпеть до конца

начало болезней перед концом века сего, за которым наступит вечное Царство 
Христа. «Смотрите, не ужасайтесь, ибо надлежит всему тому быть, но это 
еще не конец: ибо восстанет народ на народ, и царство на царство; и будут 
глады, моры и землетрясения по местам; все же это — начало болезней». 
Далее наш Господь говорит о великой скорби, о сути самого страшного и тяжкого 
времени, которого никогда не было и не будет более:

«Тогда будут предавать вас на мучения и убивать вас; и вы будете не-
навидимы всеми народами за имя Мое; и тогда соблазнятся многие, и друг 
друга будут предавать, и возненавидят друг друга; и многие лжепророки 
восстанут, и прельстят многих; и, по причине умножения беззакония, во 
многих охладеет любовь; претерпевший же до конца спасется»

Это созвучно с другими текстами Писания, где сказано о гонениях и убийствах 
верующих:

Мк.13:19: «Ибо в те дни будет такая скорбь, какой не было от начала 
творения, которое сотворил Бог, даже доныне, и не будет».

Отк.6:9-11: «И когда Он снял пятую печать, я увидел под жертвенником 
души убиенных за слово Божие и за свидетельство, которое они имели. 
И возопили они громким голосом, говоря: доколе, Владыка Святый и 
Истинный, не судишь и не мстишь живущим на земле за кровь нашу? И 
даны были каждому из них одежды белые, и сказано им, чтобы они успо-
коились еще на малое время, пока и сотрудники их и братья их, которые 
будут убиты, как и они, дополнят число».

Дан.7:21,22: «Я видел, как этот рог вел брань со святыми и превоз-
могал их, доколе не пришел Ветхий днями, и суд дан был святым Все-
вышнего, и наступило время, чтобы царством овладели святые».

Вот это самое трудное время надо претерпеть до конца тем, кто будет жить 
в этот период, и остаться верными Христу даже, если потребуется, через смерть. 
Все бесовские силы в это время будут направлены на уничтожение верующих 
и верного остатка Израиля, на уничтожение Церкви. Эта духовная битва за 
сердца и души людей идет через всю историю человечества, а сейчас она осо-
бенно обострилась, потому что приближается суд Божий над всяким нечести-
ем. Увести людей от истины, от Спасителя Христа, разрушить доверие Слову 
Божьему — вот цель антихриста, которую он никогда не достигнет, потому 
что Господь Иисус Христос «убьет духом уст Своих и истребит явлением 
пришествия Своего» (2Фес.2:8). Эти самые тяжкие события скорби будут в 
самое последнее время (3,5 года до Пришествия Христа) по всему лицу земли, 
во всех странах и народах, во всех уголках земли. К этой решающей духовной 
битве идет подготовка сейчас. 

А теперь вернемся в наше время, время войн, и свяжем эти события в единую 
цепь. Чтобы установить власть антихриста, дьявол готовит почву. Слово Божье 
говорит, что сначала посредством всемирной глобализации в политической, 
экономической, религиозной и культурной сферах должно произойти смешение 
всех культур и принятие одних ценностей, которые будут напоминать греховный 
Вавилон. Это смешение культур происходит сейчас за счет массовой эмиграции, 
за счет принятия безбожных законов, прикрывающихся демократией. Затем 
будут образованы десять больших регионов, управляемых короткое время де-
сятью правителями. Эти десять правителей в конце отдадут всю силу и власть 
антихристу как мировому правителю, уничтожив предварительно великую 
блудницу, т.е. лжецерковь, которая вначале будет помогать антихристу прийти 
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к власти, а потом станет ненужной, потому что антихрист объявит себя богом и 
провозгласит свою религию:

Дан.7:24-26: «А десять рогов значат, что из этого царства восстанут 
десять царей, и после них восстанет иной, отличный от прежних, и уни-
чижит трех царей, и против Всевышнего будет произносить слова и угне-
тать святых Всевышнего; даже возмечтает отменить у них праздничные 
времена и закон, и они преданы будут в руку его до времени и времен 
и полувремени. Затем воссядут судьи и отнимут у него власть губить и 
истреблять до конца».

Отк.17:12-14: «И десять рогов, которые ты видел, суть десять царей, 
которые еще не получили царства, но примут власть со зверем, как цари, 
на один час. Они имеют одни мысли и передадут силу и власть свою 
зверю. Они будут вести брань с Агнцем, и Агнец победит их; ибо Он есть 
Господь господствующих и Царь царей, и те, которые с Ним, суть званые 
и избранные, и верные».

Отк.17:16,17: «И десять рогов, которые ты видел на звере, сии возне-
навидят блудницу, и разорят ее, и обнажат, и плоть ее съедят, и сожгут 
ее в огне; потому что Бог положил им на сердце — исполнить волю Его, 
исполнить одну волю, и отдать царство их зверю, доколе не исполнятся 
слова Божии».

Дьявол, используя силы зла и тайну беззакония (2Фес.2:7,8) мировых элит, 
проводит через обольщенных людей подготовку к переделу мира и принятию 
десяти царей на час. Установление десяти регионов мира и принятие власти 
в них десятью царями на час будет последним шагом перед началом великой 
скорби. Чтобы это произошло (а это произойдет, потому что так говорит неиз-
менное Слово Божье), идет подготовка десяти регионов и борьба за эти сферы 
влияния. Разные группы лоббистов имеют свои интересы и цели. Идет борьба 
за ресурсы, за экологически чистые районы, за влияние преобладающих иде-
ологий, культур и т.д. Эта концепция сфер влияния существует уже давно. 
Например, у США и Запада — концепция расширения НАТО на Восток, у 
Китая — своя позиция и свое влияние в Азии, идет также борьба за ресурсы 
в Африке и т.д. Сегодня идет мощное столкновение интересов США и Китая. 
Важными игроками могут стать Иран, Турция. Глобалисты заинтересованы в 
столкновении славян между собой и делают все для этого своим попуститель-
ством и лукавой дипломатией, обещая прием в НАТО и ЕС, как будто раньше 
этого нельзя было сделать. Борьба за сферы влияния приводит к войнам. И 
поскольку история нынешнего века идет к развязке, то все более ожесточенные 
и крупные столкновения будут происходить в последнее время. Маски снима-
ются. За войнами последуют и другие бедствия. Эти войны несут беды всем 
народам. Верно заметил У. Черчилль: «Война — это когда за интересы других 
гибнут совершенно невинные люди». Мы подписываемся под словами великого 
ученого А. Эйнштейна, который был борцом за мир: «Я убежден, что убийство 
под предлогом войны не перестает быть убийством». Он писал: «Я не знаю, 
каким оружием будет вестись третья мировая война, но в четвертой будут 
использовать камни». 

Войны являются следствием греховности и безбожия людей, их равнодушия. 
Французский писатель, Лауреат Нобелевской премии в области литературы 
1937 года, Мартен дю Гар (1881–1958) писал: «Именно нелепая покорность 
толпы делала и до сих пор делает возможным существование войн… Война 
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возможна лишь тогда, когда народ сделался фанатиком». До тех пор, пока 
люди не изменят сердца к лучшему, невозможно к лучшему изменить мир. 
Иоанн Златоуст верно заметил, что «войны постоянно произрастают от корня 
грехов». Войны ведут по двум причинам: власть и деньги. Немецкий писатель 
Эрих Мария Ремарк (1898–1970), который отобразил ужасы войны, писал о 
том, что люди находят объяснения своим действиям и оправдывают все необ-
ходимостью, игнорируя вечные принципы любви Божьей: «Мы оправдываем 
необходимостью всё, что мы сами делаем. Когда мы бомбим города — это 
стратегическая необходимость, а когда бомбят наши города — это гнусное 
преступление». «Война — это не подвиг, война — это болезнь», — писал Эк-
зюпери. И даже после победы в войне тем, кто останется в живых, необходимо 
будет научиться жить с чувством вины. Я вспоминаю глаза воевавшего в Аф-
ганистане солдата, который просил меня на исповедании: «Помогите мне, 
я не могу спать, убитые мною снятся мне».

Никто не хочет войны, но она идет. Дорогие братья и сестры! На многих из 
нас сегодня не летят бомбы и снаряды, мы находимся со своими семьями, в тепле, 
мы сыты и спим на своих кроватях. Рядом с нами, в соседней стране, гибнут дети, 
женщины, старики, молодые люди, а также воины с двух сторон. Это — ужас 21-го 
века. Как важно нам молиться за тех, кто испытывает ужасы войны, как важно 
помогать найти Бога тем, кто не знает Его, как важно помогать страдающим! 
Никто не узнает ужасов войны, пока не испытает ее сам или не отправит туда 
собственного сына или брата. Многие люди, многие наши братья и сестры с той и 
с другой стороны гибнут в военных действиях. А каждая жизнь бесценна, потому 
что ее дал Бог.

Как спастись, что делать, как повлиять на это? Никто, кроме Бога, не 
сможет остановить это. Людям надо покаяться, принять Христа, чтобы иметь 
надежду на спасение. Сегодня надо думать о спасении души, а не тела. Веру-
ющим надо не мстить, не становиться зверями, а сохранять в себе человека, 
созданного по образу Божию в любых обстоятельствах. Не надо убегать от 
своего народа (все эти процессы будут происходить по всему миру и от них 
никуда не уйдешь), но надо нести со своим народом все тяжести скорбей, 
убеждая людей о спасении через веру в Иисуса Христа. Сейчас всем можно 
пренебречь, кроме спасения для вечной жизни. Весь мир не придет ко Христу, 
но могут прийти и спастись еще многие люди. Бог показывает нам, что Его 
Пришествие близко, поэтому надо каждому быть готовым ко встрече с Ним. 
Сегодня это более важно, чем найти всех виновных в развязывании войны, 
хотя они и очевидны и в свое время понесут наказание от Бога. Нам нельзя 
смотреть сквозь узкое отверстие своих интересов на день сегодняшний. До-
рогие братья и сестры! Мир изменился и не будет таким, как прежде. Он не 
будет лучше, он будет сложнее и противоречивее. Нам не надо надеяться на 
«глубокую озабоченность мирового сообщества», которое ищет свои интересы. 
Нам не надо думать, что санкции изменят мир. Этого не случится, потому что 
все преследуют свои выгоды и интересы и выполняют вольно или невольно 
планы мировых элит. Предполагаемые «союзники» верны до тех пор, пока это 
не затронет их интересы. Они не хотят пожертвовать своим комфортом ради 
мира и благополучия других людей. Они хотят делать все чужими руками и 
чужими жизнями, давая тем самым лицензию сильным странам на уничтоже-
ние слабых и беззащитных. А в итоге страдают простые люди с двух сторон. И 
сегодня, 6 марта 2022 года, в начале военных действий, уже можно сказать, 
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что война будет затяжной и кровопролитной, продлиться не дни, а месяцы 
и , возможно, годы. Гибнут люди, по причине беззакония во многих охладе-
вает любовь. Но что посеют мировые лидеры, то и пожнут. Бог поругаем не 
бывает, за Ним будет последнее слово. Нельзя верить словам грешных царей 
и идеализировать Запад, который в любой момент может сказать «нет», если 
это будет невыгодно, и вступить в сговор с сильными мира сего. Они всегда 
могут сказать: «Мы не будем вам помогать, заступаться за слабых, чтобы не 
случилось чего хуже для нас, но мы — с вами, наши объятия открыты для 
вас». С такими друзьями, которые сталкивают простых людей на братоубий-
ство, и врагов не надо. Это мы наблюдаем сегодня, когда страдающий народ 
оставлен один на один перед страшными обстоятельствами. Да. другие страны 
помогут тогда, когда это будет задевать их интересы и их безопасность. Но эта 
помощь так убийственно медленная, как будто речь идет не о жизни людей, а 
об открытии салона красоты. Сегодня любую страну могут предать и сделать 
разменной монетой в сложной игре сильных мира сего. Элиты всегда смогут 
договориться между собой, а страдают при этом простые и самые совестливые 
люди. Наша надежда не на правителей и не на переговоры, а только на Бога, 
Который допускает свершение Своих планов, глядя не на день сегодняшний, 
а на вечность. Мы не надеемся на суд в Гааге, а надеемся на суд Божий, ко-
торый будет справедливым. Нам остается только все претерпеть, помня при 
этом, что мы не сможем прожить без того, чтобы избежать зла от других, но 
мы можем не приносить зла другим, а являть свое милосердие и любовь. В 
этом нуждаются сегодня все, кто оказался на войне с обеих сторон и не по 
своей воле (речь не идет о тех, кто нападает и убивает за деньги).

В войне страдают все люди, она приносит смерти и разрушение всем сторонам. 
А сегодня дьявол готовит свою главную битву и свое главное зло — против Церкви, 
против верующих. Эта важнейшая и последняя битва впереди, когда верующие 
будут проходить скорбь и победители пойдут на восхищение после великой скорби 
(Мф.24:29-31; Мк.13:24-27; Лк.21:25-28; Ин.6:39,40, 44; 1Фес.4:14-17; 1Кор.15:20-23; 
1Кор.15:51,52; 2Фес.1:3-10; 2Фес.2:1-4; 1Ин.2:28; 1Кор.1:7-9; Отк.6:9-11; Отк.7:9,13-
17; Отк.12:11,12,17; Отк.15:2-4; Отк.20:4,5 и др.). Не надо обманывать себя и 
других, что Бог восхитит Церковь до скорби. Писание ясно говорит об обратном, 
и мы должны быть готовыми к этому, веря в то, что Бог проведет Свою Церковь и 
не оставит ни одного чада на поле духовной брани.

Сегодня мы находимся в начале болезней, но это еще не конец. «Также услы-
шите о войнах и о военных слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо надлежит 
всему тому быть, но это еще не конец». Великая скорбь еще не началась, она 
еще впереди, ее надо будет достойно пройти с Божьей помощью и не поклониться 
антихристу. А сегодня Бог готовит нас к самому тяжкому испытанию для Церкви 
как невесты Христа и показывает те страшные моменты, которые будут присут-
ствовать в период великой скорби и которые надо будет претерпеть до конца. Он 
через шторм готовит нас к великой и последней буре. Он подготавливает нас к 
решающей битве, закаляет нас, показывает, как будет действовать беззаконник. 
Страдают и верующие. «Ибо время начаться суду с дома Божия; если же 
прежде с нас начнется, то какой конец непокоряющимся Евангелию 
Божию? И если праведник едва спасается, то нечестивый и грешный где 
явится?» — говорит нам Писание (1Пет.4:17,18).

Страшно? Да, но полное упование на Бога, доверие Ему и «совершенная 
любовь изгоняют страх» (1Ин.4:18). Во всех обстоятельствах нам важно 
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оставаться христианами, оставаться новым человеком, преображенным в образ 
Христа. Будет много боли и страданий, но Господь сохранит для вечности верных 
Ему до конца. Если мы доверяем Богу, то понимание того, что Бог совершает 
в нас небесное действие через боль, дает силу переносить эту боль не как слу-
чайность, а как необходимость, как важный этап на пути в Царство Божье. И 
даже если Он допустит нам смерть, мы знаем и верим, что Он воскресит верных 
Ему чад и приведет к Себе в Небесный Иерусалим. Мы имеем не такого Бога, 
Которому нет до нас дела. Мы имеем не такого Бога, Который забыл о нас или 
может забыть о каком-то самом незаметном человеке. Мы имеем не такого Бога, 
Который лишил нас выбора и свободной воли. Мы имеем не такого Бога, Который 
искушал бы человека злом. Мы имеем не такого Бога, Который бы что-то делал 
просто так без совершенной цели и без вечной любви к нам. Мы имеем не такого 
Бога, Который бы делал что-то против нас. Мы имеем не такого Бога, Который не 
держит под Своим контролем все происходящее до мелочей и без воли Которого 
и волос не упадет с нашей головы. «Тот, Который Сына Своего не пощадил, 
но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим.8:32). И 
поскольку это так, то можно сделать вывод непревзойденной важности: все, что 
Бог допускает для человека, будет содействовать ко благу, если человек знает 
истинного Бога, любит Его и не позволяет в случившихся трудностях, испыта-
ниях, скорбях и горе потерять из виду Творца: «Притом знаем, что любящим 
Бога, призванным по Его изволению, все содействует ко благу» (Рим.8:28). 
Если мы доверяем Богу и прислушиваемся к Его урокам, исполняя Его волю, то 
все для нас будет во благо, и мы дадим Богу сделать из нас, неотесанных живых 
камней, непревзойденный живой шедевр для вечности. Нам же важно оста-
ваться верными, любящими, милосердными, миролюбивыми, претерпевшими 
до конца, т.е. до встречи со Христом (или при жизни, или после смерти) при Его 
Пришествии. Будем помнить, что «претерпевший же до конца спасется». И 
здесь ключевое слово «до конца». И только такие побеждающие христиане на-
следуют все. Они вознесутся навстречу ко Христу в нетленных, преображенных 
телах для жизни, где не будет ни войны, ни болезней, ни скорби. А для этого 
нужно сохранить твердую веру во всех обстоятельствах и все перетерпеть, чтобы 
к нам относилось самое радостное Слово о будущем: «Потому что Сам Господь 
при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и 
мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, 
вместе с ними восхищены будем на облаках в сретение Господу на воз-
духе, и так всегда с Господом будем. Итак, утешайте друг друга сими 
словами» (1Фес.4:16-18). А все надвигающиеся трудности для нас, верующих, 
являются знамением скорого освобождения от бремени этого греховного мира. И 
нас более всего должно вдохновлять то, что с каждым днем Господь приближает 
нас ко времени, о котором сказано: «И будут знамения в солнце и луне и 
звездах, а на земле уныние народов и недоумение; и море восшумит и 
возмутится; люди будут издыхать от страха и ожидания бедствий, гря-
дущих на вселенную, ибо силы небесные поколеблются, и тогда увидят 
Сына Человеческого, грядущего на облаке с силою и славою великою. 
Когда же начнет это сбываться, тогда восклонитесь и поднимите головы 
ваши, потому что приближается избавление ваше» (Лк.21:25-28). Будем 
в терпении ожидать нашего Спасителя. Мы идем за Победителем, для нас все 
закончится хорошо, и мы получим вечный мир, который уже никто не сможет 
нарушить и отнять.
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Итак, отметим в заключение:
Спасение для вечной жизни достигается твердой верой в Божью любовь и 

Его совершенство и терпением до встречи с Ним. Для спасения душ в трудные 
времена необходимо:

1. Тем, кто еще не с Господом, поспешить принять Христа через покаяние и 
искреннее обращение к Нему.

2. Не впадать в страх и панику, не бояться войн, разных бед, потрясений и 
иметь самообладание, основанное на Слове Божьем: «Не ужасайтесь, ибо над-
лежит всему тому быть».

3. Относиться к трудностям, скорбям и потрясениям как к школе Христа для 
очищения наших сердец и приготовления к Царству Божьему и к блаженной 
жизни с Ним.

4. Уповать не на военную силу, не на царей и начальствующих, не на сильных 
мира сего, а только на Господа, являть верность Ему и в терпении готовить себя 
к последней и решающей духовной битве с силами зла в период великой скорби.

Итак, проявляй веру, упование, самообладание и терпение до конца, 
чтобы быть побеждающим и спасенным с Божьей помощью. Аминь.
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Любить — это значит усердно и 
с любовью служить Богу 

в смирении и благоговении
«33Пришел в Капернаум; и когда был в доме, 
спросил их: о чем дорогою вы рассуждали 
между собою? 34Они молчали; потому что доро-

гою рассуждали между собою, кто больше. 35И, сев, призвал двенадцать и 
сказал им: кто хочет быть первым, будь из всех последним и всем слугою. 
36И, взяв дитя, поставил его посреди них и, обняв его, сказал им: 37кто 
примет одно из таких детей во имя Мое, тот принимает Меня; а кто Меня 
примет, тот не Меня принимает, но Пославшего Меня».

Чистота, сила и благополучие церкви зависит от верности и чистоты служи-
телей и от любви к Богу каждого члена церкви. «Нам нужны труженики, а не 
бездельники. Нам нужны люди, горящие огнем. Урожай никогда не будет сжат 
людьми, которые не желают трудиться», — проповедовал Ч. Сперджен. Для 
прославления Бога не обязательно быть пресвитером, дьяконом или проповедни-
ком, но всем важно служить Господу от чистого сердца в смирении, считая себя 
наименьшими среди братьев и слугами для всех. Но спрос со служителя будет 
значительно большим, потому что ему много дано и много вверено, а «от всяко-
го, кому дано много, много и потребуется, и кому много вверено, с того 
больше взыщут» (Лк.12:48). Являясь детьми Божьими, мы не можем смотреть на 
битву Бога за Царство Божье издалека. Сегодня для каждого христианина важно 
донести следующую библейскую истину: если я не служу Богу, то я паразитирую, 
и это — огромная опасность, потому что в отношениях с Богом нет нейтралитета. 
Об этом учил нас Господь: «Кто не со Мною, тот против Меня; и кто не со-
бирает со Мною, тот расточает» (Мф.12:30). Поговорим сегодня о том, в чем 
состоит служение Богу и что необходимо нам для успеха в служении.

Господь приходит с учениками в Капернаум. Он спросил их: «О чем до-
рогою вы рассуждали между собою? Они молчали; потому что дорогою 
рассуждали между собою, кто больше». Для учеников, которые еще не были 
крещены Духом Святым, имели человеческие помышления и только приближа-
лись к глубинам христианской веры, это было ожидаемо и простительно. Но нам, 
которым открыто все самое важное в христианской жизни, вопрос о первенстве, 
конкуренции и карьере в христианском служении абсолютно недопустим и гре-
ховен. Наш Господь преподает ученикам великие уроки смирения в служении. 

« И, сев, призвал двенадцать и сказал им: кто хочет быть первым, 
будь из всех последним и всем слугою». Вопрос не в том, как смотрят на 
тебя люди и как смотришь на себя и на других ты, а в том, что видит в твоем 
сердце Бог, как ты исполняешь свое служение перед Ним. У Бога все ценности 
противоположны ценностям мира. Как трепетно звучат слова Христа накануне 
распятия: «Больший из вас да будет вам слуга: ибо, кто возвышает себя, 
тот унижен будет, а кто унижает себя, тот возвысится» (Мф.23:11,12)! Го-

Мк.9:33-37
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сподь учил Своих учеников важному принципу: выше тот, кто служит, а не тот, 
кому служат; угоден Господу тот, кто смиряется, а не возвышается над другими; 
приготовляется к Царству Божьему тот, кто живет для других, а не для себя, 
кто ищет славы Богу, а не себе, кто готов служить братьям и сестрам, а не воз-
вышаться над ними. Сам Господь явил в этом высочайший пример. Мы читаем 
в параллельном тексте Писания следующие вечные истины: «Иисус же, подо-
звав их, сказал: вы знаете, что князья народов господствуют над ними, 
и вельможи властвуют ими; но между вами да не будет так: а кто хочет 
между вами быть большим, да будет вам слугою; и кто хочет между вами 
быть первым, да будет вам рабом; так как Сын Человеческий не для того 
пришел, чтобы Ему служили, но чтобы послужить и отдать душу Свою 
для искупления многих» (Мф.20:25-28). И если кому-то сегодня может пока-
заться, что его недооценили в порученном служении, что он выполняет низкую 
работу, но может быть в «более духовном» служении, что он способен на большее, 
то важно взглянуть на Христа во время последней Вечери с учениками, когда 
Творец всего видимого и невидимого умывал ноги ученикам. «Итак, если Я, 
Господь и Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать ноги друг 
другу» (Ин.13:14). После такого служения Господа никакое служение не может 
считаться недостойным, но всякое смирение будет только возвышать служащего. 
В служении друг другу — суть любви и христианства, в служении друг другу — 
суть служения Богу.

«…кто хочет быть первым, будь из всех последним и всем слугою». До 
тех пор, пока служение в качестве слуги братьям и сестрам не будет на первом 
месте, до тех пор, пока мы будем лелеять надежды на одновременный успех и в 
мире в глазах людей, и в духовном служении перед Богом, до тех пор, пока сердце 
и вся жизнь служителя не будет принадлежать полностью только церкви, дело 
Божье будет серьезно страдать. Полное посвящение служителя вверенному ему 
служению — это важнейшее условие успешного развития церкви. Служители 
являют пример, задают тон жизни и мотивируют труд всей общины для славы 
Божьей. Это требует смирения и полной отдачи. «Если же кто и подвизается, 
не увенчивается, если незаконно будет подвизаться», — говорит нам Слово 
Божье (2Тим.2:5). А пророк Иеремия говорит предельно строго: «Проклят, кто 
дело Господне делает небрежно» (Иер.48:10). Это означает для нас сегодня, 
что служение, на которое поставил Господь — это не наше личное дело, а дело 
Божье, дело созидания Церкви Христовой, доколе Он придет. И мы должны по-
нимать, что ответ будем держать перед Господом, Которому открыты все наши 
мысли, цели и ценности. И так как все мы, а не только пастыри и дьякона (они в 
большей степени ответственности) служим Богу и все мы «род избранный, цар-
ственное священство, народ святой, люди, взятые в удел, дабы возвещать 
совершенства Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет» (1Пет.2:9), то 
Бог спросит каждого за добросовестность в служении Ему, за ревность в служении, 
за старательность и любовь, за созидание в деле Божьем.

«…кто хочет быть первым, будь из всех последним и всем слугою». 
Служитель — слуга Господа. Бог избрал и поставил каждого из нас в Своем вино-
граднике для труда и служения. Служение — это великая привилегия быть со-
работником Бога и великая ответственность за человеческие души. Тебе доверено 
быть соработником Богу в созидании Царства Божьего! Что может быть выше, 
важнее и величественнее?! Пастырям, дьяконам, проповедникам, учителям Бог 
поручил людские души, за которые они будут нести ответ перед Ним. Не может 
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капитан судна, которое разбивается о скалы, сказать: «Я не виноват, что там 
были скалы». Не может пилот самолета оправдаться при аварийной посадке с 
жертвами тем, что он что-то упустил и не заметил при полете. Не может 
врач, по вине которого умер человек, сказать: «Я пропустил тему этой болезни 
в университете, потому что был занят своими делами». Не может проповед-
ник, которые неверно научил слушателей и увел их от истины, сказать: «Но 
так думают многие другие». И, тем более, служитель не имеет никакого права 
сказать: «Я устал, я хочу покинуть своих овец, потому что мне уже не хочется 
их пасти, а хочется иметь что-то другое, возможно, более комфортное сообще-
ство». Причина здесь явно не в усталости, а в неверных отношениях с Богом, в 
неверной оценке себя и других. Заблуждение здесь в том, что нужно изменять 
свое сердце, а не других людей, изменять свое отношение к людям, а не людей к 
тебе, изменять себя, а не обстоятельства. Изменение места служения и условий не 
меняет сути, но все проблемы люди несут в другие места с собой: обиды, недоволь-
ство, ропот, ущемленное самолюбие, надежду на чудо обновления без изменения 
своего сердца и т.д. Нельзя убежать от себя, надо смиряться и изменять себя под 
волю Божью. Трудись искренно, честно, преодолевай трудности, умей смиряться 
и вмещать людей, принимать обличение, исправляться. Бог видит всех и все, Он 
видит тебя, Он всегда поможет тем, кто искренне совершает свой труд пред Ним, 
несмотря на поведение людей и их мнение.

Да, бывают такие моменты, когда нас окружает много неудач, когда кажется, 
что больше нет сил и Бог уже не благословляет нас. Но это надо преодолеть верой 
и упованием на Господа, как это делал многострадальный Павел и его сотруд-
ники, для которых служение Христу было и обязанностью, и смыслом жизни, и 
вдохновением:

1Кор.9:16,17: «Ибо если я благовествую, то нечем мне хвалиться, потому 
что это необходимая обязанность моя, и горе мне, если не благовествую! 
Ибо если делаю это добровольно, то буду иметь награду; а если недобро-
вольно, то исполняю только вверенное мне служение».

2Кор.4:8-10: «Мы отовсюду притесняемы, но не стеснены; мы в отчаян-
ных обстоятельствах, но не отчаиваемся; мы гонимы, но не оставлены; 
низлагаемы, но не погибаем. Всегда носим в теле мертвость Господа 
Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем». 

Апостол Павел исполняет вверенное ему служение и твердо знает, что «если 
Бог за нас, то кто против нас?» (Рим.8:31), он уверен, что Бог даст силы и до-
ведет начатое дело до духовной победы. Он знает, что без этого жизнь не имеет 
смыла. Одно совершенно очевидно в отступлении служителя назад: если он бу-
дет искать легких путей и убегать от Бога в служении, то приобретет только еще 
большее разочарование и потеряет мир в душе, потому что бывших служителей 
не бывает, как и не бывает угодного Богу самовольного выбора в служении без 
Божьего призвания.

Для всех важно понять, что служение каждого, а не только руководителей 
церкви, есть не общественная нагрузка, не работа и даже не обязанность, а об-
раз христианской жизни, показатель наших отношений с Богом и с людьми, 
индикатор нашей любви и ревности по делу Божьему. И если это для нас не име-
ет важного значения, то мы — не христиане, а пассивные слушатели и зрители 
всего происходящего в церкви. Для духовной жизни надо служить. Не случайно 
Бог не забирает нас сразу к Себе после уверования и спасения, а оставляет на 
земле, чтобы мы исполнили свое назначение, чтобы возвещали о Его спасении 
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другим людям, чтобы подготовить наши сердца для вечности. Через служение 
Он преображает нас в образ Христа. Для вечности имеет значение лишь то, что 
отдается в служении Богу для Его славы. Апостол Петр учит: «Служите друг 
другу, каждый тем даром, какой получил, как добрые домостроители 
многоразличной благодати Божией. Говорит ли кто, говори, как слова 
Божии; служит ли кто, служи по силе, какую дает Бог, дабы во всем про-
славлялся Бог через Иисуса Христа, Которому слава и держава во веки 
веков. Аминь» (1Пет.4:10,11).

Замечательная традиция есть в китайских церквах при приеме новых уверо-
вавших в церковь после их покаяния и крещения. Им говорят: «Теперь у Иисуса 
есть ещё одни глаза, чтобы видеть, ещё одни уши, чтобы слышать, ещё одни 
руки, чтобы помогать людям, и ещё одно сердце, чтобы любить их».

Мы спасаемся Господом через веру, но вера действует делами любви и 
делами (служением) достигает совершенства. Реформатор Мартин Лютер 
учил: «Это правда, что одна лишь вера без дел оправдывает. Но я говорю об ис-
тинной вере, которая, оправдав, никогда не отправляется спать, но действует 
любовью».

Для иллюстрации важности дел после уверования обратимся к посланиям 
церквам из книги Откровения. Мы не можем не заметить, что Господь опреде-
ляет состояние церкви, состояние веры и отношений с Богом по их делам, т.е. 
по их реальному служению. Это относится ко всем без исключения церквам. 
«Знаю твои дела, и труд твой, и терпение твое…», — обращается Он к 
Ефесской церкви (Отк.2:2). «Знаю твои дела, и скорбь и нищету(впрочем 
ты богат)…», — характеризует Господь церковь Смирны (Отк.2:9). «Знаю твои 
дела, и что ты живешь там, где престол сатаны…», — говорит Спаситель 
о церкви Пергама (Отк.2:13). «Знаю твои дела, и любовь, и служение, и 
веру, и терпение…», — обращается Господь к церкви Фиатиры (Отк.2:19). 
«Знаю твои дела; ты носишь имя, будто жив, но ты мертв…» — так опре-
деляет состояние церкви Сардиса Господь (Отк.3:1). «Знаю твои дела… Ты 
не много имеешь силы, и сохранил слово Мое…», — обращается Господь 
к Филадельфийской церкви (Отк.3:8). И, наконец, Лаодикийская церковь ха-
рактеризуется по ее служению и делам: «Знаю твои дела; ты ни холоден, 
ни горяч…» (Отк.3:15). Это говорит о том, что вся жизнь церкви и состояние 
веры определяется служением Господу. Этим же и определяется будущая 
судьба церквей в вечности. Без служения нет живого христианства. Как важно 
нам это понять! Как важно сегодня пробудиться тем, кто спит и думает, что с 
ним все в порядке! Таким христианам проповедник Ч. Сперджен поет духов-
ную панихиду: «Спящий христианин, позволь мне крикнуть тебе на ухо: ты 
спишь, а тем временем души погибают; спишь, а в это время люди получают 
осуждение на вечные муки; спишь, тогда как ад наполняется людьми; спишь, 
тогда как Христа оскорбляют; спишь, а дьявол ухмыляется в твое спящее 
лицо; спишь, а тем временем демоны пляшут вокруг твоего сонного трупа и 
весь ад насмехается над тем, что христианин спит. Ты никогда не застанешь 
дьявола сонным. Бодрствуйте и трезвитесь, чтобы всегда быть готовыми 
исполнять свой долг».

«…кто хочет быть первым, будь из всех последним и всем слугою». 
Служение христианина велико тогда, когда он занимает место слуги. Это слу-
жение происходит не только в доме Божьем (проповедовать, учить, петь в хоре 
и т.д.), но и всюду, во всех сферах жизни. Мы можем служить, делая «добро 
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всем, а наипаче своим по вере» (Гал.6:10); нося бремена друг друга, ис-
полняя «закон Христов» (Гал.6:2); служить постом и молитвою Богу, как это 
делала Анна (Лк.2:37); служить своей жизнью, когда все, что делаем, делаем 
«от души, как для Господа, а не для человеков» (Кол.3:23); когда печемся 
о своих и особенно домашних (1Тим.5:8); когда останавливаем грех, обличаем, 
запрещаем, утешаем; когда с кротостью наставляем противников (2Тим.2:25); 
когда увещеваем, начальствуем с усердием, благотворим с радушием (Рим.12:8); 
посещаем больных, поддерживаем слабых и малодушных, принимаем участие в 
нуждах святых, жертвуем средства на дело Божье, творим мир в церкви, служим 
общительностью (Евр.13:16), проявляем страннолюбие, когда благовествуем о 
спасении через веру во Христа и т.д. Все эти служения созидают дело Божье. 
Без служения нет христианина. Каждый может проверять себя и свой вклад в 
домостроительство Божье по одному важному принципу: «Что было бы с нашей 
церковью и с делом Божьим, если бы все поступали так, как я?» Это хороший 
вопрос, он отрезвляет каждого, если ответ будет честным и искренним.

Служение Богу — это движущая сила христианина, без которой не может быть 
истинного верующего. Подобно тому, как без труда не бывает никакого результата, 
так и без служения Богу наша вера становится мертвой, бесплодной, формальной. 
Разве не стоит Царство Божье и Его любовь к нам того, чтобы положить свою жизнь 
на служение Ему для нашего же вечного блага?! Если Бог в нашей жизни на 
первом месте, то мы будем с радостью служить Ему. Тогда нам будут чужды цен-
ности мира сего, пустота временных богатств, бесполезность всяких развлечений 
и удовольствий, престижных отдыхов, путешествий по миру ради тщеславия. Нам 
будет чужда мирская радость, концом которой бывает печаль. Каждый верующий 
знает это по себе, когда по-настоящему меняет временное на вечное. Для меня 
до уверования красотой жизни была наука. Я думал, что лучше ее ничего нет. 
Все, что ты сможешь сделать в науке, в технике, служит людям, независимо 
от того, какой в стране строй, какие ценности. Но когда Бог открылся мне, я 
понял, что по сравнению со служением Ему все остальное — ничто. В науке кто-
то быстро сделает что-то лучше тебя, и твое уйдет в прошлое. А в служении 
Богу все имеет вечные ценности, потому что ты можешь служить людским 
душам для достижения ими блаженной вечности. И десятки изобретений не 
стоят одной спасенной души самого неприметного человека. Это служение со-
прикасается с вечностью, с тем, что никогда не может быть отнято временем 
и обстоятельствами. 

«…кто хочет быть первым, будь из всех последним и всем слугою». 
Истинный слуга всякий труд выполняет с усердием. Усердие в деле Божьем — 
показатель истинного служения. О, если бы мы были так усердны для Божьего 
дела, для служения Ему, как бываем настойчивы и усердны при решении своих 
земных задач! Важно понять, что усердие в служении нужно нам, верующим и 
служащим для Него, чтобы приготовить себя к вечности и иметь чистое сердце. 
«Чем усерднее мы будем служить Богу, тем больше получим себе пользы, тем 
больше будет выгоды для нас самих. Не будем же лишать самих себя столь ве-
ликого приобретения. Бог самодоволен и ни в чем не нуждается; воздаяние же и 
польза возвращается опять к нам», — писал Иоанн Златоуст. Мы читаем в книге 
«Исход» о том, как Господь через Моисея дал повеление сделать приношения Богу, 
чтобы сделать скинию и все необходимое для поклонения Ему. Люди понимали, 
что этим они не просто делают скинию, но служат Богу, делают приношение Ему 
для Его славы. «И сказал Господь Моисею, говоря: скажи сынам Израиле-
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вым, чтобы они сделали Мне приношения; от всякого человека, у которо-
го будет усердие, принимайте приношения Мне» (Исх.25:1,2). И далее мы 
читаем: «И приходили все, которых влекло к тому сердце, и все, которых 
располагал дух, и приносили приношения Господу для устроения скинии 
собрания и для всех потребностей ее и для священных одежд; и приходи-
ли мужья с женами, и все по расположению сердца приносили кольца, 
серьги, перстни и привески, всякие золотые вещи...» (Исх.35:21,22). Здесь 
важно то, что всякий человек, у которого было усердие, совершал это служение 
«по расположению сердца», к этому его влекло сердце и располагал дух. В этом 
прославлялся Господь, укреплялась вера Божьего народа и была радость для всех. 
Бог принимает за истинное приношение на дело Божье «от всякого человека, у 
которого будет усердие». И сегодня домостроительство церкви Божьей совер-
шается всеми людьми, у которых есть усердие, которые прилежно служат Богу, 
прилагают к этому все знания, умения и заботу, которые совершают свой труд 
(часто очень сложный и изнурительный) по расположению сердца, вкладывая 
свою душу. Только чистую жертву служения принимает Господь, а не такую, как 
у Каина. Отец Церкви Василий Великий учил: «Не от всякого дар благоприятен 
Богу, но только от того, кто приносит от чистого сердца».

Усердие в служении показывает направленность сердца к Богу, твердое желание 
исполнить Его волю. Известная мудрость гласит: «Кто не хочет выполнить задачу, 
тот ищет причины для оправдания, а кто желает усердно выполнить — ищет 
средства». У верующих много средств: молитва, пост, твердое упование на Бога, 
труд, использование всех дарований церкви и т.д. Нам важно во всех условиях ис-
кать средства для исполнения воли Божьей, и тогда наши желания подхватывает 
Господь и оказывает благовременную помощь. Об этом говорит Божье Слово: «По-
сему да приступаем с дерзновением к престолу благодати, чтобы получить 
милость и обрести благодать для благовременной помощи» (Евр.4:16). Господь 
многократно умножит наши силы и возможности, если есть усердие. Так было с чудом 
насыщения пяти тысяч человек, когда у Апостолов было только пять хлебов и две 
рыбы (Лк.9:14-17). И сегодня Бог желает, чтобы мы были усердными соработниками 
Ему, и говорит нам о служении людям: «Вы дайте им есть (Лк.9:13), вы предложите 
им хлеб жизни, вы дайте им свою любовь, а Я многократно умножу все это». Если бы 
сегодня в церквах все верующие отдавали для Бога то, что могут дать, и служили 
с ревностью и усердием, сила наших церквей и наши благословения возросли бы в 
десятки раз. При этом мы бы забыли позорную классификацию для приходящих в 
церковь: «прихожане», «прохожане», «перехожане» и труженики.

Писание поощряет усердие, которое отдает то, что может дать:
1Пет.5:1-3: «Пастырей ваших умоляю я, сопастырь и свидетель страда-

ний Христовых и соучастник в славе, которая должна открыться: пасите 
Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним не принужденно, но охотно и 
богоугодно, не для гнусной корысти, но из усердия, и не господствуя над 
наследием Божиим, но подавая пример стаду».

Рим.12:11: «В усердии не ослабевайте; духом пламенейте; Господу 
служите».

1Фес.2:8: «Так мы, из усердия к вам, восхотели передать вам не только 
благовестие Божие, но и души наши, потому что вы стали нам любезны».

2Кор.8:11,12: «Совершите же теперь самое дело, дабы, чего усердно 
желали, то и исполнено было по достатку. Ибо если есть усердие, то оно 
принимается, смотря по тому, кто что имеет, а не по тому, чего не имеет».



60

6. Мк.9:33-37 Любить — это значит усердно и с любовью служить Богу в смирении и благоговении

«…кто хочет быть первым, будь из всех последним и всем слугою». 
Добрый слуга будет исполнять свое служение с любовью, потому что его Госпо-
дин является Источником любви, которая «излилась в сердца наши Духом 
Святым, данным нам» (Рим.5:5). Служение Богу и людям может быть истинным 
и эффективным, если совершается с любовью к Богу. С этим все согласятся без 
всяких споров. Но что значит служить Богу с любовью? Это совсем не значит 
делать для Бога только то, что нравится тебе. Одного миссионера в Африке 
спросили, действительно ли ему нравится то, что он делает: «Нравится ли 
мне этот труд? — спросил он, — Нет. Нам с женой не нравится грязь. У нас 
разумно утончённые чувства, нам не нравится заползать в омерзительные 
хижины через козий помёт. Но разве человек не должен делать для Христа и то, 
что ему не нравится? Здесь не стоит вопрос о том, нравится ли мне это или 
нет. Нам приказано: «Иди», и мы идём. Любовь укрепляет нас. Любовь к Богу 
превращает обязанность в удовольствие». Заметим, дорогие братья и сестры, 
эту важнейшую мысль: любовь к Богу превращает наши обязанности в 
удовольствие и является движущим мотивом служения. Служение Богу 
совершают не злые слуги, а любящие Его дети, избравшие добровольно этот путь. 
Никто не может по-настоящему любить Бога, если не служит Ему. Мать Тереза 
говорила: «Любовь — единственная вещь на свете, которая становится больше, 
если ее разделить с кем-то». У журналиста, который наблюдал ежедневный 
и тяжелый труд матери Терезы с прокаженными, больными, умирающими 
детьми, вырвался крик восхищения и удивления: «Я бы не мог этого делать и 
за миллион долларов!» «За миллион и я бы не могла, — ответила мать Тере-
за, — только бесплатно, только из любви ко Христу». Через наше служение 
выражается наша любовь к Богу и любовь Бога к людям. 

Служение Богу в любви к Нему можно сравнить с трудом Иакова, который 
трудился на своего будущего тестя вместо выкупа за Рахиль, которую он любил: 
«И служил Иаков за Рахиль семь лет; и они показались ему за несколько 
дней, потому что он любил ее» (Быт.29:20). Разве легко было Иакову много лет 
пасти чужих овец? Разве легко ему было подчиняться Лавану? Но Иаков имел 
высокую цель — соединиться с любимой, и он жил не трудностями, а радостью 
единства с ней. И мы должны жить радостью единства с Господом, радостью встречи 
для вечной жизни с Ним, трудясь сегодня для Его славы. Этот труд и есть начало 
единения с Богом уже здесь, на земле, когда мы собираем себе сокровища на не-
бесах. Богу не нужна наша философия, наши мудрствования, Ему нужна наша 
любовь, Ему нужна наша вера, действующая делами любви.

И еще одно важное качество слуги Божьего — это скромность, смирение 
и простота.

«И, взяв дитя, поставил его посреди них и, обняв его, сказал им: кто 
примет одно из таких детей во имя Мое, тот принимает Меня; а кто Меня 
примет, тот не Меня принимает, но Пославшего Меня». Здесь речь идет 
о простоте и искренности в служении, о скромности и смирении в труде. Для 
успешного служения важны не столько таланты и дарования, сколько смиренное 
сердце, скромность, благоговение пред Богом. Эти последние качества важнее 
всего. Мы видим из Нового Завета, что простые и смиренные рыбаки, последо-
вавшие за Господом, смогли с Его помощью преобразить мир. Иисус на примере 
ребенка демонстрирует важность смирения и простоты. Он показал, что доброта, 
проявленная нами к самым простым и беззащитным во имя Его, — это проявле-
ние величия в служении. Это равносильно оказанию милости Самому Христу в 
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служении. Он поучает нас быть подобными ребенку по искренности и смирению. 
Дитя не помнит зла, не завидует, не ищет себе славы, принимает других вне за-
висимости от их положения. Вот почему Господь сказал: «Истинно говорю вам, 
если не обратитесь и не будете как дети, не войдете в Царство Небесное; 
итак, кто умалится, как это дитя, тот и больше в Царстве Небесном; и кто 
примет одно такое дитя во имя Мое, тот Меня принимает» (Мф.18:3-5).

Смирение и скромность в служении, искренность, бесхитростность и про-
стота являются важнейшими составляющими успеха. Слуга не может присваивать 
себе славу господина и представлять себя как источник всех благ. Британский 
проповедник и писатель Дж. Джоветт (1864–1923) ярко описывает необходимость 
отдавать всю славу Богу: «Это противоестественно, когда сосуд отбирает славу 
у сокровища, когда шкатулка привлекает больше внимания, чем лежащий в ней 
драгоценный камень. Очень извращенно смещены акценты, когда рамка отодви-
гает картину на второе место, а посуда для пира заменяет еду. Что-то ужасное 
есть в христианском служении, когда «избыточная сила» приписывается нам, 
а не Богу. Такая избыточность очень быстротечна, она увянет так же скоро, 
как зеленое растение, и будет предана забвению».

Хорошо, когда человек талантливый и имеет много способностей. Но еще 
лучше, когда человек смиренный, любящий и кроткий. Смирение, благоговение 
и скромность выше способностей, потому что они открывают действие Божествен-
ного источника. Нам нельзя унывать, делая добро, нельзя ожидать мгновенных 
результатов, нельзя думать, что мы все можем сами. Бог будет направлять события 
по Своей воле и плану. Смирение и скромность дают возможность избегать уста-
лости и разочарований в служении. Усталость наступает тогда, когда мы больше 
надеемся на себя, чем на Бога. Никогда не надо переоценивать себя, у Бога нет 
незаменимых. Цену того, что мы делаем, определит Господь, Который проникает 
«сердце и испытывает внутренности» (Иер.17:10). Если мы на своем месте, 
Бог даст силы преодолеть всякую усталость и разочарование.

Важно, чтобы в служении прославлялся Господь, а не мы. Важно, чтобы в 
нашей проповеди люди видели Христа, а не наши способности; в нашей помощи 
видели милосердие Божье, а не нашу показную доброту; в нашем обличении — 
святость Божью, а не наше возмущение. Важно, чтобы служитель был свят. Успех 
зависит не столько от нас, его посылает Господь тем, кто смирен духом. Не всегда 
и не всякий человек способен на абсолютную взаимность, открытость и честность. 
И нельзя требовать от человека то, чего он не может дать в настоящее время. Надо 
просить Господа, чтобы Он открыл его сердце, чтобы нам отворили дверь, и мы 
могли войти в мир другого, чтобы помочь ему.

Не все будут ценить служение, некоторые будут завидовать, подвергать кри-
тике за спиной, проявлять недовольство и даже воевать против делателей. Но если 
мы искренне и в смирении служим Богу, это не должно быть препятствием. Бог все 
устроит в свое время. Важно терпение, любовь и смирение. Хорошо об этом сказано 
в словах, которые приписывают матери Терезе: «Люди часто бывают глупы и 
упрямы, эгоцентричны и нелогичны. Все равно прощай их. Если ты добр, люди 
будут обвинять тебя в том, что под маской доброты ты скрываешь корысть. 
Все равно оставайся добрым. Если ты добился успеха, тебя будут окружать при-
творные друзья и подлинные враги. Все равно добивайся успеха. Если ты честен и 
прям, люди будут обманывать тебя. Все равно будь честным и прямым. То, что 
ты строишь годами, кто-то разрушит за одну ночь. Все равно строй. Если ты 
спокоен и счастлив, тебе будут завидовать. Все равно оставайся счастливым. 
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То добро, которое ты делаешь сегодня, завтра люди забудут. Все равно делай 
добро. Отдай миру самое лучшее из того, что у тебя есть, и мир попросит еще. 
Все равно отдавай самое лучшее».

Итак, отметим в заключение:
Христианство живет служением Богу и людям. Для оживотворения 

христианской жизни необходимо:
1. Прославлять Бога и достигать самого высокого положения в Его глазах, 

избирая роль слуги для других и признавая других выше себя.
2. Относиться к служению Богу не как к личному делу, а как к замыслу Божье-

му для созидания Церкви на земле, как к образу жизни христианина, осознавая 
всю полноту ответственности за людские души.

3. Исполнять вверенное служение со всем усердием и ревностью от чистого 
сердца, действуя любовью, смирением, скромностью, искренностью, чистотой и 
святостью.

Итак, приближай себя к Богу и воспламеняй дух веры служением Богу 
с усердием, любовью и смирением. Аминь.
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Любить — это значит 
умерщвлять духом лицемерие

«1Между тем, когда собрались тысячи народа, 
так что теснили друг друга, Он начал говорить 
сперва ученикам Своим: берегитесь закваски 

фарисейской, которая есть лицемерие. 2Нет ничего сокровенного, что не 
открылось бы, и тайного, чего не узнали бы. 3Посему, что вы сказали в 
темноте, то услышится во свете; и что говорили на ухо внутри дома, то 
будет провозглашено на кровлях».

«Не столько заботится дьявол о том, чтобы грешили, сколько о том, 
чтобы не видели греха и оставались грешниками», — писал учитель Церкви 
Иоанн Златоуст. Такая опасность связано с тем, что явный грех скорее толка-
ет истинного христианина к покаянию и к изменению, чем внешне скрытое и 
как бы приличное, но внутри духовно гнилое состояние души. Такое скрытое 
состояние сердца заражает невидимой неправдой нашу сущность и медленно 
убивает искреннюю и живую веру. Таким опасным и скрытым грехом является 
лицемерие, жизнь двойными стандартами, приспосабливаемость к разным 
обстоятельствам, при которых люди изменяют свои взгляды и принципы для 
своей выгоды и значимости. Лицемерие — это несовпадение внешнего поведения 
человека с его внутренним содержанием, при котором имеется стремление 
выдать удобную внешнюю картину поведения за внутреннее содержание. В 
древности лицемерами (лицедеями) называли актеров, которые играли роли 
разных личностей и по ходу спектакля меняли маски. Сегодня лицемери-
ем называют несоответствие внешних проявлений глубинным духовным 
устремлениям человека.

К сожалению, мы часто не видим себя так, как видит нас Господь. От Него 
ничего не сокрыто. Он знает наши сердца, знает все наши намерения, мысли и 
цели. Мы готовы сегодня осуждать фарисеев, гневаться на книжников, испепелять 
законников и тех, кто кривит душой, но часто в себе не замечаем, что в нас самих 
это фарисейство процветает, хотя оно и не всегда заметно для других. Поэтому 
сегодня речь пойдет не о фарисеях, а о нас с вами, о тех опасностях, которые несет 
нам лицемерие. Нам важно научиться правильно принимать Слово Божье, чтобы 
мы судили не фарисеев, а свое фарисейство, не падение Давида, а свой духовный 
блуд и беспринципность, не Димаса, который возлюбил нынешний век (2Тим.4:10), 
а нашу привязанность к ценностям этого мира. Нам важно исследовать не братьев 
и сестер, а самих себя, раскрывать свое сердце действию Слова Божьего, которое 
«живо и действенно и острее всякого меча обоюдоострого: оно проникает 
до разделения души и духа, составов и мозгов, и судит помышления и 
намерения сердечные» (Евр.4:12). Нам важно этот духовный меч направлять 
на отсечение видимых и тайных грехов в себе, честно открыть свои души перед 
Богом и исправлять с Его помощью скрытые пороки сердца. Это особенно важно 
в последнее время, когда многие люди будут иметь «вид благочестия, силы же 
его отрекшиеся» (2Тим.3:5).

Лк.12:1-3
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В прочитанном нами тексте Писания Христос благовествует о Царствии 
Божьем. Он показывает, что сердце человека, который желает быть в вечности 
с Ним, должно быть чистым, вера — живой и искренней, а запинающие грехи 
должны быть отсечены. Против Христа наиболее активно действовали фарисеи 
и книжники, которые навязывали свои человеческие постановления и правила, 
стараясь вытеснить из сознания людей истины Божьего Слова и дискредитировать 
сущность учения Христа. Господь желает предостеречь Своих последователей от 
впадения в такое пагубное состояние и говорит об опасности лицемерия: «Между 
тем, когда собрались тысячи народа, так что теснили друг друга, Он на-
чал говорить сперва ученикам Своим: берегитесь закваски фарисейской, 
которая есть лицемерие». В противоположность фарисейскому лицемерию, 
которое маскировало внутреннюю сущность человека, Господь требует от Своих 
последователей полной открытости их веры, чистоты и искренности, святости 
жизни при следовании за Ним, даже если за веру во Христа им грозила смерть. 
Господь пришел на эту землю, чтобы изменить не условия нашего существования, 
а наши сердца, нашу внутреннюю сущность, чтобы возродить нас для вечности. В 
будущем внешний наш человек изменится, и мы получим новые нетленные тела 
при воскресении. Но для этого важна внутренняя перемена, оживление нашего 
духа Духом Божьим, рождение нового человека и облечение в этого человека, 
«созданного по Богу в праведности и святости истины» (Еф.4:24). Для этого 
важно здесь, на земле, взирая на славу Господню, преображаться «в тот же образ 
от славы в славу, как от Господня Духа» (2Кор.3:18). Для этого важно менять 
наши сердца, принимать ценности Божьи, удалять все нечистое, преображаться 
в образ Христа. Для Господа важно состояние нашего сердца, из которого все «ис-
точники жизни» (Пр.4:23). Именно поэтому Господь обращает самое пристальное 
внимание на нашего внутреннего человека, на наше сердце, через которое про-
ходят все духовные войны: видимые и невидимые, явные и тайные.

Иер.17:9,10: «Лукаво сердце человеческое более всего и крайне испор-
чено; кто узнает его? Я, Господь, проникаю сердце и испытываю внутрен-
ности, чтобы воздать каждому по пути его и по плодам дел его».

Мф.5:8: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят».
Отк.21:27: «И не войдет в него ничто нечистое и никто преданный 

мерзости и лжи, а только те, которые написаны у Агнца в книге жизни».
Господь обращает самое пристальное внимание на то, что препятствует чи-

стоте сердца, на то, что является великим препятствием для вхождения в Царство 
Божье — на лицемерие, которое порочит человека. Христос знает, что ничто так 
не порочит сердце и не изменяет нравы, как лицемерие. Нигде Он так не обруши-
вался ни на какой грех, как на грех лицемерия. Господь не обличал жестокость 
Ирода, не нападал на несправедливость римской оккупации, но постоянно об-
личал лицемерие фарисеев, сравнивая их с окрашенными гробами, «которые 
снаружи кажутся красивыми, а внутри полны костей мертвых и всякой 
нечистоты» (Мф.23:27). Это связано с тем, что внешние угрозы для верующих 
были менее опасны, чем неверное состояние сердца. Так как любое лицемерие 
связано с ложью, а наш Господь есть истина, то мы всегда избираем между Богом 
и дьяволом, который есть отец лжи. Это — очень серьезный выбор, влияющий на 
вечность. Иисус говорит лицемерным фарисеям: «Ваш отец диавол; и вы хотите 
исполнять похоти отца вашего. Он был человекоубийца от начала и не 
устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он ложь, говорит 
свое, ибо он лжец и отец лжи» (Ин.8:44).
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Нам нельзя ни на минуту забывать о том, что мы постоянно находимся на 
духовной войне. Мы всегда должны бодрствовать и помнить, что «многими скор-
бями надлежит нам войти в Царствие Божие» (Деян.14:22), что «тесны врата 
и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их» (Мф.7:14), что битва 
с силами зла проходит через наше сердце, в котором мы не должны давать даже 
малейшего места дьяволу.

Лицемерие является одним из самых сильных оружий дьявола в борьбе за 
наши души. Это — очень коварный грех, потому что он сокрыт от многих. Внешне 
лицемер не заметен и может казаться совершенно благочестивым для всех ближ-
них. Лицемер не воюет открыто, не кричит, не скандалит, не оскорбляет никого, 
внешне у него все хорошо, но внутри может жить и зависть, и осуждение, и не-
благодарность, и ложь. Рассмотрим на основании Писания разные проявления 
лицемерия, чтобы проверять свои сердца, выявлять в глубинах своего сердца этот 
порок и решительно избавляться от него. Слово Божье дает много предупрежде-
ний о разных проявлениях этого греха. Наш Господь говорит о несоответствии 
состояния сердца и слов лицемеров:

Мф.15:7-9: «Лицемеры! хорошо пророчествовал о вас Исаия, говоря: 
приближаются ко Мне люди сии устами своими, и чтут Меня языком, 
сердце же их далеко отстоит от Меня, но тщетно чтут Меня, уча учениям, 
заповедям человеческим».

Здесь лицемеры — это люди, которые устами и словами приближаются к 
Богу, но сердцем далеко отстоят от Него; люди, которые играют роль добрых и 
благородных во внешних проявлениях, одевают на себя маски благочестия, но 
имеют в душе много пороков, которые не видны внешне и сразу, но которые живут 
внутри и с которыми не борются их обладатели. Из истории Церкви мы 
знаем об Анании и Сапфире, которые, надев маску жертвенности, приносят деньги 
к ногам апостолов, чтобы иметь уважение и почет в глазах других христиан, но 
под этой маской у них совсем другое лицо и другое сердце, в котором живет обман, 
ложь Духу Святому, что и привело их к мгновенной смерти. Желание человече-
ской славы стало важнее славы Божьей, что закончилось трагедией. Это сильное 
предупреждение нам.

Можно смело утверждать, что ученики Христа были лучшими людьми того 
времени, но и они нуждались в предостережении против этого опасного греха 
лицемерия. Даже такие великие мужи Божьи, как Петр и Варнава, чтобы не по-
терять уважения от иудеев начали таиться того, что раньше ели с язычниками. 
Апостол Павел обличил Петра и Варнаву в лицемерии, потому что они поступали 
не по истине евангельской (Гал.2:11-14). Лицемерие столь коварно, что, перестав 
бодрствовать, даже сильный в вере может незаметно впасть в грех. Зная наши 
слабости и опасность лицемерия, Господь доносит важные предупреждения об 
опасности такой нечистоты сердца, придавая поучению больший вес при тысячах 
людей в качестве свидетелей. И если в этом предупреждении нуждались Апостолы, 
то тем более в этом нуждаемся все мы.

«Берегитесь закваски фарисейской, которая есть лицемерие», — пред-
упреждает об опасности Господь. Господь называет лицемерие «закваской» по 
той причине, что: а) оно незаметно с первого взгляда и действует скрыто; б) раз-
растается и распространяется незаметно внутри человека, проникая во все сферы 
жизни, как закваска проникает во все тесто; в) лицемерие изменяет и растлевает 
собой образ мыслей и ценностей и представляет собой надутость и пустоту, как и 
закваска раздувает тесто. Лицемерие заквашено на тщеславии, и чем обманчивее 
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и утонченнее оно, тем оно опаснее. Христос произносит многократное «Горе вам 
книжники и фарисеи, лицемеры» (Мф.23:13-33) тем, кто заигрывает с лице-
мерием и думает остаться в выигрыше. Он называет лицемеров «окрашенными 
гробами» и произносит Свой приговор: «Змии, порождения ехиднины! как 
убежите вы от осуждения в геенну?» (Мф.23:33).

Как избежать этой грани лицемерия нам? Для этого надо быть самими собой, не 
считать себя достигшим, а постоянно совершенствоваться во всем: в любви к ближним, 
в отношении к противникам, возрастать в смирении и кротости, жить по духу Писания 
и отдавать всю славу Богу. Апостол Павел дает совет: «Впрочем, до чего мы достиг-
ли, так и должны мыслить и по тому правилу жить» (Флп.3:16). Он призывает 
к постоянному совершенствованию: «Братия, я не почитаю себя достигшим; а 
только, забывая заднее и простираясь вперед, стремлюсь к цели, к почести 
вышнего звания Божия во Христе Иисусе» (Флп.3:13,14). «Каков ты сам в себе, 
таким и кажись», — учил Василий Великий. А ирландскому литературному деятелю 
Оскару Уайльду (1854–1900) принадлежит известная фраза, с которой невозможно 
поспорить: «Будьте собой. Все остальные места уже заняты». 

Лицемер более заботится о внешней жизни, чем о внутренней, он двоедушен, 
более любит себя в Боге, чем Бога в себе. Ради своего интереса он может подвести 
в решительный момент и потому не достоин доверия. Он может торговать прин-
ципами ради получения одобрения у людей.

Часто лицемерие проявляется в малодушии, когда мы не можем сказать 
правду людям, потому что не желаем их обидеть, обижая при этом истину, когда 
сохраняем ложный мир и сами запутываемся в оценках, робко принимая то одну, 
то другую сторону, когда отсутствует твердость характера и наличествует заис-
кивание. В таких случаях не хватает силы остановить осуждение или клевету, 
защитить правду. В таких случаях молчаливым согласием предается правда. В 
таких случаях малодушный верующий может говорить: одному: «Я тоже не согла-
сен с этим братом», а тому брату, которого обвиняют, скажет: «Бессовестные, они 
обвиняют тебя неверно». Это похоже на притчу о лицемерном судье, который 
судил мужа и жену. Выслушав обвинения мужа на жену, он сказал: «Ты прав». 
Выслушав обвинения жены на мужа, он сказал: «И ты права». Когда адвокаты 
сказали судье, что так не может быть, потому что точки зрения мужа и жены 
совершенно противоположны, он сказал: «И вы правы». Все мы имеем такие сла-
бости: и я, и вы, поэтому надо бодрствовать, особенно там, где мы привыкли грех 
беспринципности не называть грехом, а называть «христианской дипломатией» 
или «миролюбием».

Лицемер может нанести большой вред, пока он не разоблачен в том, что 
осуждает других. Он может сеять раздор и подозрение в церкви под видом добра и 
говорить: «Вы еще не все знаете». Он бывает спокоен и молчалив и может казаться 
праведным до тех пор, пока не откроют его истинную сущность. Но после этого 
он вместо покаяния поносит других, прикрывая собственные грехи. Такие люди 
могут перенести свою вину на другого, оправдав свой грех, а потому они неблаго-
надежны во всем, проявляя малодушие и непоследовательность «Человек с дво-
ящимися мыслями не тверд во всех путях своих», — пишет Иаков (Иак.1:8). 
Когда Бог обличил Еву и Адама в непослушании, они вместо раскаяния искали 
оправдание в других (змей — для Евы, жена, которую дал Бог, — для Адама, и 
даже Бог оказался виновным в глазах Адама).

Как избегать такого рода лицемерия? Для этого необходимо постоянно бодр-
ствовать, жить страхом Божьим, осознавая, что мы ходим перед Богом и Ему дадим 
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отчет. Поэтому надо жить Его Словом и угождать Ему, а не людям, потому что, как 
сказал Апостол Павел о себе: «У людей ли я ныне ищу благоволения, или у 
Бога? людям ли угождать стараюсь? Если бы я и поныне угождал людям, 
то не был бы рабом Христовым» (Гал.1:10). Во всех ситуациях смотри на Бога 
и поступай по Его воле и по Его Слову, даже если это принесет тебе временную 
скорбь, но благ будет несравненно больше. Обвинять в падениях и грехах надо 
только себя, раскаиваться и оставлять свои грехи, заботиться не только о себе и 
о своей репутации, но и о других. Никто не может быть правым перед Богом за 
счет унижения других, никто не будет иметь духовной пользы, когда наносится 
вред братьям. 

Лицемер — это тот, чье существо разделено надвое (плотское и духовное), и 
внешне трудно понять, где этот притворщик настоящий в данный момент, где он 
льстит, а где говорит искренне. Справедливо заметил Ф. Ларошфуко: «Мы так 
привыкли притворяться перед другими, что под конец начинаем притворяться 
перед собой». Лицемер часто льстит языком, он не будет вступать в бой за правду, 
он друг всем, пока не задеты его интересы:

Пр.11:9: «Устами лицемер губит ближнего своего, но праведники про-
зорливостью спасаются».

Пс.5:10: «Ибо нет в устах их истины: сердце их — пагуба, гортань их — 
открытый гроб, языком своим льстят».

Многим людям лицемер нравится, они признают в нем своего, потому что сами 
являются такими же актерами. Уильям Шекспир выразил это в таких строках:

Стал мир невыносим с тех пор,
Как лесть учтивостью назвали.

Чтобы избежать такого рода лицемерия, необходим контроль за языком. Когда 
не знаешь, что сказать — молчи или говори правду, она сразит врагов и друзей. 
Необходимо также иметь христианскую прозорливость, иметь твердые позиции, 
основанные на истинах Писания, и всегда держаться Божьих принципов, пленять 
свои мысли в послушание Христу, знать доктрины Библии и твердо стоять в том, 
чему научены:

Еф.4:14,15: «Дабы мы не были более младенцами, колеблющимися и 
увлекающимися всяким ветром учения, по лукавству человеков, по хитро-
му искусству обольщения, но истинною любовью все возращали в Того, 
Который есть глава Христос»

Это касается не только доктрин, но и всех принципов жизни и поведения. 
Лицемер — это тот, у которого внешние действия как бы правильны, а цели 

и намерения многих действий замаскированы худыми мыслями и намерениями, 
он закрывает истину и выдает часто ложь за истину; обман — за мудрость; оби-
ду — как борьбу за правду; зависть — за похвалу, хитрость — за благоразумие; 
нечистоту сердца — за благочестие; земные устремления — за небесные цели.

Лицемер — это тот, который старается казаться тем, кем он не является на 
самом деле по состоянию своего сердца, которое он не собирается исправлять. 
Это — неискренний человек, склонный к притворству и пытающийся иметь до-
стойный внешний фасад души, чтобы скрыть за этим светлым облаком личность, 
имеющую темные пятна характера. Он часто все делает напоказ перед людьми, 
что категорически осуждает Господь: «Смотрите, не творите милостыни вашей 
пред людьми с тем, чтобы они видели вас: иначе не будет вам награды от 
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Отца вашего Небесного. Итак, когда творишь милостыню, не труби перед 
собою, как делают лицемеры в синагогах и на улицах, чтобы прославля-
ли их люди. У тебя же, когда творишь милостыню, пусть левая рука твоя 
не знает, что делает правая, чтобы милостыня твоя была втайне; и Отец 
твой, видящий тайное, воздаст тебе явно. И, когда молишься, не будь, как 
лицемеры, которые любят в синагогах и на углах улиц, останавливаясь, 
молиться, чтобы показаться перед людьми… Также, когда поститесь, не 
будьте унылы, как лицемеры, ибо они принимают на себя мрачные лица, 
чтобы показаться людям постящимися» (Мф.6:1-5,16). Как это печально, когда 
человек, называющий себя христианином, старается меньше всего походить на 
себя!

Чтобы избегать этого вида лицемерия, надо все делать, как для Господа. Наши 
молитвы должны быть направлены к Богу, а не к людям, посты должны быть 
такими, чтобы они не были бессмысленной голодовкой, а совершались не только 
воздержанием от пищи, но и действиями по избавлению от оков греха: «Вот пост, 
который Я избрал: разреши оковы неправды, развяжи узы ярма, и угне-
тенных отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо; раздели с голодным 
хлеб твой, и скитающихся бедных введи в дом; когда увидишь нагого, одень 
его, и от единокровного твоего не укрывайся. Тогда откроется, как заря, 
свет твой, и исцеление твое скоро возрастет, и правда твоя пойдет пред 
тобою, и слава Господня будет сопровождать тебя. Тогда ты воззовешь, 
и Господь услышит; возопиешь, и Он скажет: «вот Я!» Когда ты удалишь 
из среды твоей ярмо, перестанешь поднимать перст и говорить оскорби-
тельное, и отдашь голодному душу твою и напитаешь душу страдальца: 
тогда свет твой взойдет во тьме, и мрак твой будет как полдень; и будет 
Господь вождем твоим всегда, и во время засухи будет насыщать душу 
твою и утучнять кости твои, и ты будешь, как напоенный водою сад и как 
источник, которого воды никогда не иссякают» (Ис.58:6-11). Самый главный 
вопрос в посте — это не то, сколько мы можем пребыть без еды и питья, а сколько 
чистой духовной воды с неба дадим своему сердцу и сердцу ближнего через раз-
решение оков греха, примирение с братьями и сестрами, через удаление обид и 
непонимания, через установления мира в церкви, через помощь нуждающимся, 
через несение бремен друг друга и усиленных молитв за чистоту своего сердца.

Будем всегда помнить, что небрежная молитва — мерзость перед Богом. 
Вспомним молитву фарисея и мытаря в храме (Лк.18:10-14). Фарисей хвалит себя, 
считает себя достигшим, не видя себя и не понимая природы Бога. Он не имеет 
сокрушения, благоговения и трепета. Внешне как бы все правильно, но на самом 
деле он прикрывает свою гордость формальным благодарением, в котором не Бог, а 
он на первом месте. Он в самообольщении приносит хвалу Богу за свое превосход-
ство над мытарем и за свое душевное состояние. Он скрывает свое превозношение 
под маской благодарения Богу и думает, что он идеальный исполнитель закона. 
Его молитва направлена не к Богу, а он молится «сам в себе»: «Фарисей, став, 
молился сам в себе так: Боже! благодарю Тебя, что я не таков, как прочие 
люди, грабители, обидчики, прелюбодеи, или как этот мытарь» (Лук.18:11).

И его правда в словах не приближает к Богу, а только отдаляет от Него через 
гордыню, она не изменяет внутреннего человека к лучшему. Приоритетом всяких 
просьб должно быть искреннее желание изменить сердце к лучшему, дать при-
оритет внутреннему над внешним, открыть искренне, что есть на сердце. Мы это 
хорошо понимаем теоретически, но не всегда бодрствуем в реальной жизни, и тогда 
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состояние нашего сердца обнажается мгновенно. Один из учителей воскресной 
школы для взрослых приводил такой пример. После разбора Слова Божьего о 
молитве фарисея и мытаря группа начала молиться. И первый брат молился 
так: «Господи, благодарю Тебя, что я не такой, как этот фарисей». Учитель 
отметил, что положительным было лишь то, что другие не молились о том, 
что они не такие, как первый молитвенник.

Лицемер часто утонченно заставляет разоблачаться других пред собой, но сам 
не обличает и не выносит на суд свое затаенное, держит границу и не допускает 
других в сердце дальше того, где видны его темные пятна характера. «Лицемер 
гораздо быстрее научится разговаривать, как святой, чем поступать, как 
святой», — писал пуританский проповедник Джонатан Эдвардс. Лицемеры за-
крыты в себе, в своем мирке. С такими людьми тяжело иметь общение и таким 
лицемерам, которые говорят, что у них все хорошо, трудно помочь. 

Когда речь идет о единстве церкви, то лицемер может пойти на разделение, 
чтобы доказать свою, а не Божью правоту, легко оставить церковь и перейти в 
другую, чтобы не изменять себя. Он будет тайно настраивать всех против церкви 
и против служителей, чтобы оправдать себя. Слово Божье говорит о таковых:

Рим.16:17,18: «Умоляю вас, братия, остерегайтесь производящих разде-
ления и соблазны, вопреки учению, которому вы научились, и уклоняйтесь 
от них; ибо такие люди служат не Господу нашему Иисусу Христу, а своему 
чреву, и ласкательством и красноречием обольщают сердца простодуш-
ных». Чтобы нам не становиться соучастниками греха, Слово Божье повелевает 
в таких случаях: «Уклоняйтесь от них». Бывают такие «сверхдуховные» люди, 
которые якобы «не держат зла» и прощают нераскаянное предательство дела 
Божьего, оправдываясь «всепрощением» и не замечая, что это и есть лицемерие 
пред Богом. Не надо пытаться быть мудрее Слова Божьего и проявлять вне истины 
Божьей такую «любовь», которая будет вредить и нераскаянному согрешившему, 
и лицемерному «добродетелю». 

Кроме указанных выше проявлений лицемерия, есть еще, пожалуй, самое 
главное: осуждение ближнего из-за зависти. Василий Великий пишет: «Не 
видишь ли, какое зло — лицемерие? И оно — плод зависти, потому что двоедушие 
нрава бывает в людях по большей части от зависти, когда, скрывая в глубине 
ненависть, показывают наружность, прикрашенную любовью, и подобны подво-
дным скалам, которые, будучи немного закрыты водою, причиняют неосторож-
ным непредвиденное зло». Зависть сама по себе является самым замаскированным 
грехом, который не так просто выявить. Скрытая зависть приводит к лицемерию. 
Здесь необходимо помнить, что завистник идет против Бога, а не против того, кому 
он завидует, что он вредит прежде всего себе. Большинство зол идет от зависти. 
От зависти Каин убил Авеля, Исав преследовал Иакова, Саул гнал Давида, фа-
рисеи предали Христа. Из зависти мы можем предать дело Божье, если вовремя 
не остановимся. Зависть можно победить любовью и благословением того, кому 
завидуешь, радостью за его успехи, потому что это — успех и общей церковной 
семьи. Есть также золотое правило для предохранения сердца от лицемерия, 
связанного с осуждением: чтобы не быть лицемером, надо говорить о человеке в 
его отсутствие только то, что ты бы сказал ему прямо в глаза.

В основе лицемерия, связанного с осуждением, лежит желание возвысить себя 
за счет унижения других. Господь говорит таким людям: «И что ты смотришь 
на сучок в глазе брата твоего, а бревна в твоем глазе не чувствуешь? Или 
как скажешь брату твоему: «дай, я выну сучок из глаза твоего», а вот, 
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в твоем глазе бревно? Лицемер! вынь прежде бревно из твоего глаза и 
тогда увидишь, как вынуть сучок из глаза брата твоего» (Мф.7:3-5). Такая 
скрытая нечистота сердца очень опасна. Она связана с неверным пониманием 
своего положения перед Богом, связана с эгоизмом, связана с тем, что Бог в такой 
жизни не на первом месте. Человек, который ставит в центре себя, а не Бога и не 
Божье дело, рано или поздно скатится в лицемерие. Он будет говорить: «Я хочу 
найти хорошую церковь», вместо «хочу быть хорошим христианином в церкви». 
«Я хочу хорошую жену» вместо «хочу быть хорошим мужем». «Я хочу найти вино-
вного в моем духовном состоянии» вместо «хочу смириться и изменить себя под 
Божью волю» и т.д. В таком случае недостойные люди, лишённые всякой морали, 
за спиной чернят тех, кто обличает их своей жертвенной жизнью. Но для некото-
рых неутвержденных христиан лицемеры кажутся благочестивыми и борцами за 
правду, хотя на самом деле они прикрывают свой грех.

Часто фальшь и лицемерие производят большее впечатление, чем истина, 
поэтому люди, пытаясь возвысить себя в глазах других, прибегают к талантливой 
игре души, которая хорошо воспринимается другими, потому что они тоже являют-
ся актерами и играют свою роль. Кто-то, подчеркивая, что весь мир людской есть 
игра, сказал такую фразу: «Нынче, если пожмешь кому-то руку, нужно потом 
считать пальцы, все ли на месте».

Мы видим, что лицемерие есть коварное проявление лжи, есть матерь лжи, 
идущее от самолюбия, которое толкает делать все напоказ. Лицемерие — это изобре-
тательство во лжи, выступающей под видом благочестия, притворная добродетель, 
имеющая внешнее проявление, но не идущая от сердца, обман, имеющий вид ис-
тины, приспособление своих взглядов под обстоятельства с целью быть праведными 
в глазах людей для своей выгоды и удовлетворения собой. Это лицемерие не так 
далеко от нас, и оно в разной степени присуще каждому. Каждого из нас обманывает 
в этом лукавый. Лицемерие убивает веру и превращает ее в мертвую религию. Оно 
загрязняет сердце и дает место лукавому для пленения в его волю. Оно не заметно 
сразу, но несет самые тяжкие отдаленные последствия. Поэтому нам надо до крови 
сражаться против этого греха простотой и искренностью, любовью и истиной, ис-
полнением духа Писания, а не буквы, совместными молитвами, постами, исповеда-
нием друг перед другом, чистотой отношений, которые помогают духовному росту 
в атмосфере мира. Одним словом, надо умерщвлять лукавство духом, любовью и 
истиной, постоянно бодрствуя над этим невидимым источником зла. У христиан 
не должно быть подделок, все должно быть настоящим, при котором внутреннее и 
внешнее соответствуют друг другу и внешнее исходит от внутреннего человека, от 
чистого сердца. Поэтому Слово Божье все время говорит о настоящей и нелице-
мерной любви: «Любовь да будет непритворна» (Рим.12:9); о нелицемерном 
братолюбии: «Послушанием истине чрез Духа, очистив души ваши к 
нелицемерному братолюбию, постоянно любите друг друга от чистого 
сердца» (1Пет.1:22), о нелицемерной мудрости, исходящей от чистого Слова: 
«Но мудрость, сходящая свыше… нелицемерна» (Иак.3:17); о доброй совести 
и нелицемерной вере при увещевании: «Цель же увещания есть любовь от 
чистого сердца и доброй совести и нелицемерной веры» (1Тим.1:5), о чи-
стых мыслях, словах и целях: «Наконец, братия мои, что только истинно, 
что честно, что справедливо, что чисто, что любезно, что достославно, что 
только добродетель и похвала, о том помышляйте» (Флп.4:8). Писание при-
зывает нас держаться «правды, веры, любви, мира со всеми призывающими 
Господа от чистого сердца» (2Тим.2:22).
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Нам важно очищать свое сердце в исповедании и покаянии. Господь при-
зывает иметь простоту и искренность сердца, как у детей: «Истинно говорю 
вам, если не обратитесь и не будете как дети, не войдете в Царство 
Небесное» (Мф.18:3). Слово Божье предостерегает нас, чтобы наши «умы не 
повредились, уклонившись от простоты во Христе» (2Кор.11:3). Господь 
также делает категорическое заявление: «Ибо, говорю вам, если праведность 
ваша не превзойдет праведности книжников и фарисеев, то вы не во-
йдете в Царство Небесное» (Мф.5:20). Все это связано с реальной чистотой 
нашего сердца.

Нет ни одной проблемы и ни одного греха, которые бы не победила любовь в 
единстве с истиной. Нет ничего сильнее и прекраснее этого союза. Любовь и ис-
тина в христианине действуют открыто, они не боятся трудностей и клеветы, не 
ищут славы для себя, не могут потерпеть поражение в духе и побеждают всякое 
лицемерие и всякий грех. Именно этим оружием можно истребить грех лицемерия, 
сделать веру живой и действенной и подготовить свое сердце ко встрече с Господом. 
«Итак, отложив всякую злобу и всякое коварство, и лицемерие, и зависть, 
и всякое злословие, как новорожденные младенцы, возлюбите чистое 
словесное молоко, дабы от него возрасти вам во спасение» (1Пет.2:1,2).

Важно все время помнить, что опасности лицемерия подвержены все люди и 
все верующие, т.е. все мы с вами. Мы лицемерим, если говорим, что любим Бога, 
а брата своего ненавидим (1Ин.4:20). Мы лицемерим, когда считаем, что живем 
как все и потому не имеем духовных проблем. Мы лицемерим, когда оправдываем 
себя в ошибках и падениях и ищем причину этого в других. Мы лицемерим, когда 
говорим выгодную нам неполную правду. Мы лицемерим, когда скрываем свои 
грехи. Мы лицемерим, когда осуждаем кого-то за спиной. Мы лицемерим, когда 
поддерживаем нераскаявшихся грешников и оправдываем их вместо призыва к 
покаянию. Мы иногда не замечаем, что можем лицемерить даже на богослужении, 
когда думаем не о том, как поклониться Богу, а думаем о том, как понравиться 
людям. Мы можем лицемерить, когда открыто соглашаемся со служителями, а 
потом за спиной осуждаем их.

Самые лучшие союзники дьявола в борьбе за души — это лицемеры. Каждый 
христианин в разной степени подвержен этой духовной болезни. Лишь честно и 
открыто выявив эту болезнь у себя и призвав на помощь Бога, этот порок можно 
победить. Его надо побеждать постоянно. Нам надо чаще исследовать свою душу, 
сверять наши мысли, цели, слова, действия и намерения с эталоном Божьего Слова, 
пребывать в постах и молитвах за чистоту сердца, иметь чистые цели и методы. 

Лицемерие убивает живую веру, удаляет от Бога, делает сердце лукавым и 
препятствует духовному росту. Мы должны сегодня, в век потрясающих искуше-
ний, быть особенно внимательными и проверять себя на готовность ко встрече со 
Христом в любое время. 

Лицемерие христиан — это не только препятствие на их пути за Богом, но 
и сильное препятствие для прихода к Богу неверующих, которые говорят: «Если 
в церкви такие, как тот-то, то мы туда не пойдем». Христос предвещает горе 
им, говоря: «Горе вам, книжники и фарисеи, лицемеры, что затворяете 
Царство Небесное человекам, ибо сами не входите и хотящих войти не 
допускаете» (Мф.23:13). 

Господь говорит Своим последователям о том, что все тайное рано или поздно 
станет явным. «Нет ничего сокровенного, что не открылось бы, и тайного, 
чего не узнали бы. Посему, что вы сказали в темноте, то услышится во 
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свете; и что говорили на ухо внутри дома, то будет провозглашено на 
кровлях». Явным должно быть свидетельство о Христе и о спасении грешников 
через Него. Явным станут также и все темные уголки души, и мотивы худых по-
ступков. Лицемерить можно перед другими людьми, даже перед собой, но невоз-
можно лицемерить перед Богом, Который видит сердце. Как печальны судьбы 
тех, кто подвизался за дело Божье напоказ людям, кто делал вид христианства, 
кто хотел возвысить себя, а не дело Божье, потому что это не увенчается успехом! 
Наступит время, когда Бог сбросит все маски и мы предстанем пред Ним такими, 
какие есть. Вся правда станет очевидной во время Божьего суда, потому что только 
Бог видит сердце:

1Кор.4:5: «Посему не судите никак прежде времени, пока не придет 
Господь, Который и осветит скрытое во мраке и обнаружит сердечные 
намерения, и тогда каждому будет похвала от Бога».

1Тим.5:24,25: «Грехи некоторых людей явны и прямо ведут к осужде-
нию, а некоторых открываются впоследствии. Равным образом и добрые 
дела явны; а если и не таковы, скрыться не могут». Сегодня есть еще время 
для исправления. Будем молиться молитвой Давида: «Испытай меня, Боже, и 
узнай сердце мое; испытай меня и узнай помышления мои; и зри, не на 
опасном ли я пути, и направь меня на путь вечный» (Пс.138:23,24), — чтобы 
наша вера, действующая любовью и истиной, побеждала всякое лицемерие и про-
славляла Господа чистотой сердца. Для нас настало время молиться, как молился 
проповедник 20-го века Тоузер: «Господи, сделай меня искренним, как ребенка. 
Освободи меня от ревности о престиже, положении или месте. Я хочу быть 
простым и бесхитростным, как малое дитя. Освободи меня от наигранности 
и претенциозности. Прости, что я думаю о себе. Помоги мне забыть о себе и 
обрести настоящий мир, взирая на Тебя».

Итак, отметим в заключение:
Лицемерие — скрытый яд нашей жизни, который убивает живое 

христианство, не бодрствующее о сохранности чистоты своего сердца. 
Для сохранения себя в живой и действенной вере необходимо:

1. Бодрствовать и не допускать в свое сердце тайного греха лицемерия.
2. Открыто признавать и исповедовать этот грех.
3. Побеждать лицемерие Божьей истиной и любовью, сверяя свое сердце с 

эталоном Божьего Слова.
Итак, умерщвляй в себе истиной и любовью лицемерие, чтобы оно не 

убило в тебе живую Божью веру. Аминь.
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Любить — это значит жить 
ожиданием Пришествия Христа

«54Сказал же и народу: когда вы видите облако, 
поднимающееся с запада, тотчас говорите: 
дождь будет, и бывает так; 55и когда дует юж-

ный ветер, говорите: зной будет, и бывает. 56Лицемеры! лице земли и неба 
распознавать умеете, как же времени сего не узнаете?»

Очень много духовных уроков для подготовки верующих ко Второму Прише-
ствию Христа дает нам Писание при Первом Его Пришествии. Как много было 
сказано и написано о Первом Пришествии Христа на землю в образе кроткого 
Агнца! Но только очень немногие из людей узнали и приняли своего Мессию, 
приняли Христа за Того, Кем Он был на самом деле. В данном тексте Писания 
наш Господь обращается к народу Божьему и обличает кажущуюся человече-
скую мудрость. Он говорит о том, что иудеи не распознают знамений времени, в 
котором они живут. Они на словах утверждали, что ожидали Мессию, но когда 
пришел Христос, не принимали Его. Они не увидели в Иисусе Христе обещан-
ного в многочисленных текстах Писания Мессию, о Котором было предсказано в 
Слове Божьем практически все: где Он родится, от кого родится, каким Он будет 
кротким и смиренным, как спасет Своей любовью грешный мир, как воскреснет и 
придет еще раз для установления вечного Царства. Господь укоряет их и говорит 
о том, что они духовно слепы и не видят, что по всем признакам именно сейчас 
настало время явиться Мессии, что сейчас людям представляется возможность 
примириться с Богом и обрести Царство Божье. Наше время и духовное состояние 
общества сегодня похоже на то время, потому что люди озабочены более земным, 
чем небесным.

Господь говорит о том, что люди прилагают все усилия и направляют всю 
свою мудрость на то, чтобы увидеть и распознать незначительные для жизни 
явления природы, а важнейшие духовные истины проходят мимо. «Сказал же и 
народу: когда вы видите облако, поднимающееся с запада, тотчас говори-
те: дождь будет, и бывает так; и когда дует южный ветер, говорите: зной 
будет, и бывает. Лицемеры! лице земли и неба распознавать умеете, как 
же времени сего не узнаете?» Христос напоминает о распознавании людьми 
путей Божьих, которые касаются их судеб. Он как бы говорит всем слушающим: 
«Вы ждете Меня, но Я уже пришел, Я уже здесь, с вами. Вы на основании даже 
примитивного опыта можете прогнозировать погоду, предсказывать бури, за-
сухи, дожди и соответственно определять приоритеты в своих действиях (сажать 
пшеницу, убирать урожай, отправляться или нет в путешествие и т.д.). Облако, 
поднимающееся от Средиземного моря (с запада), чаще всего несет дождь. Когда 
дует южный ветер, то чаще всего бывает зной. Почему же вы не применяете свои 
знания и опыт жизни в духовных вопросах? Почему вы не рассуждаете над вечным 
и безошибочным Словом Самого Бога о времени прихода Мессии? Почему вы не 
видите по всем признакам, что Я есть ваш Мессия, и не узнаете времени вашего 
посещения Спасителем? Почему вы не торопитесь примириться со Мной и попра-

Лк.12:54-56
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вить свои светильники? Вы — лицемеры, вы считаете себя мудрыми, но на самом 
деле вы слепы и ваш способ понимания духовных истин еще хуже примитивных 
наблюдений природных явлений. Чрезмерные заботы о знамениях с неба не дают 
вам возможности различать знамений времени, в котором вы живете».

Это потрясающий библейский факт: Сын Божий находится среди Своего 
народа, небеса соединились с землей и были так близко, как никогда, а люди, 
которые тысячи лет ожидали Мессию, не понимают, что Он среди них. Мы видим 
отсюда, что для понимания духовных вопросов надо что-то большее, чем опыт и 
разум: надо иметь мудрость Божью, ум Христов, надо иметь жажду знаний истины, 
желание смириться под волю Божью и любовь к Богу. 

Почему большинство из народа Божьего не узнало Мессию? На это есть не-
сколько причин: 

1. Сердцами они были уже далеко от Бога, как сказал об этом Христос: 
«Лицемеры! хорошо пророчествовал о вас Исаия, говоря: приближают-
ся ко Мне люди сии устами своими, и чтут Меня языком, сердце же их 
далеко отстоит от Меня; но тщетно чтут Меня, уча учениям, заповедям 
человеческим» (Мф.15:7-9).

2. Они ожидали другого «мессию», который дал бы им земные блага, 
желанную физическую свободу, дал бы им больше, чем манну с небес во времена 
исхода, притом без того, чтобы они изменили свои сердца. Они пользовались 
не Словом Божьим, а фарисейскими преданиями и человеческой мудростью. 
Духовное состояние их религиозных учителей было весьма низким, которое 
можно было охарактеризовать словами пророка Исаии: «Это пастыри бес-
смысленные: все смотрят на свою дорогу, каждый до последнего, на 
свою корысть» (Ис.56:11). Иудеи выдавали желаемое за действительное, 
ожидали не Мессию Писания, а придуманного ими «мессию», удобного для них, 
приспособленного к их желаниям и привычкам, а не Того, перед Которым надо 
смириться в прахе и пепле, изменить свои сердца с каменных на платяные. Кто 
любил Бога, тот узнал в Иисусе Мессию (Анна, Симеон, апостолы и другие).

3. Они имели разум от Бога, но не имели жажды познания истины, 
не хотели замечать явных признаков Мессии и совершаемых перед их 
глазами дел Господа, о которых было сказано в Писании о Христе. Они 
обманывали самих себя и принимали то, что льстило слуху, что было удобно, а 
не то, о чем говорило чистое Слово Божье. Им нравилось учение, которое не тре-
бовало кардинальных изменений сердца и образа жизни, не требовало усилий 
и страданий, не требовало сокрушения и оставления гордости. Об этом говорил 
иудеям Господь при Первом Пришествии: «Исследуйте Писания, ибо вы ду-
маете чрез них иметь жизнь вечную; а они свидетельствуют о Мне. Но 
вы не хотите придти ко Мне, чтобы иметь жизнь. Не принимаю славы от 
человеков, но знаю вас: вы не имеете в себе любви к Богу. Я пришел во 
имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а если иной придет во имя свое, 
его примете» (Ин.5:39-43)

Все заблуждения людей использовал дьявол, чтобы обмануть народ и не дать 
ему возможности приобрести Царство Божье. Эти опасности актуальны для нас 
сегодня, потому что дьявол никогда не спит, никогда не ленится, и методы его 
все те же. Он использует постоянно две стратегии увода людей от Бога и от Его 
истин: обман, или искажение Писания, и страх. Повествования прошлого 
содержат для нас важный духовный урок: распознавать времена нашей жизни 
и делать то, что нам предстоит в это последнее время, необходимо не из своих 
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желаний, не из человеческих учений, а строго сверяя с безошибочным Писанием. 
Все находится под властью Бога, все будет так, как определил Он, а не так, как 
хотелось бы нам. Поэтому нам надо в смирении и с трепетом принять Его волю, 
которая «благая, угодная и совершенная» (Рим.12:2). Нам надо всем сердцем 
и всем образом жизни с благодарностью принять тот крест, который возложит на 
каждого Господь и сказать всем сердцем: «Не моя, но Твоя воля, Господи, да со-
вершится!» Это важно для нас сегодня, чтобы не сказал нам Господь, как некогда 
фарисеям: «Лицемеры! различать лицо неба вы умеете, а знамений времен 
не можете» (Мф.16:3).

Для нас важно сегодня не только знать истины Писания, но и исполнять их 
соответственно приоритетам времени. Это особенно актуально для нас, живущих 
накануне Пришествия Христа, когда все признаки говорят о том, что это время 
уже очень близко. Перед церквями Христа, перед служителями, проповедниками 
и перед всем верующим народом стоят важные вопросы. Насколько важно веру-
ющим знать последовательность событий последнего времени? Имеет ли какое-
нибудь значение для подготовки церквей ко Второму Пришествию Христа время 
восхищения Церкви: до скорби оно, во время скорби или сразу после скорби? Или 
еще более конкретно: имеет ли значение знание того, будет ли Церковь про-
ходить скорбь?

История народа Божьего и события Первого Пришествия Христа учат нас 
важности понимания времени жизни, чтобы не иметь трагических ошибок, 
которые были присущи Израилю. В Книге Екклесиаста мы читаем о том, 
что «всему свое время, и время всякой вещи под небом» (Еккл.3:1), что 
жизнь человека должна проходить под знанием того, что будет встреча с 
Богом и «всякое дело Бог приведет на суд» (Еккл.12:14). Знание того, что 
Бог назначил время суда, придает каждому дню жизни ясную цель и назна-
чение: служить Богу, исполнять Его волю. Соломон пишет: «Соблюдающий 
заповедь не испытает никакого зла: сердце мудрого знает и время, и 
устав; потому что для всякой вещи есть свое время и устав; а человеку 
великое зло от того, что он не знает, что будет; и как это будет — кто 
скажет ему?» (Еккл.8:5-7). Когда люди живут беспечно и не размышляют о 
своем времени встречи с Богом, то часто «сыны человеческие уловляются в 
бедственное время, когда оно неожиданно находит на них» (Еккл.9:12). 
Слово Божье говорит, что «невежественный народ гибнет» (Ос.4:14), что 
«упорство невежд убьет их, и беспечность глупцов погубит их» (Пр.1:32). 
Бодрствовать важно не только в связи с событиями Пришествия Христа, но и 
во всей жизни, потому что все мы, не дожившие до Пришествия Христа, умрем 
и встретимся с Господом. Каждому из нас Бог положил предел земной жизни. 
Важно, в каком состоянии духа мы встретимся с Ним. Любящий и вечный Бог 
желает, чтобы мы помнили о том, что мы странники и пришельцы на земле, 
чтобы помнили о своей ответственности перед Богом за дар жизни, чтобы 
размышляли о встрече с Ним, о смерти, о переходе, о будущности, когда Он 
призовет и скажет: «Дитя, тебе пора домой!» Часто мы не знаем этого часа, 
промысел Божий скрыл от нас это, чтобы мы были готовы перейти в вечность 
в любое время, чтобы мы жили каждый день так, как будто этот день является 
последним. Для бодрствующих верующих есть великая радость: «Живем ли 
или умираем, — всегда Господни» (Рим.14:8). Поэтому так важно, для чего 
мы живем, какую ставим цель, чтобы не получить трагедию вечной жизни 
без Бога и не плакать вечно об упущенных возможностях, когда увидим всю 
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правду о себе, увидим, кем могли бы быть и не стали по своей беспечности. 
Нам так важно остановиться и понять, в какое время мы живем, отбросить 
временные ценности и всеми силами держаться за Христа во всех обстоятель-
ствах. Мир сегодня становится сумасшедшим, все куда-то спешат, все хотят, 
чтобы было быстрее, сильнее, эффектнее, но не задумываются: а ради чего, с 
какой целью? Мы живем сегодня в совершенно новом мире, которого никогда 
раньше не было. Полное беззаконие, вопиющая несправедливость, наглые 
действия глобалистов и сильных мира сего, обман и лицемерие, торжество 
греха и плоти, полная бессмысленность. Мы видим, как сегодня исполняется 
Слово Божье: «Без откровения свыше народ необуздан» (Пр.29:18). В этом 
мире, который, по словам великого ученого Эйнштейна, «характеризуется 
совершенством методов и запутанностью целей», размыт смысл существо-
вания, исчезают верные цели. Если человек не верует в Господа и не имеет 
верной цели достижения Царства Божьего для вечной жизни со Христом, то 
он теряется в этом мире и превращается из человека разумного в человека 
растерянного, а потом и полностью потерянного. Развитие цифровых техноло-
гий и неверное применение достижений науки нивелирует истинный смысл 
жизни, превращает человека в биомашину, лишает нравственных и вечных 
ценностей и ориентиров и ведет к духовной деградации. Куда летим, куда 
спешим? Ради чего все делается? Верующие понимают, что все идет по Бо-
жьему допущению ко времени царствования антихриста и к великой скорби, 
после которой будет Пришествие Христа и установление Его Царства. Но не 
знающие Бога люди обольщены достижениями науки и техники, обольщены 
технологиями и слепы в духовных ценностях. Верно заметил А. Эйнштейн: 
«Есть две бесконечности: бесконечность Вселенной и бесконечность челове-
ческой глупости. В первой я не уверен».

Нам сегодня особенно важно принимать только вечные ценности и не рас-
трачивать себя на пустоту. На наше время грядут большие испытания, в которых 
будет очень сложно быть побеждающими, несмотря на то что Бог будет всегда по-
могать нам. Даже если кто-то не доживет до Пришествия, он должен быть готовым 
ко встрече со Христом, быть бодрствующим и переносить все испытания и скорби 
жизни не как наказание, а как школу жизни и лучшую подготовку к вечности. 
Для достижения побед христианину важна не только мера трудностей (Бог не по-
сылает испытаний сверх сил — 1Кор.10:13), но и то, в каком состоянии духа он 
встречает эти трудности, что он в них видит, как к ним относится и какое 
место отводит Богу. Одно дело, когда ты терпишь страдания и думаешь, что Бог 
отвернулся от тебя за грехи и упущения, и другое дело — когда ты знаешь, что, 
проявляя терпение и перенося страдания, прославляешь имя Господа, возвеща-
ешь Его истины, показываешь образец веры и любви для пока еще неспасенных и 
шлифуешь твой характер по Божьему допущению. Один духовный брат тяжело 
заболел. Его друзья сочувствовали ему и говорили: «Как же так, почему Бог 
сделал так?» На это он ответил: «Бог не делает ошибок. Я не спрашиваю по-
чему, а спрашиваю, чему Ты хочешь еще научить меня, Господи». Такой человек 
распознает свое время и верно расставляет духовные приоритеты, у него вечные 
сокровища на верном месте. Он живет Словом Божьим, которое гласит: «Ищите же 
прежде Царства Божия и правды Его, и это все приложится вам» (Мф.6:33).

Сегодня особенно важно знать события последнего времени, чтобы не рас-
теряться при наступающих трудностях и катаклизмах. Многие сегодня говорят: 
«Не так важно знать последовательность и то, будет ли Церковь нести скорбь, а 
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важно быть готовыми ко встрече со Христом в любое время». Сторонники такой 
точки зрения мотивируют свое утверждение стихом «О дне же и часе никто не 
знает, ни ангелы небесные, а только Отец Мой один» (Мф.24:36) и тем, что 
Господь сказал при вознесении: «Не ваше дело знать времена или сроки, ко-
торые Отец положил в Своей власти» (Деян.1:7). Все как бы правильно. Да, 
важнее всего быть готовыми ко встрече со Христом в любое время и при любых 
обстоятельствах. Но что мы вкладываем в понятие «готовность»? Включаем ли 
мы в эту готовность возможность прохождения великой скорби или же понимаем 
только готовность к размеренной жизни без страданий, готовность только к ку-
рортно-санаторному христианству, где за верность принимается уже пассивное 
посещение собраний?

Незнание ни дня, ни часа возвращения Господа не означает незнание общих 
рамок этого времени, чтобы быть готовыми ко встрече с Ним. Это не означает, 
что верующие, которые будут жить в то время, не могут прогнозировать период 
встречи и не будут иметь ясности о происходящем. Господь дает для верующих 
знамения, а для неверующих, которые будут в заблуждении, Господь придет 
внезапно, как вор в ночи:

1Фес.5:1-6: «О временах же и сроках нет нужды писать к вам, братия, 
ибо сами вы достоверно знаете, что день Господень так придет, как тать 
ночью. Ибо, когда будут говорить: «мир и безопасность», тогда внезапно 
постигнет их пагуба, подобно как мука родами постигает имеющую во 
чреве, и не избегнут. Но вы, братия, не во тьме, чтобы день застал вас, как 
тать. Ибо все вы — сыны света и сыны дня: мы — не сыны ночи, ни тьмы. 
Итак, не будем спать, как и прочие, но будем бодрствовать и трезвиться».

Для неверующих возвращение Христа будет подобно вору в ночи и будет тра-
гедией, а для верующих — радостью:

2Фес.1:6,7: «Ибо праведно пред Богом — оскорбляющим вас воздать 
скорбью, а вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление Господа 
Иисуса с неба, с Ангелами силы Его».

Господь дает признаки, чтобы мы ориентировались во временах и сроках:
Лк.21:25-28: «И будут знамения в солнце и луне и звездах, а на земле 

уныние народов и недоумение; и море восшумит и возмутится; люди бу-
дут издыхать от страха и ожидания бедствий, грядущих на вселенную, 
ибо силы небесные поколеблются, и тогда увидят Сына Человеческого, 
грядущего на облаке с силою и славою великою. Когда же начнет это 
сбываться, тогда восклонитесь и поднимите головы ваши, потому что 
приближается избавление ваше».

Мф.24:32,33: «От смоковницы возьмите подобие: когда ветви ее стано-
вятся уже мягки и пускают листья, то знаете, что близко лето; так, когда 
вы увидите все сие, знайте, что близко, при дверях». Смоковница — это Из-
раиль, ветки которого уже пускают листья.

То, что было сокрыто тогда, и то, что не все открыто сегодня, не означает, что 
это будет закрыто всегда. По мере приближения Дня Господня будет возрастать 
ведение, как мы читаем об этом у пророка Даниила: «А ты, Даниил, сокрой слова 
сии и запечатай книгу сию до последнего времени; многие прочитают ее, 
и умножится ведение» (Дан.12:4).

И еще: «Трубит ли в городе труба, — и народ не испугался бы? Бывает 
ли в городе бедствие, которое не Господь попустил бы? Ибо Господь Бог 
ничего не делает, не открыв Своей тайны рабам Своим, пророкам» (Ам.3:6,7).
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Когда наш Господь при вознесении говорил ученикам о том, что не их дело 
знать времена и сроки, которые не наступят тот же час, как они думали, Он при-
влекает их внимание к тому, что важно для них сейчас, ставит верный приоритет 
свидетельства о Христе и о спасении: «Но вы примете силу, когда сойдет на 
вас Дух Святой; и будете Мне свидетелями в Иерусалиме и во всей Иудее 
и Самарии и даже до края земли» (Деян.1:8).

Вопрос о том, будет ли Церковь нести скорбь не является праздным, потому 
что если скорбь придется переживать и нести реально, то это будет уже не те-
оретическая битва богословов, а реальная битва за спасение душ. Этот вопрос 
не является простым любопытством, потому что понимание его открывает нам 
глаза и дает знание Слова Божьего и знание Его действий по спасению в самое 
последнее время. Вовсе не маловажно установить, будет ли Церковь лишена 
великой скорби или же она будет нести все тяготы последнего времени до конца 
периода великой скорби, являя вдохновляющий образец веры, свидетельствуя 
окружающим об истине и проходя огненное очищение перед вхождением в 
Царство Божье при восхищении. Есть ли в планах Бога провести Церковь по-
следнего времени через очищающие страдания или нет? На основании Слова 
Божьего можно сказать, что есть. Если Его воля есть, то ее надо исполнить, а не 
закрывать глаза на трудности исполнения. Верующие по-разному будут гото-
виться и переносить страдания в зависимости от того, являются ли очищающие 
страдания волей Божьей. Если мы твердо знаем, что нам предстоит 
пройти суровые испытания в будущем и готовим себя к этим испыта-
ниям, которые допустит Спаситель, но при этом знаем, что Он не-
пременно сохранит Своих детей и приведет на небеса через страдания 
и даже через смерть, то это придает силу и твердость в следовании 
за Христом. Если же мы не будем верно знать о том, что будет происходить в 
последнее время и не будем ориентироваться в происходящих событиях, то это 
может привести к заблуждению, к неуверенности, к чувству оставленности, к 
панике и т.п. «Ошибаются те, которые во время благополучия думают, что 
навсегда избавились от невзгод», — писал Цицерон.

Многие сторонники доскорбного восхищения Церкви задают вопрос: «Если вы 
допускаете великую скорбь для Церкви, то вы Кого ждете: Христа или антихриста?» 
Это — детские рассуждения и примитивная постановка вопроса. Все верующие 
ожидают Христа, и в этом нет сомнений. Но вопрос стоит иначе: «Вы хотите 
встретиться со Христом, несмотря на то что придется доказать вер-
ность, возможно, и ценой жизни, или же вы хотите избежать страда-
ний и ждете восхищения и получения награды на небесах без них?» Или 
еще более ясно: «Какую цену вы готовы заплатить, чтобы доказать свою 
любовь ко Христу больше, чем ко благам, которые Он даст в будущем?» 
Готовы ли мы к тому и учим ли мы церкви тому, чтобы наша испытанная вера 
«оказалась драгоценнее гибнущего, хотя и огнем испытываемого золота, 
к похвале и чести и славе в явление Иисуса Христа» (1Пет.1:7)?

Логично задать встречный вопрос тем, кто считает, что Церковь будет восхи-
щена до скорби. Может ли воин Христов быть готовым к решающему сражению 
с силами зла, если уверен, что сражения не будет и его заберут до начала битвы 
на небо без единой царапины? Разве не призывает нас Слово Божье к готовности 
и ко всеоружию во все времена до конца нынешнего века?

Еф.6:13: «Для сего приимите всеоружие Божие, дабы вы могли противо-
стать в день злый и, все преодолев, устоять».
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Отк.21:7: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет 
Мне сыном».

Церковь Христова — это не беспечная и спящая красавица, которая ждет 
своего Жениха, чтобы Он приехал и забрал ее на небесном лимузине без всяких 
препятствий. Церковь не убегает от своего Жениха при первых трудностях. Цер-
ковь Божья — это верная невеста, которая послушна во всем и готова пройти ради 
Возлюбленного любые трудности, подобно тому, как Он прошел ради нее путь 
креста. Истинная Церковь ожидает Христа через все трудности, а не того, чтобы 
избежать трудностей.

Пастыри, учителя не должны убаюкивать народ, но должны готовить народ 
Божий к самым большим трудностям, а готовые к этому тем более перенесут и 
легкие испытания. Слово Божье предупреждает служителей об ответственности: 
«Если же страж видел идущий меч и не затрубил в трубу, и народ не был 
предостережен, — то, когда придет меч и отнимет у кого из них жизнь, сей 
схвачен будет за грех свой, но кровь его взыщу от руки стража» (Иез.33:6). 
Мы читаем у пророка Осии ясное предупреждение для народа Божьего о важ-
ности ведения воли Божьей и исполнения ее: «Истреблен будет народ Мой за 
недостаток ведения: так как ты отверг ведение, то и Я отвергну тебя от 
священнодействия предо Мною; и как ты забыл закон Бога твоего то и Я 
забуду детей твоих» (Ос.4:6). Речь идет о недостатке ведения, т.е. о частичной, 
а не полной истине. Народ Божий был подвержен истреблению из-за преступного 
нерадения о познании истин, актуальных в то время. Народ не учился, а священ-
ники не учили, потому что не желали этого и отвергли ведение. Во время Первого 
Пришествия Христа народ Израиля не узнал время своего посещения Спасителем 
и до сих пор несет страдания, которые будут самыми сильными в период великой 
скорби. Наш Господь плакал об Иерусалиме и о его жителях из-за того, что они 
не узнали времени посещения:

Лк.19:41-44: «И когда приблизился к городу, то, смотря на него, за-
плакал о нем и сказал: о, если бы и ты хотя в сей твой день узнал, что 
служит к миру твоему! Но это сокрыто ныне от глаз твоих, ибо придут 
на тебя дни, когда враги твои обложат тебя окопами и окружат тебя, и 
стеснят тебя отовсюду, и разорят тебя, и побьют детей твоих в тебе, и 
не оставят в тебе камня на камне за то, что ты не узнал времени посе-
щения твоего» (Лк.19:41-44). Это предсказание Христа сбылось во время осады 
Иерусалима войсками Тита в 70-ом году. Незнание времени посещения стоило 
для израильтян около миллиона жизней, а потом сопровождалось постоянными 
гонениями и истреблениями евреев в течение 19 столетий.

Положа руку на сердце, кто может сегодня сказать, что его паства живет так, 
что сегодня или завтра может прийти Христос, и большинство полностью готово 
ко встрече с Ним? Разве не предупреждает нас Писание, что «Сын Человече-
ский, придя, найдет ли веру на земле?» (Лк.18:8) Разве не говорит нам Слово 
Божье, что день Христов не придет, «доколе не придет прежде отступление 
и не откроется человек греха» (2Фес.2:3)?

Церковь должна быть готова к скорбям, принимая это как волю Божью для 
очищения перед Пришествием, воскресением, преображением и восхищением. Не-
готовность к войне или другим бедствиям — это греховная беспечность, 
и она может стоить миллионов жизней людей, лишившихся вечности 
со Христом. Одно дело — нести скорбь, когда ты знаешь, что так наперед сказал 
Бог и Он это делает для очищения нас, а другое — думать, что Бог тебя наказывает 
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за неверность, а ты оставлен. Поэтому Господь предупреждает нас, чтобы мы были 
вооружены истиной и не ужасались: «Также услышите о войнах и о военных 
слухах. Смотрите, не ужасайтесь, ибо надлежит всему тому быть, но это 
еще не конец» (Мф.24:6).

Мф.24:25: «Вот, Я наперед сказал вам».
Слово Божье говорит нам о перенесении Церковью великой скорби, и мы 

должны учить поместные общины этой истине и готовить души к Пришествию, 
чтобы христиане принимали за истину волю Божью, а не свои желания. Чтобы 
верно распознавать события последнего времени и не быть лицемерами, необхо-
димо согласовывать свое понимание с Писанием. Учение о доскорбном восхи-
щении во многих моментах строится не непосредственно на Писании, а на других 
доктринах (избавление Церкви от гнева, при этом гнев Божий и гнев дьявола не 
разделяются; резкое различие будущего Церкви и Израиля; внезапность, раз-
деление Второго Пришествия на два этапа: тайное и явное; вводится несколько 
воскресений праведных и др.). Позиция же о послескорбном восхищении, на-
против, имеет хорошее согласование с Писанием. Конечно же, в одной проповеди 
трудно осветить все моменты различий учений о доскорбном (претрибуляционизм) 
и послескорбном (посттрибуляционизм) восхищении Церкви. Постараемся кратко 
изложить основные отличительные моменты и сравнить их со Словом Божьим:

1. Господь Иисус Христос и Слово Божье говорят о том, что восхищение будет 
после скорби («вдруг после скорби дней тех…явится знамение Сына Чело-
веческого… грядущего на облаках небесных… и пошлет Ангелов Своих 
с трубою громогласною, и соберут избранных Его от четырех ветров, от 
края небес до края их» — Мф.24:29-31; см. также Мк.13:24-27; Лк.21:25-28), 
при Втором Пришествии Христа («мы, живущие, оставшиеся до пришествия 
Господня… вместе с ними восхищены будем…» — 1Фес.4:15,17; «Как в 
Адаме все умирают, так во Христе все оживут, каждый в своем порядке: 
первенец Христос, потом Христовы, в пришествие Его» —1Кор.15:22,23; см. 
также 2Фес.2:1; 1Ин.2:28), а претрибуляционисты говорят, что восхищение будет 
до скорби, и призывают к тому, чтобы никто не путал Пришествие с восхищением; 
они разносят при этом восхищение и Пришествие во времени на семь лет.

2. Слово Божье говорит, что воскресение праведных будет в конце нынешнего 
века, в последний день (Ин.6:39,40: «Воля же пославшего Меня Отца есть та, 
чтобы из того, что Он Мне дал, ничего не погубить, но все то воскресить в 
последний день. Воля Пославшего Меня есть та, чтобы всякий, видящий 
Сына и верующий в Него, имел жизнь вечную; и Я воскрешу его в послед-
ний день»; см. Ин.6:44; Ин.6:54; Ин.11:24,25; Иов.19:25-27), а претрибуляционисты 
говорят, что за семь лет до конца.

3. Слово Божье говорит, что восхищение происходит при последней, седьмой 
трубе (1Кор.15:51,52: «…не все мы умрем, но все изменимся вдруг, во мгно-
вение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут 
нетленными, а мы изменимся»;1Фес.4:16; Отк.10:6,7; Отк.11:15: «И седьмой 
Ангел вострубил, и раздались на небе громкие голоса, говорящие: цар-
ство мира соделалось царством Господа нашего и Христа Его, и будет 
царствовать во веки веков») и что нет никаких других труб в Новом Завете 
после седьмой трубы, а претрибуляционисты говорят, что есть еще другие трубы.

4. Слово Божье говорит, что будет одно воскресение праведных (1Кор.15:22,23; 
1Кор.15:51), которое происходит после скорби и которое называется первым 
(Отк.20:4,5: «И увидел я престолы и сидящих на них, которым дано было 
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судить, и души обезглавленных за свидетельство Иисуса и за слово Божие, 
которые не поклонились зверю, ни образу его, и не приняли начертания 
на чело свое и на руку свою. Они ожили и царствовали со Христом тысячу 
лет. Прочие же из умерших не ожили, доколе не окончится тысяча лет. 
Это — первое воскресение»), а претрибуляционисты говорят, что есть еще другие 
воскресения до первого, а первое воскресение не есть первое, а только первый вид 
воскресения, которое происходит в несколько стадий.

5. Слово Божье говорит, что жатва верующих и неверующих будет вме-
сте в конце века (2Фес.1:6-10; Отк.14:14-20; Мф.13:30; Мф.13:47-50; Мф.3:12; 
Мф.24:37-41; Мф.25:1-12), а претрибуляционисты говорят, что жатва верующих 
проходит раньше на семь лет.

6. Слово Божье говорит, что судилище Христово и брачный пир происходят 
после скорби, когда Иисус вернется, чтобы установить Свое Царство (Мф.16:27; 
2Тим.4:1; 2Фес.1:6-10; Отк.11:14-18; Отк.19:6-9), а претрибуляционисты говорят, 
что до скорби (или во время скорби).

7. Слово Божье говорит, что при возвращении Христа берутся праведные 
(Мф.24:37-41; Лк.17:28-36), а претрибуляционисты говорят, что праведные остав-
ляются.

8. Слово Божье говорит, что Церковь всегда была гонима и несла страдания 
(Ин.15:18-20; Ин.16:33; Деян.14:22; 1Фес.3:3; 2Фес.1:4,5) и что в последнее время она 
будет претерпевать великую скорбь (Мф.24:21,22,29,30; Лк.21:26-28; Мк.13:19-27; 
Отк.6:9-11; Отк.7:14; Отк.12:9,11,12,17; Отк.13:7; Отк.13:10; Отк.14:12,13; Отк.20:4,5), 
а претрибуляционисты говорят, что великую скорбь терпит не Церковь, а Израиль 
и все остальные, оставшиеся на великую скорбь. При этом утверждается, что Мф.24 
относится к Израилю, а не к Церкви.

9. Слово Божье говорит, что День Господень не придет раньше отступления 
(apostasia — [646]) и появления человека греха (2Фес.2:2-4), а претрибуляциони-
сты говорят, что отступление — это не совсем отступление от истины и от Христа, 
а отход Церкви из этого мира перед появлением антихриста, т.е. удаление (вос-
хищение) Церкви.

10. Слово Божье говорит о Дне Господнем как о реальном дне, в который 
Господь забирает к Себе Церковь и начинает суд над нечестием (Зах.14:1-9; 
Ис.2:10-17; Ис.13:6-9; 2Фес.1:6,7; Деян.2:20,21; 1Фес.5:1-9; 1Кор.1:7,8; 2Кор.1:14 
и др.), а претрибуляционисты растягивают этот день на весь период последней 
седмины и на время Тысячелетнего Царства.

Если ко всему этому добавить, что Отк.3:10 говорит не об избавлении от ве-
ликой скорби, а о сохранении через всю скорбь, причем контекст явно говорит о 
том, что Филадельфийская церковь несет гонения, не отрекается имени Христа и 
сохраняет Слово Божье, а также если учесть, что учение о доскорбном восхищении 
Церковь Христова не знала до 19 века, то картина становится более полной. Если 
еще учесть то, что Церковь всегда была гонима, то трудно объяснить, почему в 
решающий и триумфальный момент, когда Церковь должна проявить истинную 
верность, она должна быть удалена.

Для вдумчивого исследователя Писания Слово Божье должно быть един-
ственным и окончательным аргументом. При этом важно опираться на то, о чем 
Писание ясно говорит, а не на то, о чем Писание умалчивает. В этом смысле уче-
ние о послескорбном восхищении является обоснованным и гармоничным. Бог не 
является Автором путаницы. Он ясно говорит о самой важной доктрине — о 
Своем Пришествии и наступлении Царства Христа. Бог не говорит о самых 
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важных моментах намеками и таким образом, чтобы Его последователи могли 
сделать важные выводы «склеиванием» разных текстов и посредством догадок.

Да благословит нас Господь увидеть всю полноту истин Писания о последнем 
времени и молиться за всех верующих (пост-, мид-, пред- и др.), чтобы каждый 
оказался верным и достиг Царства Божьего. Важно быть со Христом и не поддаться 
никакому обольщению, стоять в истине, трудиться для Господа, свидетельствовать 
о спасении, быть бдительными и помнить прежние уроки истории, чтобы мы не 
были беспечными и умели различать знамения времени. Христиане не должны 
свернуть на широкий путь и на путь «дезертирства», но идти узким путем, неся 
свой крест до конца в самые ответственные моменты, в самое трудное время, в 
самое явное проявление славы Божьей и во время кардинальных перемен для 
начала новой жизни со Христом.

Итак, отметим в заключение:
Писание дает всем ясные признаки распознавания времени жизни 

с целью подготовки к самой важной встрече с Господом. Для блаженной 
встречи со Христом необходимо:

1. Иметь твердую и непоколебимую веру, основанную на Слове Божьем, и 
жить предстоящей встречей со Христом, ставя это будущее событие в центр всей 
своей жизни и памятуя, что наша жизнь и все ее дни в Его руке (Пс.30:16).

2. Иметь жажду познания всей полноты истины о последнем времени и строить 
приоритеты своей жизни в соответствии с этим временем.

3. Быть верными Господу во всех обстоятельствах и стойко переносить все 
скорби как посланные от Господа для нашей подготовки к вечности.

4. Готовиться ко встрече с Господом через достойное прохождение великой 
скорби.

Итак, распознавай по Писанию времена и готовься достойно перено-
сить и принимать все посылаемое в наше время жизни как совершенную 
волю Божью для подготовки ко встрече с Господом в Его блаженном 
Царстве. Аминь.
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Любить — это значит жить 
в смирении пред величием Бога

«7Замечая же, как званые выбирали первые ме-
ста, сказал им притчу: 8когда ты будешь позван 
кем на брак, не садись на первое место, чтобы не 

случился кто из званых им почетнее тебя, 9и звавший тебя и его, подойдя, 
не сказал бы тебе: уступи ему место; и тогда со стыдом должен будешь за-
нять последнее место. 10Но когда зван будешь, придя, садись на последнее 
место, чтобы звавший тебя, подойдя, сказал: друг! пересядь выше; тогда 
будет тебе честь пред сидящими с тобою, 11ибо всякий возвышающий сам 
себя унижен будет, а унижающий себя возвысится».

«Царица добродетелей — смирение. Все же прочие добродетели вокруг этой 
царицы добродетелей являются как бы сторожами, подругами и служанками, 
сопровождающими госпожу». Так проникновенно писал о смирении Симеон Но-
вый Богослов (949–1022). «Смирение — Божественная жизнь на земле», — учили 
старцы и известные учителя Церкви.

«Гордость и высокоумие низвергли дьявола с Неба в преисподнюю, смирение и 
кротость возносят человека с земли на Небо», — учил Антоний Великий (251–356).

«Как гордость — источник всякого нечестия, так смирение — начало всякого 
благочестия», — проповедовал Иоанн Златоуст (347–407).

«Если вы хотите построить дом из добродетелей, сперва заложите фунда-
мент смирения», — учил Блаженный Августин (354–430).

 «Смирение — это способность трезво оценивать самого себя», — утверждал 
Ч. Сперджен (1834–1892).

«Ничто не смиряет нас больше, чем мысль о Боге», — учит современный 
богослов Джеймс Пакер.

Сколько прекрасных мыслей выражено о смирении! Но ничто не может 
сравниться с той глубиной понимания важности смирения, которая отражена в 
Писании. Господь являл смирение и учил смирению.

В прочитанном нами тексте Писания Христос в нескольких фразах и на самой 
простой ситуации преподает величайшую истину о получении благословений от 
Господа через смирение.

Господь наблюдает за поведением гордых законников и фарисеев, которые 
«выбирали первые места». Иисус из простой ситуации дает великое настав-
ление. Званные на торжество выбирали самые почетные места, которые были 
ближе всего к хозяину. Это показывало их страсть к превосходству над другими, 
проявляло их гордость и завышенную оценку себя. Люди искали славы от людей, 
а не от Бога, искали тщетной славы. Господь говорит о поведении на браке, т.е. 
о том пиршестве, где наиболее многолюдно. Всем было понятно, что если хозяин 
попросит кого-то, кто занял почетные места для особых гостей: «Уступи ему место», 
то это будет публичным стыдом, когда переоценивший себя будет вынужден за-
нять последнее место (все остальные уже заняты). И наоборот, честь будет тогда, 
когда хозяин пересадит с низкого места на высокое. Это значит, что тебя считают 

Лк.14:7-11
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почетнее других, тебя ставят выше другие, а не ты сам. Об этом так написано в 
притчах Соломона и в других текстах Писания: 

Пр.25:6,7: «Не величайся пред лицом царя, и на месте великих не 
становись; потому что лучше, когда скажут тебе: «пойди сюда повыше», 
нежели когда понизят тебя пред знатным, которого видели глаза твои».

Пр.27:2: «Пусть хвалит тебя другой, а не уста твои, — чужой, а не язык твой».
Рим.12:3: «По данной мне благодати, всякому из вас говорю: не думайте 

о себе более, нежели должно думать; но думайте скромно, по мере веры, 
какую каждому Бог уделил».

2Кор.10:17,18: «Хвалящийся хвались о Господе. Ибо не тот достоин, кто 
сам себя хвалит, но кого хвалит Господь».

Гал.6:3: «Ибо кто почитает себя чем-нибудь, будучи ничто, тот оболь-
щает сам себя».

1Кор.10:12: «Посему, кто думает, что он стоит, берегись, чтобы не упасть».
Скромность всегда была отличительной чертой великих людей. Но не только 

о скромности учит здесь Господь. Контекст этого повествования и другие парал-
лельные тексты говорят о том, что здесь Христос призывает к смирению как к 
кардинальной переоценке своих ценностей, призывает к перестройке 
всего мышления: «Ибо всякий возвышающий сам себя унижен будет, а 
унижающий себя возвысится». В этом утверждении, словно в яркой матема-
тической формуле, выражено все богатство смирения. Этот же закон (Лк.18:14) 
озвучен Христом в притче о фарисее и мытаре (Лк.18:10-14), которая была направ-
лено к «тем, которые были уверены о себе, что они праведны, и уничижали 
других» (Лк.18:9). Этот принцип достижения духовной высоты через служение 
другим в смирении звучит и в Евангелии от Матфея: «Больший из вас да будет 
вам слуга: ибо, кто возвышает себя, тот унижен будет, а кто унижает себя, 
тот возвысится» (Мф.23:11,12).

В этом духовном законе речь идет не только о дне сегодняшнем, но и о веч-
ном будущем. От этого зависит участие в Царстве Божьем. Неслучайно Господь 
использует здесь образ брачного пира, как традиционный образ единства со Хри-
стом, образ Царства Божьего. Гордые фарисеи были уверены, что Царство Божье 
у них в кармане, что оно принадлежит им по определению. И далее Господь 
предупреждает всех нас, что несмиренные люди будут постыжены пред Богом не 
только в земной жизни, но и в Царстве Мессии, где основной закон — любовь, а 
принадлежность к любви — смирение.

Лк.14:24: «…ибо много званых, но мало избранных».
Пр.16:18: «Погибели предшествует гордость, и падению — надменность».
Пс.146:6: «Смиренных возвышает Господь, а нечестивых унижает до 

земли».
Ис.2:11: «Поникнут гордые взгляды человека, и высокое людское уни-

зится; и один Господь будет высок в тот день».
Отк.21:27: «И не войдет в него ничто нечистое и никто преданный 

мерзости и лжи, а только те, которые написаны у Агнца в книге жизни».
Через все Слово Божье красной нитью проходит мысль о чрезвычайной 

важности смирения Смирение — это состояние сердца и жизнь, при которых 
человек верно оценивает величие Бога, несовершенство самого себя и ценность 
всякой души ближнего, что ведет к подчинению своей воли воле святого Бога, к 
снисходительному отношению к недостаткам других и строгому отношению к себе. 
Именно величие Бога, Его любовь к нам, Его святость и милость, Его искупитель-
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ная жертва за нас являются тем светом, в котором мы можем верно видеть себя и 
свои несовершенства. Гордая песчинка — человек — часто бунтует против Творца 
всей Вселенной, против своего Творца и Творца всего видимого и невидимого, 
не осознавая того, Кто есть Бог, а кто человек. Поэтому мы можем согласиться 
с известным высказыванием: «Те, кто знает Бога, будут смиренны, и те, кто 
знает себя, не могут быть гордыми». Истинное смирение, исходящее от Бога, 
помогает нам честно оценить себя в свете Божьей святости и нашей греховности. 
Смиренный христианин смотрит на величие и совершенство Бога, а не на себя 
«любимого». Смиренный не завидует успеху ближнего, а радуется ему; не осуждает 
других; не присваивает себе славу, а всю славу отдает Богу; не раздражается и не 
гневается, имеет самообладание. Через смирение Бог открывает человеку знание 
и видение истины и здравый смысл. Только смиренное сердце способно увидеть 
истину. Смиренный человек руководствуется Божьей мудростью, ценностями 
Христа, мудростью Божьего Слова. Поэтому часто используется синоним слову 
«смирение» — смиренномудрие, т.е. подчинение себя мудрости Божьей, добро-
вольная деятельность человека, направленная на поиск смирения гордого ума. 

Рядом со смирением идет кротость. Кротость — это сила под контролем, это 
незлобивость, победа над обидами и оскорблениями, действенное лекарство от гнева, 
снисходительное отношение к недостаткам других, мягкость и предупредительность 
в отношениях с людьми. Кротость — это не безволие, не бездействие, не пассивное 
молчание там, где надо говорить. Кротость — это качество, которое сочетает в себе 
твердость духа с мягкостью характера. Моисей, будучи волевым и деятельным 
человеком, назван «кротчайшим из всех людей на земле» (Чис.12:3). Кротость 
выражается в молчании уст на оскорбление. Мы читаем о том, что наш Господь 
ассоциирует Себя с кротким Агнцем, Который страдал в молчании: «Он истязуем 
был, но страдал добровольно и не открывал уст Своих; как овца, веден 
был Он на заклание, и как агнец пред стригущим его безгласен, так Он 
не отверзал уст Своих» (Ис.53:7). Господь был укоряем от людей, но Сам был 
кротким и терпеливым. Он показал, что зло не уничтожается злом, гнев не уничтожа-
ется гневом, подобно тому, как огонь не угашается огнем. Пророк Исаия прославляет 
кротость Христа, приводя чудесные образы: «Вот, Отрок Мой, Которого Я держу 
за руку, избранный Мой, к которому благоволит душа Моя. Положу дух Мой 
на Него, и возвестит народам суд; не возопиет и не возвысит голоса Своего, и 
не даст услышать его на улицах; трости надломленной не переломит, и льна 
курящегося не угасит; будет производить суд по истине» (Ис.42:1-3). Кроткий 
человек удерживает гнев, укрощает ярость, устраняет месть, переносит оскорбления, 
снисходительно относится к недостаткам других. «Ничто не делает нас так высокими 
в очах Божьих, как наше отношение к недостаткам наших ближних», — отмечал 
Блаженный Августин. Это сложно, но Бог дает силы. Неслучайно проявление кротости 
и смирения верующие называют «чудом из чудес» на земле.

Истинная кротость не бывает без смирения. Как гордость и тщеславие — ис-
точники всякого нечестия, так смирение и кротость — путь к благочестию и миру 
с Богом. Сам Господь объединяет эти добродетели, приводя в пример Себя для 
подражания и указывая на то, что это иго легче, чем идти против Его воли в грехах 
гордыни, потому что Бог помогает нести это иго смирения:

Мф.11:28-30: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я 
успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток 
и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго Мое благо, и 
бремя Мое легко». Без смирения и кротости мы никогда не пришли бы ко Хри-
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сту, потому что со смирения начинается и им живет христианская вера. И это все 
возможно детям Божьим. Разве труднее верующему человеку быть смиренным, 
кротким, любящим, миролюбивым, не осуждающим других, чем быть раздражи-
тельным, нервным, осуждающим, ропщущим и наносящим боль другим?!

Неслучайно в заповедях блаженства первой заповедью стоит заповедь смирения, 
заповедь осознания своей духовной нищеты, которая приводит к жажде духовного 
совершенства через Божью благодать: «Блаженны нищие духом, ибо их есть 
Царство Небесное» (Мф.5:3). В третьей заповеди воспевается также блаженство 
кротких: «Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю» (Мф.5:5). Бог желает 
удалить из наших душ корень гордости и потому начинает заповеди блаженства 
со смирения. Будем помнить, что дьявол дрожит только перед смиренными и мо-
лящимися христианами.

Смирение и кротость должны стать нашей внутренней сущностью и исходить 
из сердца. Человек может внешне казаться кротким, но внутри исполнен гордости 
и безразличия к другим. О такой ложной кротости пишет монах Афонской горы 
Паисий Святогорец (1924–1994): «Если в кротости нет смирения, то человек мо-
жет внешне казаться кротким, но внутри быть исполнен гордости и говорить 
о других: «Они ненормальные, нечего на них и внимание обращать, пусть себе 
говорят!» Как тот монах, которого отцы никогда не видели разгневанным и ко-
торый никогда не отвечал, если ему досаждали. Поэтому однажды его спросили: 
«Какой помысел он всегда имеет в сердце своем, что, подвергаясь оскорблениям 
или перенося от кого-либо обиду, он показывает такое долготерпение?» На что 
тот отвечал: «Мне ли обращать внимание на их недостатки… Это лающие 
псы». То есть он презирал других».

Родной сестрой смирения является терпение. Христианское терпение — это 
способность мужественно принимать и стойко переносить все испытания и труд-
ности жизни, проявлять верность, постоянство, выдержку и непоколебимость на 
пути следования за Богом, это добровольное преображение в образ Христов через 
практическое перенесение трудностей ради славы Божьей.

Терпение и смирение — родные сестры. От смирения и терпения неотделима 
любовь, которая «долготерпит, милосердствует, любовь не завидует, лю-
бовь не превозносится, не гордится» (1Кор.13:4). Смирение есть основание 
любви, любовь неотделима от смирения. Господь вершиной добродетелей назы-
вает любовь, а любовью богат только смиренный. Через смирение приобретается 
и любовь, и надежда, и вера. Никто не сможет достичь смирения, если не будет 
любить Божественное и отвергать мирское.

Мы видим, что смирение, кротость, терпение являются полной противопо-
ложностью гордости, тщеславию, эгоизму.

Гордость — это высокое мнение о себе, стремление быть в центре всего, отказ от 
зависимости от Бога, возвышение над другими и занятие своим «я» места Бога на троне 
жизни. Гордость — основа всякого греха, от нее произошли все грехи и появилось зло 
во Вселенной. Если смирение — царица добродетелей, то гордость — князь всех грехов 
«Все величайшие бедствия, поразившие вселенную, произошли от гордости», — ут-
верждает Иоанн Златоуст. С гордости начинается всякий грех, гордостью он питается 
и вырастает в монстра, от которого происходят такие пороки, как зависть, осуждение, 
неблагодарность, гневливость, мстительность, непрощение, зацикленность на себе, 
отсутствие авторитетов, неприятие обличений, поиск себе славы от людей, впадение в 
ереси, произведение разделений, потеря любви и т.п. Гордость разрушает душу чело-
века, разрушает церкви, разрушает связь с Богом. Бог ненавидит гордость (Пр.6:12-16). 
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На это есть много причин. Гордость противоположна самой природе Бога, Его основ-
ным качествам — любви, святости, милосердию. Из-за гордости произошло падение 
светоносного ангела и превращение его в дьявола, о котором сказано: «От красоты 
твоей возгордилось сердце твое, от тщеславия твоего ты погубил мудрость 
твою» (Иез.28:17), и зло наполнило Вселенную. Ангел возгордился и хотел быть по-
добным Всевышнему (Ис.14:14). Гордость послужила причиной грехопадения первых 
людей и изгнания их из рая из-за желания быть равными Богу, после чего грех перешел 
на все человечество. Гордость препятствует покаянию человека, отвращает человека 
от Бога и дает возможность дьяволу губить людей. Гордость искажает образ Божий в 
человеке. Гордость разрушает мир в церквях, нарушает добрые отношения с людьми, 
вызывает зло, зависть, осуждение, месть, неблагодарность. Гордость в конечном итоге 
ведет к духовному поражению, она привлекает к себе слабых духом, а сильные сильны 
смирением. Гордость может принимать бесчисленное количество форм, но она всегда 
имеет одну цель — прославить себя, а не Бога, лишить Господа славы, которой 
только Он Один достоин; искать славы у людей, а не у Господа. Гордость — самый 
опасный враг человека. Иоанн Златоуст подчеркивает, что гордость — самое большое 
зло и отмечает, что лучше быть глупым, чем гордым, потому что глупый — зло для себя, 
а гордый — и для других язва. Он пишет: «Представь, если хочешь, что кто-нибудь 
воскрешает мертвых, исцеляет хромых, очищает прокаженных, но с гордостью – 
тогда никто не может быть хуже, нечестивее и виновнее его». Сколько зла, сколько 
слез и горя, сколько разрушений делу Божьему принесла гордость христиан! Мы так 
много теряем, потому что не просим у Бога смирения, не имеем силы противостать 
гордости кротостью, стремимся во что бы то ни стало отстоять свою позицию плотскими 
усилиями, не имеем полного доверия Богу, а потому позволяем дьяволу обкрадывать 
нас и наносить ущерб делу Божьему.

Гордость — это смертельный духовный яд. Единственным противоядием 
гордости является смирение, которое подключает Божественную силу и благо-
дать. Вот почему Господь предупреждает каждого из нас: «Ибо всякий воз-
вышающий сам себя унижен будет, а унижающий себя возвысится». У 
нас нет иного пути духовных побед, как смириться под волю и могущество со-
вершенного Бога, умертвить свой эгоизм духом и твердой верой, исполнять Его 
волю, преображаясь в Его образ. Это реально и возможно, если мы имеем живую 
веру в Господа. Казалось бы, неужели сложно ценить ближнего и почитать его 
высшим себя? Неужели сложно скромно думать о себе и подчиняться старшим? 
Неужели трудно отдавать всю славу Богу, зная, что «всякое даяние доброе и 
всякий дар совершенный нисходит свыше, от Отца светов, у Которого 
нет изменения и ни тени перемены» (Иак.1:17)? Неужели трудно понять, что 
все дарования и успехи не наши, что мы — лишь их носители, а не господа? Не-
ужели сложно не вступать в споры, чтобы отстоять свое мнение, даже игнорируя 
Божье? Оказывается, сложно, потому что нас постоянно атакует дьявол через 
гордость, через тщеславие, через самозначимость, а мы часто не понимаем, что 
победа над гордостью есть вопрос жизни и смерти на земле и в вечности. Для 
человеческого естества нет более сильного и коварного зла, чем гордость. Нам 
надо осознать это и противостоять этому с Божьей помощью, проникая в Слово 
Божье, исполняя Писание, трудясь в молитвах и постах со смирением и благо-
говением. Вот почему Слово Божье призывает нас:

Флп.2:3,4: «Ничего не делайте по любопрению или по тщеславию, но по 
смиренномудрию почитайте один другого высшим себя. Не о себе только 
каждый заботься, но каждый и о других».
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1Пет.5:5-8: «Также и младшие, повинуйтесь пастырям; все же, подчи-
няясь друг другу, облекитесь смиренномудрием, потому что Бог гордым 
противится, а смиренным дает благодать. Итак смиритесь под крепкую 
руку Божию, да вознесет вас в свое время. Все заботы ваши возложите на 
Него, ибо Он печется о вас. Трезвитесь, бодрствуйте, потому что противник 
ваш диавол ходит, как рыкающий лев, ища, кого поглотить».

И это смирение под руку Божью есть самое прекрасное, потому что оно ведет к 
обильным благословениям, к совершенству и к вечности с Господом. Смирение — 
это присутствие Бога в верующем человеке, это образ мыслей Христа, это состояние 
любящего сердца, это предание себя всецело воле Божьей, это умирание для цен-
ностей мира, это крепость против греха, это врата в Небесный Иерусалим. Господь 
благословляет смиренных, благоволит к ним:

Ис.66:2: «А вот на кого Я призрю: на смиренного и сокрушенного духом 
и на трепещущего пред словом Моим».

Иер.9:23,24: «Так говорит Господь: да не хвалится мудрый мудростью 
своею, да не хвалится сильный силою своею, да не хвалится богатый бо-
гатством своим. Но хвалящийся хвались тем, что разумеет и знает Меня, 
что Я — Господь, творящий милость, суд и правду на земле; ибо только 
это благоугодно Мне, говорит Господь».

Дьявол убаюкивает нас тем, что гордость есть у всех, а потому это не так 
страшно. Эта приманка дьявола очень эффективна, потому что после грехопадения 
гордость присуща всякому человеку. О, если бы мы прислушались к Божьему при-
зыву и поняли во всей глубине, что в побеждающей вере требуется кардинальная 
перестройка мышления с себя на Бога, с моих интересов на Божью волю, с гордости 
и тщеславия на смирение и терпение, с первенства нашего «я» на первенство Госпо-
да и других людей, с временного, земного, на небесное и вечное! Это чрезвычайно 
важно, и это возможно для верующего. Как это прекрасно, когда мы уступаем место 
Богу и отдаем первенство другим, а через это Бог еще больше изменяет наши серд-
ца, еще большую изливает силу благодати и возводит на более высокую ступень 
чести: «Друг! пересядь выше»! Надо только осознать важность фундаменталь-
ного действия: отдавать первое место Богу, познанию Его природы, подражанию 
Его совершенству, отдавать себя в самую прекрасную зависимость. Как важно в 
нашей жизни веры смиренно мыслить, смиренно рассуждать, смиренно говорить, 
смиренно действовать, смиренно относиться к другим, в смирении, благоговении и 
трепете ходить перед Богом! Как важно нам просить у Бога смирения и молиться, 
как Давид: «Да не наступит на меня нога гордыни» (Пс.35:12)! Если мы так 
живем, мы не будем иметь преткновений и падений на своих путях. А если мы 
это не делаем, если мы не исполняем важнейшие принципы христианства, то 
какая же у нас вера? Она не отличается от веры фарисеев, а еще хуже ее. О таких 
говорил Христос: «Как вы можете веровать, когда друг от друга принимаете 
славу, а славы, которая от Единого Бога, не ищете?» (Ин.5:44). Чтобы нам не 
услышать от Бога: «Уступи место, пересядь на последнее», необходимо возрастать 
в вере и смирении, двигаться снизу вверх, а не наоборот. Настоящее смирение 
начинается с покаяния и стремления подражать во всем Господу.

Важно также отметить, что истинное смирение не есть унижение человече-
ского достоинства, не есть пассивность и молчание, не есть трусость. Оно не есть 
свидетельство слабости, но есть проявление силы духа. Оказывается, что гордиться 
можно всем, даже отсутствием гордости. Кто-то сказал, что «самая страшная и 
коварная гордость та, которая выставляет себя как смирение». Истинное смире-
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ние всегда идет от чистого сердца, оно направлено на славу Божью и не замечает 
себя. Если смирения нет внутри, то это рано или поздно проявится и выйдет на-
ружу. Сколько бы мы ни давили терновник, вишневого сока из него не получится.

Истинное смирение проявляется в служении другим. Наш Господь явил 
образец смирения в служении, когда умывал ноги ученикам перед праздником 
Пасхи: «Когда же умыл им ноги и надел одежду Свою, то, возлегши опять, 
сказал им: знаете ли, что Я сделал вам? Вы называете Меня Учителем и 
Господом, и правильно говорите, ибо Я точно то. Итак, если Я, Господь и 
Учитель, умыл ноги вам, то и вы должны умывать ноги друг другу. Ибо Я 
дал вам пример, чтобы и вы делали то же, что Я сделал вам» (Ин.13:12-15). 
Господь учит Своих последователей: «Он же сказал им: цари господствуют 
над народами, и владеющие ими благодетелями называются, а вы не так: 
но кто из вас больше, будь как меньший, и начальствующий — как слу-
жащий» (Лк.22:25,26). Как важно нам иметь такие поступки в жизни, когда мы 
служим друг другу в смирении, как важно замечать их и подражать им! Истинное 
смирение всегда созидательно, оно не ищет, кто виноват, а ищет, как поступить 
по Слову Божьему, как правильно.

Для неверующих людей смирение является странным явлением, часто при-
нимаемое за унижение и потерю человеческого достоинства. Если для мирского 
человека смирение часто воспринимается как воспитание в человеке психологии 
рабского угодничества, то для детей Божьих это — фундаментальная добродетель, 
без которой невозможно ничего доброе. «Смирение есть не самоуничтожение 
человеческой воли, а просветление и свободное подчинение ее истине», — писал 
религиозный мыслитель Николай Бердяев (1874–1948). Нет, смирение — не 
слабость, а сила человека. Если в гордости человек отмежевывается от Бога, то в 
смирении дается жизнь всемогущему Богу в человеке. Счастье детей Божьих не 
в том, чтобы иметь все лучше, чем у других, а в том, чтобы извлекать все лучшее 
из того, что имеем, для служения Господу, Который лучше нас знает, что для нас 
благо. Митрополит Антоний Сурожский (Блум) (1914–2003) отмечает: «Одной из 
ошибок проповедников и учебников ложноаскетической установки в том, чтобы 
внушать человеку смирение, затоптав его хорошенько в грязь… никому из нас 
не прибавляется смирения от того, что мы затоптаны. Смирение появляется 
тогда, когда мы действительно поражаемся несоизмеримостью между собой и 
чем-то, на что мы только можем смотреть в молчании и изумлении. И у святых 
смирение рождается от видения Божия, а вовсе не от бесконечного глядения на 
себя». В своей работе «Школа молитвы» он так описывает смирение: «Латинское 
слово “смирение” происходит от слова, которое означает “плодородная почва“. Но 
смирение совсем не в том, как оно обычно понимается как трусливое желание 
почувствовать себя хуже всех и нелепым своим поведением убедить других, что 
мы сами убеждены в своем ничтожестве. Смирение есть состояние земли. Земля 
воспринимается как данность; о ней не помнят, каждый топчет ее, в нее сливаем 
и сбрасываем все отбросы. Она всегда безмолвная и безропотно принимающая все. 
Но чудесным образом она превращает все отбросы в новое богатство, несмотря 
на гниение, претворяя даже гниение в силу жизни, в творческую энергию. Земля 
открыта солнечным лучам и дождю. Она готова принять всякое семя и отдать 
сама в тридцать, шестьдесят или сто крат за каждое зерно».

Истинное смирение струится из сердца, так как Бог судит по сердечным на-
мерениям (1Кор.4:5). Если человек называет себя самым последним грешником, 
но от других не хочет слушать справедливые обличения, то это — формальное 
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смирение. Можно молчать и ничего не говорить, или говорить тихо и кротко, но в 
сердце осуждать ближнего. Это — формальное, внешнее смирение. «Смиренномудр 
не тот, кто мало говорит о себе, при немногих и редко, и не тот, кто униженно 
обращается с низшим, чем он, но тот, кто скромно говорит о Боге; кто знает, 
что сказать и о чем помолчать, в чем признать свое неведение; кто уступает 
слово имеющему власть говорить и соглашается, что есть люди, которые более 
духовны и более преуспели в познании», — учил Григорий Богослов (329–390).

Ты можешь много молиться и поститься, читать Писание, общаться с другими, 
исполнять поручения, но если при этом нет смирения в сердце, то это не даст доброго 
плода. Смирение особенно важно для духовных побед в наше последнее время, когда 
люди будут «самолюбивы, сребролюбивы, горды, надменны…» (2Тим.3:2).

Господь говорит: «Ибо всякий возвышающий сам себя унижен будет, а 
унижающий себя возвысится». Мы видим неотвратимое действие этого Божье-
го принципа на примере народов, на примере героев веры и на жизни каждого 
человека. Без смирения невозможна вера Божья, потому что вера связана со 
смирением и доверием Богу, без чего невозможно угодить Ему.

Авраам, будучи авторитетным человеком и почтенным старцем, смиряется 
не только перед Богом, но смиряет себя и уступает первенство в выборе лучшей 
земли для пастбища своему юному племяннику Лоту (Быт.13:7-12). Пророк Исаия, 
который видел славу Божью, не превозносится сердцем, а смиряется и видит грехи 
в себе: «И сказал я: горе мне! погиб я! ибо я человек с нечистыми устами, 
и живу среди народа также с нечистыми устами, — и глаза мои видели 
Царя, Господа Саваофа» (Ис.6:5). Ной смирился и трудился по исполнению 
воли Божьей и в течение около ста лет «благоговея приготовил ковчег для 
спасения дома своего» (Евр.11:7). Праведный Иов смиряется со всеми своими 
страданиями, потому что знает, что Бог не делает ошибок, и верит в будущее 
воскресение: «А я знаю, Искупитель мой жив, и Он в последний день вос-
ставит из праха распадающуюся кожу мою сию, и я во плоти моей узрю 
Бога» (Иов.19:25,26).

«Всякий возвышающий сам себя унижен будет, а унижающий себя 
возвысится». Так говорит Господь. Это значит, что без смирения нет христианина. 
Нам не хватает смирения, терпения, нам хочется все и сразу. Нам иногда трудно 
потерпеть несколько дней, не говоря о годах смирения и ожидания с надеждой 
на Господа, как это было у героев веры. Для того, чтобы приступить к служению, 
Моисей ждал в пустыне сорок лет; Ной ждал более ста лет, когда готовил ковчег 
спасения; Авраам ждал двадцать четыре года, прежде чем исполнилось обещание 
Господа о том, что он станет отцом великого народа; израильтяне ждали 430 лет, 
пока не исполнилось обещание Бога об освобождении евреев из Египта, где они 
были в рабстве; народ Божий сорок лет ждал и ходил по пустыне, пока не увидел 
Обетованную Землю; ветхозаветные верующие тысячи лет ожидали Мессию до 
Его прихода на землю в Личности Иисуса Христа.

Нам хочется, чтобы в церкви другие относились к нам с великим почтением 
и уважением, но мы не смиряем свои характеры так, чтобы внести в церковь дух 
любви, святости, смирения и послушания. Нам хочется видеть сказочного царя, 
который изменит страну за год-два, не изменяя сердца людей. Мы требуем перемен 
от других, но не изменяемся сами. Нам хочется иметь блага, видеть перемены к 
лучшему, но мы не желаем смиряться и терпеть, не желаем изменять свои сердца 
и ценности на Божьи. Нам хочется одной человеческой прививкой обезопасить себя 
от болезней и вирусов, не смиряясь пред величием Божьим и не взывая к Нему с 
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мольбой о прощении за грехи народа и плачем о милости. Только Господь может 
изменить и исцелить народы и страны через их смирение. Он говорит в Своем Слове: 
«Если Я заключу небо и не будет дождя, и если повелю саранче поядать 
землю, или пошлю моровую язву на народ Мой, и смирится народ Мой, 
который именуется именем Моим, и будут молиться, и взыщут лица Моего, 
и обратятся от худых путей своих, то Я услышу с неба и прощу грехи их и 
исцелю землю их» (2Пар.7:13,14). Мы видим из Писания, что, когда ниневитяне 
смирились под волю Божью, Бог отменил Свой суд над ними (Ион.3:1-10).

Нам трудно смиряться, мы разучились терпеть и ждать милости от Господа, 
нам хочется, чтобы было так, как мы считаем справедливым, как будто не Бог 
будет управлять Вселенной, а наши желания. Смирение начинается с себя, с при-
ближения к Богу. Чтобы избавляться от дьявольской гордыни, надо давать место 
Богу в своей жизни, поступать так, как Он учит. Это надо делать постоянно и во 
всем, любя Божье и отвергая гордое мирское, чтобы гордость лопалась от Божьего 
прикосновения, как надутый шар. Смирение связано с тем, что надо пожертвовать 
чем-то временным ради вечного, надо переживать смерть плотского «я», перетер-
петь и одержать победы поступками по Слову Божью. Любить Бога и людей — это 
значит смиряться под совершенную Божью волю, смиряться с радостью, потому что 
это несет великие блага, жить в благоговении пред Божьим величием и в восторге 
от Его совершенства, поступать так, как поступил бы Христос.

Тебя обидели, оскорбили, сделали больно, тебе хочется ответить тем же — сми-
рись, претерпи, прояви любовь, возьми боль на себя, смолчи и не отвечай злом на 
зло; тебя предали, тебя подвели самые надежные друзья, и тебе хочется отомстить 
им — смирись, перетерпи, не мсти за себя, а молись за них и прояви любовь; тебе 
хочется сказать какую-то острую фразу, хочется показать себя, а ты знаешь, что 
это не послужит к созиданию, — смирись, перетерпи, помолчи и скажи те слова, 
которые будут доставлять благодать слушающим; тебе хочется вступить в слово-
прение, доказать при всех свою правоту, а ты знаешь, что это приведет только к 
расстройству общения, — перетерпи, скажи это потом наедине тому, кому будет от 
этого польза. Тебе хочется, чтобы твой противник по вопросам веры скорее принял 
истину, а он не готов, и ты желаешь разорвать с ним все отношения и оставить его 
в беде — смирись и потрудись над его сердцем с любовью, чтобы исправить его. 
В этом смирении и терпении и в том, что ты переступишь свою плоть и победишь 
ее духом, и содержится красота Божьей истины и сила Его победы.

Все герои веры были людьми смиренными и долготерпеливыми. Иоанн 
Креститель, который, по словам Самого Господа, был наибольшим из пророков, 
умалял себя перед величием Господа: «Я крещу вас в воде в покаяние, но 
Идущий за мною сильнее меня; я не достоин понести обувь Его» (Мф.3:11). 
Все Апостолы были людьми простыми, кроткими и смиренными. Апостол Павел, 
который имел личную встречу со Христом, имел великие откровения и видения, 
был восхищен до третьего неба, называет себя наименьшим из Апостолов, отмечает, 
что он пред Богом — «ничто» (2Кор.12:11) и говорит: «А я не желаю хвалиться, 
разве только крестом Господа нашего Иисуса Христа, которым для меня 
мир распят, и я для мира» (Гал.6:14). Господь всегда поможет душе, которая в 
смирении склоняется перед Его величием.

Вершиной смирения является смерть нашего Господа на кресте ради наше-
го освобождения: «Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во 
Христе Иисусе: Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть 
равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись 
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подобным человекам и по виду став как человек; смирил Себя, быв по-
слушным даже до смерти, и смерти крестной. Посему и Бог превознес Его 
и дал Ему имя выше всякого имени, дабы пред именем Иисуса преклони-
лось всякое колено небесных, земных и преисподних» (Флп.2:5-10). Если 
осознание крестных страданий святого Бога ради нас не приводят нас к смирению, 
то что-то неверно в нашем сердце. Если мы не можем смириться перед святым 
и любящим Богом, Который умер за нас, чтобы нам иметь спасение, то наша по-
беждающая вера под сомнением. Английский проповедник Мартин Ллойд Джонс 
говорит о надежном способе стремления к смирению: «Я знаю только одно, что 
повергает меня на землю и уничтожает в пыль, и это взгляд на Сына Божьего, 
и в особенности — созерцание Его креста». Христианский писатель и служитель 
Джон Стотт объясняет, почему крест Голгофы оказывает такое воздействие на 
сердце человека: «Всякий раз, когда мы смотрим на крест, Христос как будто 
говорит нам: «Я здесь из-за тебя. Я несу твои грехи, Я страдаю из-за твоего 
проклятия, Я плачу твой долг, Я умираю твоей смертью». Никто в истории и 
ничто во вселенной не сбивает с нас спесь так, как это делает крест. Все мы 
имеем раздутое мнение о себе, особенно о собственной праведности до тех пор, 
пока не посетим место под названием Голгофа. Здесь, у подножья креста, мы 
сдуваемся до нашего истинного размера».

Наш Спаситель ради нас смирил Себя так, что молчал, когда били Его по 
голове и терновому венцу тростью, когда плевали Ему в лицо, а когда начали 
распинать Его, Он молился за Своих палачей. И нам особенно важно понять и 
принять истину о том, что без стремления к смирению и без его проявления мы 
не сможем быть побеждающими, которые наследуют все. Будем помнить, что 
когда мы в каждом дне смиряемся, благодарим, не ропщем, не осуждаем, не пре-
возносимся, долготерпим, снисходим ко всем людям и не считаем их низшими 
себя, то мы незаметно переходим из последнего места на более почетное, чтобы 
прославлять не себя, а Господа, чтобы действовать живыми, а не жить мертвыми. 

Итак, отметим в заключение:
Сущностью христианской жизни, его основой и каналом всех бла-

гословений Божьих является смирение. Для получения благословений не-
обходимо:

1. Осознать смертельную опасность гордости, умертвить свое «я» отдачей 
первого места во всем Богу, помнить, что гордость ведет к погибели, а смирение 
открывает поток Божьей помощи.

2. Искать пути духовного возрастания и достижения добрых плодов и побед 
через стремление прославлять Бога, через исполнение Его воли, через преодоление 
трудностей и умение ожидать в надежде, которая не постыжает.

3. Смиренно мыслить, смиренно рассуждать, смиренно строить планы, сми-
ренно говорить, смиренно, но решительно действовать, смиренно и снисходительно 
относиться к другим и быть предельно строгим к себе, иметь постоянный трепет 
перед величием Бога.

Итак, смиряйся под волю Божью и Его Слово для получения благосло-
вений и для закрытия самого опасного канала всех пороков для души — 
гордости. Аминь.
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покаяние вернуть потерянную 

Небесную Отчизну
«24Бог, сотворивший мир и все, что в нем, 
Он, будучи Господом неба и земли, не 
в рукотворенных храмах живет 25и не 

требует служения рук человеческих, как бы имеющий в чем-либо нужду, 
Сам дая всему жизнь и дыхание и все. 26От одной крови Он произвел весь 
род человеческий для обитания по всему лицу земли, назначив предо-
пределенные времена и пределы их обитанию, 27дабы они искали Бога, 
не ощутят ли Его и не найдут ли, хотя Он и недалеко от каждого из нас: 
28ибо мы Им живем и движемся и существуем, как и некоторые из ваших 
стихотворцев говорили: «мы Его и род». 29Итак мы, будучи родом Божиим, 
не должны думать, что Божество подобно золоту, или серебру, или кам-
ню, получившему образ от искусства и вымысла человеческого. 30Итак, 
оставляя времена неведения, Бог ныне повелевает людям всем повсюду 
покаяться, 31ибо Он назначил день, в который будет праведно судить все-
ленную, посредством предопределенного Им Мужа, подав удостоверение 
всем, воскресив Его из мертвых. 32Услышав о воскресении мертвых, одни 
насмехались, а другие говорили: об этом послушаем тебя в другое время».

Американский писатель Марк Твен (1835–1910) отмечал два важных момента 
в жизни каждого человека: «Два самых важных дня в твоей жизни: день, когда ты 
появился на свет, и день, когда понял, зачем». Практически все люди знают, когда 
они появились на свет, празднуют свои дни рождения, радуются жизни, получают 
подарки, осознавая так или иначе, что лучший подарок для каждого — это дарован-
ная Богом жизнь. Но, к сожалению, миллионы людей сегодня мало задумываются о 
том, зачем они живут и какова цель и смысл их жизни. Люди приходят в эту жизнь, 
рождаются, рожают детей, уходят из жизни, но не задумываются о том, что там, за 
той таинственной чертой? Мы часто живем беспечно, живем, как будто бессмертные 
и как будто будем жить на этой земле вечно. Мы боимся, как бы не быть беднее 
других, но не боимся попасть в ад; боимся потерь временных, но не боимся потерь 
вечных; мы боимся обидеть себя и изменить свою точку зрения, но не боимся жить 
в неверии в Бога и отстаивать свои заблуждения. Еще более двух тысяч лет тому 
назад римский оратор и мыслитель Цицерон (106 до Р. Х. — 43 до Р.Х.) говорил: 
«Каждый человек может заблуждаться, но упорствовать в заблуждении может 
только глупец».

В прочитанном нами тексте Писания описана встреча Божьего Апостола 
Павла, которому Бог открыл вечные истины, с гордыми философами и людьми в 
Афинах, которые верили в разных богов и упорствовали в своих заблуждениях. 
Слушающие Павла люди считали себя очень умными и любили искать не истину, 
а что-то новенькое. Они позвали Апостола Павла, чтобы показать свое превосход-
ство и указать на то, что Павел ниже их по знаниям и по достоинству. Оппоненты 

Деян.17:24-32
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Павла были язычниками, т.е. они верили многим богам. Город их был городом 
пустословия и суеверия. Они даже поставили жертвенник, на котором было на-
писано «неведомому богу». Этим самым они решили подстраховаться с тем, чтобы 
не пропустить никакого бога. Эта надпись говорила, что если есть еще какой-либо 
бог, кроме почитаемых афинянами, то они и его не забыли и будут его чтить. 

Апостол расположил философов к себе, начав с созидания, сказав, что они, как 
бы особенно набожны, и перешел к сути истинной веры. «Бог, сотворивший мир и 
все, что в нем, Он, будучи Господом неба и земли, не в рукотворенных храмах 
живет и не требует служения рук человеческих, как бы имеющий в чем-либо 
нужду, Сам дая всему жизнь и дыхание и все. От одной крови Он произвел весь 
род человеческий для обитания по всему лицу земли, назначив предопреде-
ленные времена и пределы их обитанию, дабы они искали Бога, не ощутят ли 
Его и не найдут ли, хотя Он и недалеко от каждого из нас: ибо мы Им живем 
и движемся и существуем…» Используя эту зацепку про неведомого Бога, Павел 
мудро решил представить им единого Бога, Которого они не знали.

В этой проповеди Апостол представил и им, и всем нам в нескольких емких 
предложениях суть того, что хочет Бог от человека. Он подчеркнул, что Бог не живет 
в храмах, а действует в храмах. Никакой храм не сможет вместить Бога, Он — вез-
десущий Дух, Который не нуждается в служении рук человеческих. Бог есть Творец 
всего и всех, «сотворивший мир и все, что в нем». Не люди должны что-то при-
носить Богу, а Бог дает все людям. Бог все имеет, Он не нуждается в наших услугах, 
но ожидает от нас ответной любви к Нему. Он — источник всякой жизни, дыхания 
и всего. Верно поется в одном нашем гимне: «И если б Бог любовь отнял на миг, то 
этот мир давно б уже погиб». В Слове Божьем сказано о Господе Иисусе Христе как о 
Творце и всемогущем Боге: «Ибо Им создано все, что на небесах и что на земле, 
видимое и невидимое: престолы ли, господства ли, начальства ли, власти 
ли, — все Им и для Него создано; и Он есть прежде всего, и все Им стоит. 
И Он есть глава тела Церкви; Он — начаток, первенец из мертвых, дабы 
иметь Ему во всем первенство» (Кол.1:16-18). В Евангелии от Иоанна мы читаем: 
«Все чрез Него начало быть, и без Него ничто не начало быть, что начало 
быть» (Ин.1:3). Бог дает жизнь и поддерживает жизнь: «Сам дая всему жизнь и 
дыхание и все». Бог дает жизнь человеку через родителей. Каждый человек живет 
и возрастает под Божьей опекой. Не родители являются творцами души, а Бог. Все 
люди и все народы произошли от Бога, который создал первого человека Адама. Все 
народы произошли от единого предка — Адама: «От одной крови Он произвел 
весь род человеческий для обитания по всему лицу земли». Бог дал жизнь всем 
народам и назначил каждому свое время и страну. И поскольку Бог дал жизнь, то 
каждый человек драгоценен перед Богом. Бог любит людей и являет Свою милость. 
Творец также установил времена и границы земного обитания людей, «назначив 
предопределенные времена и пределы их обитанию».

Проблема человечества появилась тогда, когда совершилось грехопадение 
Адама. В раю первые люди Адам и Ева имели непосредственное общение с Богом, 
прямой доступ к Богу. Это было благословенное время. Но первые люди проявили 
непослушание Богу и были изгнаны из рая. Это было не просто маленькое недораз-
умение, но это был глобальный разрыв непосредственного общения с Богом, когда 
между Богом и человеком образовалась огромная пропасть. Человек, который был 
создан для полноценного общения с Богом, для любви к Богу и другим людям, через 
грехопадение разорвал эти отношения гармонии и любви с Богом. Грех непослуша-
ния разрушил совершенные отношения человека с Богом, грехопадение привело 
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к духовной смерти, т.е. люди имели физическую жизнь по милости Божьей, но не 
имели совершенного доступа к Богу и общения с Ним. Они были изгнаны из рая. 
Грех вошел в человечество через Адама, и в Адаме все согрешили. Писание так 
говорит об этом: «Посему, как одним человеком грех вошел в мир, и грехом 
смерть, так и смерть перешла во всех человеков, потому что в нем все со-
грешили» (Рим.5:12). Не может испорченная грехом человеческая природа дать 
безгрешную природу. Поэтому все люди уже рождались склонными ко греху с испор-
ченной природой. Вот почему необходимо изменить природу и ценности человека, 
исправить поврежденный грехом разум, сделать чувствительной совесть. Вот почему 
безосновательны такие доводы человека, не желающего совершать покаяние: «Я не 
грешнее других, я не крал, не убивал и т.д.» Согрешив непослушанием, люди были 
отделены от совершенного общения с Богом и от возрастания в познании Творца. 
Вся дальнейшая история человечества после грехопадения связана с тем, что Бог 
тысячелетиями и столетиям возвращал людей к Себе и возвращает нас до сих пор. 
Окончательное возвращение верующих будет при Втором Пришествии Христа, 
когда Бог придет во славе, воскресит всех умерших в вере, преобразит живущих и 
восхитит к Себе на вечное пребывание с Ним. Грех человека, отступление от Бога 
и нарастание беззакония привели к страшным последствиям: убийствам, войнам, 
злу, ненависти, неблагодарности, зависти, лжи, идолопоклонству и др.

Будучи по природе любовью, Бог желает спасти человека. Будучи же по при-
роде Богом справедливости и святости, Он должен явить наказание за грехи. И 
для разрешения этой проблемы Триединый Бог посылает на землю Бога Сына, 
Который любит нас и добровольно решил принять все наши грехи на Себя. В этой 
вселенной нет и ничего не может быть дороже Творца. Его жизнь имеет такую вы-
сокую цену, что все созданные Им богатства не могут быть дороже Его. Он уплатил 
Собой за нас, принял мученическую смерть на кресте, взял на Себя все грехи. 
На кресте Голгофы восторжествовали и любовь, и справедливость одновременно. 
Святой Бог умер вместо нас и за нас. Никто не может дать большую цену за наши 
жизни. Совершено искупление от рабства греха. И теперь каждого, кто поверит в 
это искупление, поверит в то, что Господь умер за него и воскрес ради его будущего 
воскресения, Бог принимает к Себе. Он становится будущим гражданином неба, 
становится дитем Божьим. Слово Божье так говорит об этом:

Ин.1:12: «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал власть 
быть чадами Божиими».

1Пет.1:18-20: «Зная, что не тленным серебром или золотом искуплены 
вы от суетной жизни, переданной вам от отцов, но драгоценною Кровию 
Христа, как непорочного и чистого Агнца, предназначенного еще прежде 
создания мира, но явившегося в последние времена для вас».

В этой смерти и воскресении Христа за нас была проявлена непостижимая 
любовь Бога к человеку. Что же теперь надо сделать человеку для того, чтобы 
вернуться к любящему Отцу Небесному? Ему надо поверить в то, что Бог уплатил 
Собой цену не только за всех людей земли, но и лично за него, а также обратиться 
к Богу в молитве покаяния. Человеку надо открыто засвидетельствовать свою веру 
перед Богом, перед всем духовным миром, перед церковью, перед людьми. Бог 
открыто умирал за нас, и Он желает, чтобы мы открыто свидетельствовали о своей 
вере в Него. Такое обращение к Богу называется покаянием. Истинное покаяние 
наступает тогда, когда человек осознает величие любви Божьей, Его совершен-
ства и осознает свою вину и несовершенство перед Богом (особенно осознание 
греха неверия); когда он верит в Господа как личного Спасителя, в Его смерть и 
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воскресение ради него; когда он желает оставить грехи и следовать за Богом на 
Его условиях, принимая Божьи ценности. Такая душа взывает к Богу в молитве 
покаяния и просит прощения за все неугодное Богу и получает его.

Покаяние является самым важным действием в жизни человека для уста-
новления правильных отношений с Богом. При этом Бог чудесным и невидимым 
образом совершает в человеке преображение его сердца, дух человека становится 
чувствительным к Духу Божьему. Бог дарит прощение, искупление, оправдание 
и усыновление. Божий Дух и Божья благодать действуют в человеке и помогают 
ему следовать за Богом, помогают принимать Его ценности. Покаяние — дивный 
процесс, при котором действуют и разум, и воля, и чувства, и все существо человека. 
Библейское слово «покаяние» (греч. μετάνοια, метанойя) означает перемену об-
раза мыслей, перемену ценностей, новый взгляд человека на самого себя, на Бога 
и на других людей. В этой системе ценностей в центре жизни становится не сам 
несовершенный человек, а любящий и совершенный Бог. Если Бог становится на 
первом месте, тогда все остальное становится на свои места. Тогда мы получаем 
настоящее счастье. Один из старцев Симеон Афонский выразил это так: «Когда 
легко и радостно жить? Когда в сердце ничего нет, кроме Бога. Когда жить 
тяжело и мучительно? Когда у тебя есть все, а Бога нет».

Покаяние открывает нам путь к Богу и к Царству Божьему, дает возможность 
обретения потерянного рая. 

Самое главное в приходе к Богу — вера, а не теории, наши сердца и отношение 
к Богу, а не наше положение в глазах людей. Известный проповедник Ч. Спер-
джен выразил эту суть словами: «Все мое богословие можно выразить четырьмя 
словами: “Иисус умер за меня”». Преобразующая сила покаяния основана на силе 
Божьей, с помощью которой человек освобождается от греховной нечистоты. При 
этом покаявшийся человек приобретает связь с Богом, Бог возвращает доступ к 
Нему и дает связь с Собой, помогает человеку, усыновляет Его. Покаяние есть 
сожаление о потерянной любви и связи с Богом и восстановление этой любви и 
единства. Все душевные проблемы, переживания и тоска человека есть тоска по 
потерянному раю, по потерянному общению с Небесным Отцом. После покаяния 
человек приобретает это все обратно. Эти приобретения стали возможны после 
смерти и воскресения Христа. Это — не наши заслуги, это — милость Божья. По 
справедливости, я должен был бы висеть на кресте за свои грехи. Но это сделал 
вместо меня, за меня и для меня любящий Спаситель Христос. Он спасает нас по 
благодати, даром. Но без моего обращения в покаянии Он не будет делать это. Без 
меня Бог меня спасать не будет, потому что Он ждет добровольного обращения 
и добровольного выражения Ему любви и благодарности в покаянии. Бог будет 
ставить нас в разные ситуации, говорить через обстоятельства, через людей, через 
Слово Божье, через совесть, кричать в болезнях и посылаемых страданиях, но 
верить и каяться должен каждый лично.

Для понимания силы Божьей любви, проявленной к нам при спасении, для 
понимания незаслуженного нами и бесценного Божьего дара спасения, я приведу 
пример.

Бабушка разговаривает с внучкой:
— Ну и где же справедливость? — спросила внучка бабушку, когда та рас-

сказала ей об аде.
— В аду, — ответила бабушка.
— А в раю что? — удивилась внучка.
— А в раю любовь и благодать, — ответила бабушка.
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Да, по справедливости мы ничего не заслуживаем, кроме наказания. И если 
человек не принимает Божью любовь и милость, то он сам себе избирает место 
полной и вечной изоляции от Бога в аду, где не будет уже никакой надежды на 
покаяние и спасение. Ад — это место, где человеку раскрывается во всей полноте 
бессмысленность его греховной жизни без Бога.

Покаяние является чрезвычайно важным для спасения, потому что сам 
грешный человек не может изменить греховной природы, изменить свое сердце и 
возродить дух. Это может сделать только Бог. Вот почему Апостол Павел передает 
повеление Бога: «Итак, оставляя времена неведения, Бог ныне повелевает 
людям всем повсюду покаяться, ибо Он назначил день, в который будет 
праведно судить вселенную, посредством предопределенного Им Мужа, 
подав удостоверение всем, воскресив Его из мертвых».

Христос умер и воскрес, теперь выбор за человеком. Бог сделал для нас все, 
чтобы мы были счастливы, имели чудесную цель жизни (быть всегда в совершенном 
и вечном блаженстве с Ним), имели смысл жизни — вернуться к Богу и к вечной 
любви, жить в единстве со своим Создателем и Небесным Отцом и совершенной 
жизнью славить Его имя, будучи Его любящими и любимыми детьми. Мы не мо-
жем изменить ход истории человечества, не можем изменить то, где и когда мы 
родились и пришли в жизнь, но мы можем избрать цель, куда идти. Мы можем из-
брать восстановление потерянной любви с Творцом. И это совершается посредством 
покаяния и обращения к Богу с просьбой о прощении за все грехи, за неверие, за 
искаженные ценности. Бог дал нам все. Разве можно еще добавить что-либо к Его 
любви к людям и к плану Его спасения? Он дал нам жизнь. Он дал свободу выбора 
между добром и злом, любовью и ненавистью, истиной и ложью, светом и тьмой, 
вечным блаженством и вечным мучением. Он так возлюбил нас, что «отдал Сына 
Своего Единородного, дабы всякий верующий в Него, не погиб, но имел 
жизнь вечную. Ибо не послал Бог Сына Своего в мир, чтобы судить мир, 
но чтобы мир спасен был чрез Него» (Ин.3:16,17). Господь пришел на нашу 
землю в смирении и кротости, принял образ раба, по виду стал, как человек. Он 
явил непревзойденные истины о ценностях жизни. Он пошел на крест ради нашего 
спасения, чтобы исполнить во Христе справедливость и явить непостижимую лю-
бовь к нам в прощении, в оправдании, в примирении и усыновлении всех тех, кто 
примет верой Его искупительную жертву. Он умер и воскрес ради нашего будущего 
воскресения и блаженства в Его Вечном Царстве. Он образовал Церковь на земле, 
дал нам Духа Святого, Который свидетельствует нам о Его спасении, свидетель-
ствует об истине, не дает уснуть нашей совести. Он дал нам Слово Божье, подарил 
Евангелие спасения. Он долготерпит нас уже 2000 лет и ждет прихода к Себе всех, 
за которых Он страдал. Он дал нам вечные ценности, которым нет никакой аль-
тернативы и лучше которых нет и не может быть. Он еще раз придет на эту землю 
во славе, чтобы забрать к Себе Своих, осудить грех и уничтожить всякое нечестие. 
Бог дает каждому человеку возможность стать Его чадом, стать дитем Царя Царей. 
Единственное условие, которое ставит человека пред выбором — поверить и обра-
титься ко Христу. Пришествие Господне приближается, приближается триумф Его 
любви для верующих и уничтожающий гнев для отвергнувших его. Бог все сделал, 
все сказал, и поэтому Он сейчас повелевает каждому живущему во все времена, 
во всех народах: «Итак, оставляя времена неведения, Бог ныне повелевает 
людям всем повсюду покаяться, ибо Он назначил день, в который будет 
праведно судить вселенную, посредством предопределенного Им Мужа, 
подав удостоверение всем, воскресив Его из мертвых».
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Бог предлагает людям покаяние для примирения с Ним и для блаженной 
вечной жизни в Божьем присутствии. Бог будет судить каждого за грех неверия. 
Да, люди могут падать, ошибаться, совершать неверные поступки. Но Бог дал воз-
можность покаяния и спасения по вере в Христа, по вере в то, что Господь умер за 
тебя и за меня. И этой возможностью может воспользоваться каждый, если поверит. 
Вот почему грех неверия является самым страшным и тяжким для судьбы чело-
века. Время суда и Пришествия близко. «Он назначил день, в который будет 
праведно судить вселенную». И признаки этого дня видны все яснее и яснее. 
Людям важно не обмануться и избрать Бога. Те, которые не поверят и отвергнут 
Его призыв, погибнут навек, изберут себе сами мучение в аду, сами поставят себя 
под осуждение и Божий гнев при Его Пришествии, сами себя навечно отделят от 
Бога и Его любви. Так говорит Слово Божье:

Ин.3:18,19: «Верующий в Него не судится, а неверующий уже осужден, 
потому что не уверовал во имя Единородного Сына Божия. Суд же состо-
ит в том, что свет пришел в мир; но люди более возлюбили тьму, нежели 
свет, потому что дела их были злы».

Сегодня Бог еще призывает к Себе тех, кто может покаяться и принять Хри-
ста в свое сердце. Сегодня еще звучит Его милосердный призыв для уставших и 
растерянных душ, для тех, кто ищет свет и любовь, кто имеет в душе постоянную 
тоску о потерянном рае и имеет желание вернуться на Небесную Родину:

Мф.11:28-30: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я 
успокою вас; возьмите иго Мое на себя и научитесь от Меня, ибо Я кроток 
и смирен сердцем, и найдете покой душам вашим; ибо иго Мое благо, и 
бремя Мое легко».

Тот, Который пострадал на кресте от нас, грешников; Тот, Который был «презрен 
и умален пред людьми, муж скорбей и изведавший болезни» (Ис.53:3); Тот, Ко-
торый был «мучим за беззакония наши» (Ис.53:5); Тот, Который был оскорбленной 
стороной и отдал Себя за нас; Тот, Который «будучи образом Божиим, не почитал 
хищением быть равным Богу; но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, 
сделавшись подобным человекам и по виду став как человек; смирил Себя, 
быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» (Флп.2:6-8), в непостижи-
мой для нас любви и милосердии призывает еще сегодня: «Придите, придите, пока 
не поздно!» Сегодня Он призывает «Придите!» Но наступит время, наступит «день, 
в который будет праведно судить вселенную», и тогда тем, которые упорно не 
принимали Его, которые поздно поймут свою трагедию и страх вечной оставленности, 
но ничего уже не смогут изменить, Он скажет: «Отойдите от Меня!» Так сказано в 
Слове Божьем «Многие скажут Мне в тот день: Господи! Господи! не от Твоего 
ли имени мы пророчествовали? и не Твоим ли именем бесов изгоняли? и не 
Твоим ли именем многие чудеса творили? И тогда объявлю им: Я никогда не 
знал вас; отойдите от Меня, делающие беззаконие» (Мф.7:22,23). Сейчас еще 
есть благоприятное время, когда Бог через Церковь призывает: 

2Кор.5:20: «Итак мы — посланники от имени Христова, и как бы Сам Бог 
увещевает через нас; от имени Христова просим: примиритесь с Богом».

Ис.55:6: «Ищите Господа, когда можно найти Его; призывайте Его, 
когда Он близко».

Самое благоприятное время для принятия Христа — сегодня, потому что вчера 
прошло, а завтра не в нашей власти.

Многие афинские мудрецы и философы, считавшие себя выше всех, смеялись 
над Апостолом Павлом и говорили: «Об этом послушаем тебя в другое время». 
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Они отложили принятие решения на потом. Они не отвергали Господа явно, но 
отвергли Его фактически, они не сказали: «Никогда не примем», но сказали: «Не 
сейчас, в другое время». И Бог прошел мимо их. Они утратили чудесную возмож-
ность примирения с Ним, потому что считали себя значимыми, знающими. И мы 
читаем в Слове Божьем, что только «некоторые… уверовали» и пошли за Хри-
стом (Деян.17:34). Дорога под названием «потом» – ведет в страну под названием 
«никуда», ведет в отрицание Христа и вечной жизни. Лучшее время — сегодня. 
Как это чудно, что пред Богом не нужно ждать какое-то время, чтобы обратиться 
к Нему, когда есть такая возможность! Как это прекрасно начать жить новой и 
более полноценной жизнью с Богом сейчас!

Бог видит сердце каждого. Не надо бояться приходить к Богу, не надо смо-
треть на мнение неверующих людей, но надо смотреть на Спасителя Христа. Бог 
никогда не отвергнет от Себя приходящего к Нему. Он дает обещание: «Приходя-
щего ко Мне не изгоню вон» (Ин.6:37). Если человеческое сердце делает один 
шаг навстречу Господу, Он делает тысячи шагов. Современный американский 
писатель Макс Лукадо говорит: «Соотношение между числом людей, которые 
нуждаются в Иисусе, и теми, кто ищет Его, составляет тысяча к одному. Но 
соотношение между теми, кто ищет, и теми, кто находит, равно один к одному. 
Все, кто ищет Иисуса, находят Его». Еще не было на земле такой души, которая 
бы стремилась к Господу, искала Его, верила в Него и погибла до того, как Он 
ее нашел. Господь всегда поймет и примет того, кто в смирении и благоговении 
склоняется пред Ним. Он скажет в духе такому: «Я прощаю тебя и принимаю в 
число Своих чад».

И мы молимся, чтобы сегодня были те, кто найдет Христа и станет Его дитем. 
Молимся за всех, кто видит нас и кто слышит это Слово Божье. Примите любящего 
Спасителя в свое сердце и приобретите эту радость спасения! Как это прекрасно, 
что Бог есть! Как это прекрасно — знать Его и радоваться тому, что Он знает, как 
сделать нас счастливыми и довести до Своего Царства, несмотря на все войны, 
беззакония, болезни, страх! Как это прекрасно — совершить самое большое собы-
тие в своей жизни — покаяние! И если сердце ваше желает быть с Господом, если 
вы верите, что Христос умер за ваши грехи и желает дать вам вечное блаженство 
с Ним по вере, то выйдите и скажите Ему об этом от чистого сердца. Скажите и 
начните новую жизнь, исполненную Богом и совершенным смыслом. Скажите 
просто: «Господи! Прости, прости меня за мои грехи, за мое маловерие. Я верю в 
Тебя, в Твое спасение моей души и хочу быть с Тобой. Прими меня в Твою благо-
словенную семью!» И кто желает сделать это от чистого сердца, воззовите к Господу, 
обратитесь к Тому, Кто есть любовь, Кто возлюбил нас вечной любовью, наполняет 
нас любовью и дает вечный мир, блаженство и радость. Аминь.
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Любить — это значит служить 
друг другу в семье

«1Также и вы, жены, повинуйтесь своим мужьям, 
чтобы те из них, которые не покоряются слову, 
житием жен своих без слова приобретаемы 

были, 2когда увидят ваше чистое, богобоязненное житие. 3Да будет укра-
шением вашим не внешнее плетение волос, не золотые уборы или на-
рядность в одежде, 4но сокровенный сердца человек в нетленной красоте 
кроткого и молчаливого духа, что драгоценно пред Богом. 5Так некогда 
и святые жены, уповавшие на Бога, украшали себя, повинуясь своим му-
жьям. 6Так Сарра повиновалась Аврааму, называя его господином. Вы — 
дети ее, если делаете добро и не смущаетесь ни от какого страха. 7Также 
и вы, мужья, обращайтесь благоразумно с женами, как с немощнейшим 
сосудом, оказывая им честь, как сонаследницам благодатной жизни, дабы 
не было вам препятствия в молитвах».

Дорогие жених и невеста, дорогие родители, гости, друзья, присутствующие на 
таинстве бракосочетания! Посмотрим и возрадуемся тому, что для ищущих света и 
радости Бог посылает их с избытком. Как чудно и величественно Писание, которое 
в нескольких стихах доносит глубину и красоту отношений в семье, как ее задумал 
любящий нас Бог. Это Слово Божье относится к вам, дорогие жених и невеста! Эти 
глаголы вечной жизни относятся к вам, дорогие мужья и жены, которые прожили в 
браке годы или десятки лет. Эти уставы и откровения Божьи относятся сегодня ко 
всем нам, детям Божьим, которые желают создавать и сохранить в этом разрушаю-
щемся от грехов и беззаконий окружающем нас мире важнейший институт общества, 
важнейшую жемчужину небес на земле, дивное Божье установление — семью.

Семья является самым древним учреждением Бога. Она была установлена 
Творцом еще в Едемском саду, когда после сотворения Адама «сказал Господь 
Бог: не хорошо быть человеку одному; сотворим ему помощника, соответ-
ственного ему» (Быт.2:18). Бог сотворил первых людей: Адама и Еву. Быт.1:26-28: 
«И сказал Бог: сотворим человека по образу Нашему по подобию Нашему, и 
да владычествуют они над рыбами морскими, и над птицами небесными, и 
над скотом, и над всею землею, и над всеми гадами, пресмыкающимися по 
земле. И сотворил Бог человека по образу Своему, по образу Божию сотво-
рил его; мужчину и женщину сотворил их. И благословил их Бог, и сказал 
им Бог: плодитесь и размножайтесь, и наполняйте землю, и обладайте ею, 
и владычествуйте над рыбами морскими и над птицами небесными, и над 
всяким животным, пресмыкающимся по земле». Какой чудный дар был дан 
Богом для одинокого Адама в лице прекрасной Евы! И какая радость была дана Еве, 
что у нее есть Адам! Они оба были одной природы, «плоть от плоти», были красивы, 
совершенны, непорочны, они были влюблены друг в друга, как и вступающие сегодня 
в брачные отношения молодые люди, желающие хранить себя в чистоте и святости. 
Они были в восторге друг от друга и представляли единство во всем. Это все было так 
прекрасно оттого, что Сам Бог установил и сочетал первый брак, освятил его и уста-

1Пет.3:1-7
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новил святость и нерушимость этого единства мужчины и женщины. И вас, дорогие 
жених и невеста, сегодня в духовном мире Господь также соединяет в одно и желает, 
чтобы вы были не менее счастливыми, чем Адам и Ева в Едемском саду. Бог все дал 
вам для этого: веру, любовь, разум, здоровье, силы, мудрость, молодость, красоту. 
Теперь все зависит от вас, от вашего послушания совершенным Божьим принципам 
построения семьи. Важнейшие принципы счастливого и плодоносного функциони-
рования брака заложены Богом в Его вечном Слове — Библии. И никто не сможет 
быть по-настоящему счастливым в семейной жизни, если не живет (осознанно или 
неосознанно) этими принципами. Даже после грехопадения и изгнания человека из 
рая, Божьи принципы семьи не изменились, семья продолжает существовать, Божий 
дар не потерял своего совершенства, потому что он — Божий.

Иак.1:17: «Всякое даяние доброе и всякий дар совершенный нисходит 
свыше, от Отца светов, у Которого нет изменения и ни тени перемены». 
Дар чистых семейных отношений сегодня не является исключением из всех Бо-
жьих даров, хотя противники света и любви хотят извратить это установление, 
разрушая границы между природой мужчины и женщины. Но для любящих свет 
истины семья остается удивительным даром с небес.

Семьи — творенье небес первозданное,
Свет, направляющий стопы во мгле.
Браки счастливые — Божье приданое
Людям, чтоб помнили рай на земле.

Во все времена семейные союзы мужчины и женщины считались полноценным 
единством человека как Божьего творения. Здоровые семьи являются той основой, на 
которой строится вся жизнь церкви и которая определяет успех развития и церкви, и 
общества, и окружающих людей. Знаменитый представитель латинской христианской 
письменности, защитник христианства Тертуллиан (155–220) писал: «Какая же это 
прекрасная чета — чета двух христиан, объединенных одной-единственной надеж-
дой, одним-единственным желанием, одним порядком, одним и тем же служением! 
Оба дети одного Отца, служители одного Владыки; ничто не разделяет их — ни 
в духе, ни в плоти; напротив, они оба действительно плоть едина».

Вам сегодня, дорогие жених и невеста, Бог дает удивительную возможность любить 
и возрастать в любви, совершенствовать свои характеры, воспитывать замечательных 
детей, трудиться с радостью для Бога. Он дает такую возможность, которую никто не 
сможет вместить и понять, не прожив в семье с Господом много лет. У вас будет все в 
жизни: огорчения и радости, поражения и победы, скорби и научение, неудачи и благо-
словения, нужды и чудеса их исполнения. И если вы пригласите Господа в вашу семью 
и будете слушать Его гласа сердцем, если будете жить по Его Слову и исполнять Его 
благую, угодную и совершенную волю, то вы увидите, как присутствие Господа рядом 
с вами будет восполнять все нужды и будет творить чудеса, как это присутствие будет 
указывать верные пути и давать силы для побед в любых обстоятельствах. Поэтому 
вначале хочется сказать вам в назидание такие слова: «Радуйтесь и цените, что вы 
вступаете в семейные отношения по Божьему Слову! Благодарите Бога за то, что Он 
дал вам быть причастными к этой великой тайне единения двух сердец и наслаждаться 
единством в любви как основе семейного союза! Торжествуйте в том, что вы своей 
семьей сегодня соединяете земное и небесное, вступаете в самую совершенную зависи-
мость друг от друга, что ваш дом становится очагом любви, света, гостеприимства, что 
вы приобрели удивительное эмоциональное и духовное убежище от боли греховного 
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мира и лучшую среду для подготовки себя к Царству Божию. И еще: трепещите от 
ответственности перед Творцом за то, что вы обещаете хранить этот союз навсегда 
и берете обязательство перед Богом жить для блаженства своей брачной половины, 
служить Ему вместе более эффективно, чем порознь, отбросить эгоизм и начать жить 
для самого ближнего человека во славу Божью».

Каждая новая семья для того, чтобы стать полноценной, должна выполнить 
важные шаги по исполнению воли Божьей: 1) оставление прежней семьи, при-
лепление друг к другу, прорастание друг в друга, чтобы стать одним во всем; 
2) постоянное проявление любви друг к другу, служение друг другу.

1) Быт.2:24: «Потому оставит человек отца своего и мать свою и приле-
пится к жене своей; и будут одна плоть». Образуется новая духовная единица, 
новая домашняя церковь, новое-государство и новое царство, состоящее из царя, 
царицы и двух людей в их лице, которые желают служить друг другу. Это царство 
со своими финансами, со своими взаимоотношениями, со своей ответственностью, 
со своей системой ценностей, со своими духовными границами, оберегающими 
семью от любого несозидательного вмешательства извне.

2) Кол.3:18-21: «Жены, повинуйтесь мужьям своим, как прилично в Го-
споде. Мужья, любите своих жен и не будьте к ним суровы. Дети, будьте 
послушны родителям вашим во всем, ибо это благоугодно Господу. Отцы, 
не раздражайте детей ваших, дабы они не унывали».

Эти повеления Господа можно объединить словами Апостола Павла, отра-
жающими принцип любви друг к другу и подчиненности в любви: «Все у вас да 
будет любовью» (1Кор.16:14).

Таким образом, Бог повелевает мужу и жене в своей образованной семье взять 
на себя полноту ответственности во всем и являть в жизни любовь друг ко другу, 
чтобы все было с любовью. Я хочу особенно подчеркнуть здесь в этом стихе слово 
«все». Каждый человек может кое-что делать с любовью. Но Слово Божье говорит 
нам, христианам, чтобы все было с любовью. А в переводе на семейную жизнь это 
означает: каждая мысль о своей половине должна быть наполнена любовью; каж-
дое сказанное слово должно нести любовь; каждое сделанное дело должно сиять 
любовью к спутнику жизни. Это значит, что в трудностях вы не будете роптать, а 
будете поддерживать друг друга. Это значит, когда вас захлестнет обида от неверного 
поступка или недопонимания спутника (спутницы) жизни, вы будете прощать ему 
(ей) все и говорить: «Я так люблю тебя, что не хочу, да и не буду обижаться на тебя. 
Давай сделаем так, чтобы обида не победила нас, давай будем учиться прощать и 
возрастать в любви». Прочная семья строится не на мимолетной влюбленности, а на 
жертвенной, отдающей любви, на том, что каждый принимает на себя перед Богом 
ответственность жить для другого и делать все для его счастья. Женятся часто на 
внешней красоте, а жить надо с характерами. Жениться, чтобы любить, важнее, чем 
любить, чтобы жениться, потому что любовь и ответственность за семью — навсегда: 
«Итак, что Бог сочетал. Того человек да не разлучает» (Мк.10:9).

Бог дал вам все необходимое для блаженства и полноценной жизни. А теперь 
все зависит от вас, от того, как вы будете строить свои отношения. И здесь Слово 
Божье дает вечные и самые совершенные принципы: мужья должны любить своих 
жен, а жены должны слушаться мужей.

«Также и вы, жены, повинуйтесь своим мужьям, чтобы те из них, которые 
не покоряются слову, житием жен своих без слова приобретаемы были, когда 
увидят ваше чистое, богобоязненное житие. Да будет украшением вашим 
не внешнее плетение волос, не золотые уборы или нарядность в одежде, но 
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сокровенный сердца человек в нетленной красоте кроткого и молчаливого 
духа, что драгоценно пред Богом… Также и вы, мужья, обращайтесь благо-
разумно с женами, как с немощнейшим сосудом, оказывая им честь, как сона-
следницам благодатной жизни, дабы не было вам препятствия в молитвах».

Мужчины и женщины созданы очень разными, но в их единстве Бог воплощает 
полноту богатства и красоты человека как высшего Божьего творения. Без учета этих 
важных особенностей и отличий мужчины и женщины невозможно построить христи-
анский полноценный брак. Жены должны понимать природу и приоритеты мужей, а 
мужья тем более, будучи главами семьи, должны учиться понимать природу женщин, 
принимать их как немощнейший сосуд, проявлять благоразумие при обращении, т.е. 
исходить из их возможностей и вести себя так, чтобы было благо обоим, принимать 
их одинаковую ценность перед Богом как будущих сонаследниц благодатной жизни. 
Принцип послушания и подчиненности установлен Богом и гарантирует гармонию и 
порядок во всем: «Хочу также, чтобы вы знали, что всякому мужу глава Христос, 
жене глава — муж, а Христу глава — Бог», — пишет Апостол Павел (1Кор.11:3). 
Бог повелевает женам повиноваться «своим мужьям, как Господу» (Еф.5:22); Го-
сподь повелевает женам повиноваться мужьям, «как Церковь повинуется Христу» 
(Еф.5:24), а также слушаться мужа и иметь страх огорчить своего спутника жизни, 
когда «жена да боится своего мужа» (Еф.5:33). Вот почему мудрая мать будет 
советовать своей выходящей замуж дочери: «Не ищи такого мужа, без которого 
ты не сможешь прожить и дня, а ищи такого, с которым ты сможешь прожить 
в любви и радостном послушании всю жизнь, чтобы быть лучшим украшением 
для его сердца». Послушание жены — это величайшее благословение для семьи, 
это — полное доверие Господу, Который является главой мужа, это — радостный 
отклик на любовь того, кто заботится о семье. Послушание и смирение жены решает 
практически все проблемы в семье. Проблемы появляются там, где этим принципом 
пользуются неверно. Там, где послушание жен превращается в бездумное рабство 
и жены не имеют своего мнения, не имеют чувства защищенности и безопасности, в 
которых они могут расцветать, там подавляется красота женской природы, и вместо 
нежности и мягкости, вместо послушания в радости служения любящему мужу на 
первое место выступает забитость, неуверенность, тревога и неудовлетворенность. 
Когда женщина живет одна, то это неприятно, но не страшно. Страшно, когда 
она живет одна вместе с мужчиной. Поэтому, к сожалению, в наше время слова «не 
будь тряпкой, будь мужиком!» гораздо чаще говорят себе женщины, которые не имеют 
ответственных и любящих мужей. Кто-то верно заметил: «Настоящий мужчина не 
тот, рядом с которым сильная женщина может почувствовать себя слабой, а тот, 
с которым ей не нужно будет доказывать, что она сильная». И еще: «Жене с мужем 
должно быть хорошо. Плохо жить она может и одна». Поэтому все мужья должны 
помнить, что для того, чтобы обидеть немощнейший сосуд и лишить себя великих благ 
и достоинств из-за раздражительного указания на ее мелкие недостатки, мужьям не 
надо много ума, не надо много терпения и любви. Все эти качества нужны, чтобы не 
обижать ее и создавать условия для расцвета лучших качеств немощнейшего сосуда. 
Мужья! Не переделывайте природу женщины, не ломайте данную ей Богом природу 
и красоту женственности, а создайте условия для расцвета этой красоты. «Мужья, 
обращайтесь благоразумно с женами, как с немощнейшим сосудом», — го-
ворит Писание для всех мужей, которые хотят сделать семью счастливой и ценить 
в жене, прежде всего, внутреннюю красоту, нетленную красоту нежности, кротости, 
мудрости, смирения, подвигающих при этом жену к творчеству и развитию, к чувству 
полной безопасности и защищенности. Внутренняя красота не нуждается ни в каких 
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дополнениях, украшениях, кроме любви мужа, на которую любимая жена ответит 
всеми лучшими качествами красоты внутренней и внешней.

Любить ее — покрыть любовью нежной
Ее ошибки, боль и все в судьбе,
Нести сосуд свой хрупкий белоснежный,
И ей позволить больше, чем себе.

Да, не красота делает жену счастливой, но счастье любви мужа делает жену 
красивой. Мудрая жена должна быть послушной, но не рабыней; должна иметь 
кроткий и молчаливый дух, но в смирении давать мужу мудрые советы, высказывать 
свое мнение и останавливать его от неразумных поступков, направляя на верные 
решения по Божьей воле. Жена-христианка должна быть не только послушной 
и кроткой, но и мудрой, чтобы созидать семью, как сказано в Писании: «Мудрая 
жена устроит дом свой, а глупая разрушит его своими руками» (Пр.14:1). 
Послушание должно быть созидательным, в рамках Слова Божьего и воли Божьей, 
поэтому необходимо познавать, какое послушание благоугодно Богу и мужу. Еще 
в первом веке древнегреческий писатель Плутарх писал: «Всякое дело у разумных 
супругов решается с обоюдного согласия, но так, чтобы главенство мужа было 
очевидным и последнее слово оставалось за ним».

Послушание жены возвышает мужа и вдохновляет его. Там, где мужья не 
видят поддержки своего авторитета со стороны жены, где не имеют разумного 
послушания от жены, а испытывают постоянное противление своим решениям, 
не имеют помощницу в семье, а имеют рядом живущую властную эгоистку и се-
мейного администратора, они сдаются и готовы быть скорее под ее каблуком, чем 
все время пребывать в ссорах, они начинают жить своей параллельной жизнью, 
из которой уходит любовь, взаимопонимание, и такая семья становится духовно 
больной и немощной. Нигде для человека нет такой острой необходимости ущем-
лять свой эгоизм, как в браке. Никакой брак не станет счастливым без самоотдачи. 
Христианский писатель М. Мэйсон пишет: «Брак — это созданное Господом очень 
нежное (но, тем не менее, эффективное) средство привести мужчину и женщи-
ну к смирению, отказу от своей лукавой воли». Мудрая жена является нежным 
хирургом совести своего господина и кротким воспитателем характера мужа.

Мужу Бог повелевает любить свою жену, «как и Христос возлюбил Церковь 
и предал Себя за нее» (Еф.5:25), т.е. без всяких условий; Господь повелевает мужу 
любить свою жену, «как свои тела», т.е. заботиться о ней во всем; Господь дает 
указание мужьям любить своих жен, «как самого себя». Вот почему мудрый отец 
будет предупреждать сына как будущего главу перед созданием семьи о высокой 
ответственности, говоря: «Жениться совсем не трудно, трудно быть женатым».

Итак, важнейшая обязанность мужа по отношению к жене — любить жену, а 
жены по отношению к мужу — быть послушной. Важно отметить, что любовь мужа 
к жене, как его важнейшая обязанность в браке, не должна ставить никаких условий. 
Особенно важно также отметить (сегодня на это мало обращается внимание), что 
послушание жены мужу и уважение мужа женой, как ее важнейшая обязанность в 
браке, также должно исполняться без всяких условий. Замкнутый круг получается 
тогда, когда муж говорит, что такую непослушную любить невозможно, да и зачем 
стараться, если она меня все равно не уважает; а жена утверждает, что она не хочет 
быть лицемеркой и не желает его уважать, так как уважение надо заслужить. Секрет 
успешного брака состоит в том, что и любовь мужа к жене, и уважение 
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жены к мужу не заслуживаются, они должны проявляться на практике 
без всяких условий. Эти два фундаментальных требования являются исходными 
условиями для достижения действия всех лучших качеств в браке и для процветания 
счастья в браке. Оно достигается, а не чувствуется. Доктор Эмерсон Эггерих делает 
акцент на безусловном уважении жены к мужу. Он пишет: «Когда муж чувствует 
по отношению к себе неуважение, он естественным образом склонен реагировать 
так, что его жена почувствует себя нелюбимой. Возможно, заповедь любви была 
дана ему именно по этой причине. Когда жена чувствует себя нелюбимой, она 
естественным образом склонна вести себя так, что муж чувствует с ее стороны 
неуважение к себе. Может быть, заповедь уважения к мужу была дана ей именно 
по этой причине… Апостол Петр говорит, что те из них (мужей), которые не по-
коряются слову, то есть не заслуживают уважения, житием жен своих без слов 
приобретаемы были… Петр не призывает жен чувствовать уважение, он прика-
зывает им вести себя уважительно. Речь не идет о мужьях, которые заслужили 
уважения, речь идет о женах, которые с готовностью относятся к мужьям с ува-
жением, без всяких дополнительных условий… Мужьям уважение нужно в той же 
мере, как им нужен воздух для того, чтобы дышать… Многие мужья воспринимают 
критику как презрение, а презрение мужчины переносят плохо… Женщинам нуж-
но научиться понимать и использовать слово «уважение», потому что по правде 
говоря, уважение — величайшая ценность для мужчин… Но кто должен сделать 
первый шаг?.. Тот, кто считает себя более зрелым человеком». Таким образом, 
концепция безусловной любви мужа к жене и безусловного уважения и послушания 
женой мужа является фундаментом построения христианского брака. Любить — это 
значит жить для другого по Божьей воле.

Нельзя создать счастливый брак без заветной близости с другим, без общения 
друг с другом, без полной искренности и откровенности, без растворения в другом, 
без ощущения зависимости друг от друга. Для процветания взаимной любви в 
браке нужно вырвать корень эгоизма, а это возможно только с помощью упования 
на Бога и с помощью огромного труда над собой. Необходимо все время учиться 
у Господа, все время развиваться, творить в семье счастье, учиться любить, как и 
Слово Божье говорит: «Достигайте любви» (1Кор.14:1)

Умные супруги дарят друг другу счастье, а глупые ждут его. Если только брать и 
не давать, то скоро семейная сокровищница станет пустой. Брак строится на любви, а 
любить в семье — это значит жить для счастья другого, чтобы в этой неперестающей 
любви славился Господь, Который создал этот совершенный союз любви.

Мы все далеко не идеальные, нам всем надо учиться любить, учиться про-
щать, учиться смиряться, учиться понимать ближних, учиться жить не для себя. 
Существует известная притча об идеальном мужчине и идеальной женщине. Жил 
один мужчина, который был благочестивым в глазах людей, но все время избегал 
семейной жизни и прожил так до 90 лет. Когда он умирал, друзья попросили его 
рассказать, почему он так и не женился. Престарелый холостяк ответил: «Я 
открою вам свой секрет печальной холостой жизни. Я всю жизнь провел в поис-
ках идеальной жены». «Неужели на всей планете, где большинство женщин, не 
нашлось для тебя, примерного человека, ни одной подходящей женщины, которую 
бы ты полюбил?» «Нет, нашлась одна, — с грустью и со слезой на щеке продол-
жал старик, — но та прекрасная женщина тоже искала идеального мужчину».

Дорогие мои, идеальные все только на свадьбе, а в семейной жизни надо по-
стоянно учиться и трудиться, но эта учеба и труд могут быть прекрасными, если 
все будет совершаться с Господом.
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Дорогая невеста! Ты сегодня получишь самое высокое звание для женщины — 
жена. Будь послушной, кроткой, смиренной, женственной, мудрой устроительницей 
домашнего очага, добродетельной женой, чудесным и немощнейшим сосудом, спо-
собным вдохновлять мужа и через свою слабость давать силу и вдохновение мужу, 
будь доброй и мудрой матерью. 

Сегодня Бог дает тебе несравненный дар, дает тебе Свое чадо, уникальную 
личность — мужа, которого Он спас, оправдал, усыновил, простил и помиловал, 
готовил и воспитывал, чтобы он стал твоим спутником на всю жизнь, чтобы он 
мог быть твоей опорой, твоей крепостью, твоим домашним священником; чтобы он 
дарил тебе чувство уверенности и безопасности. Сам Господь вручает тебе сегодня 
Свое неповторимое творение, которое выше ангелов, которое дорого Ему, через 
которого Господь желает прославить Свое имя. Он вручает его тебе, чтобы ты, как 
«некогда и святые жены, уповавшие на Бога», украшала себя, повинуясь ему, 
«называя своим господином» (1Пет.3:5,6). Он дарит тебе сегодня мужа и семью, 
чтобы ты повиновалась ему, «как Господу», повиновалась «во всем», чтобы ты 
боялась огорчить своего мужа (Еф.5:22,24,33); чтобы ты украшала себя как «сокро-
венный сердца человек в нетленной красоте кроткого и молчаливого духа, 
что драгоценно пред Богом» (1Пет.3:4); чтобы ты была мудрой женой, которая 
«устроит дом свой» (Пр.14:1); чтобы ты была хранительницей домашнего очага и 
была «попечительной о доме» (Тит.2:4,5); чтобы ты была доброй помощницей и 
умела «носить бремена» (Гал.6:2) мужа и вдохновлять его на добрые свершения. 
Бог дарит тебе сегодня мужа, чтобы ты украшала «себя… добрыми делами, как 
прилично женам, посвящающим себя благочестию» (1Тим.2:9,10); чтобы было 
в тебе «уверенно сердце мужа» (Пр.31:11); чтобы твой муж был «образом и сла-
вой Божьей», а ты была как «слава мужа» (1Кор.11:7). Иной мерки помощницы 
и послушной жены у Господа нет.

Служи своему мужу с радостным послушанием, потому что это — самое вы-
сокое служение женщины.

Дорогой жених! Ты сегодня получишь самое почетное звание для мужчины — 
муж. Будь благородным, снисходительным, надежным, стойким в вере, чутким и 
понимающим мужем, будь любящим и прощающим мужем. Помни повеление Слова 
Божьего: «Также и вы, мужья, обращайтесь благоразумно с женами, как с не-
мощнейшим сосудом, оказывая им честь, как сонаследницам благодатной 
жизни, дабы не было вам препятствий в молитвах» (1Пет.3:7). Муж несет ответ-
ственность перед Богом за семью, муж формирует атмосферу в доме своей любовью, 
когда несет с трепетом и нежностью свой драгоценный и хрупкий сосуд.

Дорогой жених и будущий муж! Сегодня Бог дает тебе на все время жизни Свой 
живой шедевр, небесное создание, утонченное творение Самого Творца, вдохнувшего 
жизнь, соткавшего каждую клеточку и образовавшего способность верить, любить, 
чувствовать, радоваться и сопереживать — Он дает тебе жену. Он вручает тебе ее 
как уникальнейшее создание, как Свой неповторимый шедевр, как хрупкое и дра-
гоценное и нуждающееся в защите сокровище, как Свое дитя, чтобы ты обращался 
с ней благоразумно, «как с немощнейшим сосудом, оказывая честь, как со-
наследнице благодатной жизни» (1Пет.3:7). Этот дар дает тебе Сам Бог, чтобы 
ты любил ее, «как и Христос возлюбил Церковь и предал Себя за нее, чтобы 
освятить ее, очистив банею водною, посредством слова, чтобы представить 
ее Себе славною Церковью, не имеющую пятна, или порока, или чего-либо 
подобного, но дабы она была свята и непорочна» (Еф.5:25-27); чтобы ты любил 
ее, «как самого себя» (Еф.5:33); чтобы ты любил ее любовью, которая «долготерпит, 
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милосердствует, не завидует, не превозносится, не гордится, не бесчинствует, 
не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, не радуется неправде, а 
сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего надеется, все перено-
сит», любовью которая «никогда не перестает» (1Кор.13:4-8); любовью, которая «не 
делает ближнему зла» (Рим.13:10), которая «изгоняет страх» (1Ин.4:18); любовью, 
которая любит «не словом и языком, но делом и истиною» (1Ин.3:18). Другого 
понятия любви у Господа нет, это будет уже не настоящая любовь.

Муж открывает источники благословений для семьи, когда во всей полноте 
осознает то, что жена будет счастлива, если она имеет уверенность в муже, если 
она имеет чувство безопасности, если она знает, что он сможет простить ей все 
ошибки и будет любить ее, несмотря ни на что, если он (как сказал В. Гюго) по-
нимает, что «высшее счастье в жизни — это уверенность, что вас любят: любят 
ради вас самих, вернее сказать — любят вопреки вам».

Во все дни к жене любовь яви,
Чтоб душа несла небес мгновенья,
Можно вдохновлять и без любви,
Но нельзя любить без вдохновенья.

Себялюбьем можно все убить,
Нет любви, где нет к жене вниманья,
Можно понимать и не любить,
Но нельзя любить без пониманья.

Нет движенья — радости не быть,
Измененья — свет для умиленья,
Можно, обновляясь, не любить,
Но нельзя любить без обновленья.

К счастью путь силен восторг пробить,
Миг восторга дарит нам удачу,
Можно, восторгаясь, не любить,
Но любовь несет восторг отдачи.

Пусть коснется жертвенность тебя,
Чтоб любил всю жизнь, не уставая,
Можно отдавать и не любя,
Но нельзя любить не отдавая.

Отдавайте все лучшее друг другу, и вы будете иметь жизнь с избытком, чтобы 
делиться своим духовным богатством с другими людьми и прославлять возлюбив-
шего вас Господа. Да благословит вас Господь! Аминь.
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Любить — это значит отдавать 
все полученные Божьи блага 
другим для славы Господа

«3Как от Божественной силы Его даровано 
нам все потребное для жизни и благочестия, 
через познание Призвавшего нас славою и 

благостию, 4которыми дарованы нам великие и драгоценные обетования, 
дабы вы через них соделались причастниками Божеского естества, уда-
лившись от господствующего в мире растления похотью: 5то вы, прилагая 
к сему все старание, покажите в вере вашей добродетель, в добродетели 
рассудительность, 6в рассудительности воздержание, в воздержании тер-
пение, в терпении благочестие, 7в благочестии братолюбие, в братолюбии 
любовь. 8Если это в вас есть и умножается, то вы не останетесь без успеха 
и плода в познании Господа нашего Иисуса Христа. 9А в ком нет сего, тот 
слеп, закрыл глаза, забыл об очищении прежних грехов своих. 10Посему, 
братия, более и более старайтесь делать твердым ваше звание и избрание; 
так поступая, никогда не преткнетесь, 11ибо так откроется вам свободный 
вход в вечное Царство Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа. 12Для 
того я никогда не перестану напоминать вам о сем, хотя вы то и знаете, 
и утверждены в настоящей истине».

Наш Господь Иисус Христос так возлюбил нас, что пожертвовал Собой, отдал 
Себя на распятие и позорную смерть на кресте, чтобы мы имели возможность быть 
причастниками Его вечных благословений. Господь пришел на землю, чтобы на-
учить нас любить, и Он ожидает от нас ответной любви. Мы можем приближаться 
к той любви, которую желает видеть от нас Господь только тогда, когда Спаситель 
занимает все наше сердце, когда мы полностью принадлежим Ему. Английский 
проповедник Чарльз Сперджен говорит о том, что принадлежать Христу можно 
только полностью или не принадлежать вообще: «Если Христос не все для вас, Он 
ничто для вас. Он никогда не вступит в партнерство как частичный Спаситель 
людей. Если Он является кем-то, Он должен быть всем, а если Он не является 
всем, Он ничто для вас».

Как верить, любить и жить так, чтобы Христос занимал все наше сердце? Что 
должны являть мы в своей христианской жизни, чтобы иметь полноту благослове-
ний и открыть обильные потоки Божьей благодати для нас? Каким должно быть 
наше христианство, чтобы нам открылся «свободный вход в вечное Царство 
Господа нашего и Спасителя Иисуса Христа» и чтобы мы не постыдились 
пред Ним в Его Пришествие во славе? Ясный ответ на это дает нам прочитанный 
текст из Послания Петра.

Сначала Слово Божье говорит нам о том, что сделал для нас Господь, говорит 
о Божественной стороне спасения.

Через дар веры в Господа Иисуса Христа, который мы приняли, мы имеем 
величайшие блага, о которых, к сожалению, не всегда помним и за которые 

2Пет.1:3-12
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не всегда благодарим. «Как от Божественной силы Его даровано нам все 
потребное для жизни и благочестия, через познание Призвавшего нас 
славою и благостию, которыми дарованы нам великие и драгоценные 
обетования, дабы вы через них соделались причастниками Божеского 
естества, удалившись от господствующего в мире растления похотью». 
Каждому из нас надо только вдуматься в то, что Творец всей Вселенной, всего 
видимого и невидимого совершил и совершает для каждого из нас, для меня. 
Будучи Создателем всего, Он умалился до образа раба, стал по виду как человек, 
умер за меня, воскрес и явил прообраз моего будущего воскресения. Он даровал 
мне дар веры, помог мне поверить и привел к Себе. Меня, грешного, Он спас от 
рабства греха и вечной погибели, искупил ценой Своей Крови, оправдал, примирил 
с Собой, усыновил и соделал Своим чадом. Он трудится со мной, долготерпит и 
прощает меня, несмотря на все трудности моего характера. Он постоянно являет 
Свою милость и благоволение. Он еще раз придет на эту землю во славе, чтобы 
забрать к Себе в прославленном теле и даровать вечную жизнь в Его совершенном 
Царстве любви. Господь силой Своей благодати, силой Духа Святого родил меня 
свыше, соделал новым человеком, соделал причастником Божеского естества, дал 
Божественную природу и жизнь, которую постоянно поддерживает, являя любовь, 
которая никогда не перестает. Когда начинаешь постигать это, то хочется пасть на 
колени и непрестанно благодарить Господа за эти благословения. Но не хватает 
слов и их глубины, чтобы высказать всю благодарность. Появляется только вос-
торг и удивление: «Господи, я не достоин, я ничего не сделал. Ты дал мне все Сам, 
а я только принял. Почему я, почему мне, что увидел Ты в моем сердце, почему 
ко мне Ты простер Свои благоволения? Как измерить Твою любовь, через кото-
рую Ты дал мне быть причастником «Божеского естества», ведь такую любовь 
можно измерить только еще большей любовью, а большей любви, чем у Тебя, не 
бывает? Как мне вместить все то, что Ты дал мне Божественной силой, все то, что 
достаточно для жизни и благочестия?» И мой ограниченный ум смолкает и це-
пляется за понятный мне образ бедной невесты, которую полюбил богатый царь 
и соделал ее причастником всего того, что есть у него. Если бы, к примеру, была 
бедная, погрязшая в неоплатных долгах и находящаяся в плену болезни и смерти 
невеста, и к ней пришел царь, владеющий всеми богатствами мира, возлюбил ее 
и взял ее в жены, то она стала бы причастницей всего, что есть у царя. Так и 
Господь искупил Свою Невесту-церковь и обручился с каждым верующим, чтобы 
привести на брачный пир на небесах.

Бог любит меня и каждого поверившего в Него такой любовью, которую нельзя 
ничем измерить, как только небесной и жертвенной любовью Христа. И в этом — 
самая большая радость моей земной жизни, мое торжество, мир и покой, даруемые 
Его благодатью. В этом гарантия моего спасения, если я буду пребывать в живой 
вере. Тогда я могу сказать вместе с Апостолом Павлом: «Ибо я уверен, что ни 
смерть, ни жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни бу-
дущее, ни высота, ни глубина, ни другая какая тварь не может отлучить 
нас от любви Божией во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим.8:38,39). Не 
будем забывать, что если мы искренне плачем о грехах перед Богом, то тем более 
мы будем искренне радоваться о спасении, прощении и усыновлении Богом.

Но, с другой стороны, живая вера проявляет себя в реальных делах, и «вера, 
если не имеет дел, мертва сама по себе» (Иак.2:17). И тот же Павел наставляет 
христиан: «Со страхом и трепетом совершайте свое спасение» (Флп.2:12). А 
Апостол Петр призывает христиан к действенной вере, особенно в последнее время: 
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«Ибо время начаться суду с дома Божия; если же прежде с нас начнется, 
то какой конец непокоряющимся Евангелию Божию? И если праведник 
едва спасается, то нечестивый и грешный где явится? Итак страждущие 
по воле Божией да предадут Ему, как верному Создателю, души свои, 
делая добро» (1Пет.4:17-19).

Бог верен, Он любит нас неизменной любовью, а нам важно являть живую 
веру, действующую любовью. И если это так, а мы в это верим, то каким должен 
быть каждый верующий, чтобы делать твердым наше звание и призвание? Что 
нам надо являть в вере? Как нам жить, чтобы славить своего Отца, чтобы посту-
пать достойно звания, в которое мы призваны (Еф.4:1)? И это уже человеческая 
сторона спасения. И это не только освобождение от греха, уход от прежних цен-
ностей и жизни без Бога, не только удаление «от господствующего в мире 
растления похотью», но и самое положительное и созидательное проявление 
веры в многочисленных гранях ее добродетелей. Верно заметил английский про-
поведник Мартин Ллойд-Джонс: «Говорю прямо: нет смысла твердить о своей 
вере в то, что Христос умер за нас и грехи наши прощены, пока мы не осознали, 
что прежнее миновало и новое пришло, а наш взгляд на мир и его пути коренным 
образом изменился».

«То вы, прилагая к сему все старание, покажите в вере вашей доброде-
тель, в добродетели рассудительность, в рассудительности воздержание, 
в воздержании терпение, в терпении благочестие, в благочестии брато-
любие, в братолюбии любовь». Получив силой Христа драгоценные блага, мы 
можем и должны жить так, чтобы в вере сияли все добродетели и достигалось 
совершеннейшее благо, которое именуется любовью. Бог создал людей для любви 
и для славы Божьей. Кроме спасения людей и примирения их с Богом, основным 
смыслом смерти и воскресения Христа является создание новой природы людей 
через принятие Христа, преображение людей в образ Христа, принятие людьми 
черт характера Спасителя. Бог сотворил человека, чтобы он стал кем-то, а не 
только чтобы обладал чем-то. При этом всесильный Господь не действует силой, 
чтобы изменить людей, но Он действует любовью. У любви своя сила, и только этой 
силой можно завоевать и преобразить человеческое сердце. Господь умер, чтобы мы 
перестали жить для себя и начали жить для Христа и, как следствие, для других 
людей. Таким должно быть новое творение во Христе: «Итак, кто во Христе, тот 
новая тварь; древнее прошло, теперь все новое» (2Кор.5:17). Творец прово-
дит человека, созданного по образу и подобию Божьему, через различные этапы 
приближения к Себе, чтобы приготовить новый род людей для вечной жизни.

«То вы, прилагая к сему все старание, покажите в вере вашей добро-
детель». Истинная вера всегда действует. Вера не освобождает человека от деяний, 
щедрость Бога не предназначена для того, чтобы плодить бездельников, благо-
дать Божья не означает, что человек не имеет ответственности. Из Слова Божьего 
можно вывести следующее утверждение: истинная Божья вера действует любовью 
через конкретные дела, угодные Богу, принося добрые плоды для Его славы. Богу 
нужны не наши дела, а мы сами, наши характеры, наши сердца. И для форми-
рования нас, для совершенствования веры, для оживотворения веры и для того, 
чтобы воздать Богу славу, мы должны творить такие дела, которые приближают 
к Богу наши сердца. Божий Дух, Божья воля, Божья вера должны управлять на-
шими делами, а не наоборот. Вера является побудительным мотивом добрых дел, а 
дела — проявлением веры. Добродетель, о которой идет речь в 2Пет.1:5, означает 
нравственное совершенство характера, проявляющееся в реальных и конкретных 
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поступках, славящих Бога и приносящих добрые плоды. Мы читаем в 1Пет.2:9: 
«Но вы — род избранный, царственное священство, народ святой, люди, 
взятые в удел, дабы возвещать совершенства (буквально: «чтобы обнародовать 
добродетели») Призвавшего вас из тьмы в чудный Свой свет». Добродетель 
является синтезированной (обобщенной) характеристикой внутреннего состояния и 
характера христианина. Жить добродетельной жизнью означает постоянно являть 
свет Божий, черты характера Христа, Его Божественные качества, украшать свою 
душу теми свойствами, которые славят Его имя, при которых мы исполняем Его 
совершенные заповеди. Это должно проявляться во всем: в служении Богу в церкви, 
в семье, в жизни среди людей, в наших словах, мыслях, поступках. Мы призваны в 
Божий виноградник для труда, а не для праздности и восторга. Мы можем внешне 
выглядеть очень благочестивыми христианами, посещать церковь, все общения и 
мероприятия, но для проявления добродетели этого мало. Для проявления добро-
детели необходимо еще, чтобы мы всем сердцем сотрудничали с Богом, отдавали 
Ему во всем первенство, заботились о том, как прославить Его имя, ревновали о 
том, чтобы во всей полноте раскрыть свои дары для служения Богу и людям, чтобы 
мы не прятались за спины других людей, но постоянно носили не только свои бре-
мена, но и бремена братьев и сестер. Чтобы быть счастливыми, нам необходимо на-
учиться жить не для себя, а для других; необходимо научиться не брать, а отдавать; 
научиться выражать свое поклонение Богу в духе и истине. Нам необходимо так 
научиться жить в церкви и за ее пределами, так ходить пред Богом, чтобы никогда 
не забыть о том, как велик Бог, хранящий нас; чтобы не впасть в самонадеянность, 
не погрязнуть в заботах и житейской суете, и чтобы во всем и всегда ставить Творца 
на первое место. Для этого надо любить свою церковь, своих братьев и сестер, нести 
все ее проблемы и радости, не искать легких путей и не убегать из своей духовной 
семьи туда, где, как нам кажется, будет лучше. Служение в церкви и поклонение 
Богу нужно прежде всего нам, потому что без поместной церкви мы растворимся в 
этом грешном мире и будем увлечены его суетой и пустотой. И в своем служении 
нам важно ставить перед собой вопрос: «Что сейчас хочет от меня Господь, и как на 
моем месте поступил бы Он?» и честно отвечать на него реальными поступками. 
Служение в церкви предназначено не для карьеры, а для славы Божьей. И здесь 
важно не перепутать свои желания и Божьи планы, не перепутать стремление к 
своей славе и к славе Божьей, не перепутать карьеру и служение по призванию 
Господа. «Карьера — это то, что выбираю я сам, призвание — это то, что я при-
нимаю от Бога. Карьера — это то, что я делаю для самого себя, призвание — это 
то, что я делаю для Бога… Карьера может быть разрушена рядом событий, но 
призвание — нет. Когда Бог призывает человека, Он дает ему возможность быть 
верным своему призванию даже в самых неблагоприятных обстоятельствах… 
Фараон сделал карьеру, но у Моисея было призвание. Потифар сделал карьеру, 
но у Иосифа было призвание. Аман сделал карьеру, но у Есфири было призвание. 
Ахав сделал карьеру, но у Илии было призвание. Пилат сделал карьеру, но у Иисуса 
было призвание», — так говорит христианский писатель Джон Ортберг. Бог видит 
сердце. Трудитесь искренне, места и нивы для труда в церкви хватает всем, каждый 
может во всей полноте реализовать свои дарования для прославления Господа на 
том месте, куда его поставил Господь. А если нет плодов на одном месте, то не будет 
и на другом, если выбор места определяет человек, а не Бог.

Добродетель должна проявляться во всех сферах жизни. В семье наша добро-
детель будет проявляться в том, что каждый будет исполнять свои обязанности 
на основании Писания. Мужья обязаны любить своих жен без всяких условий, 
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жены должны быть послушны своим мужьям и оказывать им уважение без всяких 
условий, дети должны быть послушны своим родителям и почитать их, а родители 
обязаны воспитывать детей в учении и наставлении Господнем и не раздражать 
детей своей неверной жизнью.

Добродетель должна проявляться и в нашей жизни среди других людей. В 
конечном итоге, если мы не живем для других, а живем для себя, если мы не 
думаем о других, а думаем только о себе, тогда жизнь лишается смысла, радости 
и благословения, она лишается возможности являть добродетель и лишается 
полноты общения с Богом и преображения в образ Христов. «Так да светит свет 
ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли 
Отца вашего Небесного», — учит Христос (Мф.5:16). «Вы были некогда тьма, 
а теперь — свет в Господе: поступайте, как чада света», — учит Апостол 
Павел (Еф.5:8). «Возлюбленные! прошу вас, как пришельцев и странников, 
удаляться от плотских похотей, восстающих на душу, и провождать добро-
детельную жизнь между язычниками, дабы они за то, за что злословят 
вас, как злодеев, увидя добрые дела ваши, прославили Бога в день посе-
щения», — учит Апостол Петр (1Пет.2:11,12). Наши добрые дела, а не благие и 
бездейственные намерения прославляют Отца Небесного. Увидеть наши добрые 
дела — значит увидеть в нас Христа. И это во всем: в учебе, в труде, в оказании по-
мощи, в проявлении милосердия, в заступничестве за слабого, в проявлении добра 
ближним. Свет добродетели христианина должен быть нежным, а не кричащим 
о нем самом. Он светит и говорит о Боге, а не о показной добродетели человека. 
На одной молодежной конференции присутствовала молодежь, которая очень 
серьезно относилась к христианской вере. Они провели всю ночь в бдениях, мо-
литве, в посте. Утром, когда они расходились вдохновленными по своим домам, 
их встретил проповедник Д. Муди и поинтересовался, что они делали ночью. 
Молодые люди рассказывали ему о молитвах и, видя, что это не производит 
сильного эффекта, сказали: «Видите, как сияют наши лица, прямо, как у Мои-
сея». На это Муди очень мягко ответил: «Моисей не ведал, что лицо его сияло». 
Христианская добродетель должна направлять взоры не к человеку, а к Богу. 
Истинная добродетель оказывает, как соль и свет, доброе влияние в мире. Жизнь 
человека — живое письмо, «пятое евангелие», которое читают все, даже неграмот-
ные, и через это видят в нас свет Христов, чтобы прийти к Нему и спастись. «Мир 
не читает Библию, мир читает христиан», — отмечал Ч. Сперджен.

Апостол Петр описывает далее ступени действенного восхождения к верши-
не христианского совершенства. Он показывает, что истинная жизнь в Господе 
не должна идти по принципу: если я не делаю зла, то я уже угоден Богу. Этот 
принцип — мертвый, он не может славить Господа, потому что, не делая добра, 
мы скатимся в грех безразличия и эгоизма. Нам надо отражать свет Христов без 
искажений и постоянно совершенствоваться.

«То вы, прилагая к сему все старание, покажите в вере вашей добро-
детель, в добродетели рассудительность». Рассудительность здесь обо-
значает верное познание и понимание воли Божьей, благоразумие, мудрость, 
которые позволяют в любых ситуациях действовать по Писанию и в практической 
повседневной жизни исполнять совершенную волю Господа. Мало знать истину, 
важно исполнять ее, действовать созидательно, чтобы приносить добрые плоды 
для славы Божьей. Мы видим в Писании мудрые действия тестя Моисея Иофора 
и его советы Моисею, рассудительность Авигеи, которая миротворчеством спасла 
свой дом, мудрость Соломона при разрешении конфликтов, великую премудрость 
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Христа при отражении атак дьявола во время различных искушений. При рас-
судительности важно одновременно сохранить и любовь, и истину. Всегда есть 
опасность заменить в жизни совершенную Божью волю на кажущееся совершен-
ство человеческих желаний и сиюминутных выгод. Слово Божье предупреждает: 
«Есть пути, которые кажутся человеку прямыми; но конец их — путь 
к смерти» (Пр.14:12). Христиане должны всегда соблюдать один важнейший 
принцип для того, чтобы поступать рассудительно: они никогда не должны идти 
на компромиссы с истиной, никогда не должны облегчать свой путь и облегчать 
свой крест из-за трудностей, выпадающих им при отстаивании доктрин, при за-
щите истинного учения. Так называемый мир не должен достигаться посредством 
игнорирования истины, потому что тогда он не является миром Божьим. Истин-
ный крест предполагает разрыв с греховным миром, распятие греховной плоти 
и следование по тернистому пути веры, которая (как сказал Божий служитель 
Тоузер) «не параллельна миру, а поперек него». Рассудительность ищет созида-
ния в истине и предъявляет требования к себе, а не к другим. Нам необходимо 
просить мудрости у Бога и совершенствоваться в рассудительности, чтобы всегда 
поступать благоразумно, принося благо себе, ближним и прославляя Бога. Это и 
будет мудростью, сходящей свыше, которая «во-первых, чиста, потом мирна, 
скромна, послушлива, полна милосердия и добрых плодов, беспристраст-
на и нелицемерна» (Иак.3:17).

Апостол продолжает золотую цепочку христианских качеств. «Покажите в вере 
вашей добродетель, в добродетели рассудительность, в рассудительности 
воздержание». Воздержание — это способность отказываться от неугодного Богу 
поведения, умение владеть собой и применять правильную меру во всем. Бог дает 
Своим детям способность к управлению собой, к преодолению всяких трудностей и 
искушений: «Ибо дал нам Бог духа не боязни, но силы и любви и целомудрия 
(самообладания)» (2Тим.1:7). Воздержание — это своеобразные духовные тормоза, оста-
навливающие перед согрешением. Воздержание проявляется в победе над страстями, 
в умерщвлении плоти духом, в исключении неумеренности и непотребств, в контроле 
над мыслями и языком, в отвержении мирских ценностей и принятии ценностей Бога. 
Воздержание с помощью силы Духа Святого противодействует греховным желани-
ям, подчиняетставит страсти и чувства под контроль, выводит их из игры жизни в 
данный момент и лишает грех силы, делая его бездейственным. Это борение можно 
выразить словами: «Не давайте места дьяволу» (Еф.4:27). Воздержание выступает 
как иммунитет против греха. У верующего человека всегда есть силы и возможности 
остановиться перед совершением греха. Особенно важно противостоять в постах и 
молитвах, а также в реальных действиях против смертельного греховного арсенала 
дьявола: против гордости, тщеславия, зависти, неблагодарности и ропота, осуждения, 
сребролюбия, безразличия. Лучший метод не впасть в искушение — избегать искуше-
ний, удаляться от греха и от худых сообществ. «Не обманывайтесь: худые сообще-
ства развращают добрые нравы», — пишет Апостол Павел (1Кор.15:33). Первый 
псалом Давида говорит всем людям о воздержании от худых сообществ: «Блажен 
муж, который не ходит на совет нечестивых и не стоит на пути грешных и 
не сидит в собрании развратителей, но в законе Господа воля его, и о за-
коне Его размышляет он день и ночь» (Пс.1:1,2). Господь Иисус Христос говорил 
о воздержании, когда учил: «Если же рука твоя или нога твоя соблазняет тебя, 
отсеки их и брось от себя: лучше тебе войти в жизнь без руки или без ноги, 
нежели с двумя руками и с двумя ногами быть ввержену в огонь вечный; и 
если глаз твой соблазняет тебя, вырви его и брось от себя: лучше тебе с од-
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ним глазом войти в жизнь, нежели с двумя глазами быть ввержену в геенну 
огненную» (Мф.18:8,9). Это означает: не прикасайся к тому, что тебя может вовлечь 
в рабство греха; не ступай твоей ногой туда, где тебе грозит опасность; не смотри на 
то, что тебя соблазняет. Отсеки это в своем сердце волей и воздержанием, не желай 
и не делай того, что введет в грех, вырви из своего сердца всякое греховное желание, 
греховный шаг, греховное соприкосновение, греховный и похотливый взгляд. Отделив 
себя от этих искушений, ты теряешь совсем немного, а приобретаешь Царство Божье. 
Если же не будешь проявлять воздержание, то, получив временное наслаждение и 
не ограничив себя ничем, ты теряешь все. Выбор за человеком. Мудрость гласит: 
«Посеял поступок — пожнешь привычку, посеял привычку — пожнешь характер, 
посеял характер — пожнешь судьбу в вечности». Поэтому с помощью воздержания 
надо начинать формировать свою вечность с простых поступков. При этом воздержание 
выступает не только как сдерживающая сила, но как то, что дает простор Божьему, 
что избирает совершенное через отвержение негодного. «Человек до тех пор не будет 
иметь конца заботам, пока не возлюбит того блага, которое не может быть у него 
отнято», — говорил Августин. Жить Божьими ценностями — вот то благо, которое 
не может быть отнято у человека. Яркий пример воздержания дает Иосиф, который 
убегал от жены Потифара при склонении его ко греху. (Быт.39:7-12).

Не давать места дьяволу — это значит не совершать грехов, не оставлять не-
исповеданных грехов, не давать повода для греха и держаться Божьих ценностей. 
Это во всем: в мыслях, словах, поступках, во внешнем виде, в пресекании обид, 
в пресекании желания к спорам и распрям, в воздержании от раздражения и 
гнева, в оставлении излишеств и непотребства. «Не для того явились мы на свет 
и живем, чтобы есть и пить, а для того едим, чтобы жить», — учил Златоуст. 
Особенно разрушительны сплетни, злословие, клевета. Мы читаем в Слове Божьем: 
«Не злословьте друг друга, братия: кто злословит брата или судит брата 
своего, того злословит закон и судит закон; а если ты судишь закон, то ты 
не исполнитель закона, но судья. Един Законодатель и Судия, могущий 
спасти и погубить; а ты кто, который судишь другого?» (Иак.4:11,12). Кле-
ветники часто находят себе оправдание в том, что слух, соответствующий правде, 
не является грехом. Это совершенно не соответствует Писанию, которое говорит 
о созидании и призывает «искать того, что служит к миру и ко взаимному 
назиданию» (Рим.14:19). Прекрасное объяснение ошибочности того мнения, что 
правда не может быть клеветой, дано Иоанном Златоустом: «Никто не говори: 
тогда злословил бы я, когда бы говорил неправду, но если говорю истину, то уже 
не злословлю. Хотя бы в твоем злословии и была истина, и в таком случае оно 
преступно. Фарисей, злословя мытаря, говорил истину, но это не принесло ему 
никакой пользы… Хочешь исправить брата? Поплачь, помолись Богу, дай ему 
увещевание наедине, посоветуй, попроси… Покажи любовь к грешнику, уверь его, 
что напоминаешь ему о грехе, усердствуя и заботясь о нем, а не желая обессла-
вить его… Убеждаю тебя заграждать уши не только от злословящих, но и от 
тех, которые слушают злословящих… Скажи ближнему: ты намерен похвалить 
кого-нибудь и ободрить? Открываю слух, чтобы принять это благовоние. Если 
же хочешь злословить, заграждаю вход твоим словам, потому что не могу при-
нять зловония и нечистоты… Кто любит злословить и разведывать о чужой 
жизни, тому некогда позаботиться о собственной жизни».

Итак, воздержание призвано уводить человека от соблазнов и избирать совер-
шенное действие по Слову Божьему. При этом надо заменять мирские ценности на 
Божьи: зло — на добро, зависть — на радость за успех ближнего, осуждение — на 
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благословение, ложь — на правду, лицемерие — на искренность, сребролюбие — на 
жертвенность, гордость — на смирение и отдачу всей славы Богу, непотребство — на 
освящение и очищение и т.д.

Следующим звеном выступает терпение. «покажите… в рассудительности 
терпение». Терпение, которое многие называют «царицей всех добродетелей», 
есть способность мужественно принимать и стойко переносить все испытания и 
трудности жизни, проявляя верность на пути следования за Богом во всех обсто-
ятельствах. Так устроен весь мир и таков Божий замысел, что человек подготав-
ливается на земле к вечности через преодоление трудностей и испытаний, через 
проявление верности в малом. И эта школа является самой эффективной. Когда-
нибудь Бог раскроет христианам, что те принципы, против которых они восставали, 
были всего лишь инструментом Бога для воспитания и совершенствования их 
характеров, или инструментом для обработки и полировки живых камней, пред-
назначенных составить великое небесное строение. Важно не отчаиваться в труд-
ностях и испытаниях, потому что «верен Бог, Который не попустит вам быть 
искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, так чтобы 
вы могли перенести» (1Кор.10:13). Через терпение мы являем доверие Господу, 
учимся прислушиваться к Его урокам, исполнять Его волю. Через терпение мы 
прославляем Бога и возвещаем жизнью ценность Его истин, за которые можно и 
умереть, более глубоко познаем Божью природу и цену нашего искупления, лучше 
познаем себя и свои слабости, а также любовь Бога к нам. Это качество особенно 
важно в последнее время перед Пришествием Христа.

Следующая жемчужина христианского характера, которую мы должны по-
казывать в вере — это благочестие.

«Покажите… в терпении благочестие». Благочестие — это внутренняя 
природа человека, характеризующая чистоту сердца, сущность человека, честность, 
благородство. Оно впитывает в себя все добродетели, которые взаимосвязаны 
между собой. Мое сердце — это я, я настоящий, каким видит меня Бог. Слово Божье 
провозглашает: «Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят» (Мф.5:8). В 
оригинале «они и только они». Это показывает нам, что христианская вера —это 
не доктрина и не знания, а состояние нашего сердца. Чрезвычайно счастливы те 
люди, которые чисты не только внешне, но и внутренне. Благочестие — это очень 
высокое качество. Если для проявления воздержания необходимо подключение 
внутреннего «тормоза» человека, чтобы не совершать неугодное Богу, то в прояв-
лении благочестия работают внутренняя чистота и святость, которые не хотят 
совершать неугодное Богу. Истинное благочестие не страдает раздвоенностью 
личности, а имеет единственное устремление — на чистоту и святость Христа, на 
Его любовь, чтобы подражать Его совершенству. С. Кьеркегор сказала: «Чистота 
сердца — это стремление к единственной цели». Истинное благочестие, которое 
мы должны стремиться достигать, — это очищенное сердце, наполненное мысля-
ми, чувствами, устремлениями, целями, мотивами и ценностями Бога, которые 
светят в повседневной жизни и составляют сущность нашей природы. В таком 
сердце нет двойственности, нет беспорядка, нет захламления ценностями мира, 
нет лицемерия, нет гордости и превозношения, а есть жажда подражания Богу 
во всем: в мыслях, словах, делах, в начинаниях, в целях и планах, в методах осу-
ществления, в мотивах поступков. Как верно заметил Тоузер, «человек, у которого 
Бог — его сокровище, в одном этом имеет все».

Благочестие — это то, что у нас есть Божьего на самом деле, насколько за-
полнена наша душа и дух Христом, насколько сильно присутствие Христа в нас в 
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повседневной жизни. Без благочестия не может быть и речи об истинном прослав-
лении Бога в нашей вере. Благочестие — это не вопрос воспитания, а вопрос полно-
ты присутствия Бога с нашего согласия в нашем сердце, это жизнь по Божьему 
Слову, а не по настроению и не по желанию плоти. Нравоучение без внутреннего 
изменения и без веры в Господа, донесение морали без действия Духа Святого 
малоэффективны. Пуританин Томас Ватсон говорил: «Моральность может по-
губить человека так же быстро, как и порок… Корабль, нагруженный золотом, 
может утонуть так же, как и нагруженный навозом». Поэтому религиозность 
и знание того, как мы должны жить, не делает нас благочестивыми, пока мы не 
проявляем этого в нашей жизни, пока это не станет нашей сущностью. Благочестие 
является глубинной духовной сущностью христианина. Этот принцип в Слове Бо-
жьем звучит так: «Больше всего хранимого храни сердце твое, потому что из 
него источники жизни» (Пр.4:23). Для благочестия важны не только действия, 
но и чистые мотивы, движимые жаждой святости. Какая это великая свобода — 
иметь чистую совесть, чистые мотивы, чистые помышления, чистые слова! Все это 
будет вести к благословенной жизни во всех обстоятельствах, потому что «благ 
Бог… к чистым сердцем!» (Пс.72:1). Сила нашего благочестия не в нас, а в том, 
что оно снимает все препятствия на пути к всемогущему Богу и дает возможность 
нам принимать благодать из неиссякаемого источника. Благочестие является тем 
средством, которое снимает все препятствия в общении между Богом и человеком.

На ожерелье жемчужин христианского характера достойное место занимает 
братолюбие. «Покажите … в благочестии братолюбие».

Братолюбие — это любовь между христианами, доверие, взаимопомощь, за-
бота о ближних. Братолюбие основано на истине, оно искренне и нелицеприятно, 
идет от чистого сердца, оно уважительно к братьям и сестрам, живет не только 
собой, но и жизнью других. Прежде чем мы научимся любить своих врагов, нам 
нужно научиться уважать друг друга и дружить друг с другом, причем делать 
это нелицемерно и неформально. Братолюбие укрепляет Церковь и делает ее 
способной переносить все атаки лукавого. Братолюбие позволит устоять истинной 
Церкви в предпришественный период и пойти на восхищение. Настоящее брат-
ство не приходит само по себе. Иногда в церквах много людей, но они держатся 
друг от друга на безопасном расстоянии, боятся решать острые вопросы, и потому 
нет настоящей духовной семьи. Для настоящего братства нам нужно трудиться, 
чтобы каждый считал церковь и верующих людей своей любимой семьей. Для 
этого надо помогать и служить другим, ценить каждого брата и сестру, тактично 
и предупредительно относиться друг к другу, иметь единство взглядов, общие 
цели, устремления и методы достижения, правильно строить отношения и быть 
открытыми для всех, разрешать конфликты по Писанию в духе любви, ревновать 
о гостеприимстве и являть гостеприимство. Истинное братолюбие основано на 
безмерной ценности души каждого человека. Тот, кто не ценит братьев и сестер в 
церкви, считая их малополезными, плохого мнения о Том, Кто принял их в Цер-
ковь и дал дар спасения. Слово Божье учит: «По смиренномудрию почитайте 
один другого высшим себя» (Флп.2:3). Мы сегодня очень остро нуждаемся в 
людях, которые могут много нести, которые разбивают дух обид и разделений, 
которые ищут Божьего, а не своего, ищут похвалы от Бога, а не от людей, ищут 
созидания, а не разрушения.

И далее на вершине христианского характера стоит самая драгоценная жем-
чужина — любовь-агапе. Христианин должен стремиться иметь все добродетели, 
отражающие образ Христа. Наша вера должна проявляться и сиять всеми гранями 
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угодных Богу черт характера: добродетелью, рассудительностью, воздержанием, 
терпением, благочестием, братолюбием и любовью. Вера должна быть живой и про-
являться в реальных добрых делах и поступках, свидетельствующих о нравственном 
совершенстве, т.е. являть добродетель. Ценность поступков определяет рассудитель-
ность в вере, которая направляет к исполнению не человеческих желаний, но к 
исполнению совершенной Божьей воли. При этом важно верно расставлять приори-
теты, отвергать искушения и удаляться от них, проявлять меру во всем и святость, 
а для этого необходимо воздержание как тормоз для греха. Следовать за Богом по 
узкому пути очень тяжело, для этого необходимо преодолевать трудности, переносить 
страдания и лишения, сохраняя верность Богу, уповая на Него, для чего требуется 
терпение. Исполнение воли Божьей должно быть движимо чистыми мотивами, 
искренним и чистым сердцем, чистотой мыслей, слов, намерений, благоговением 
перед Господом, что невозможно без благочестия. Вера приводит к проявлению 
заботы о ближнем, к доверию и помощи, т.е. к братолюбию. Все это возможно при 
жертвенном и безусловном служении ради славы Божьей, при желании высшего 
блага для других, при безусловной и жертвенной любви-агапе. Все эти семь граней 
проявления веры гармонично связаны друг с другом и не могут быть отделены друг 
от друга. Связующим золотым стержнем всех их является любовь. Любовь — это 
сердце всех добродетелей, это животворящая и движущая сила жизни, вдохновение, 
чистота и смысл, это Божье присутствие в человеке, это вечное и непревзойденное 
качество, которое наполнит Царство Божье и будет слито воедино с Богом. И поэтому 
христианину на всем жизненном пути надо избирать любовь, хранить любовь, до-
стигать любви, жить и служить любовью. Любовь-агапе является самым совершен-
ным свидетельством жизни в Боге, потому что она живет не чувствами, а Божьей 
волей; она отдает и ничего не требует взамен; ищет пользы для другого и не ищет 
никакой выгоды и корысти себе; она действует и способна приносить блага даже 
врагам. Такую любовь мы должны явить в своей жизни, такую любовь мы должны 
постичь, потому что только она будет иметь значение в вечности. «И мы познали 
любовь, которую имеет к нам Бог, и уверовали в нее. Бог есть любовь, и 
пребывающий в любви пребывает в Боге, и Бог в нем», — сказано в 1Ин.4:16. 
Любовь-агапе — это не обычная любовь, потому что она идет дальше человеческих 
представлений, о которых Господь сказал: «Что особенного делаете?» Христианин, 
проявляющий агапе, проявляет именно нечто «особенное», что не вкладывается в 
рамки обыденности: он способен прощать обидчиков; любить врагов; жертвовать 
своим благополучием ради блага людей, недостойных этих благ; он готов сделать 
шаг к страданию, чтобы защитить Божьи истины и распространять Благую Весть 
среди погибающего мира; он готов изменяться, поступаясь своим комфортом, терпя 
боль и лишения и до крови сражаясь против греха; он готов молиться за обижающих, 
благословлять проклинающих, благотворить ненавидящим и делать все, чтобы и 
эти люди как Божьи создания были пленены вечной Божьей любовью, приняли 
ее и достигли вечности с Богом. Отсутствием такой любви мы более всего грешим 
в своей жизни, потому что не всегда желаем отдавать и делиться тем, что дал нам 
Бог, а стремимся присвоить все себе. Не будем забывать, что если я не имею любви, 
«то я — ничто» (1Кор.13:2). Любовь нацелена на помощь другим и готова положить 
свою жизнь за других. Это — любовь-агапе. Она превосходит обычную дружбу. Это — 
Божья любовь, безусловная любовь, жертвенная и бескорыстная, волевая, любовь в 
истине чистоте и святости, побеждающая и нескончаемая. Недостает времени, чтобы 
описать агапе. Лучшим описанием является 1Кор.13:4-8: «Любовь долготерпит, 
милосердствует, любовь не завидует, любовь не превозносится, не гордит-
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ся, не бесчинствует, не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, не 
радуется неправде, а сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего 
надеется, все переносит. Любовь никогда не перестает, хотя и пророчества 
прекратятся, и языки умолкнут, и знание упразднится».

Это такая любовь, которая долготерпит, т.е. человеку могут причинять зло, 
но он не мстит за себя, хотя и может это сделать. Она милосердствует, т.е. ве-
ликодушно дает людям то, что им надо для блага и приближения к Богу даже в 
самых неблагоприятных обстоятельствах. Она не завидует, т.е. она не огорчается 
при успехе других, а радуется им всегда. Любовь за все благодарит и радуется, 
когда у других все лучше, чем у тебя. Если я завидую, то я недостаточно люблю. 
Она не превозносится, т.е. не хвастается, не тщеславится, не выдает себя за 
какого-то великого, но ставит любимого на первое место. Она не гордится, т.е. 
никогда не становится самодовольной и надменной от успеха, но проявляет дух 
смирения во всем; никогда не считает, что все достигнуто, отдает всю славу Богу. 
Она не бесчинствует, т.е. никогда не проявляет грубости, бестактности, не ведет 
себя бесстыдно, неприлично и некрасиво, а проявляет вежливость и любезность 
и дарует самому простому человеку чудесный такт, благотворный для совместной 
жизни и для приобретения других. Она не ищет своего, т.е. не делает ничего 
из соображений личной выгоды, но ищет блага другим, служит другим, смиряя 
эгоизм. Она не раздражается, т.е. не вовлекается в резкое противостояние, 
не проявляет гнев, контролирует себя во всех обстоятельствах, не сердится и 
не огорчается напрасно. Она не мыслит зла, т.е. даже не помышляет о зле, не 
держит зла и не лелеет плохих мыслей о людях. Она не радуется неправде, а 
сорадуется истине, т.е. она действует в истине Божьего Слова, не радуется тому, 
что худо, не радуется дурным известиям о других, а радуется и торжествует, 
когда побеждает истина, когда торжествует Божья правда. Мы не должны пре-
небрегать истиной ради мнимой любви, говоря: «Не так уж важно, во что верят 
люди и как они живут, важно, что мы их любим». Слово Божье говорит: «Любовь 
же состоит в том, чтобы мы поступали по заповедям Его» (2Ин.6). Итак, 
любовь счастлива, когда все хорошо и по Слову Божьему, и опечалена, когда не 
все хорошо. Она все покрывает, всему верит, всего надеется, все переносит, 
т.е. нет ничего того, чего бы любовь не смогла вместить в человеке и исправить 
его с Божьей помощью, для нее нет исключений и преград. Она верит лучшему, 
надеется на лучшее, готова все переносить ради изменения человека. Она никог-
да не перестает, т.е. она вечна, как вечен Бог, от Которого она исходит. Такой 
любовью любит нас Бог. К такой любви должны стремиться мы. Никто без веры 
и без Божьей помощи не может иметь такую любовь. Нам чрезвычайно важно 
стремиться к такой любви, потому что нет альтернативы любви-агапе, чтобы по-
бедить зло. Все пройдет и исполнится в вечности: исполнятся ожидания веры и 
надежды, и одна любовь будет царить в вечности. С Божьей помощью мы должны 
достигать такой любви, которая не является эмоциями, чувствами, а является 
разумом, волей, действием, она всегда в рабочей одежде. Даже по отношению к 
врагам агапе имеет действенное и созидательное значение.

Достигать любви — это значит стремиться к любви, искать ее проявлений, 
реализовывать все свои возможности и дары для блага ближних, усердно стараться 
послужить другим. Это повеление к действию для каждого верующего.

Это очень сложно и невозможно без постоянно возрастающей веры. Об этом 
напоминает нам Слово Божье: «Если это в вас есть и умножается, то вы не 
останетесь без успеха и плода в познании Господа нашего Иисуса Христа. 
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А в ком нет сего, тот слеп, закрыл глаза, забыл об очищении прежних гре-
хов своих. Посему, братия, более и более старайтесь делать твердым ваше 
звание и избрание; так поступая, никогда не преткнетесь, ибо так откро-
ется вам свободный вход в вечное Царство Господа нашего и Спасителя 
Иисуса Христа. Для того я никогда не перестану напоминать вам о сем, 
хотя вы то и знаете, и утверждены в настоящей истине». Мы нуждаемся в 
этом напоминании не для того, чтобы только знать, но и исполнять. Только жизнь 
в постоянном Божьем присутствии наполнена содержанием и смыслом, потому 
что в противном случае будет только видимость христианства, мы будем слепыми 
духовно и будем постепенно возвращаться туда, откуда пришли. Но мы имеем 
великую цель — достижение Царства Божьего, в которое невозможно войти без 
действенной веры и верности Господу.

Итак, отметим в заключение:
Истинная вера отвечает на великие Божьи дарования действенным 

благочестием. Для проявления Божьей веры христианам необходимо:
1. Используя Божью силу и благодать, приложить все старание, чтобы пре-

ображаться в образ Христа.
2. Реально показывать в вере совершенные и нравственные добродетельные 

поступки, которые с рассудительностью направлены на исполнение Божьей воли; 
являть воздержание от греха и удаление от искушений; переносить страдания и 
трудности через терпение; достигать с Божьей помощью чистоты сердца и благо-
честивого характера; являть заботу о братьях и сестрах в братолюбии и всем людям 
в жертвенной любви-агапе.

3. Возрастать и совершенствоваться во всех взаимосвязанных между собой 
добродетелях через практическое исполнение Слова Божьего.

Итак, всей жизнью прокладывай с Божьей помощью свободный вход 
в вечное Царство Христа действующей верой, основанной на любви к 
Богу и к людям. Аминь.
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Любить — это значит отдавать 
приоритет духовному отцовству 

над учительством
«9Ибо я думаю, что нам, последним посланни-
кам, Бог судил быть как бы приговоренными 
к смерти, потому что мы сделались позорищем 

для мира, для Ангелов и человеков. 10Мы безумны Христа ради, а вы му-
дры во Христе; мы немощны, а вы крепки; вы в славе, а мы в бесчестии. 
11Даже доныне терпим голод и жажду, и наготу и побои, и скитаемся, 12и 
трудимся, работая своими руками. Злословят нас, мы благословляем; 
гонят нас, мы терпим; 13хулят нас, мы молим; мы как сор для мира, как 
прах, всеми попираемый доныне. 14Не к постыжению вашему пишу сие, 
но вразумляю вас, как возлюбленных детей моих. 15Ибо, хотя у вас тысячи 
наставников во Христе, но не много отцов; я родил вас во Христе Иисусе 
благовествованием. 16Посему умоляю вас: подражайте мне, как я Христу».

Сегодня мы поговорим о духовном служении, о миссионерстве, о пастырстве, 
о благовестии и о том, как нам устоять в любви и истине в последнее время.

Все мы отчетливо понимаем, что живем в самое последнее время перед 
Пришествием нашего Спасителя на землю. Это великое событие ознаменует не 
конец света, а конец тьмы и начало нового века, в котором будет господствовать 
Бог любви и истины. Подобно тому, как спортсмену, бегущему на длинные дис-
танции, самыми трудными являются последние метры, так и нам, верующим, 
самые последние дни жизни на земле перед Пришествием Господа будут самыми 
тяжкими. Очень трудно было последователям Христа в первом веке, когда христи-
анство только прокладывало себе путь, когда христиан жгли на кострах, бросали 
в клетки к тиграм, применяли самые жестокие пытки и смерти. Казалось бы, что 
может быть еще суровее? Но Слово Божье говорит нам, что в последнее время 
будет еще труднее, особенно тем, которые будут жить во время великой скорби. 
«Ибо тогда будет великая скорбь, какой не было от начала мира доныне, 
и не будет» (Мф.24:21). И как при рождении и распространении христианства в 
первом веке, так и при испытании и очищении Церкви Божьей в последнем веке 
перед воскресением и восхищением при Пришествии Христа Бог будет посылать 
духовную защиту для верных Ему последователей: «Претерпевший же до кон-
ца спасется» (Мф.24:13). Церковь Божья, как верная Невеста Жениха, должна 
быть готова пройти любые трудности, как и Христос прошел ради нас путь креста.

В последнее время верующим необходимо проявить особую стойкость, чтобы быть 
верными Господу и перенести гнев сатаны, даже если придется отдать жизнь ради 
имени Христа. Верующие во время скорби будут испытывать самые трудные времена, 
но они будут укреплены благодатью Божьей, и Бог даст силы перенести все испытания.

Осознавая напряженность настоящего времени, мы должны быть особенно 
близкими ко Христу, учить людей истинам Писания, а не своим человеческим 
фантазиям, быть разумными проповедниками, которые проповедуют для раз-

1Кор.4:9-16
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умных дев. Мы должны открывать события последнего времени в свете Писания 
и открывать сегодня глаза тех, кто духовно уснул, открывать правду о том, что 
силы зла никогда не спят. Мы имеем ответственность перед Богом показывать 
своей пастве, что те, которые готовят приход антихриста, трудятся неустанно через 
ложь, разврат, богохульство, через разрушение семей и государства, через страх 
и запугивание эпидемиями, через тайное беззаконие, через успокоение и безраз-
личие многих. Основной нуждой людей сегодня являются не низкие зарплаты, не 
отсутствие демократии, не материальные блага и даже не физическое здоровье, 
а установление верных отношений с Богом для спасения.

В последнее время, как и всегда в истории Церкви, будут разные верующие: 
верные и неверные, благочестивые и беззаконные, следующие за Христом и от-
ступившие от Него. Будут те, которым Господь скажет: «Хорошо, добрый и верный 
раб», и те, которым Господь скажет: «Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, 
делающие беззаконие» (Мф.7:23). Так будет в последнее время, так было всегда, 
так было и во времена Апостола Павла, через которого Господь дает нам верные 
пути духовных побед для всех времен и обстоятельств: жить в истинах Писания, 
сохраняя любовь и верность Богу. Павел переносит трудности от правителей 
мира сего, от религиозных иудеев, не знающих живого Бога, от лжебратьев и от 
плотских христиан, но он верен Богу и знает в Кого уверовал и ради чего трудит-
ся. Это пример для нас. Так будет и в последнее время, когда отступят многие от 
веры. Поэтому Божье Слово, звучащее в первом веке, действенно во все времена 
и действенно для нас, живущих в предпришественное время.

« Ибо я думаю, что нам, последним посланникам, Бог судил быть как 
бы приговоренными к смерти, потому что мы сделались позорищем для 
мира, для Ангелов и человеков. Мы безумны Христа ради, а вы мудры во 
Христе; мы немощны, а вы крепки; вы в славе, а мы в бесчестии. Даже до-
ныне терпим голод и жажду, и наготу и побои, и скитаемся, и трудимся, 
работая своими руками. Злословят нас, мы благословляем; гонят нас, мы 
терпим; хулят нас, мы молим; мы как сор для мира, как прах, всеми попи-
раемый доныне». Апостол говорит здесь, что все победы достигаются верностью 
Христу, независимо от того, как относятся к служению противники, немощные 
христиане, а также все, живущие мирскими ценностями и уклонившиеся в гордость 
души. Для достижения таких побед необходимо единство любви и истины, необ-
ходимо созидать дело Божье, возрастать духовно и благовествовать о Спасителе 
другим людям. Это бывает очень трудно, особенно тогда, когда есть непонимание 
тех братьев и сестер, для которых служители и миссионеры полагают свои души.

Так было с Апостолом Павлом. Он полтора года провел в самом развращенном 
городе Римской империи — Коринфе, с изнурением трудился с душами днем и 
ночью, наставлял, учил, помогал, благовествовал и родил их во Христе через про-
поведь Слова Божьего. Но чуть подросшие дети начинают переоценивать свои силы 
и не понимать его, даже начинают осуждать и принижать. Павел понимает, что 
не только грешный мир будет считать истинных христиан «позорищем для мира», 
«сором и прахом», но и колеблющиеся и неутвержденные верующие будут падать и 
нуждаться в том, чтобы их поднимали и наставляли на истину. Он помнит Слова 
Христа: «Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» (Лк.18:8). 
Подвергаясь презрению, гонениям, бесчестию, будучи не почитаемыми ни за кого, 
терпя голод, жажду и побои, Павел и его соработники заботились не о материаль-
ных вещах, не о себе и не о своей славе, не о своей выгоде, но о славе Божьей через 
спасение душ. Они уповали не на свои силы и способности, а на Бога, потому и 
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говорили: «Мы отовсюду притесняемы, но не стеснены; мы в отчаянных 
обстоятельствах, но не отчаиваемся; мы гонимы, но не оставлены; низлага-
емы, но не погибаем. Всегда носим в теле мертвость Господа Иисуса, чтобы 
и жизнь Иисусова открылась в теле нашем. Ибо мы живые непрестанно 
предаемся на смерть ради Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в 
смертной плоти нашей» (2Кор.4:8-11). Они искали не людских почестей, потому 
что это время еще не было временем царствовать, оно также не было временем 
ропота в страданиях и трудностях.

Как прекрасны и созидательны действия Павла! «И трудимся, работая 
своими руками. Злословят нас, мы благословляем; гонят нас, мы терпим; 
хулят нас, мы молим». Павел и сотрудники потому и кажутся безумными Хри-
ста ради для недуховных людей, что терпят зло за свое добро, но не мстят и не 
гневаются, страдая за своих обидчиков.

Апостол говорит со своими подопечными не как обличитель, а как духовный 
врач, не как учитель, не как поставленный Богом Апостол, а как любящий отец 
своим детям: «Не к постыжению вашему пишу сие, но вразумляю вас, как 
возлюбленных детей моих. Ибо, хотя у вас тысячи наставников во Хри-
сте, но не много отцов; я родил вас во Христе Иисусе благовествованием. 
Посему умоляю вас: подражайте мне, как я Христу». Он говорит, что не об-
личает, но вразумляет, что делает это не от разочарования в людях, а от любви к 
ним, что ищет не своей пользы, а спасения их душ, что они не только его ученики, 
но и его духовные дети, которые стали верующими через него.

Павел проявляет здесь нечто большее, чем настоящее учительство истинам 
Божьим. Он проявляет отцовскую любовь, которая так необходима сегодня в 
наших церквях, когда по причине беззакония во многих охладеет любовь, когда 
мирские ценности и материальное благополучие будут разъедать сердца многих, 
когда личное удобство и комфорт в жизни будут предпочитать страданиям за 
истину. Только отцовская любовь служителей и миссионеров, только их личный 
пример могут вернуть слабых и пошатнувшихся на истинный путь и вдохновить 
на веру ищущих Бога. Чтобы изменить людей, их сначала надо полюбить.

После Иисуса Христа, Который есть Пастырь добрый и в Своей любви «пола-
гает жизнь свою за овец» (Ин.10:11), Апостол Павел является ярким образцом 
истинного учителя и духовного отцовства. Важно и учительство, и отцовство.

От служителя Божьего кроме многих качеств благочестия и непорочности требует-
ся, чтобы он был «учителен» (1Тим.3:2), «держащийся истинного слова, согласного 
с учением, чтобы он был силен и наставлять в здравом учении и противящихся 
обличать» (Тит.1:9). Истинный учитель имеет огромную ответственность, потому что 
ему вверено Слово Божье, преображающее души людей и возрождающее их для веч-
ной жизни. Слово Божье научает: «Братия мои! не многие делайтесь учителями, 
зная, что мы подвергнемся большему осуждению» (Иак.3:1). Истинный учитель 
проповедует чистое Слово Божье смело и с духовной властью, возвещает волю Божью, 
боится Бога, а не мнения людей, боится научить неправильно и боится стать в угоду 
людского одобрения таким учителем, который будет льстить слуху и тем самым приоб-
ретать себе испорченных сердцем слушателей. Апостол Павел и его сотрудники действо-
вали со страхом Божьим: «Ибо мы не повреждаем Слова Божия, как многие, но 
проповедуем искренно, как от Бога, пред Богом, во Христе» (2Кор.2:17). Павел 
повелевает Тимофею питать людей Божьим Словом: «Итак заклинаю тебя пред 
Богом и Господом нашим Иисусом Христом, Который будет судить живых и 
мертвых в явление Его и Царствие Его: проповедуй Слово, настой во время 
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и не во время, обличай, запрещай, увещевай со всяким долготерпением и 
назиданием. Ибо будет время, когда здравого учения принимать не будут, 
но по своим прихотям будут избирать себе учителей, которые льстили бы 
слуху; и от истины отвратят слух и обратятся к басням. Но ты будь бди-
телен во всем, переноси скорби, совершай дело благовестника, исполняй 
служение твое» (2Тим.4:1-5).

Иметь дело с душами человеческими есть высочайшая ответственность, потому 
что только от неповрежденного Слова Божьего рождается чистая Божья вера, и Бог 
повелевает: «Итак, отложив всякую злобу и всякое коварство, и лицемерие, 
и зависть, и всякое злословие, как новорожденные младенцы, возлюбите 
чистое словесное молоко, дабы от него возрасти вам во спасение» (1Пет.2:1,2). 
Истинный учитель использует Божье Слово не только для спасения душ, но и «для 
научения, для обличения, для исправления, для наставления в праведности» 
верующих (2Тим.3:16). Чтобы учить, учитель должен быть научен Господом и иметь 
призвание на это служение. Он должен любить Слово и постоянно углубляться в него, 
питаться им, как учит Павел своего ученика Тимофея: «Вникай в себя и в учение; 
занимайся сим постоянно: ибо, так поступая, и себя спасешь и слушающих 
тебя» (1Тим.4:16). Одно абсолютно очевидно для нас: ни одна поместная церковь не 
будет иметь благоговейного отношения к Библии, любви к ней и желания исследовать 
ее постоянно, если этого не будут иметь учителя и служители. 

Основным недостатком христианских служителей является подверженность суете 
и отсутствие потребности проводить время в молитве с Богом и при чтении Писания. 

Учение очень важно, чтобы доносить истину. Но для спасения людей и для их 
утверждения в вере нам важно нести людям не только интеллектуальные знания, 
а вести людей к источнику знаний — ко Христу. Для этого важно быть и любящим 
духовным отцом, чтобы служить другим. Для этого необходимо Божье призвание, 
необходимо отказаться от ценностей мира сего и ради Христа все почитать тщетой. 
Об этом говорит Апостол Павел: «Но что для меня было преимуществом, то 
ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю тщетою ради превосходства 
познания Христа Иисуса, Господа моего: для Него я от всего отказался, 
и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа и найтись в Нем не со 
своею праведностью, которая от закона, но с тою, которая через веру во 
Христа, с праведностью от Бога по вере; чтобы познать Его, и силу вос-
кресения Его, и участие в страданиях Его, сообразуясь смерти Его, чтобы 
достигнуть воскресения мертвых» (Флп.3:7-11). Если же для нас на первом 
месте будет земное, а не небесное, если для нас работа важнее служения Богу для 
вечности, если материальные блага важнее Божьего благословения, если комфорт 
и удобства ценнее страданий для славы Христа, то мы имеем большие шансы на 
то, чтобы предать Христа и принять власть антихриста, когда станет конкретный 
и окончательный выбор. Известный проповедник Чарльз Сперджен отмечает: 
«Часы для мира! Мгновения для Христа! Мы отдаем миру наше лучшее время, 
а на молитву — если что-то останется. Мы посвящаем свою силу и энергию 
на заработок денег, а Богу оставляем свою слабость и усталость. Вот почему 
нам дано повеление заниматься тем, что должно приносить нам наибольшую 
радость, так как это данная нам наивысшая привилегия — иметь общение с 
Богом». Наше блаженство в том, что во Христе мы имеем все более превосход-
ное: освобождение от грехов, прощение, искупление, оправдание, усыновление, 
вечное блаженство со Христом, силу для совершения добродетелей, свободу в 
истине, радость пребывания во свете Божьем, цель и смысл жизни, которая про-
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стирается в вечное будущее. По сравнению с этим, все остальное — убыток. Как 
говорит Иоанн Златоуст, «при солнечном освещении сидеть за свечой — убыток». 
Для следования за Богом надо жертвовать земным ради вечного. Джон Райл 
обличает поверхностное христианство: «Признаю, что быть поверхностным 
религиозным христианином стоит недорого. Человек лишь может посещать 
каждое воскресенье церковь и быть относительно нравственным в течение не-
дели, чтобы соответствовать стандартам современного христианства. Все 
это очень легко и просто и не несет за собой самоотвержения и жертвы. Если 
бы таковым был путь в небеса, то нам бы стоило написать в Библии: “Широки 
врата и широк путь, ведущий в блаженство!”… Эти люди будут жить… так, 
как будто Христос никогда не умирал, не будет никакого суда, нет воскресения 
мертвых и жизни вечной». От чего отказался я и чем я пожертвовал ради Христа? 
Отказался ли я от земных и временных ценностей ради вечных? Ищу ли я личных 
отношений с Господом? Какая цель моей жизни? Только то, что отдается Христу, 
тут же становится вечным и нетленным. Следование за Христом — это не один 
рывок, это — процесс, это — вся жизнь, посвященная Ему. И эта жизнь — самая 
наполненная и самая прекрасная! У нас должна быть одна цель — приближение 
к Господу. Народная мудрость гласит: «Ни один ветер не будет попутным, если 
кормчий не знает, в какой порт он направляется». Наша цель — Царство Божье 
во славу Христа. Очень важно, чтобы в суете дел мы не потеряли эту цель, которую 
мы выбираем сознательно. Однажды пустынники решили испытать опытного 
старца монаха и его веру. Они пришли к нему в келью и начали говорить: «Ты 
имеешь зависть, ты не имеешь смирения, ты не любишь в полноте братьев; ты 
склонен к осуждению» Монах кивал головой и говорил на все это: «Да, прости 
меня, Господи». Но когда они сказали, что ты не имеешь цели, куда стремиться, 
он сказал: «Стоп! Это точно не так. Те грехи у меня иногда бывают по моей 
немощи и иногда несознательно, но цель жизни я избираю всегда сознательно и 
направляю свое сердце ко Христу».

Апостол Павел говорит о любви как об источнике всех побед. Он говорит о 
любви, которая «долготерпит, милосердствует, любовь не завидует, любовь 
не превозносится, не гордится, не бесчинствует, не ищет своего, не раз-
дражается, не мыслит зла, не радуется неправде, а сорадуется истине; 
все покрывает, всему верит, всего надеется, все переносит» (1Кор.13:4-7). 
Именно эта любовь, «которая есть совокупность совершенства» (Кол.3:14), 
составляет основу отцовских отношений среди духовных детей. 1Кор.4:15,16: «Ибо, 
хотя у вас тысячи наставников во Христе, но не много отцов; я родил вас 
во Христе Иисусе благовествованием. Посему умоляю вас: подражайте 
мне, как я Христу». Призыв к подражанию находится в послании тем церквам, 
которые основал сам Павел (Гал.4:12; 1Кор.4:16; Флп.3:17; 1Фес.1:6).

Духовное отцовство пастора в истине и любви — залог единства и силы церкви. 
Несмотря на все трудности, какие были в создаваемых Павлом церквях, он являл 
отцовский дух. А трудностей было очень много. Были те, которые не признавали его 
авторитета, тем самым бунтуя против Бога, говоря, что «в посланиях он строг и 
силен, а в личном присутствии слаб, и речь его незначительна» (2Кор.10:10). 
Но Павел не терял самообладания, потому что он знал в Кого он уверовал и Кому он 
служит. Он отвечает гордым коринфянам, которых он родил и которые требовали 
от него рекомендательных писем, отцовской любовью. Такую любовь он проявлял 
ко всем своим духовным детям во всех церквах. Как трогательно звучат слова Апо-
стола, идущие от любящего отцовского сердца!
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2Кор.2:4: «От великой скорби и стесненного сердца я писал вам со 
многими слезами, не для того, чтобы огорчить вас, но чтобы вы познали 
любовь, какую я в избытке имею к вам».

2Кор.3:1-3: «Неужели нам снова знакомиться с вами? Неужели нужны для 
нас, как для некоторых, одобрительные письма к вам или от вас? Вы — наше 
письмо, написанное в сердцах наших, узнаваемое и читаемое всеми чело-
веками; вы показываете собою, что вы — письмо Христово, через служение 
наше написанное не чернилами, но Духом Бога живого, не на скрижалях 
каменных, но на плотяных скрижалях сердца».

Духовный отец отличается от учителя и дополняет силу истины Бо-
жьей силой любви.

1. Учитель научает, обличает, постыжает, а отец помогает преодолеть 
грех и трудности, несет бремя подопечного, ободряет и мотивирует на успех. Про-
блема в том, что наши церкви — более школы, чем любящие семьи. Только духов-
ные отцы могут построить любящие и действенные семьи-церкви. Смотрим ли мы 
на братьев и сестер в церкви как на студентов, которых нам нужно учить, или как 
на возлюбленных Господом детей? Если мы отцы, мы будем смотреть на них как 
на своих детей, которых возлюбил Господь, и поддерживать их с любовью, забо-
той и пониманием. Истинный духовный отец не будет ничего искать для себя, но 
всегда будет искать пользы и добра для своих духовных детей. Павел говорит: «Не 
буду отягощать вас, ибо я ищу не вашего, а вас. Не дети должны собирать 
имение для родителей, но родители для детей. Я охотно буду издерживать 
свое и истощать себя за души ваши» (2Кор.12:14,15). Это — слова истинного 
отца. Учителя могут построить религиозное сообщество, но отцы строят церковь.

2. Учитель ожидает благодарности и быстрых плодов, а отец ничего 
не ищет для себя, его сердце распахнуто для своих, даже непослушных 
детей, которых он желает исправить, он любит не только успешных, 
но чаще слабым уделяет больше внимания.

В семье детей Божьих есть разные дети. Но разве любящий отец покидает 
больного ребенка, если он тянется к нему и нуждается в помощи? Наш Отец Не-
бесный не имеет лицеприятия, этого не должно быть и у нас. Отцы более заботятся 
о тех, кто имеет большую нужду. Мы проверяемся не через добрых и преданных 
Богу братьев в церкви, но через строптивых. Один или два строптивых брата могут 
показать нам наше истинное духовное состояние лучше, чем сто духовных братьев, 
потому что эти люди выносят на свет все пороки, скрытые глубоко в уголках наших 
сердец. О любви ко всем без лицеприятия учил Господь: «Ибо если вы будете 
любить любящих вас, какая вам награда? Не то же ли делают и мытари? 
И если вы приветствуете только братьев ваших, что особенного делаете? 
Не так же ли поступают и язычники?» (Мф.5:46,47).

Апостол Павел имеет широкое сердце, которое вмещает всех:
2Кор.6:11-13: «Уста наши отверсты к вам, Коринфяне, сердце наше 

расширено. Вам не тесно в нас, но в сердцах ваших тесно. В равное воз-
мездие, — говорю, как детям, — распространитесь и вы».

2Кор.7:2,3: «Вместите нас: мы никого не обидели, никому не повредили, 
ни от кого не искали корысти. Не в осуждение говорю; ибо я прежде ска-
зал, что вы в сердцах наших, так чтобы вместе и умереть, и жить». Павел 
здесь похож на отца, который ждет и принимает блудного сына в объятия. В его 
сердце достаточно места, чтобы вместить всех детей, которые очень разные: кто-то 
обидчив, кто-то нуждается в похвале, кто-то ищет помощи и совета, кто-то не имеет 
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силы признать свой грех и исповедовать его и т.д. Мы должны всех вмещать и не 
уставать от этих проблем, потому что там, где люди, там всегда будут проблемы, 
которые надо не прятать, а решать.

3. Учитель может завидовать ученику, когда тот превосходит его, 
видя в нем конкурента, а отец всегда радуется успеху духовного сына и 
готовит себе смену.

Отец будет искренне желать, чтобы его воспитанники пошли дальше него в 
духовном росте и были более полезны в руках Господа, чем был он. У него не будет 
даже тени зависти, если он отец. Мы будем рады, что у них все хорошо. Он будет 
помогать молодому служителю и будет огорчен, когда услышит после передачи 
служения: «При Вас было хорошо, а теперь этого нет».

Если мы завидуем служению молодого брата, его влиянию или духовному 
росту, то мы — плохие учителя, а не отцы. Отцовская наука должна заканчи-
ваться подготовкой верных последователей и передачей им ответственности при 
необходимой поддержке с любовью и снисхождением.

Апостол Павел готовил последователей своего дела. Он воспитал епископов 
Тимофея и Тита. Он говорит о Тимофее и о Тите как о любимых сыновьях: «Тимо-
фею, возлюбленному сыну…» (2Тим.1:2), «Титу, истинному сыну по общей 
вере…» (Тит.1:4). Павел дает Тимофею лучшую характеристику, исходя из его 
верности Господу: «Ибо я не имею никого равно усердного, кто бы столь ис-
кренно заботился о вас, потому что все ищут своего, а не того, что угодно 
Иисусу Христу. А его верность вам известна, потому что он, как сын отцу, 
служил мне в благовествовании» (Флп.2:20-22). Апостол говорит так же об Они-
симе: «Прошу тебя о сыне моём Онисиме, которого родил я в узах моих… 
Ты же прими его, как мое сердце» (Флм.10,12). Апостол Иоанн, как и Павел, 
был отцом. Он говорит: «Для меня нет большей радости, как слышать, что 
дети мои ходят в истине» (3Ин.4). Нам важно вложить свое сердце в будущих 
последователей и готовить себе достойную смену, помогая молодым служителям 
во всем с любовью и долготерпением. Илия при передаче служения просил для 
Елисея духа вдвойне. Послушайте, какой отцовской молитвой молился Дуглас 
МакАртур о духовных сыновьях, о последователях: «Дай мне сына, Господь, ко-
торый будет достаточно силен, чтобы признать, что он слаб, достаточно 
смел, чтобы смотреть в лицо опасностям, даже когда ему страшно. Дай 
того, кто будет тверд и непоколебим в своих поражениях, и будет скромен 
в своих победах». 

4. Учитель не всегда несет боли ученика, а отец несет его боли, как 
свои.

Апостол Павел переживает за всех, радуется со всеми и плачет вместе со всеми:
2Кор.11:29: «Кто изнемогает, с кем бы и я не изнемогал? Кто соблазня-

ется, за кого бы я не воспламенялся?»
Гал.4:19: «Дети мои, для которых я снова в муках рождения, доколе не 

изобразится в вас Христос!»
1Фес.2:19,20: «Ибо кто наша надежда, или радость, или венец похвалы? 

Не и вы ли пред Господом нашим Иисусом Христом в пришествие Его? 
Ибо вы — слава наша и радость» (1Фесс.2:19,20).

5. Учитель показывает свой авторитет, а отец показывает смире-
ние, любовь, кротость, тишину сердца.

Павел не ищет признания людей, а в смирении ищет того, как передать Божьи 
истины и спасти души:
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1Фес.2:6-8: «Не ищем славы человеческой ни от вас, ни от других: мы 
могли явиться с важностью, как Апостолы Христовы, но были тихи среди 
вас, подобно как кормилица нежно обходится с детьми своими. Так мы, 
из усердия к вам, восхотели передать вам не только благовестие Божие, 
но и души наши, потому что вы стали нам любезны».

6. Учитель больше учит словом, а духовный отец — и примером, 
являя собой любовь и жертвенность.

«Посему умоляю вас: подражайте мне, как я Христу», — призывает 
Апостол Павел. Любовь служителя к ближним не должна иметь границ. Один 
пример отцовской любви может быстро научить и явить любовь Отца Небесного 
лучше, чем тысячи проповедей за многие годы. Иоанн Златоуст был истинным 
духовным отцом. Он писал: «Если бы можно было исторгнуть и показать мое 
сердце, то вы увидели бы, как не тесно помещаетесь в нем все вы… Поверьте 
мне, я забываю о собственном спасении, заботясь о вашем, и не имею времени 
оплакивать свои грехи. Так вы для меня — все. Когда вижу, что вы преуспеваете 
в добродетелях, то не чувствую собственных бед от радости; а когда вижу, что 
вы не преуспеваете, то от скорби опять занимаюсь своим… Ибо какая надежда 
учителю, когда его паства предана порокам? Какая жизнь, какое утешение?»

«Никто да не пренебрегает юностью твоею; но будь образцом для 
верных в слове, в житии, в любви, в духе, в вере, в чистоте», — наставляет 
своего духовного сына Тимофея Павел (1Тим.4:12). Он говорит фессалоникийцам: 
«Свидетели вы и Бог, как свято и праведно и безукоризненно поступали 
мы перед вами, верующими, потому что вы знаете, как каждого из вас, как 
отец детей своих…» (1Фесс.2:10,11). Они были абсолютно искренни и открыты. 
Не было дистанции, но была простота во Христе.

7. Учитель часто стремится изолировать своих учеников, а отец 
стремится обогатить их общением со здравыми братьями и сестрами, 
перенимает все доброе и делится добрым, ограждая при этом не от 
общения, а от зла.

Изолированность, сектантство, замкнутость в своем узком круге даже при 
успешном развитии церкви рано или поздно приведет к проблемам. Церковь 
Христова многогранна, но она чиста и свята. Для того чтобы полноценно служить 
Господу, Тело Христа нуждается во всех своих членах. Английский поэт Джон 
Донн сказал: «Человек не остров, не просто сам по себе; каждый человек — часть 
континента, часть целого...». Мы нужны друг другу, мы не можем в одиночку 
достичь задуманного Богом и исполнить свое назначение. Нас не так много, как 
мы часто думаем, поэтому надо ценить единство и каждого истинного чада Бо-
жьего. Мы нуждаемся в опыте, в поддержке, в ободрении, в здравом научении, в 
обличении, в исправлении, в выходе из кризисов и разочарований, особенно тогда, 
когда вера в нашем сердце слабее, чем вера брата.

Истинный пастор-отец «покоит… на злачных пажитях и водит… к во-
дам тихим, направляет … на стези правды» (Пс.22:2,3), а не к отравленным 
водам ложных учений и заблуждений, не к тем пажитям, где разлит грех мира 
сего, отступление и человеческая слава, где льется осуждение на братьев, на свою 
церковь, на духовных учителей и отцов. Поэтому надо избегать другой крайности: 
всеядность и общение со всеми без разбора, помня слова Апостола Павла: «Не об-
манывайтесь: худые сообщества развращают добрые нравы» (1Кор.15:33). 
Павел осуждает физический и духовный блуд и наставляет своих духовных чад: 
«Но я писал вам не сообщаться с тем, кто, называясь братом, остается 
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блудником, или лихоимцем, или идолослужителем, или злоречивым, 
или пьяницею, или хищником; с таким даже и не есть вместе» (1Кор.5:11). 
Павел защищает своих детей от ереси, от отступлений. Как отец он говорит им 
правду, какой бы тяжелой она не была, чтобы исправить их. Для этого требуется 
большое мужество, которого иногда у нас не хватает. Гал.4:16,17: «Итак, неужели 
я сделался врагом вашим, говоря вам истину? Ревнуют по вас нечисто, а 
хотят вас отлучить, чтобы вы ревновали по них».

Апостол Иоанн поощряет принимать тех, кто стоит в истине и искренне служит 
Богу: «Итак мы должны принимать таковых, чтобы сделаться споспешника-
ми истине» (3Ин.8). Но тот же Иоанн наставляет нас и предостерегает, чтобы мы 
не были самоуверенны в выборе общения и не казались «любвеобильнее» строгих 
в этом плане духовных отцов и не пытались быть мудрее и любвеобильнее Само-
го Бога: «Наблюдайте за собою, чтобы нам не потерять того, над чем мы 
трудились, но чтобы получить полную награду. Всякий, преступающий 
учение Христово и не пребывающий в нем, не имеет Бога; пребывающий 
в учении Христовом имеет и Отца, и Сына. Кто приходит к вам и не при-
носит сего учения, того не принимайте в дом и не приветствуйте его. Ибо 
приветствующий его участвует в злых делах его» (2Ин.8-11). 

Дорогие братья и сестры! Чтобы нам быть верными в это трудное время, нам 
важно стоять в истине и не охладеть в любви, держаться друг друга и помогать 
друг другу, иметь любовь между собой и свидетельствовать погибающему миру о 
Христе. Мы так мало сегодня свидетельствуем. Американцы подсчитали, что 99% 
христиан никого не привели к Господу.

Господь повелел нам приводить людей к Нему, а не проводить разные ме-
роприятия, фестивали, акции и проекты, которые не наполнены Христом и Его 
жизнью. Нет более благословенной жизни, чем служить Ему, нашему Господу, 
служить любовью. Сейчас нам особенно важно быть близкими ко Христу, служить 
Ему и являть Его славу на земле. Если этого желания нет, то это говорит о том, 
что наше сердце заполнено мирскими устремлениями, которые надо заменить 
на вечные, потому что время близко. Будем использовать все возможности, что-
бы возрастать в вере, побеждать страх, смиряться и возрастать в святой любви и 
отцовстве, пока не придет Господь и не утвердит вечный закон любви. А сегодня 
мы здесь по Божьей милости, под Его защитой, в Его благодати, до времени Его 
Пришествия. И нам надо научиться уменьшать свои потребности, меньше нуж-
даться и больше любить, учиться быть счастливыми на земле сейчас, потому что 
проще и лучше уже не будет до Пришествия Христа.

Итак, отметим в заключение:
Любящие духовные отцы через благовестие рождают во Христе и 

воспитывают на земле граждан Небесного Царства. Для успешной под-
готовки жителей неба необходимо:

1. Соединять ответственное и чистое учительство с духовным отцовством, ис-
полненным любовью к людям, дополняя силу истины Божьей силой Его любви и 
стремясь прославить Господа спасением и утверждением душ.

2. Отдавать приоритет духовному отцовству, не отрывая его от истин Пи-
сания, и быть более отцами, чем учителями, являя живой пример веры во всех 
обстоятельствах.

Итак, в служении будь духовным и любящим отцом для спасаемых 
душ, чтобы являть через утвержденные души славу Божью. Аминь.
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Любить — это значит молиться за 
Израиль (Третий Храм)

«1Молим вас, братия, о пришествии Господа на-
шего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему, 
2не спешить колебаться умом и смущаться ни 

от духа, ни от слова, ни от послания, как бы нами посланного, будто уже 
наступает день Христов. 3Да не обольстит вас никто никак: ибо день тот 
не придет, доколе не придет прежде отступление и не откроется человек 
греха, сын погибели, 4противящийся и превозносящийся выше всего, на-
зываемого Богом или святынею, так что в храме Божием сядет он, как 
Бог, выдавая себя за Бога».

Однажды король Пруссии Фридрих Великий (1712–1786), который харак-
теризовался крайностями в нравственных и религиозных ценностях, сказал 
своему придворному проповеднику: «Если ваша вера верна, то вы должны быть 
в состоянии дать краткое и ясное доказательство этого. Не могли бы вы дать 
мне таковое в одном слове?» «Израиль, Ваше величество», — ответил пропо-
ведник, и Фридрих Великий вполне удовлетворился этим ответом. Известный 
Философ Гегель (1770–1831) сказал: «Моя философия объясняет все, кроме евреев».

Если человек отвергает Бога, если он не верит в Спасителя Христа, если даже 
он при всем своем интеллекте не разумеет Божьих замыслов, которые даны в 
Библии, то он не сможет объяснить человеческим опытом и плотскими знаниями 
происходящие и будущие события. Люди строят разные теории, аналитики дают 
свои прогнозы на настоящее и будущее, сильные мира сего имеют свои замыслы 
и планы, многие неверующие люди пребывают в панике и трепещут от неопреде-
ленности и от грядущих трудностей и бедствий. Только твердо стоящие в Господе 
верующие знают, что все находится под контролем Бога:

Пр.19:21: «Много замыслов в сердце человека, но состоится только 
определенное Господом».

Пс.95:10: «Скажите народам: Господь царствует! потому тверда вселен-
ная, не поколеблется. Он будет судить народы по правде».

Ис.46:10: «Я возвещаю от начала, что будет в конце, и от древних вре-
мен то, что еще не сделалось, говорю: Мой совет состоится, и все, что Мне 
угодно, Я сделаю».

Иер.29:11: «Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит 
Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущность и 
надежду».

Без понимания Божьих планов мы не сможем верно ориентироваться в по-
токе событий, освещение которых преднамеренно искажается теми, кто думает, 
что они творят будущее по своему усмотрению. 

Мы поговорим сегодня об Израиле, о третьем Храме в Иерусалиме как о важ-
ном признаке близкого Пришествия Христа во славе. Разговор о Третьем Храме 
является актуальным в свете индикатора о времени Пришествия Христа, которое 
будет через 42 месяца после того, как «откроется человек греха, сын погибели, 

2Фес.2:1-4
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противящийся и превозносящийся выше всего, называемого Богом или 
святынею, так что в храме Божием сядет он, как Бог, выдавая себя за 
Бога». Вопрос о Храмовой горе и Третьем Храме также является актуальным в 
свете происходящих с 7 мая 2021 года в Израиле событий в Восточном Иерусалиме, 
которые переросли в массовое противостояние и в ракетные атаки. Напряжен-
ность в Восточном Иерусалиме нарастала все последние недели, с тех пор как в 
старом квартале Шейх Джаррах начались массовые выступления палестинцев 
против запланированного выселения палестинских семей из занимаемых до-
мов: израильский суд признал право на эти дома за израильскими семьями.

В последнюю пятницу мусульманского месяца Рамадана (7 мая), в день пят-
ничной молитвы, обязательной для всех мусульман, и тем более теперь, в дни 
священного месяца Рамадан, к религиозному комплексу Аль-Акса в Восточном 
Иерусалиме были стянуты силы израильской полиции. Полиция закрыла ворота 
в старый город, чтобы избежать столкновений и противостояний. Но десятки 
тысяч мусульман поднялись на Храмовую гору, где начались столкновения с 
полицией. На следующий день на Храмовую гору собралось более 70 тысяч че-
ловек, часть из которых после молитвы переместилась в район старого города. 
Там начались столкновения с полицией. Позже столкновения продолжились. 
9 и 10 мая арабы забрасывали камнями евреев, молящихся у Стены плача. 10 
мая ультраправые израильтяне собрались пройти маршем через мусульманский 
квартал Старого города, чтобы отпраздновать День Иерусалима, в честь того, 
что во время шестидневной войны 1967 года Восточный Иерусалим был взят. 
Ультраправая молодежь Израиля также вела себя агрессивно.

Напряжение нарастало, нарастали столкновения и противостояния. По-
лиция штурмовала Храмовую гору и освободила ее. Факт штурма был раздут 
арабскими странами, их информационными агентствами. К протестам присо-
единились арабы, живущие в Израиле, и некоторые крайние призвали арабов к 
защите третьей святыни ислама — мечети Аль-Акса, находящейся на Храмовой 
горе. Насилие и противостояние продолжалось в разных городах Израиля (в 
Лоде, в Яффе, в Хайфе и других). Внутри Израиля продолжаются столкновения 
между полицией, арабской молодежью и еврейскими правыми активистами.

Террористическая организация ХАМАС и шиитская террористическая органи-
зация «Хизбалла», а также радикальная группировка «Палестинский исламский 
джихад» подлили масла в огонь. ХАМАС после невыполнения Израилем ульти-
матума о том, чтобы убрать полицию с Храмовой горы (это чревато беспорядками), 
перешла к вооруженным действиям. Израиль отвечал на агрессию. На 15 мая по 
подсчетам израильских военных, радикалы выпустили по еврейским городам бо-
лее 2200 ракет. С начала нынешнего противостояния (на 15 мая 2021 г.) погибли 
140 палестинцев, в том числе около 40 несовершеннолетних. Жертвами ударов 
палестинских радикалов стали не менее 9 израильтян. В арабском секторе Газа, 
по данным местных властей, в результате обстрелов вышли из строя 8 линий 
электропередач из 10, уничтожено около 500 домов и около 2500 частично разру-
шены. Нарастают антисемитские настроения в мире. Израиль все более становится 
изолированным и обороняется как от внешних, так и от внутренних противников. 
Конфликт этот продолжается. Эти события являются типичными для Израиля. 
Это — не последний конфликт, противостояния будут то затихать, то нарастать 
до времени окончания язычников, до Второго Пришествия Христа.

Сегодня в мире происходит очень много войн, убийств, противостояний. 
Почему же именно к этим событиям в Израиле, к Храмовой горе и к будущему 



131

14. 2Фес.2:1-4 Любить — это значит молиться за Израиль (Третий Храм)

Третьему Храму прикованы взгляды всего мира? Почему об этом говорят поли-
тики крупнейших государств и активно обсуждают все верующие мира? Почему 
маленькая страна Израиль с населением 8,76 млн человек (евреи — 6,74 млн, 
арабы — 1,85 млн), что составляет около 0,1% населения мира, и с территорией в 
775 раз меньше территории России имеет такое важное значение? Почему евреи, 
которых в мире насчитывается всего 14,4 млн, из них в США проживает 6 млн, 
в Европе 1 млн, привлекают к себе столько внимания? Почему Храмовая гора с 
размерами 480 м на 300 м, обнесенная высокими стенами, так важна для стран и 
народов, которые находятся далеко от нее? Ответ на этот вопрос дает нам Слово 
Божье. Израиль является богосозданным и потому богоизбранным народом, на 
котором Бог будет являть Свою славу, Божьи истины и Божьи планы: Ис.43:21: 
«Этот народ Я образовал для Себя; он будет возвещать славу Мою». На 
примере Израиля Бог показывает благословения для народа, когда тот послушен 
совершенным заповедям Божьим и верен Господу, и наказания, когда Израиль 
отступает от Бога:

Втор.7:6-8: «Ибо ты народ святой у Господа, Бога твоего: тебя избрал 
Господь, Бог твой, чтобы ты был собственным Его народом из всех на-
родов, которые на земле. Не потому, чтобы вы были многочисленнее всех 
народов, принял вас Господь и избрал вас, — ибо вы малочисленнее всех 
народов, — но потому, что любит вас Господь, и для того, чтобы сохранить 
клятву, которою Он клялся отцам вашим, вывел вас Господь рукою крепкою 
и освободил тебя из дома рабства, из руки фараона, царя Египетского».

Бог избрал евреев (а правильно будет сказать не евреев, а одного человека — 
Авраама из Ура Халдейского, через которого произвел и отделил для Себя народ, 
который бы возвещал Его истины и планы) не потому, что они являлись народом, 
который бы превосходил силой и величием все остальные народы (скорее, наобо-
рот), не потому, что они были самыми умными и самыми достойными. Нет! Бог 
избрал этот народ не «потому что», а «для того, чтобы». Бог избрал евреев 
для того, чтобы через этот народ явить Себя как Единого Бога, дать людям Пи-
сание, явить непреложность исполнения Божьего Слова, дать по плоти Мессию 
и прославить Свое имя через спасение людей из всех народов. Богоизбранность 
никак не должна приравниваться к идее расового превосходства, ибо расовое 
превосходство уходит своими корнями в человеческую гордыню и самовольное 
превозношение одного народа над другими, а богоизбранность имеет своим ис-
точником Бога и предполагает исполнение Его воли, ответственность избранного 
народа за исполнение воли Божьей со всеми благословениями при послушании и 
со всеми печальными последствиями при отвержении воли Божьей. Это мы ясно 
видим из всей истории евреев. Бог обильно благословлял их при послушании и 
сурово наказывал при отступлении, снимая Свою защиту, отнимая благословения, 
давая испытания через врагов Израиля.

Даже при отпадении от Господа, когда Израиль не принял Христа как Своего 
Мессию, Господь не оставил Израиль, потому что Он верен Своим обетованиям. 
Многим из евреев по-прежнему пока удается отвергать Бога в личности 
Его Сына, Иисуса, но никому из них так и не удалось до сего времени 
через это заставить Бога Отца отвергнуть их, предать их забвению и 
оставить Свои вечные намерения. В премудрых Божьих планах было пред-
усмотрено временное отпадение Израиля, чтобы спасти язычников, но Слово 
Божье говорит о будущем, что при обращении Израиля в последнее время будет 
обильное благословение для всех:
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Рим.11:15: «Ибо если отвержение их — примирение мира, то что будет 
принятие, как не жизнь из мертвых?»

Евреи являются по-прежнему возлюбленными Божьими ради отцов, потому 
что дары и призвание Божие непреложны, они не отменяются:

Рим.11:28,29: «В отношении к благовестию, они враги ради вас; а в 
отношении к избранию, возлюбленные Божии ради отцов. Ибо дары и 
призвание Божие непреложны».

Апостол Павел пишет, что с точки зрения Евангелия евреи — «враги ради 
вас», т.е. они враги ради нас, когда не принимают весть о спасении через Хри-
ста и препятствуют распространению этой вести, но через это Бог открыл дверь 
вхождения язычникам в Царство Божье. По Божьему предведению евреи, через 
которых был дан по плоти Спаситель, через которых Церковь получила Слово о 
спасении, через которых были даны Апостолы, через которых была образована 
первая Церковь и через которых распространялась Благая Весть по всей земле, 
сегодня нуждаются в том, чтобы Церковь явила своей жизнью, своим учением, 
своей любовью к народу Божьему и ко всем людям истинное Евангелие, возбуждая 
в них ревность по истинному Мессии.

Истинный остаток Израиля лег в основание Церкви, но Израиль как нация 
пока не принимает Христа. Слово Божье говорит, что это событие наступит в 
будущем:

Рим.11:2: «Не отверг Бог народа Своего, который Он наперед знал». 
Рим.11:25,26: «Ибо не хочу оставить вас, братия, в неведении о тайне 

сей, — чтобы вы не мечтали о себе, — что ожесточение произошло в Из-
раиле отчасти, до времени, пока войдет полное число язычников; и так 
весь Израиль спасется, как написано: придет от Сиона Избавитель, и от-
вратит нечестие от Иакова».

Ос.3:4,5: «Ибо долгое время сыны Израилевы будут оставаться без 
царя и без князя и без жертвы, без жертвенника, без ефода и терафима. 
После того обратятся сыны Израилевы и взыщут Господа Бога своего и 
Давида, царя своего, и будут благоговеть пред Господом и благостью Его 
в последние дни».

Фраза «весь Израиль спасется» в Рим.11:25,26 использована не в смысле 
каждого отдельно взятого израильтянина, а в смысле того, что в будущем Изра-
иль как нация в лице духовного остатка примет Христа и избавится от нечестия 
и неверия в Господа Иисуса Христа как в Мессию. В этом состоит особая судьба и 
роль Израиля как народа. Ради Своей славы Бог и хранит этот народ, чтобы люди 
всей земли видели, что Господь является Царем Вселенной, и чтобы они поняли, 
что Божье Слово неизменно и обязательно исполнится. Бог хранит Свой народ. 
Поэтому ни войны, ни массовые истребления, ни преследования не могут уничто-
жить Израиль. Они много претерпели за свое непринятие Христа, но по милости 
Божьей выжили и увеличились количественно. За свою историю евреи претерпели 
три рассеяния (Египетское рабство — 430 лет; Вавилонское пленение 586 года 
до Р.Х. — 70 лет; рассеяние после разрушения Храма войсками Тита — с 70 года. 
Это рассеяние предсказал Христос, когда сказал: «Се, оставляется вам дом ваш 
пуст. Ибо сказываю вам: не увидите Меня отныне, доколе не воскликнете: 
благословен Грядый во имя Господне!» — Мф.23:38,39). В истории Израиля 
было два собирания: возвращение из Египта и собирание во времена Ездры и Не-
емии. Сейчас происходит третье и последнее собирание. Евреи были постоянно 
гонимы, и во время Иудейской войны (66–73 гг.) было уничтожено 1100000 евреев. 
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Во время восстания лжепророка Бар-Кохбы (135 г.) погибло 500000 евреев. Все 
правители и цари издавали указы и изгоняли евреев, ложно обвиняя их в разных 
бедствиях. Во время Второй мировой войны фашисты уничтожили более 6 млн 
евреев. Долгое время евреям в Европе запрещали получать образование. Но позже 
это не помешало иметь 20% лауреатов Нобелевской премии из среды евреев, когда 
процент евреев от общего населения земли составляет 0,1%. Еврейский народ не 
только выжил, но по истечении девятнадцати столетий было явлено миру еще 
одно чудо: образование 14 мая 1948 года государства Израиль. Это одно из 
пророчеств о третьем собирании евреев, которое исполняется в наше время. Они 
сохранили свой язык, свою культуру, свою веру в единого Бога.

Израиль является своеобразной смоковницей, которая указывает на время 
Пришествия Христа. Господь так говорит об этом: «От смоковницы возьмите 
подобие: когда ветви ее становятся уже мягки и пускают листья, то знаете, 
что близко лето» (Мф.24:32). Вот почему многие называют Израиль стрел-
ками на часах мира, лакмусовой бумажкой Бога в ходе истории людей.

Израиль после провозглашения независимости все время находился в окру-
жении врагов и побеждал врагов во многих войнах и противостояниях с арабами.

В самое последнее время будет попытка сил зла из всех народов земли заво-
евать Иерусалим. Но Слово Божье говорит, что Бог защитит святой город, унич-
тожит врагов и установит Свое Царство: «Вот, Я сделаю Иерусалим чашею 
исступления для всех окрестных народов, и также для Иуды во время 
осады Иерусалима. И будет в тот день, сделаю Иерусалим тяжелым кам-
нем для всех племен; все, которые будут поднимать его, надорвут себя, а 
соберутся против него все народы земли… И будет в тот день, Я истреблю 
все народы, нападающие на Иерусалим» (Зах.12:2,3,9).

Сегодня Израиль атакуется со всех сторон. Внутри Палестинской автономии, 
а также в секторе Газа есть много еврейских противников. Среди населения (осо-
бенно арабского) скопилось много оружия, нарастала криминальная обстановка. 
Из сектора Газа проложены сотни и тысячи тоннелей для проникновения на 
территорию Израиля. Агрессивно настроенные против Израиля арабы наладили 
производство ракет. Причем склады и мастерские они располагают под жилыми 
домами, школами, детскими садами, что затрудняет их ликвидацию ракетными 
ударами (такие удары раздуваются в СМИ как агрессия Израиля на мирное на-
селение). Ультраправая еврейская молодежь и молодое поколение живущих на 
территории Израиля арабов, которым с детства внушали враждебное отношение 
к евреям, часто ведут себя очень агрессивно, устраивают погромы. Возрастает 
ненависть друг к другу.

Мировое сообщество никак не может решить проблему на Ближнем Востоке. 
Сотни резолюций ООН были приняты по Израилю, и большинство из них было 
направлено против евреев. Израиль сегодня хотят привлечь даже к международ-
ному суду в Гааге. Необходимо помнить, что дьявол возбуждает такую ненависть 
к евреям, чтобы через это внести в сердца людей сомнения в верности Божьего 
плана спасения, обмануть людей и убедить их в том, что Бог Авраама, Иакова 
и Исаака не верен и слова Писания не истинны. Через вражду к евреям дьявол 
желает внести вражду между Церковью и Израилем, развеять ожидания евреев 
как нации на принятие Христа в последнее время, оттолкнуть народ Израиля от 
христианской Церкви посредством самих же христиан и не дать им возможности 
принять Христа в период благодати. Трудно, да и невозможно являть Господа 
Иисуса Христа тем, к кому есть презрение и ненависть. Такова разрушительная 
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стратегия дьявола, и она была такой всегда. Но каждый будет отвечать перед 
Богом за себя. Христиане не должны поддерживать такие действия, но должны 
молиться за Израиль. Слово Божье говорит нам:

Пс.121:6-9: «Просите мира Иерусалиму: да благоденствуют любящие 
тебя! Да будет мир в стенах твоих, благоденствие — в чертогах твоих! Ради 
братьев моих и ближних моих говорю я: «мир тебе!» Ради дома Господа, 
Бога нашего, желаю блага тебе».

Враги Бога хотят уничтожить Израиль, захватить Иерусалим и показать, что 
Божье Слово неверно, что Библия не отражает истину. 

С Иерусалимом и Храмовой горой (ранее — гора Мориа) связана вся история 
евреев. Именно здесь, на верху горы Мориа, Бог испытывал веру Авраама, и Ав-
раам показал величие веры в готовности пожертвовать сыном Исааком, будучи 
уверенным, что Бог может воскресить его (Быт.22:1-18; Евр.11:17-19). Здесь Авра-
ам получил обетование о благословении: «Я благословлю благословляющих 
тебя, и злословящих тебя прокляну; и благословятся в тебе все племена 
земные» (Быт.12:3). Именно здесь Соломоном (потомком Авраама) был построен 
Первый Храм (3Цар.6:38; 3Цар.8:1-66; 2Пар.7:1-3) — 957 г. до Р.Х. (разрушен в 
586 г. до Р.Х. Вавилонской армией Навуходоносора). Именно здесь был построен 
и Второй Храм (Зоровавель) — 516 г. до Р.Х., а царь Ирод (20–10 гг. до Р.Х.)увели-
чил и реконструировал Храм. Разрушен в 70 г. по Р.Х. Здесь же, согласно еврей-
ским ожиданиям, будет осуществлено строительство Третьего Храма. Для евреев 
юго-западная часть стены на Храмовой горе (Стена плача — остатки Храма, но 
некоторые считают, что нет остатков, по словам Христа, «не останется камня на 
камне») связана с поклонением оставшимся фрагментам Иерусалимского Храма, 
разрушение которого евреи оплакивают по сей день. Многие иудеи ожидают 
«своего Мессию», который восстановит Храм. Они считают Храмовую гору ме-
стом, где небо соединяется с землей. Они считают, что мир должен находиться 
в гармонии со Всевышним, но пока не отстроен Третий Храм, гармонии не будет.

Для мусульман Иерусалим и Храмовая гора также является святым местом. 
По-арабски город Иерусалим называется Аль-Кудс (в переводе «Священный») 
и является третьим по своей святости городом после Мекки и Медины 
(Саудовская Аравия) для всех мусульман. Арабские лидеры также не могут 
отказаться от притязаний на Иерусалим. Мусульманские источники указывают 
на камень горы Мориа как на место вознесения Пророка Мухаммеда к 
Всевышнему. По преданию, Пророк Мухаммед перенесся ночью из Мекки на 
гору Мориа, а оттуда — в небеса.

На Храмовой горе находятся святыни евреев и мусульман, там находятся 
святыни христиан. Храмовая гора имеет огромное значение в истории трех рели-
гий: ислама, иудаизма и христианства. Территориальные споры об Иерусалиме и 
Храмовой горе являются главной причиной раздора между Израилем и арабами, 
а это затрагивает интересы всего мира.

Под давлением арабского мира и во избежание вспышек насилия и ненависти 
на религиозной почве власти сегодня запрещают евреям молиться на Храмовой 
горе, что составляет чаяния многих евреев, которые желают, чтобы Храмовая гора 
была доступна и мусульманам, и евреям, и христианам. Молиться сейчас на 
Храмовой горе разрешено только мусульманам, а евреи могут посещать 
эту святыню как туристы. Это равносильно тому, чтобы москвичей не пускать 
на Красную площадь или жителей Лондона в Британский национальный музей. 
На этой почве возникают противостояния евреев и арабов.
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Необходимо отметить, что Вопрос Храмовой горы и строительства Храма 
является важнейшим, потому что он затрагивает глубинные духовные основы. 
Вся битва и ожесточенные споры по этому вопросу ведутся не из-за экономики 
и политики, не из-за нефти, а по религиозным мотивам, т.к. они определяют 
глобальное направление развития человечества и будут определять план по 
переустройству мира. Никакие дипломатические и экономические усилия не 
привели к разрешению вопроса. Это является важнейшим духовным вопро-
сом, который отражает борьбу света с тьмой, борьбу добра и любви с силами 
зла и ненависти. Этот вопрос затрагивает вечные ценности, и битва идет 
здесь в духовном мире.

Писание ясно говорит о том, что Третий Храм будет построен. О том, что Храм 
будет построен, кроме прочитанного нами текста, говорят еще четыре текста 
Писания:

Дан.9:25-27: «Итак знай и разумей: с того времени, как выйдет пове-
ление о восстановлении Иерусалима, до Христа Владыки семь седмин и 
шестьдесят две седмины; и возвратится народ и обстроятся улицы и стены, 
но в трудные времена. И по истечении шестидесяти двух седмин предан 
будет смерти Христос, и не будет; а город и святилище разрушены будут 
народом вождя, который придет, и конец его будет как от наводнения, и 
до конца войны будут опустошения. И утвердит завет для многих одна 
седмина, а в половине седмины прекратится жертва и приношение, и на 
крыле святилища будет мерзость запустения, и окончательная предо-
пределенная гибель постигнет опустошителя». Войска Тита после смерти 
Христа разрушили святилище (ст. 26), но в ст. 27 сказано о жертвоприношениях 
после этого и о мерзости запустения на крыле Храма, т.е. Третьего Храма.

Отк.11:1,2: «И дана мне трость, подобная жезлу, и сказано: встань и 
измерь храм Божий и жертвенник, и поклоняющихся в нем. А внешний 
двор храма исключи и не измеряй его, ибо он дан язычникам: они будут 
попирать святой город сорок два месяца».

Дан.7:24,25: «А десять рогов значат, что из этого царства восстанут 
десять царей, и после них восстанет иной, отличный от прежних, и уни-
чижит трех царей, и против Всевышнего будет произносить слова и угне-
тать святых Всевышнего; даже возмечтает отменить у них праздничные 
времена и закон, и они преданы будут в руку его до времени и времен и 
полувремени». Для исполнения закона необходимы жертвоприношения в Храме.

О третьем Храме говорит Господь:
Мф.24:15: «Итак, когда увидите мерзость запустения, реченную через 

пророка Даниила, стоящую на святом месте, — читающий да разумеет…».
В 2Фес.2:1-4 ясно сказано о том, что в самое последнее время будет Храм 

Божий, в котором воссядет «человек греха, сын погибели, противящийся и 
превозносящийся выше всего, называемого Богом или святынею, так что 
в храме Божием сядет он, как Бог, выдавая себя за Бога». Речь здесь идет об 
антихристе, которому Бог в последнее время допустит властвовать над всей зем-
лей в течение 1260 дней, или 42 месяцев, или 3,5 лет. Характеристика «человек 
греха» говорит о греховной природе личности антихриста, который хочет быть 
вместо Христа и восстает против Бога, а вторая характеристика «сын погибели» 
говорит о конечной судьбе антихриста, «которого Господь Иисус убьет духом 
уст Своих и истребит явлением пришествия Своего» (2Фес.2:8). В прочи-
танном нами тексте речь идет о времени последней (семидесятой) седмины для 
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Израиля и о времени великой скорби, которая начнется в середине последней 
седмины. В это время антихрист нарушит «завет для многих» об Израиле и пре-
кратит служения в отстроенном новом Храме: 

Дан.9:27: «И утвердит завет для многих одна седмина, а в половине 
седмины прекратится жертва и приношение, и на крыле святилища 
будет мерзость запустения, и окончательная предопределенная гибель 
постигнет опустошителя».

Антихрист совершит великие дела и покажет чудесные знамения. Он пре-
вознесется выше всего. Он не будет пропагандировать идолослужение, но будет 
богопротивником, отвергнет всех богов и прикажет поклоняться ему вместо Бога, 
выдавая себя за Бога, будучи на самом деле единственным могучим идолом. Он 
отвергнет всякую религию и будет заставлять всех принять его религию.

Неверующие люди примут антихриста и поклонятся ему, а дети Божьи будут 
вести с ним духовную брань (Отк.12:11), оставаясь верными до смерти. Это будет 
продолжаться до Пришествия Христа и установления Его Царства:

Отк.13:4-8: «И поклонились зверю, говоря: кто подобен зверю сему? и 
кто может сразиться с ним? И даны были ему уста, говорящие гордо и 
богохульно, и дана ему власть действовать сорок два месяца. И отверз 
он уста свои для хулы на Бога, чтобы хулить имя Его, и жилище Его, и 
живущих на небе. И дано было ему вести войну со святыми и победить 
их; и дана была ему власть над всяким коленом и народом, и языком и 
племенем. И поклонятся ему все живущие на земле, которых имена не 
написаны в книге жизни у Агнца, закланного от создания мира».

Дан.7:21,22: «Я видел, как этот рог вел брань со святыми и превозмогал 
их, доколе не пришел Ветхий днями, и суд дан был святым Всевышнего, 
и наступило время, чтобы царством овладели святые»

Это время царства антихриста явно покажет ценности людей, обнажит их 
сердца. Бог даст каждому человеку явный выбор, в котором не будет места ни-
какому компромиссу. Это будет самое тяжкое испытание для всего человечества, 
когда дьявол через антихриста, используя лжепророка (духовного пропагандиста 
антихриста, призывающего к поклонению зверю), будет гнать, преследовать и 
губить детей Божьих, а Бог будет наказывать всякое нечестие через суды печатей, 
труб и чаш и в самом конце уничтожит неверующих, совершив Свой суд при При-
шествии Христа на землю во славе. При этом Церковь будет участницей первого 
воскресения праведных, преображения живущих и пойдет на восхищение для 
встречи с Господом, чтобы навсегда быть с Ним:

1Фес.4:15-17: «Ибо сие говорим вам словом Господним, что мы живущие, 
оставшиеся до пришествия Господня, не предупредим умерших, потому 
что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, 
сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, остав-
шиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на облаках в сретение 
Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем».

1Кор.15:22,23: «Как в Адаме все умирают, так во Христе все оживут, 
каждый в своем порядке: первенец Христос, потом Христовы, в прише-
ствие Его».

Церковь и остаток гонимого Израиля, который не примет антихриста, будут 
нести страдания, испытывая гнев дьявола. Это будет очень тяжкое время для всех 
последователей Господа, которое продлится до конца скорби, до конца последней 
седмины, т.е. до первого воскресения праведных:
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Мф.24:21,22: «Ибо тогда будет великая скорбь, какой не было от начала 
мира доныне, и не будет. И если бы не сократились те дни, то не спаслась 
бы никакая плоть; но ради избранных сократятся те дни».

Дан.12:1,2: «И восстанет в то время Михаил, князь великий, стоящий 
за сынов народа твоего; и наступит время тяжкое, какого не бывало с тех 
пор, как существуют люди, до сего времени; но спасутся в это время из 
народа твоего все, которые найдены будут записанными в книге. И многие 
из спящих в прахе земли пробудятся, одни для жизни вечной, другие на 
вечное поругание и посрамление».

Гнев сатаны будет изливаться на верующих, но они будут защищены от гнева 
Божьего. Господь будет давать Своим детям силы устоять в истине и оказаться вер-
ными Христу, даже через смерть для будущего воскресения праведных (Отк.20:4-6).

В прочитанном нами тексте говорится также о последовательности собы-
тий последнего времени. Апостол Павел говорит сначала о том, что собирание 
Церкви (восхищение) будет при Пришествии Христа: «Молим вас, братия, о 
пришествии Господа нашего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему». 
Он предупреждает верующих церкви, чтобы они не впадали в заблуждение, что 
День Господень, или День Христов, т.е. время первого воскресения праведников 
и восхищения Церкви, уже настал, потому что чада Божьи терпят гонения. Павел 
говорит, что День Христов «не придет, доколе не придет прежде отступление 
и не откроется человек греха, сын погибели», т.е. он ясно утверждает, что 
сначала будет отступление от истин веры, сначала откроется личность антихриста, 
который будет гнать верующих, а потом уже будет Пришествие Христа в День 
Христов. Об этом он пишет и в 1Кор.1:7,8: «Так что вы не имеете недостатка 
ни в каком даровании, ожидая явления Господа нашего Иисуса Христа, 
Который и утвердит вас до конца, чтобы вам быть неповинными в день 
Господа нашего Иисуса Христа».

Когда антихрист сядет в Храме Божьем, то до Пришествия останется не 
более 1260 дней (42 месяца): «И поклонились зверю, говоря: кто подобен 
зверю сему? и кто может сразиться с ним? И даны были ему уста, го-
ворящие гордо и богохульно, и дана ему власть действовать сорок два 
месяца» (Отк.13:4,5).

Апостол Павел называет Третий Храм «Божьим». Жаль, что этим Храмом 
воспользуется антихрист, которого многие евреи примут за Машиаха (Мессию). 
Антихристу важно, чтобы ему поклонились как Богу. Для этого важно, чтобы 
иудеи и весь мир приняли его за Мессию. Об этом предупреждал наш Господь:

Ин.5:43: «Я пришел во имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а 
если иной придет во имя свое, его примете». Как это может случиться? 
Все идет к этому из-за непризнания Христа Мессией и и-за ожидания другого 
Мессии (Машиаха). Для верного библейского понимания роли евреев и Израиля 
всегда необходимо помнить, что особенностью евреев является их лидирующая 
роль во всем добром (истинные Божьи дети) и во всем негативном (безбожники, 
глобалисты). Еврейские мудрецы так говорили о своей нации: «Когда они подни-
маются — поднимаются до небес, а когда падают — падают до праха» (Талмуд 
Мегила 16а). Сегодня мы являемся свидетелями и тайны беззакония (подготовка 
к принятию антихриста обольщенными евреями и язычниками), и тайны домо-
строительства Божьего (единство всех верующих во Христе: евреев и язычников), 
которые идут параллельно. Только принявший Господа остаток спасется, когда 
этот остаток будет представлять верный Богу Израиль:
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Зах.13:8,9: «И будет на всей земле, говорит Господь, две части на 
ней будут истреблены, вымрут, а третья останется на ней. И введу эту 
третью часть в огонь, и расплавлю их, как плавят серебро, и очищу 
их, как очищают золото: они будут призывать имя Мое, и Я услышу 
их и скажу: «это Мой народ», и они скажут: «Господь — Бог мой!»»

Итак, по последним событиям мы видим, что время Пришествия уже близко, 
и нам надо быть особенно близкими со Христом, возрастать в вере, молиться о 
верности Господу, служить Ему от чистого сердца и быть готовыми перенести с 
Его помощью все испытания.

Последние события показывают, что Бог допускает изоляцию Израиля, чтобы 
громче говорить евреям через обстоятельства об истинном Мессии. Господь говорит 
им о том, чтобы они надеялись не на человека, не на лидеров стран, которые все 
больше отдаляются от Израиля, не на свое военное превосходство, которое тает с 
каждым годом, потому что враги также вооружаются (Иран), а уповали на Него:

Иер.31:10: «Слушайте слово Господне, народы, и возвестите островам 
отдаленным и скажите: «Кто рассеял Израиля, Тот и соберет его, и будет 
охранять его, как пастырь стадо свое».

Ис.44:1-3: «А ныне слушай, Иаков, раб Мой, и Израиль, которого Я 
избрал. Так говорит Господь, создавший тебя и образовавший тебя, по-
могающий тебе от утробы матерней: не бойся, раб Мой, Иаков, и возлю-
бленный Израиль, которого Я избрал; ибо Я изолью воды на жаждущее и 
потоки на иссохшее; излию дух Мой на племя твое и благословение Мое 
на потомков твоих».

В последнее время антиизраильские арабы активизировались, пользуясь 
сложившейся обстановкой в Израиле и на международной арене. В обществе 
Израиля нет единства, существует множество партий разного толка, которые не 
находят между собой согласия. Израиль пережил четвертые выборы за последние 
два года, партии не могут сформировать коалиционное правительство. Противники 
Нетаньяху всегда хотели сместить его с поста премьер-министра. В Палестинской 
автономии, наоборот, отменили выборы, которые были последний раз 15 лет на-
зад, когда ХАМАС неожиданно получила большинство в парламенте Палестины. 
Палестинский лидер Махмуд Аббас понимает, что выборы может проиграть. У 
Израиля не было серьезной стратегии по отношению к израильским арабам, не 
была продумана линия о том, как скажется на настроении израильских арабов (их 
в стране чуть более 20%), когда ХАМАС установил власть в Газе и когда Ливан 
на северной границе оказался под контролем Хезболлы. Сектор Газа давно стал 
символом арабо-израильского конфликта. А с 2007 г. этот клочок земли превра-
тился в крепость ХАМАС — исламистского движения, не желающего смириться с 
существованием Эрец Исраель (Государства Израиль). А ведь эта структура воз-
никла как благотворительная, Тель-Авив поддерживал ее в противовес Организа-
ции освобождения Палестины (ООП), которая в 1980-х выглядела объединением 
фанатиков. Нынешние боевые действия разворачиваются в преддверии выборов 
в Палестине. Причем ХАМАС и партия ФАТХ (создана на основе ООП, считается 
умеренной) горячо спорят из-за даты голосования.

Необходимо отметить, что антиизраильские настроения жителей Газы и части 
арабов Палестинской автономии воспитывают с детства, внушая детям, что их 
главный враг — Израиль, умалчивая о том, что Израиль дает возможность мирно 
жить арабам в еврейском государстве, даже поддерживает их экономически как 
беженцев (уже в четвертом поколении). Их поддерживают международные спон-
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соры. Израиль создал на пустом месте демократическое государство, создал науку, 
образование, медицину, высокие технологии, хорошую армию, а палестинские 
беженцы ничего не умеют делать, кроме терроризма. Им платят за терроризм, 
за убийство евреев. Иран поддерживает, спонсирует и вооружает ХАМАС. Араб-
ские СМИ и пропаганда, информационная война делает свое дело. Террористы 
используют жилые кварталы и школы для запуска ракет, а Израиль, который за-
щищается и отвечает на террор, представляется всему миру как убийца. Поэтому 
по всему миру идет волна поддержки палестинцев.

Чтобы получать деньги и не работать, нужно нагнетать обстановку, создавать 
конфликты, провоцировать противостояние. Когда есть цель, повод найдется. Эта 
серия терактов со стороны ХАМАС и «Исламского Джихада» имела целью торпе-
дирование мира на Ближнем Востоке, серьезные шаги к которому сделал Трамп.

Нет единства среди разных слоев населения Израиля. Президент Израиля 
Ривлин заявил в 2021 году: «Мы больше не одно племя, которое образует явное 
большинство, разделяет одни ценности и вокруг которого ютятся меньшинства. 
Мы — четыре племени, обучающиеся в раздельных образовательных системах, 
живущие по большей части обособленными общинами, приближающиеся друг 
к другу по масштабу. Это — светское племя, религиозное племя. ультраорто-
доксальное племя и арабское племя».

Кроме того, идет падение нравственности в Израиле, там уже проходят гей-
парады, многие жители не знают Бога. Израиль нуждается в духовном пробужде-
нии. Бог допускает сегодня трудности от врагов Израиля, чтобы сплотить нацию 
в этих условиях и приблизить к Себе, давая возможность евреям переосмыслить 
духовные ценности, обратиться к истинному Мессии, приготовиться к скорбям и 
переплавке.

Мы видим также заметное наступление глобалистов и сторонников нового 
мирового порядка, которые приведут к царствованию антихриста. Глобалистам 
не нужен самостоятельный, независимый, развивающийся и выживающий во 
всех условиях Израиль. Он является костью в их горле. Одной из причин бла-
гословения Америки являлось то, что США постоянно поддерживали Израиль. 
После смены руководства Белого Дома в США, где вместо Трампа правдами и 
больше неправдами президентом избран недееспособный демократ Дж. Байден, 
нет активной поддержки Израиля со стороны Америки. По сути, к власти при-
шла на третий срок администрация Обамы, но на этот раз более еврейская и 
антиизраильская. Удивительно, что 70–75% американских евреев разделяют 
неомарксистскую идеологию и преданно голосуют за кандидата от демокра-
тической партии, которая ничего доброго не сделала для Израиля. Израиль 
сумел устоять против безжалостного давления и враждебности со стороны США 
в восьмилетнее правление Обамы. Антиколониальное мировоззрение Обамы, 
породившее его антизападные настроения, было выгодным для джихадистов. 
Как Израиль выстоит сейчас, время покажет. Но ясно одно — Бог сохранит Из-
раиль, сохранит верный остаток евреев, хотя будет проводить через большие 
трудности: «Уврачую отпадение их, возлюблю их по благоволению; ибо 
гнев Мой отвратился от них» (Ос.14:5). Господь остается верным ради славы 
имени Своего: «Ради имени Моего отлагал гнев Мой, и ради славы Моей 
удерживал Себя от истребления тебя. Вот, Я расплавил тебя, но не как 
серебро; испытал тебя в горниле страдания. Ради Себя, ради Себя Само-
го делаю это, — ибо какое было бы нарекание на имя Мое! славы Моей 
не дам иному» (Ис.48:9-11).
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Успехи республиканца Трампа, который поддерживал христианские цен-
ности, на Ближнем Востоке были очевидны. Он добился признания со стороны 
США Иерусалима столицей Израиля (декабрь 2017 г.) и переноса туда посольства 
США (2018 г.); США признали суверенитет Израиля над Голанскими высотами 
(март 2019 г.); в Вашингтоне подписано Соглашение Авраама (сентябрь 2020 г.), 
при котором ОАЭ и Бахрейн установили дипломатические отношения с Израилем 
(до сих пор Израиль признавали только две страны — Египет и Иордания). Была 
большая надежда на то, что Саудовская Аравия присоединится к ОАЭ, Бахрейну, 
Марокко и Судану, подписав с Израилем мирные «соглашения Авраама».

Байден, напротив, поддерживает глобалистов, которые «протянули» его в 
президенты, используя всю мощь ложной пропаганды СМИ, технику подтасовок, 
силу соцсетей, информационных технологий, которые все в руках демократов и 
глобалистов. Глобалисты стремятся установить новый мировой порядок, а для 
этого им надо разрушить государственность. Они начали с Америки. Байден 
проводит линию, противоположную Трампу. При этом США разрушаются и 
нравственно деградируют. Новая администрация США запускает эмигрантов, 
открывает границу с Мексикой, открывая каналы для проникновения наркоти-
ков в страну, превозносит ЛГБТ сообщества, проводит безумную «борьбу с белым 
превосходством», разрушая христианскую культуру, создаваемую веками, уничто-
жает все гражданские институты, позволяет снос памятников основателям США, 
разрушает все нравственные нормы. Уничтожается полиция, над полицейскими, 
которые борются с преступниками в рамках закона, осуществляют суды за «пре-
вышение полномочий», выпускаются преступники, суды часто носят формальный 
характер и стоят на защите меньшинств. Леворадикальная политика всеобщего 
равенства, «политика идентичности» — концепция, согласно которой США 
были рождены во грехе и являются системно расистским государством. А потому, 
чтобы очиститься, Америка обязана принять двухуровневую систему управления, 
в которой «угнетенным» группам населения предоставляются исключительные 
права, «угнетатели» же, напротив, должны быть поражены в своих правах и уг-
нетены. Поэтому впереди идут эмигранты, черные, цветные, ЛГБТ-сообщества и 
прочие. И точно так же, как морально неполноценная Америка обязана кровью 
искупить свои прегрешения, ее союзники, и в первую очередь Израиль, должны 
быть наказаны и полностью изменены. США поддерживает «политику идентич-
ности» (все равны) и во внешней сфере, а это сказывается на Израиле, который 
находится в недружественном окружении.

Декларативно США заявляют о своей поддержке Израиля, а на самом деле 
своим поведением они усугубляют ситуацию. Госсекретарь США Блинкен заявил, 
что они возобновляют помощь Палестине в размере 325 млн долларов, которую 
Трамп закрыл ранее из-за их террористических нападок на Израиль. Американ-
цы соглашаются снять санкции с иранской нефти, банков, морских судов, фирм 
и официальных лиц Ирана, высвободив 7 млрд долларов из- замороженных им 
средств. Такими действиями США дают возможность злейшему врагу Израиля 
Ирану возможность обогащать уран и приближаться к созданию ядерного оружия. 
Как говорит народная пословица: «С такими друзьями и врагов не надо». Европа 
также дистанцируется от Израиля. Все это показывает нам, что время близко, что 
противостояние накалено до предела. 

Пришествие приближается, приближаются апокалиптические события, опи-
санные в Отк.9:13-21, когда при великой реке Евфрате будет умерщвлена третья 
часть людей.
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Наблюдая за «стрелками на часах мира», т.е. за Израилем, за событиями на 
Храмовой горе, нам сегодня особенно важно уповать на Господа и жить по Слову 
Божьему, которое говорит: «Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще 
не открылось, что будем. Знаем только, что, когда откроется, будем по-
добны Ему, потому что увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию 
надежду на Него, очищает себя так, как Он чист» (1Ин.3:2,3).

Итак, отметим в заключение:
События в Израиле и на Храмовой горе, подготовка к строительству Третьего 

Храма являются ясными индикаторами близкого Пришествия Христа. Для под-
готовки ко встрече со Христом необходимо:

1. Анализировать происходящие события в мире с позиций Писания, чтобы 
не впасть в обольщение о событиях последнего времени.

2. Смотреть на Израиль как на смоковницу и на стрелки на часах нынешнего 
века.

3. Молиться за народ Божий Израиля и за спасение евреев через принятие 
ими Христа.

4. Готовиться ко встрече со Христом в духовном всеоружии, бодрствовать и на 
первое место во всем поставить Господа, удалившись от мирской суеты.

Итак, наблюдая за исполнением пророчества над Израилем и Ие-
русалимом, будем ревностно служить Христу и укрепляться в вере с 
приближением Дня Господня, созидая в своем сердце истинный храм 
Господа. Аминь.
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искать Божьего и стремиться к 

небесному
«1Итак, если вы воскресли со Христом, то ищите 
горнего, где Христос сидит одесную Бога; 2о гор-
нем помышляйте, а не о земном. 3Ибо вы умерли, и 

жизнь ваша сокрыта со Христом в Боге. 4Когда же явится Христос, жизнь 
ваша, тогда и вы явитесь с Ним во славе».

«Люди ищут удовольствия, бросаясь из стороны в сторону, только пото-
му, что чувствуют пустоту своей жизни, но не чувствуют еще пустоты той 
новой потехи, которая их притягивает», — писал еще в семнадцатом столетии 
французский ученый и мыслитель Блез Паскаль (1623–1662). Люди сегодня обе-
спокоены тем, как выжить, если наступит война или голод, как вести себя в эпоху 
глобализма и приходу к власти темных сил, что делать с прививками от корона-
вируса, как избежать печати антихриста и т.д. Люди сегодня потеряны, находятся 
в смятении, в тревогах, в страхе, в унынии, но при этом все равно думают, что 
жизнь изменится к лучшему сама по себе без изменения ценностей нашей жизни, 
без живой веры в Бога. Верно заметил известный проповедник Ч. Сперджен: «Вы 
никогда не познаете полноту Христа, пока не познаете пустоту всего, кроме 
Христа». Не надо искать счастья там, где будет разочарование. Люди все время 
желают изменения обстоятельств, а Бог, Который создал нас для жизни с Со-
бой, желает, чтобы изменялись мы, чтобы мы держались тех ценностей, которые 
принесут блаженство. Мы так сильно поглощены земным, тленным, так сильно 
увлечены борьбой за наше существование, что вечность и нетленное уходит на 
второй план, а значит на второй план уходит и Бог в нашей жизни, что никак 
недопустимо. Как важно сегодня каждому из нас (в первую очередь неверующим, 
а также и остывшим в вере христианам) остановиться, осмыслить цели и смысл 
жизни, найти истинные ценности, поправить свои светильники и направить все 
взгляды на вечное, на то, что никогда не отнимется у нас! А это возможно только 
в Боге, только в том, чтобы искать Его, помышлять о Нем, жить Им и сверять свою 
жизнь по Его меркам. В это беспокойное и тревожное время наш Господь Иисус 
Христос говорит нашим сердцам: «Да не смущается сердце ваше; веруйте в 
Бога, и в Меня веруйте. В доме Отца Моего обителей много. А если бы 
не так, Я сказал бы вам: Я иду приготовить место вам. И, когда пойду и 
приготовлю вам место, приду опять и возьму вас к Себе, чтобы и вы были, 
где Я» (Ин.14:1-3).

В исследуемом нами тексте Писания Апостол Павел пишет о том, как жить 
полноценной жизнью верующему человеку в любых обстоятельствах: «Итак, если 
вы воскресли со Христом, то ищите горнего, где Христос сидит одесную 
Бога; о горнем помышляйте, а не о земном». Земное, мирское, временное 
всегда противоположно горнему, святому и вечному. Апостол Павел проводит здесь 
важную библейскую мысль, проходящую через все Писание: мы есть то, чем мы 

Кол.3:1-4
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живем; мы ищем того, о чем мыслим; мы стремимся к тому, чем заполнено наше 
сердце; мы будем иметь то, на чем стоим.

«Итак, если вы воскресли со Христом, то ищите горнего, где Христос 
сидит одесную Бога». Павел не сомневается, что верующие воскресли со Христом 
в своей новой жизни после уверования, а утверждает: «Так как вы воскресли со 
Христом, то ищите горнего (смысл в греческом оригинале — «ревностно ищите»), 
потому что Христос находится в славе на небесах вместе с Отцом, а мы желаем быть 
с Ним. Совоскресение со Христом при уверовании есть рождение нового человека, 
отход его от старой ветхой природы, рождение нового сердца и нового обновленного 
духа. О совоскресении со Христом Павел говорит чуть раньше, когда объясняет 
духовную сущность крещения: «Быв погребены с Ним в крещении, в Нем вы 
и совоскресли верою в силу Бога, Который воскресил Его из мертвых, и 
вас, которые были мертвы во грехах и в необрезании плоти вашей, оживил 
вместе с Ним, простив нам все грехи» (Кол.2:12,13). В Рим.6:4 сказано: «Итак 
мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как Христос воскрес из 
мертвых славою Отца, так и нам ходить в обновленной жизни». Ходить в 
обновленной жизни — это значит жить небесным, пребывать в живом общении с 
Богом, искать Его лица, т.е. познавать Его природу и подражать Ему, используя 
силу Духа Божьего, живущего в нас. Сам Бог вселяется в нас и оживотворяет по-
терянную связь с Ним.

Искать горнего — это не любование небом и звездами, не романтические меч-
тания, а жизнь ценностями, где Христос сидит одесную Бога, жизнь устремлени-
ями в Царство Небесное. Наш Спаситель занял самое высокое место на престоле 
Божьем. Это возвышенное положение позволяет Христу изливать благословения 
для спасенных, помогать им, вести и направлять их. Господь дает непреложное 
Божье обетование на будущую славу и блаженство тем, кто служит Христу: «Кто 
Мне служит, Мне да последует; и где Я, там и слуга Мой будет. И кто Мне 
служит, того почтит Отец Мой» (Ин.12:26). Важно только служить Ему, живя 
в Его Слове и исполняя Его волю. Мы приняли ценности Христа и силу Духа Его, 
а значит, и должны жить Господом. Это значит, что мы должны направлять взо-
ры и помышления сердца не в неизвестную высь, а внутрь себя, принять верой в 
свое сердце, что мы — дети Божьи и идем к Богу живому через Спасителя Иисуса 
Христа. Поэтому слово «горнее» определяет не место, а ценность, высшее 
достоинство, совершенные устремления. Если Бог, Который вне времени, в Своих 
планах посадил истинных верующих на небеса (такое высокое положение), усы-
новив их, то жизнь детей царя должна кардинально изменяться (соответствующее 
положению состояние сердца).

Детям Божьим не стоит смотреть с неба с тоской на землю, получив царские 
одежды. Им не стоит жалеть о своем прежнем тряпье. Поэтому все наши помыш-
ления должны быть направлены на Бога, на Его совершенства, на вечное, на то, 
как устроить небесную жизнь на земле. Мы должны направить свои сердца на 
то, как исполнить Божью волю и любовью ответить на любовь Господа, не при-
вязываясь к земному и временному. Наши ум, воля, сердце должны быть заняты 
горним, помышлять о горним, желать и стремиться к горнему. Подобно тому, как 
железо притягивается к магниту, так и наши сердца должны притягиваться к 
Богу. Это означает, что наше отечество там, где правит Бог, что земная жизнь есть 
только подготовка к жизни вечной. Это означает, что мы постепенно отрешаемся 
от временных, земных ценностей, умерщвляем плотские желания и преобража-
емся в образ Христа. Это — чудесный процесс превращения из падших творений 
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в детей Царя царей. И этот процесс осуществляется любовью к Богу верующего 
и любовью Бога к верующему. При этом особенную радость дает нам то, что этим 
управляет любящий Бог, что мы — не случайность на этой земле, что мы были 
рождены по Его воле и помещены на землю Совершенным Мастером, Который 
любит нас и знает, как сделать нас блаженными. Зная такой прекрасный конец, 
нам надо, несмотря на все трудности, прожить эту жизнь как дивное путешествие 
навстречу вечности со Христом. Будет трудно? Да. Много придется пройти, многое 
перетерпеть от грешников мира сего. Но мы знаем счастливый конец всех, кто 
остается верным и идет за Победителем. Останавливаться на этом пути и огляды-
ваться назад нельзя. Верно заметил русский писатель Ф. М. Достоевский: «Если 
ты направился к цели и станешь дорогою останавливаться, чтобы швырять 
камнями во всякую лающую на тебя собаку, то никогда не дойдешь до цели». А 
нам надо дойти, взирая на Христа.

В нашем новом положении земное не достойно того, чтобы занимать все сердце. 
Здесь вспоминается притча о том, как царь приготовил пир, и пригласил всех на 
это торжество. Многие не пришли по своей воле. Был также человек, который 
не хотел сменить свою одежду на брачную, его лохмотья были ему дороже. И 
тогда царь сказал слугам, чтобы они бросили его во тьму внешнюю (Мф.22:2-14). 
Мы видим, что, не избирая совершенное, человек обрекает себя на гибель. У Бога, 
Который определяет людские судьбы, нет середины. Чем мы живем, какие цен-
ности в сердце, к чему стремимся, с тем и остаемся. Там, где наши ценности, там и 
мы, как об этом говорит Христос: «Ибо где сокровище ваше, там будет и сердце 
ваше» (Мф.6:21). Если наши сокровища будут на земле, если мы помышляем не 
о горнем, то всегда есть опасность оказаться вне дверей Царства. Вот почему идет 
такой настойчивый призыв: «О горнем помышляйте, а не о земном». Все эти 
помышления и устремления определяют суть нашего сердца и наших отношений 
с Богом. Мы теперь — не свои, мы теперь имеем другое гражданство, о чем пишет 
Апостол Павел: «Итак вы уже не чужие и не пришельцы, но сограждане свя-
тым и свои Богу» (Еф.2:19). О, только бы нам осознать величие Божьей любви к 
нам и уподобляться Богу насколько это возможно!

Есть три причины для того, чтобы не привязываться к земному: 1) мы умерли 
для настоящего века и все наше блаженство не здесь, а в будущем; 2) наша жизнь 
сокрыта со Христом в Боге; 3) мы имеем твердую надежду, что при Пришествии 
наступит совершенное блаженство.

«Ибо вы умерли, и жизнь ваша сокрыта со Христом в Боге». Верующие, 
приняв Христа, «умерли для стихий мира» (Кол.2:20). Апостол Павел так опре-
деляет нашу духовную смерть и воскресение духа для новой жизни при крещении: 
«Итак мы погреблись с Ним крещением в смерть, дабы, как Христос вос-
крес из мертвых славою Отца, так и нам ходить в обновленной жизни. 
Ибо если мы соединены с Ним подобием смерти Его, то должны быть 
соединены и подобием воскресения, зная то, что ветхий наш человек рас-
пят с Ним, чтобы упразднено было тело греховное, дабы нам не быть уже 
рабами греху; ибо умерший освободился от греха. Если же мы умерли 
со Христом, то веруем, что и жить будем с Ним» (Рим.6:4-8). Наш прежний 
человек умер и погребен. В духовном мире наша вера и крещение означают, что 
Христос как Победитель смерти совершил погребение нашего ветхого человека.

Мы реально приняли ценности Бога, имеем силы от Бога быть мертвыми 
для греховной жизни. Наши смерть и воскресение есть уход от ветхого человека, 
рождение нового человека, созданного по Богу. Мы добровольно распрощались с 
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прежним мирским образом жизни, приняли дар Духа Святого, родились свыше 
и начали совершенно другую жизнь. «Умерли» не означает физическую смерть, а 
означает смерть для греховной жизни и наше новое положение пред Богом. Наше 
положение — мы умерли со Христом для прежней жизни, наше состояние — мы 
считаем себя мертвыми для греха и живем так, как будто умерли для греха, что 
и должно быть в идеале. При этом наша жизнь все более будет похожей на жизнь 
Христа. Это — целый процесс длиной в жизнь, который называется освящением и 
преображением в образ Христа. Но в духовном плане мы умерли в момент смерти 
Христа, соединившись с Ним верой. Апостол Павел ясно указывает на смерть 
ветхого человека и на наше новое положение пред Богом:

Гал.6:14: «А я не желаю хвалиться, разве только крестом Господа на-
шего Иисуса Христа, которым для меня мир распят, и я для мира».

2Кор.5:15,17: «А Христос за всех умер, чтобы живущие уже не для себя 
жили, но для умершего за них и воскресшего… Итак, кто во Христе, тот 
новая тварь; древнее прошло, теперь все новое».

Новое положение умершего ветхого человека обязывает «отложить прежний 
образ жизни ветхого человека, истлевающего в обольстительных похотях, 
а обновиться духом ума вашего и облечься в нового человека, созданного 
по Богу, в праведности и святости истины» (Еф.4:22-24). И если мы умерли 
для прежней жизни и совоскресли со Христом для новой, имея твердую надежду 
на будущее воскресение праведных и блаженную жизнь в воскресших телах в 
Царстве Христа (а это суть нашей веры), то мы должны искать только вечные 
ценности, иметь мысли о Царстве Христа. В идеале мы должны иметь такое со-
стояние и единство с Господом, о котором пишет Павел: «Я сораспялся Христу, 
и уже не я живу, но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то 
живу верою в Сына Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за 
меня» (Гал.2:19,20).

Чем больше в нашей жизни будет небесного, тем меньше земного и греховно-
го. Никто не может перейти в новую жизнь с Богом, если не умер для старой. И 
это — не физическая смерть, отделяющая душу от тела, а смерть духовная, смерть 
старых устремлений и ценностей, смерть ветхих помышлений и планов. Это такая 
смерть, когда сердце еще пребывает в смертной плоти, но оно переносится в горнее, 
небесное, Божественное и вечное.

Если мы согласились умереть и умерли для старого, какой смысл жить старым, 
греховным? Если наше будущее отечество не на земле, какой смысл отдавать все 
силы для земного и богатеть не в Бога, а в себя, если ничего из этого не можешь 
взять с собой в вечность? Если мы здесь — только странники и пришельцы и 
ожидаем «города, имеющего основание, которого художник и строитель 
Бог» (Евр.11:10), то какой смысл строить здесь дворцы? Об устремлениях героев 
веры сказано, что они жили будущим, что они «радовались, и говорили о себе, 
что они странники и пришельцы на земле; ибо те, которые так говорят, 
показывают, что они ищут отечества. И если бы они в мыслях имели то 
отечество, из которого вышли, то имели бы время возвратиться; но они 
стремились к лучшему, то есть к небесному; посему и Бог не стыдится 
их, называя Себя их Богом: ибо Он приготовил им город» (Евр.11:13-16).

Мы умерли для греха. Это значит, что мы не желаем жить греховной жизнью 
и земными ценностями. Никому ведь не придет в голову что-то покупать для мерт-
вого, строить для него дворцы, копить для него деньги, думать о его путешествиях 
в престижные страны, приобретать дорогие машины. Отчего же мы все время 
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оглядываемся назад, туда, в земные ценности, чтобы быть и там, и «проскочить» 
в Царство Христа? Все это потому, что мы еще не до конца приняли сердцем крест 
Христа, не до конца оценили Его любовь к нам, не приняли во всей полноте пре-
восходящие ценности Господа и невообразимые блага вечности с Ним. Поэтому 
мир в нас еще не распят так, как он должен быть распят у верующего человека. 
Но Бог долготерпит нас и принимает нас и с такой верой, потому что за нас умер 
Христос, и наша жизнь становится сокрытой со Христом в Боге.

«…жизнь ваша сокрыта со Христом в Боге». С момента спасения христи-
анина умирает его грешная природа и его жизнь укрывается в Боге. Это означает, 
что наша жизнь сокрыта в Боге в смысле ее сохранности. Это означает также, 
что грешный мир не может понять новую жизнь верующих. Это означает еще и 
то, что мы имеем общую духовную жизнь с Отцом и Сыном, сделавшись «при-
частниками Божеского естества» (2Пет.1:4). Божий Сын восстановил обще-
ние уверовавшего человека с Богом, верующий получил Божественную природу 
посредством Духа Святого и через это соединен с Отцом. Христос говорит, что в 
момент встречи с Ним «узнаете вы, что Я в Отце моем, и вы во Мне, и Я в 
вас» (Ин.14:20). Таково чудо возвращения и единения грешного человека с Богом 
через веру. Бог Отец влечет к Сыну через веру в Сына (Ин.6:44), а Сын приводит 
к Отцу (Ин.14:6).

С практической точки зрения, самое главное для нас в поиске горнего — не 
потерять Бога в центре нашей жизни. А для этого надо честно отвечать своими 
поступками и внутренними устремлениями на вопрос: «Где Бог в моей жизни?» 
Мы ходим по земле, выполняем земные дела, а сердце должно сверять наши 
устремления и помышления вопросом: «Где Бог в моей жизни?»

Ты — пастор, ведешь церковь, проводишь душепопечение — смотри, какая 
твоя цель: помочь человеку и приблизить его к Богу или облегчить жизнь себе, не 
принимая никаких решений и давая ни к чему не обязывающий совет: «Молись, 
брат». Где при этом Бог?

Ты стараешься выглядеть хорошо в глазах людей, стараешься показать зна-
чимость и святость, хотя в душе много проблем, но ты носишь их и не снимаешь 
это бремя в общении и молитве с братьями по слову: «Признавайтесь друг 
пред другом в проступках и молитесь друг за друга, чтобы исцелиться: 
много может усиленная молитва праведного» (Иак.5:16). Ты готов неверно 
ходить пред Богом, потому что не хочешь потерять престиж в глазах людей. Где 
при этом Бог в твоей жизни, если человеческое мнение ставится выше чистоты 
сердца пред Богом?

Вот ты в плохом настроении и надо исполнять служение в любви и мире, но 
гнев и раздражение выливаются на братьев и сестер, и они не имеют уже того 
вдохновения, чтобы служить. Где при этом Бог в твоем служении?

Ты — благотворитель, знаешь, что надо помочь церкви в устройстве дома 
молитвы или посетить больного, но ты успокаиваешь себя и говоришь в сердце: 
«Людей много в церкви, выполнит кто-то другой». Где при этом Бог в твоей жизни? 

Ты ходишь в молодежную группу, которая должна собираться сегодня, но у 
тебя есть свои земные дела, и ты не приходишь на молитву и успокаиваешь себя: 
«Разве что-то изменится от моего одного отсутствия?» Где при этом Бог в твоей 
жизни, на каком Он месте?

Ты устраиваешься на работу и у тебя есть выбор: менее денежная работа, но 
есть время для служения, или большая зарплата, но это будет в ущерб служению. 
Определяется ли твой выбор вопросом: «А где для меня сейчас Бог?»
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Ты решаешь вместе с сыном или дочерью о том, куда им ходить: на подрост-
ковые общения в церковь или на английский язык, или на спортивную секцию, 
которые проходят в это время? Где будет для тебя при этом Бог: на стороне интереса 
детей или на стороне помышления о вечном?

Ты устал от духовной войны со своими противниками. И вот идет предложение 
о примирении. Но ты опять начинаешь искать не мира во Христе и не прощения, 
а того, кто прав и кто виноват. Где здесь Бог в твоей жизни?

Вот сестра приходит в церковь в модной одежде, которая не целомудренна 
и неприлична святым, хотя и знает, как надо идти на встречу с Богом, но успо-
каивает себя тем, что главное — не внешнее, главное — сердце, а не одежда. Где 
Бог при таких рассуждениях?

И так во всем. Дорогие братья и сестры! Приняв Христа, мы должны идти за 
Ним, а не создавать ситуации, когда Бог будет бежать за нами.

Нам важно знать и помнить, идолопоклонство — это все то, что занимает место, 
которое предназначено исключительно для Бога. Как много у нас еще земного, 
плотского, идолопоклоннического! Если у тебя есть все в жизни, а Бога нет, то 
ты — самый бедный и несчастный человек. А если у тебя есть Бог, но Он у тебя 
не на первом месте в жизни, то ты — в опасном положении и можешь услышать 
от Господа в вечности трагические слова: «Я никогда не знал вас; отойдите от 
Меня, делающие беззаконие» (Мф.7:23).

Если искать горнего, а не земного, то надо жить Божьим Словом и поступать 
так, как желает Господь и как мыслит Господь. Мы часто далеки от мыслей Бога. 
Мы думаем о защите тела, а Он думает о спасении души. Мы думаем о том, как 
устроить на земле свою жизнь и жизнь своих детей, а Он думает, как сделать нас 
Своими детьми и дать нам Царство. Мы избегаем узкого пути, болей, страданий, а 
Он указывает нам на Христа и говорит: «Дорожите ценой вашего искупления». Для 
верного хождения в Боге наш взор должен быть направлен к престолу благодати. 
А мысли и ценности Бога всегда выше наших. «Мои мысли — не ваши мысли, 
ни ваши пути — пути Мои, говорит Господь. Но как небо выше земли, так 
пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших», — сказано 
в Ис.55:8,9. Вот к этим мыслям и ценностям должно быть устремлено наше серд-
це, этими мыслями мы должны жить. И сегодня, к сожалению, многих христиан 
надо убеждать, что мы, рабы Того, Кто не имел места, где преклонить голову, не 
должны устраивать себе царскую жизнь, а жить скромно и служить Ему.

Наша настоящая жизнь не здесь, она в Боге, она отличается от жизни мира 
сего, она имеет другие радости и другие устремления, другую надежду и другие 
силы. Настоящая христианская жизнь должна быть направлена на вечность, на 
Небесную страну, она не должна быть привязана к земному настолько, чтобы не 
восхититься навстречу к Богу, когда Он придет. Показательна в этом плане история 
жены Лота. Бог предупредил, что будет суд над грешным Содомом и сказал, чтобы 
они скорее покинули это злачное место, бежали, не оглядывались назад и нигде 
не останавливались (Быт.19:17). Но мы читаем: «Жена же Лотова оглянулась 
позади его, и стала соляным столпом» (Быт.19:26). Конечно же, не за одно 
оглядывание назад погибла жена, а за то, что ее сердце было там, в Содоме, ее 
ценности были там, она сожалела о таком изменении в жизни. Даже спаситель-
ный выход из огня был для нее нежелательной переменой. Этот взгляд сказал 
больше, чем тысяча слов, и обнажил лукавое сердце этой женщины, которое видел 
Господь. Чему учит эта история? Она является сильным набатом для тех людей, 
которые думают, что «сегодня я буду жить земными ценностями, а когда придет 
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время потрясений, тогда переменюсь и приму небесные». «Не обманывайтесь: 
Бог поругаем не бывает. Что посеет человек, то и пожнет», — предупреж-
дает нас Писание (Гал.6:7). Сегодня надо собирать сокровища на небе (Мф.6:20), 
потом не получится, потому что будем пожинать то, что посеяно.

Сегодня наша жизнь «сокрыта со Христом в Боге». Но наступит время, когда 
Бог раскроет раковины, в которых хранятся драгоценные жемчужины (спасенные 
люди) при Пришествии Христа, и тогда они засияют славой Христовой. «Когда же 
явится Христос, жизнь ваша, тогда и вы явитесь с Ним во славе». Только 
тогда для верующих наступит истинная жизнь в Небесной Отчизне. Она наступит 
для тех, у кого жизнь есть Христос, кто живет Христом и Его ценностями. 

Дорогие братья и сестры! Это время уже очень близко. Нам необходимо успеть 
в своем хождении прилепиться всем сердцем к горнему и оторваться от мирских 
ценностей. Нам необходимо быть особенно внимательными, бодрствующими, 
любящими Бога и людей, верными Ему и во всем едиными с Ним. Пришествие 
Христа во славе будет самым великим событием во Вселенной. Как хочется, чтобы 
мы все были участниками этого события. Слово Божье призывает нас быть по-
стоянно готовыми к этому славному событию, которое потрясет всю Вселенную и 
явит неописуемую радость Божьим детям:

1Ин.3:1-3: «Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы нам назы-
ваться и быть детьми Божиими. Мир потому не знает нас, что не познал 
Его. Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что 
будем. Знаем только, что, когда откроется, будем подобны Ему, потому 
что увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на Него, 
очищает себя так, как Он чист» (1Ин.3:1-3). Это и есть самое горнее, чего мы 
ожидаем и о чем должны помышлять.

Итак, отметим в заключение:
Поиск сердцем небесного и мысли о горнем приближают к Богу. Для 

полноценной жизни с Богом необходимо:
1. Принять разумом и сердцем, что через крестную смерть Христа и воскресе-

ние Спасителя после крещения по вере мы имеем в глазах Бога высочайшее по-
ложение совоскресших со Христом для вечной и блаженной жизни в Его Царстве.

2. Всегда и во всем искать горнего, а не земного, не привязываться к ценно-
стям этого мира, ставить в центре своей жизни Христа и сверять ориентиры своего 
христианства вопросом: «А где Бог в моей жизни?»

3. Сегодня ревностно собирать сокровища на небесах, потому что другого 
времени не будет.

Итак, живи на земле небесными ценностями, преображаясь в образ 
Христа через сердечные мысли и устремления к вечному. Аминь.
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Любить — это значит возвещать 
радость Первого Пришествия 
Христа и ожидать Его Второго 

Пришествия во славе
«14А как дети причастны плоти и крови, то и Он 
также воспринял оные, дабы смертью лишить 
силы имеющего державу смерти, то есть диа-

вола, 15и избавить тех, которые от страха смерти через всю жизнь были 
подвержены рабству. 16Ибо не Ангелов восприемлет Он, но восприемлет 
семя Авраамово. 17Посему Он должен был во всем уподобиться братиям, 
чтобы быть милостивым и верным Первосвященником пред Богом, для 
умилостивления за грехи народа. 18Ибо, как Сам Он претерпел, быв ис-
кушен, то может и искушаемым помочь».

Христианский писатель из США и наш современник Макс Лукадо в несколь-
ких словах ясно написал о цели Первого Пришествия Христа на землю: «Если бы 
мы больше всего нуждались в информации, Бог послал бы нам Учителя. Если бы 
мы больше всего нуждались в технологии, Бог послал бы нам Изобретателя. Если 
бы мы больше всего нуждались в финансах, Бог послал бы нам Спонсора. Однако 
мы больше всего нуждались в спасении, и Бог послал нам Спасителя». Можно 
только добавить к этому, что явившийся на землю Спаситель Христос является 
лучшим Учителем, Какого никогда не знало человечество; лучшим Изобретателем, 
потому что Он воплотил в жизнь самый совершенный план спасения душ челове-
ческих по благодати через веру; лучшим Спонсором, потому что Он уплатил Собой 
такую цену за каждого из нас, которая превосходит все ценности Вселенной. Он 
является Лучшим Другом, лучшим Советником, лучшим Утешителем, лучшим 
Даятелем всех благ, Лучшим Вдохновителем, лучшим Сердцеведцем, Он является 
совершенным, святым и любящим Богом.

И сегодня в праздник Рождества Христова хочется уйти от глубоких доктрин, а 
пребывать в благодарении и восторженной хвале нашему Господу Иисусу Христу за 
Его чудо Боговоплощения. Пусть сегодня будет место не поучению, а славословию, 
не назиданию, а благодарению, не уму, а восторгу, потому что в этот праздник нет 
таких слов, нет таких песен и музыки, которые могли бы хотя бы на йоту выразить 
ту радость, которая изливается в сердцах верующих. 

Мы благодарим Бога, что явлением Божьего Сына на землю, Он показал, что 
мы — не одни, что мы не оставлены, что Творец необъятной Вселенной не забыл 
о венце Своего творения — человеке, что Он любит нас больше всех на свете.

«А как дети причастны плоти и крови, то и Он также воспринял оные, 
дабы смертью лишить силы имеющего державу смерти, то есть диавола, 
и избавить тех, которые от страха смерти через всю жизнь были под-
вержены рабству. Ибо не Ангелов восприемлет Он, но восприемлет семя 
Авраамово».

Евр.2:14-18
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Как несовершенному человеку, отделенному от Бога пропастью греха, познать 
Бога, Который есть Дух? Это невозможно понять разумом, который у нас искажен, 
это невозможно понять чувствами, которые направлены к плотским помышлени-
ям, это невозможно принять духом, который не чувствителен к Духу Божьему, это 
невозможно понять без Божьей помощи и без сверхъестественного вмешательства 
Творца. Первым таким шагом было Боговоплощение: предвечный Божий Сын 
принимает образ человека, воспринимает плоть и кровь, становится Человеком, 
оставаясь полностью Богом. Это чудо, которое Бог совершил по великой любви к 
нам, непостижимо для нашего ума. Иисус Христос есть на 100% Бог и на 100% 
Человек. Он становится понятным и доступным нам, являя Собой природу Бога. 
Апостол Иоанн так говорит об этом: «Бога не видел никто никогда; Единород-
ный Сын, сущий в недре Отчем, Он явил» (Ин.1:18). Святой Бог становится по 
виду, как мы, чтобы мы стали, по сути, как Он. Апостол Павел превозносит силу 
Божьей благодати, любви и милости к нам: «Ибо вы знаете благодать Господа 
нашего Иисуса Христа, что Он, будучи богат, обнищал ради вас, дабы вы 
обогатились Его нищетою» (2Кор.8:9). Сонмы Ангелов склонились в смирении 
и благоговении, когда Царь царствующих и Господь господствующих, Тот, Кто соз-
дал все видимое и невидимое, оставил славу неба и под сияние звезд явил ночью 
славу простым пастухам, оставил Свою ослепительную славу и стал Человеком. В 
Вифлеемских яслях было положено начало тому, чтобы человек увидел близкого 
и любящего Его Бога, а не Бога-Судью, познал человечность Бога. 

Мы благодарим Господа за то, что в великом смирении «Он, будучи образом 
Божиим, не почитал хищением быть равным Богу; но уничижил Себя 
Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду 
став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти 
крестной. Посему и Бог превознес Его и дал Ему имя выше всякого имени, 
дабы пред именем Иисуса преклонилось всякое колено небесных, земных 
и преисподних, и всякий язык исповедал, что Господь Иисус Христос в 
славу Бога Отца» (Флп.2:6-11). Господь заботится о нас больше, чем об Ангелах, 
Он желает вернуть нам неискаженный образ Божий, вернуть нас по нашему добро-
вольному желанию в Свое совершенное Царство. И чтобы мы восприняли Бога, 
восприняли и полюбили Его природу, возжелали быть подобными Ему, Он при-
нял образ человека, будучи по природе Богом. Теория может запутать, а пример 
никогда. Христос имел чудесное зачатие от Духа Святого, не нес в Себе грешную 
природу человека. Жизнь Христа сияла совершенством. «Он не сделал никакого 
греха, и не было лести в устах Его. Будучи злословим, Он не злословил 
взаимно; страдая, не угрожал, но предавал то Судии Праведному. Он 
грехи наши Сам вознес телом Своим на древо, дабы мы, избавившись от 
грехов, жили для правды: ранами Его вы исцелились», — возвещает нам 
Апостол Петр (1Пет.2:22-24). При рождении Младенца Христа Бог соделался Тем, 
Кем никогда не был, Он стал Человеком, оставаясь Богом.

Только святой Бог может спасти грешного человека. И это сделал Иисус, от-
дав за нас Свою жизнь, цена которой выше всех сокровищ мира. Воскреснув, Он 
смертью лишил «силы имеющего державу смерти, то есть диавола», и из-
бавил «тех, которые от страха смерти через всю жизнь были подвержены 
рабству».

Умереть святому Богу за грешного человека! Такой план спасения мог явить 
только совершенный и непостижимый нашему уму Живой Бог, любовь Которого 
превыше небес. Господь победил грех и смерть. На земле не было ни одного невин-
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ного человека, но Он явил любовь ко всем, пришел, чтобы отпустить измученных 
на свободу и дать возможность всем стать свободными, освободившись по вере от 
рабства греха. Иисус никого не отстранил от этой радости и ликования. Слава 
Ему за это.

А началось все с чуда Боговоплощения и рождения Божественного Младенца. 
Сколько восторженного сказано об этом чуде!

Тертуллиан, проводя сравнение грехопадения Евы и спасительного рождения 
Божественного Младенца через Марию, пишет: «Бог освободил из плена образ и 
подобие Свое, плененные дьяволом, совершив ответное действие. Ибо в Еву, до 
тех пор деву, вкралось слово, причиняющее смерть; равно в деву должно было 
войти и Слово Божье, создающее жизнь,— дабы то, что через этот пол под-
верглось погибели, через тот же пол было направлено к спасению. Ева поверила 
змею; Мария поверила Гавриилу. Грех, который одна совершила, поверив, другая, 
поверив, загладила». 

Иоанн Златоуст пишет: «Слава Господня являлась всегда, но слава Божия 
наиболее явилась тогда, когда Бог принял природу человека и установил ан-
гельское житие на земле, когда Он перенес в воспринятом теле столь много 
мучений… Господь обитал в человеке, приняв не только образ его, но Он пре-
терпел зачатие и... пребывание в чреве, рождение, пелены и питание раннего 
возраста, чтобы всем этим заградить уста тех, кто замышляет отрицать 
Домостроительство».

Блаженный Августин такими словами описывает это чудо: «Он был рожден 
матерью, которую Сам сотворил. Его носили руки, которые Он Сам устроил. 
Бессловесным младенцем Он плакал в колыбели. Он, Слово, без Которого все 
мирское красноречие немо».

Чудесами Рождества восхищается английский проповедник Ч. Сперджен: 
«Бесконечный, и при этом Младенец. Вечный, и при этом рождён женщиной. 
Всемогущий, при этом вскармливаемый грудью. Поддерживающий Вселенную, 
при этом лежащий у матери на руках. Царь ангелов, при этом известный как 
Сын Иосифа. Наследник всего сущего и в то же время презренный Сын плотника. 
О, чудо Рождества!» 

В Боговоплощении проявились любовь и снисхождение Бога к людям и воз-
вышение человечества. Все это любящий Бог совершил для нас. Ему слава во веки 
веков! Благодарение и слава Ему за Пришествие с неба к людям на землю, чтобы 
явить Себя и рассказать о вечном Спасении при Втором Пришествии!

Человек имеет завершенность в духе, душе и теле. Чтобы спасти и дух, и душу, 
и тело, Господь принял все это в Свою природу. Он пострадал также духом, душой и 
телом, чтобы искупить всего человека и дать ему по вере Божий Дух, обновленную 
душу, разум, чувства и нетленное тело при будущем воскресении и Втором При-
шествии. Там, в вечности, будет царить любовь, которой мы должны учиться здесь 
на земле. Многие мыслители, известные люди, философы призывали к любви, но 
только один Господь дает нам эту любовь и дает силы, чтобы любить. Слава Ему 
за это! Он изменяет нас, меняет нашу природу, терпеливо делает из грешного 
человека Свой шедевр, преображает в Свой образ. И если Первое Пришествие 
было так славно, то сколь величественнее будет Второе Пришествие Спасителя 
во славе. Возблагодарим Господа за это.

Мы благодарим Бога за все чудеса, которые Он явил нам, человекам, при 
Рождении Спасителя: чудо рождения от Девы, чудо соединения небесного и зем-
ного, чудо вмещения бесконечного и вневременного Бога в чреве Марии, чудо 
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путеводной звезды для волхвов, которая вела их к Спасителю, чудо Ангельского 
пения, которое было первым возвещением Евангелия, мира и благоволения Бога 
к людям, чудо рождения в Вифлееме, который стал домом хлеба духовного, живо-
го, сходящего с небес (Ин.6:51), чудо, что Младенец в колыбели был всесильным 
Творцом неба и земли. Как можно не восторгаться всеми этими чудесами, явлен-
ными нам! Они посланы, чтобы мы расположили свои сердца ко Христу. Бог по-
средством Божественного Младенца прикоснулся к нам, прикоснулся к нашему 
сердцу и совести, чудно вмешался в наши судьбы, чтобы изменить и улучшить их. 
Бог послал всему человечеству Свой небесный Подарок. Какое богатство благости!

План Божий был самым совершенным, потому что он не порабощал, а ос-
вобождал человека и не лишал человека выбора. Господу пришлось пройти все 
возможные страдания, чтобы лишить человека всяких претензий к Нему и явить 
пример любви и веры во плоти, перенести и претерпеть все искушения, чтобы 
помочь нам и возвести нас на высоту небес.

«Посему Он должен был во всем уподобиться братиям, чтобы быть 
милостивым и верным Первосвященником пред Богом, для умилостивле-
ния за грехи народа. Ибо, как Сам Он претерпел, быв искушен, то может 
и искушаемым помочь».

Мы благодарим Господа, что Он понимает нас, пройдя все неимоверные 
страдания и смерть ради нашего спасения и ради благовременной помощи нам. 
Слава Ему за это!

Творец страдает за творение, богатый обнищал ради бедных, совершенный 
несет наказание за несовершенных, любящий терпит от тех, кого любит и кого 
спасает. Мой ум смолкает от такого величия любви. Господь прошел все страдания 
и муки, которые могут встречаться на пути людей. Иисус предложил нам путь, по 
которому Он прошел впереди и на котором Он дает нам силу.

А разве нельзя было иначе явить Свою любовь?
Разве нельзя было родится сыном могущественного царя и указом обязать 

всему миру новую веру? Разве нельзя было разрушить все ложные поклонения 
и установить веру в единого Бога? Разве нельзя было над всем Римом тогда воз-
вестить всем людям и всем сильным мира, чтобы они услышали Благую весть и 
обратились ко Христу? Разве нельзя было Богу сделать так? Нет, это был бы тупи-
ковый путь, путь насилия, применяющий методы греховного мира. Такие методы 
ничего и никогда не довели до совершенства, а причиняли только большее зло. 
Не может быть истинной любви без свободы выбора. Бог желает, чтобы люди шли 
за Ним в рай добровольно, по любви, а не по принуждению, чтобы они избирали 
Божье сознательно, а не через указы и насилия, чтобы они изменяли свои сердца 
с Его помощью, чтобы изменить жизнь, а не наоборот. Поэтому Господь пришел 
не как неподступный и несокрушимый завоеватель, а как Младенец, как кроткий 
Агнец, чтобы мы добровольно приняли Божий подарок Рождества. Поэтому люди 
приходили и приходят к Нему, потому что Он близок и понятен им. Не было ни 
одного ищущего Бога человека, которого бы Он отверг. Будучи Любовью, Господь 
избрал любовь, чтобы привести нас в Царство любви.

Кто откликнулся на Его любовь, никогда не пожалеет об этом. А те, кто еще 
ищут свой путь в жизни, пусть увидят всю красоту и любовь Христа, чтобы ис-
полниться Его светом. 

Разве можно не восхищаться Спасителем, Его любовью, Его глубиной и про-
стотой, Его святостью и заботой о нас, Его планом спасения, а также тем, что Его 
благодать коснулась нас?! «Представь, как было бы величественно, если бы мы 
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увидели солнце, сошедшее с небес, идущее по земле и отсюда изливающее на всех 
лучи свои. Если же видеть такое событие с чувственным светилом для всех 
было бы изумительно, то подумай и рассуди теперь, как величественно видеть 
Солнце правды, изливающим лучи свои из нашей плоти и просвещающим наши 
души», — восторгается Иоанн Златоуст и мы, верующие, вместе с ним.

Бог дал нам в Младенце все, что необходимо для счастливой жизни. И нам 
важно не дать обворовать себя и в этот праздник Рождества. Можно полностью 
согласиться с Дитрихом Бонхоффером: «Кто из нас правильно празднует Рож-
дество? Тот, кто, наконец, сложил всю власть, всю честь, всю репутацию, всё 
тщеславие, всё высокомерие, весь индивидуализм рядом с яслями; тот, кто оста-
ётся скромным и позволяет одному Богу быть великим; тот, кто смотрит на 
Младенца в яслях и видит славу Божью именно в Его унижении». И для нас не 
так важна точная дата рождения Христа (25 декабря, 7 января или другая дата), 
как важен превосходящий все остальное факт Боговоплощения, факт возвещения 
людям, что в мир явился Спаситель, о Котором воспели песнь: «Слава в вышних 
Богу, и на земле мир, в человеках благоволение!» (Лк.2:14).

Для нас важно, что Бог с нами, что Он любит нас и желает дать вечное блажен-
ство вместе с Ним, что Он еще раз придет на эту землю. И для нас Рождество — это 
не какая-то дата, а наше единение с Господом.

Рождество — не дата в жизни нашей
Не веселья праздничные дни.
Рождество — любовь, что жизнь украсит,
Единенье неба и земли.

Рождество — на небо дверь святая,
Связь времен, сплетение дорог,
Рождество сомненья все сметает,
Говоря: «Навеки с нами Бог».

Тайна эта нам непостижима:
Бог, творивший этот сущий свет,
Был Младенцем, Господом хранимый,
И на все вопросы дал ответ.

Рождество — рожденье Бога в душах,
В обновленном сердце чудеса
И способность будущее слушать,
Связь с блаженством вечным в небесах.

И да благословит нас Господь помнить о том, что Бог стал таким, как мы, 
чтобы мы стали такими, как Он. Будем помнить об этом не только в праздник 
Рождества, но и каждый день жизни, наполняя его делами во славу Божью и 
ожидая блаженного Пришествия Христа во славе за Своими чадами. Он более 
2000 лет тому назад спустился на землю, чтобы при Втором Пришествии не только 
Самому подняться во славе, но и поднять к Себе поверивший в Него падший, но 
преображенный Его любовью мир. Аминь.
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Любить — это значит 
победить страх скорби и смерти 
верой, радостью и величием 

блаженной вечности
«9После сего взглянул я, и вот, великое множе-
ство людей, которого никто не мог перечесть, 
из всех племен и колен, и народов и языков, 

стояло пред престолом и пред Агнцем в белых одеждах и с пальмовыми 
ветвями в руках своих. 10И восклицали громким голосом, говоря: спасение 
Богу нашему, сидящему на престоле, и Агнцу! 11И все Ангелы стояли во-
круг престола и старцев и четырех животных, и пали перед престолом на 
лица свои, и поклонились Богу, 12говоря: аминь! благословение и слава, 
и премудрость и благодарение, и честь и сила и крепость Богу нашему 
во веки веков! Аминь. 13И, начав речь, один из старцев спросил меня: сии 
облеченные в белые одежды кто, и откуда пришли? 14Я сказал ему: ты 
знаешь, господин. И он сказал мне: это те, которые пришли от великой 
скорби; они омыли одежды свои и убелили одежды свои Кровию Агнца. 
15За это они пребывают ныне перед престолом Бога и служат Ему день и 
ночь в храме Его, и Сидящий на престоле будет обитать в них. 16Они не 
будут уже ни алкать, ни жаждать, и не будет палить их солнце и никакой 
зной: 17ибо Агнец, Который среди престола, будет пасти их и водить их на 
живые источники вод; и отрет Бог всякую слезу с очей их».

Жизнь и смерть — важнейшие этапы в судьбе человека, а между ними — вера 
или неверие, победа над страхами или поражение в скорбях и грехах. «Станем 
трепетать не перед смертью, а перед грехом; не смерть родила грех, но грех 
произвел смерть, смерть же стала исцелением греха», — писал Иоанн Златоуст. 
Для живущих на земле людей смерть, которой они более всего боятся, показыва-
ет наше временное пребывание в физическом теле на этой земле, напоминает о 
бренности бытия и является звоном колокола для каждого, чтобы задуматься о 
цели и смысле своей жизни. Каждая смерть — это колокол, Божий зов с небес к 
людям, чтобы они задумались о ценностях жизни. Мы все когда-то умрем, но вот 
жить полноценной жизнью желает не каждый. И здесь без Бога мы приходим в 
абсолютный тупик. Если со смертью все заканчивается, то какой смысл жизни? 
«Станем есть и пить, ибо завтра умрем» (1Кор.15:32), будем брать скорее все 
от этой жизни, не взирая на нужды других. Тогда все позволено и оправдано. «И 
если мы в этой только жизни надеемся на Христа, то мы несчастнее всех 
человеков» (1Кор.15:19).

Только Господь открывает нам истину и дает великую радость и надежду в 
том, что для верующих в Него смерть — не только великое таинство, но и пере-
ход человека из временной, земной и трудной жизни в вечную и блаженную для 
пребывания в полном присутствии Бога. Смерть являет определенный итог, плод 

Отк.7:9-17
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нашей жизни, показывает нам, что мы ответственны перед давшим нам жизнь 
Богом за правильное распоряжение этим даром, за верность Ему. Бог при встрече 
с нами спросит каждого: «Я подарил тебе жизнь, Я дал тебе десятки лет пребывать 
на сотворенной для тебя земле. Я дал тебе разум, чувства, способность любить и 
верить, творить добро и нести радость другим. Что доброго и светлого ты принес 
в этот мир, что вечного сеял, какими ценностями ты жил?» И здесь речь идет не о 
фантазиях, не о мелочах, а о самой сути, о самом главном. «И нет твари, сокро-
венной от Него, но все обнажено и открыто перед очами Его: Ему дадим 
отчет», — говорит нам Божье Слово (Евр.4:13). Слово Божье говорит нам о том, 
что для верующих в Господа приготовлено славное и блаженное будущее и что 
смерть не имеет власти над ними.

В прочитанном нами тексте Писания Иоанну представляется дивное зрелище, 
где показан конечный исход событий для верующих, показан конечный результат 
Божьего спасения. Это описание переносит нас во времени вперед, в будущее и по-
казывает всех спасенных у цели уже после Пришествия Христа, окончания великой 
скорби, воскресения и восхищения Церкви. Прежде, чем Господь проведет через 
страдания, Он показывает, ради чего они посланы и конечную цель — блаженство 
с Господом и прославление Его имени. Все описание будущего характеризуется 
особой торжественностью, возвышенностью и радостью: «После сего взглянул я, 
и вот, великое множество людей, которого никто не мог перечесть, из всех 
племен и колен, и народов и языков, стояло пред престолом и пред Агнцем 
в белых одеждах и с пальмовыми ветвями в руках своих. И восклицали 
громким голосом, говоря: спасение Богу нашему, сидящему на престоле, 
и Агнцу! И все Ангелы стояли вокруг престола и старцев и четырех живот-
ных, и пали перед престолом на лица свои, и поклонились Богу, говоря: 
аминь! благословение и слава, и премудрость и благодарение, и честь и 
сила и крепость Богу нашему во веки веков! Аминь». Событие, описанное 
в Отк.7:9-17, явно происходит после Пришествия Христа, после первого воскре-
сения праведных и после восхищения Церкви. Здесь показаны все спасенные 
люди в новых, нетленных телах. Они стоят «пред престолом и пред Агнцем в 
белых одеждах и с пальмовыми ветвями в руках своих». Они имеют белые 
одежды праведности и держат в руках пальмовые ветви победителей (Отк.7:9). 
Неисчислимое множество — это вся Церковь, восхищенная после скорби. Здесь, 
скорее всего, показаны все спасенные всех времен и народов, множество спасенных 
«людей, которого никто не мог перечесть». Эти спасенные люди, о которых 
говорится в Отк.7:9-17 пришли из всех племен и колен, и народов, и языков. Все 
спасенные уже имеют прославленные тела и держат в руках пальмовые ветви 
победителей над дьяволом. Они — уже у цели, и Сам Господь будет заботиться о 
них и «отрет Бог всякую слезу с очей их». Они показаны пребывающими перед 
престолом Бога, они служат Ему, славят Его. Они блаженны не только потому, 
что прикладывали усилия для верности Богу, а более потому, что совершил для 
них Господь, потому что «они омыли одежды свои и убелили одежды свои 
Кровию Агнца». Они понимают, что спасение только от Бога по благодати и воз-
дают Ему хвалу вместе с хвалой ангелов: «Спасение Богу нашему, сидящему 
на престоле, и Агнцу!» Они вечно ликуют перед престолом Божьим.

В этом сонме святых включены те, кому надлежало пройти борьбу с анти-
христом и искушения последнего времени в период великой скорби. Слово Божье 
акцентирует внимание на них: «И, начав речь, один из старцев спросил меня: 
сии облеченные в белые одежды кто, и откуда пришли? Я сказал ему: ты 
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знаешь, господин. И он сказал мне: это те, которые пришли от великой 
скорби; они омыли одежды свои и убелили одежды свои Кровию Агнца».

Один из небесных старцев спрашивает, а потом сам объясняет Иоанну про тех, 
которые «пришли от великой скорби». Это — мученики последнего времени, 
мученики скорби, о которой возвестил Христос, говоря: «Ибо тогда будет великая 
скорбь, какой не было от начала мира доныне, и не будет» (Мф.24:21). Эти 
мученики уже воскресли, облечены в белые одежды и держат ветви победителей в 
руках. Ранее (Отк.6:9-11) мы видим души мучеников под жертвенником, которые 
взывают к Господу о справедливости, но им было сказано, чтобы они потерпели 
небольшое время, пока будет набрано полное число мучеников и наступит день 
Божьего отмщения и установления справедливости: «И когда Он снял пятую 
печать, я увидел под жертвенником души убиенных за слово Божие и 
за свидетельство, которое они имели. И возопили они громким голосом, 
говоря: доколе, Владыка Святый и Истинный, не судишь и не мстишь 
живущим на земле за кровь нашу? И даны были каждому из них одежды 
белые, и сказано им, чтобы они успокоились еще на малое время, пока 
и сотрудники их и братья их, которые будут убиты, как и они, дополнят 
число» (Отк.6:9-11). Если здесь еще не было воскресения и восхищения (души 
убиенных под жертвенником), то в рассматриваемом нами основном тексте пока-
заны воскресшие верующие в нетленных телах. И старец указывает уже Иоанну 
на всех мучеников, включая тех, которые взывали о справедливости, и тех, кто 
дополнил их число. Все вместе они воскресли и были восхищены к Господу в День 
Господень, чтобы вечно пребывать со Христом. Подобная картина победителей, 
прошедших великую скорбь и победившие зверя, дана в Отк.15:2,3: «И видел я 
как бы стеклянное море, смешанное с огнем; и победившие зверя и образ 
его, и начертание его и число имени его, стоят на этом стеклянном море, 
держа гусли Божии, и поют песнь Моисея, раба Божия, и песнь Агнца, 
говоря: велики и чудны дела Твои, Господи Боже Вседержитель! Праведны 
и истинны пути Твои, Царь святых!» 

Дальнейшее описание показанных Иоанну событий явно говорит о том, что 
здесь речь идет о блаженной вечности для спасенных: «За это они пребывают 
ныне перед престолом Бога и служат Ему день и ночь в храме Его, и Си-
дящий на престоле будет обитать в них. Они не будут уже ни алкать, ни 
жаждать, и не будет палить их солнце и никакой зной: ибо Агнец, Который 
среди престола, будет пасти их и водить их на живые источники вод; и 
отрет Бог всякую слезу с очей их».

Подтверждением этому является сравнение и полное сходство данного события 
с описанием блаженства в Небесном Иерусалиме в вечности, которое дано в конце 
книги Откровения: «И я, Иоанн, увидел святый город Иерусалим, новый, 
сходящий от Бога с неба, приготовленный как невеста, украшенная для 
мужа своего. И услышал я громкий голос с неба, говорящий: се, скиния 
Бога с человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его народом, 
и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог всякую слезу с очей их, и 
смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, ибо 
прежнее прошло» (Отк.21:2-4).

Кто является победителями, удостоенными великой чести быть у престола 
Божьего в вечности? Что это за люди? Это — верные христиане. Передовой отряд 
их — «это те, которые пришли от великой скорби; они омыли одежды свои 
и убелили одежды свои Кровию Агнца». Они остались верными в тяжелейших 
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испытаниях, и Бог дал им силы стать победителями ценой собственной жизни. Они 
победили дьявола. «Они победили его кровию Агнца и словом свидетельства 
своего, и не возлюбили души своей даже до смерти» (Отк.12:11). То есть они 
победили дьявола верой в искупительную жертву Крови Христа, свидетельством 
о Христе и ценой своей жизни ради жизни вечной.

Все эти описанные события — это события будущего, хотя многие мученики 
Христа, жившие до нас, уже вошли в сонм святых и ожидают своей славы у Христа 
под жертвенником. Но самая великая скорбь еще впереди, и огромное число му-
чеников — еще впереди. Сегодня мы живем в благоприятное время и нам трудно 
представить все будущие испытания. Возможно, уроки недалекой истории нашей 
коммунистической страны могут о чем-то напомнить и заставят нас бодрствовать. 
Это было совсем недавно, когда гнали верующих, гноили их в тюрьмах, исключали 
из университетов, отнимали детей, подвергали пыткам и расстрелам. Но христиане 
того времени устояли и пронесли истину. Какие образцы веры являли наши братья 
и сестры в это время, сколько им пришлось пережить, сколько отсидеть в тюрьмах 
и пребыть в ссылках! Почему они победили? Они взирали не на трудности, а на 
Христа, не на страх, а на будущее торжество, не на смерть, а на вечную жизнь.

В это время разгула безбожия и беззакония трудно было всем, а верующим 
особенно. Приведем только несколько цифр. Председатель КГБ СССР В.А. Крючков 
в своих выступлениях называл подлинную статистику политических репрессий: за 
1930–1953 гг. — 3 778 234 осуждённых политических, из них 786 098 приго-
ворены к расстрелу. По данным правительственной комиссии по реабилитации 
жертв политических репрессий, только в период с 1937 по 1941 год были арестованы 
175,8 тыс. священников, из них 110,7 тыс. человек — расстреляны. Только 
в 1937 году было расстреляно 80000 представителей духовенства, церковных слу-
жителей и верующих. К весне 1938 года из 25 тыс. церквей в СССР осталось всего 
1277. Репрессии продолжались до конца 80-х годов. И лишь в 1990 году был при-
нят закон о свободе вероисповеданий и в 90-х годах были освобождены последние 
узники-верующие. «Чем более вы истребляете нас, тем более мы умножаемся. 
Кровь мучеников есть семя христианства», — отмечал Тертуллиан (160–220) в 
своих трудах по защите христианства. И история христианства подтвердила это.

Гонения на христиан в мире сегодня возрастают. Сегодня даже в демократиче-
ских странах, таких как Канада, христиане подвергаются штрафам, закрываются 
церкви в связи с пандемией, некоторые церкви сожгли. По данным экспертов 
международной неправительственной организации Open Doors («Открытые две-
ри»), за 2020 год преследованию подвергались около 340 миллионов верующих, 
в частности, католиков, православных, протестантов, баптистов и евангелистов, 
тогда как годом ранее речь шла о примерно 260 млн. Самая гонимая конфессия 
в мире — христиане. Каждые пять минут в мире за веру умирает христианин. 
Дьявол для борьбы с христианами применяет следующие методы: обман, страх, эко-
номическое давление, изоляцию друг от друга, разделение и разжигание вражды. 
Нам важно выстоять и выйти победителями, иначе теряется смысл нашей жизни.

Наши предшественники выстояли. Впереди — наше время. Бог говорит нам, 
чтобы мы помнили о встрече с Ним, о переходе в будущность, которая может на-
ступить в любое время для каждого из нас. «Дорога в очах Господа смерть 
святых» (Пс.115:6). Она дорога, потому что за ней стоит вечность. На земле 
мы — временные жители, странники и пришельцы. Мы не ищем смерти, но и 
не должны бояться ее неизбежности. Для верующего смерть — это не ужас, не 
страх, а призыв с небес: «Пора домой!» И если мы верны Господу, смерть никогда 
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не сможет сделать нам ущерба. Поэтому Апостол Павел говорит: «Ибо для меня 
жизнь — Христос, и смерть — приобретение» (Флп.1:21).

Нам важно сохранить верность до конца и быть побеждающими в это время от-
ступления и нравственного разложения, во время всеобщей «теплости» и безразличия, 
обмана и обольщения, чтобы великое Божье обетование о присутствии у престола 
Божьего исполнилось на нас: «Побеждающему дам сесть со Мною на престоле 
Моем, как и Я победил и сел с Отцом Моим на престоле Его» (Отк.3:21). Для 
этого важна верность истинам Христа. Господь говорит: «Будь верен до смерти и 
дам тебе венец жизни» (Отк.2:10).

Чешский проповедник Слова Божьего и реформатор Ян Гус (1369–1415), которого 
сожгли на костре за истинные христианские убеждения, писал: «Главное — люби исти-
ну. Если истина стоит тебе гонений — прими их. Если стоит мучений — терпи их. 
Если ради истины тебе придется пожертвовать собой и своей жизнью — будь тверд 
в самопожертвовании. Смерть — это не конец, а начало». Бог наполняет страдания 
верующих Своим присутствием, усиливает благословение и помощь, дает силу и 
страдает вместе со Своими детьми, как и любой любящий отец страдает со своим 
ребенком. Он знает, как нам помочь и утешить, потому что ради нас Он «смирил 
Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» (Флп.2:8). Го-
сподь никогда не оставляет Своих детей одних. «Если Бог посылает Своих детей в 
горящую печь, Он обязательно пойдет туда вместе с ними», — ободряет Сперджен. 
Сам Господь обещает: «Я с вами во все дни до скончания века» (Мф.28:20). Бог 
обещает сопровождать нас не только по жизни, но и до смерти: «Ибо сей Бог есть 
Бог наш на веки и веки: Он будет вождем нашим до самой смерти» (Пс.47:15). 
И в самый последний путь Господь ведет нас не долиной смерти, а «долиною 
смертной тени» (Пс.22:4). Поэтому мы можем с полным доверием сказать Господу 
вместе с Давидом: «В Твоей руке дни мои» (Пс.30:16).

Тем, кому на долю выпадет перенести скорбь за Христа, необходимо помнить, 
что истина всегда восторжествует. Будущие скорби не должны приводить нас к 
парализации и страху. Бог даст силу для победы, мы на стороне Победителя, и этим 
надо жить. Сегодня жизнь, завтра сражение, а торжество впереди. Полнота этого 
торжества будет в вечности. Какое чудесное событие ожидает верных детей Божьих, 
когда все праведники всех времен и народов, Апостолы, герои веры, пророки, все 
истинные верующие соберутся у престола Божьего, чтобы возносить Ему славу! 
Это — цель каждого верующего и смыл его жизни. Все битвы будут закончены, 
антихрист и дьявол будут побеждены Христом. Будут забыты болезни и горе, не 
будет слез и страданий, не будет жажды и заботы о пище, не будет зноя, воплей, 
а будет торжественная хвала спасенных и ангелов: «И восклицали громким 
голосом, говоря: спасение Богу нашему, сидящему на престоле, и Агнцу! 
И все Ангелы стояли вокруг престола и старцев и четырех животных, и 
пали перед престолом на лица свои, и поклонились Богу, говоря: аминь! 
благословение и слава, и премудрость и благодарение, и честь и сила и 
крепость Богу нашему во веки веков! Аминь».

У престола соберутся те, у кого Господь был на первом месте в земной жизни; 
те, кто отдал свои жизни за Христа; те, кто посвятил свою жизнь служению Ему. 
За всеми переживаниями, борениями, трудами придет неизреченная радость. Эта 
радость приведет души в единение с Богом, она будет бесконечна, как бесконечен 
Бог. Радость и сегодня наполняет и наше сердце от того, что последнее слово остается 
за Богом, и это слово — к жизни для тех, кто верен Ему. В вечности не надо будет 
бояться ни бедности, ни болезни, ни зависти, ни гнева, ни старости, ни бедствий. Бог 
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Сам милосердной рукой отрет все слезы, как милосердный Отец, нашедший Своего 
сына. Там нет противоречий, а есть единство, нет горести сиротства и одиночества, 
нет несправедливости. Там все в цветущей юности и в возрасте мужа совершенного 
с полнотой совершенных знаний. Нет слов и земных образов, чтобы описать вечную 
жизнь. Блаженный Августин делает акцент на непостижимости вечных блаженств 
нашими земными мерками: «Удобнее нам говорить, чего нет в этой жизни веч-
ной. Нет там смерти, нет там плача, нет там бессилия, нет слабости, нет 
глада, никакой жатвы, никакого зноя, никакого тления, никакого недостатка, 
никакой скуки, никакой печали. Сие сказали мы, чего там нет. Что же там есть, 
желаем знать? «Не видел того глаз, не слышало то ухо, и не приходило то 
на сердце человеку, что приготовил Бог любящим Его (1Кор.2:9)». И самое 
высокое блаженство вечности — мы увидим Господа лицом к Лицу и будем постоянно 
лицезреть Его! Но это — не просто земной взгляд. Это — теснейшее единение со 
Спасителем и подобие Ему, радость общения с Господом вместе со всеми святыми, 
с Ангелами и Архангелами, господство любви, новизна получения новых благ. Все 
это и многое другое и будет составлять природу блаженства. «Возлюбленные! 
мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что будем. Знаем только, 
что, когда откроется, будем подобны Ему, потому что увидим Его, как Он 
есть. И всякий, имеющий сию надежду на Него, очищает себя так, как Он 
чист», — восклицает Апостол Иоанн (1Ин.3:2,3). Все это нам даровал Христос своей 
жертвой на кресте Голгофы. Сегодня эта жертва является центром всего нашего 
благословения. как говорил Ч. Сперджен: «Для меня все благословение заключается 
в четырех словах, а именно: «Бог умер за меня»». И мы должны жить с пониманием 
этой великой любви Бога к нам и нашей ответственности за звание детей Божьих. 
Мы уже спасены Богом, но спасение полное будет при Его Пришествии. Об этом 
нам постоянно напоминает Слово Божье, наше участие в Вечере Господней, которое 
говорит: «Ибо всякий раз, когда вы едите хлеб сей и пьете чашу сию, смерть 
Господню возвещаете, доколе Он придет» (1Кор.11:26). И нам сегодня важно 
жить ожиданием Его Пришествия, оставив все временное и тленное. Нам надо по-
ступить так, как говорил один из служителей Божьих в пятом веке Нил Синайский: 
«Если плывущие морем во время бури не берегут своих товаров и своими руками 
бросают груз в море..., то почему мы для лучшей жизни не пренебрегаем того, 
что душу влечет в бездну».

Великомученик Киприан Карфагенский (200–258) призывает всех христиан, 
которые будут подвержены скорби, смотреть не на смерть земную, а на жизнь 
небесную и вечную, жить не будущими гонениями от антихриста, а будущими 
вечными благами для победителей от Христа. «Бедствия и гонения бывают для 
нашего испытания… Не должно бояться озлоблений и казней при гонениях, по-
тому что у Бога более могущества для защиты, чем у дьявола для поражения…И 
потому во время гонений пусть никто не думает о беде, причиняемой дьяволом, 
а лучше пусть каждый помышляет о помощи, даруемой Богом… Закрываются 
при гонениях очи, но открывается небо; угрожает антихрист, но защищает 
Христос; причиняется смерть, но следует бессмертие; у убиенного отнимается 
мир, но восстановленному даруется рай; погашается жизнь временная, но на-
стает вечная. Какое достоинство и какая смелость — выйти отсюда веселым, 
из гнета и мучений выйти славным, закрыть на мгновение очи, смотревшие 
на людей и мир, и тотчас открыть их для созерцания Бога и Христа! И какая 
быстрота столь счастливого перехода: ты внезапно восхищаешься, чтобы 
быть поставлен в Небесном Царстве! Вот это-то и должно обнимать умом и 
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помыслом; об этом надобно думать день и ночь. Если такого воина настигнет 
день гонения, то доблесть, готовая к сражению, побеждена быть не может… 
Боязнь предстоящего гонения и пришествия антихриста да не устра-
шит никого, возлюбленнейшие братья, настолько, чтобы не найтись 
уже вооруженными на все евангельскими наставлениями, заповедями 
и увещаниями небесными… Должно бояться Того, Чей гнев никем не может 
быть избегнут, как Сам Он предостерегает, говоря: «И не бойтесь убивающих 
тело, души же не могущих убить; а бойтесь более Того, Кто может 
и душу и тело погубить в геенне» (Мф.10:28). И еще: «Любящий душу 
свою погубит ее; а ненавидящий душу свою в мире сем сохранит ее в 
жизнь вечную» (Ин.12:25)… Какая великая слава и какое счастье сразиться 
в присутствии Самого Бога и получить венец от Судии Христа! Вооружимся 
же, возлюбленные братья, всеми силами и приготовимся к бою мыслью 
непорочной, верою чистою, добродетелью совершенной. Да выйдут воины на 
сражение, которое нам указывается».

И сегодня нам важно жить небом и Божьими ценностями, изгонять страх 
совершенной любовью к Богу и полным доверием Ему, быть готовыми заплатить 
самую высокую цену для приобретения вечности. Мы должны жить свято, чтобы 
никакой «горький корень, возникнув, не причинил вреда, и чтобы им не 
осквернились многие» (Евр.12:15), чтобы мы не поколебались в скорби, но взи-
рая на подвиги Христа и Его последователей, были тверды в вере, стояли «в вере 
к спасению души» (Евр.10:39).

Итак, отметим в заключение:
Быть побеждающим в последнее время — это значит победить страх 

смерти верой в величие Бога, Который Своей любовью введет верных в 
Его вечное Царство. Для этого необходимо:

1. Смотреть не на трудности, а на всемогущего и любящего Бога, жить не 
смертью, а вечной жизнью, смотреть не на беззакония, а на будущее блаженство 
со Христом и быть готовыми к последнему духовному сражению.

2. Сосредоточить всю жизнь на Христе, сохранять верность до конца во всех 
обстоятельствах, опираясь на верность Божьих обетований, и быть готовыми за-
платить земной жизнью за те неизреченные вечные блага, которые Господь при-
готовил для любящих Его.

Итак, побеждай страх смерти и силы дьявола превосходящей Божьей 
силой, верностью Господу и упованием на Его обетования будущих веч-
ных благ. Аминь.
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Любить — это значит побеждать 
силой Господа в часы скорбей

«7И произошла на небе война: Михаил и Ан-
гелы его воевали против дракона, и дракон и 
ангелы его воевали против них, 8но не устоя-

ли, и не нашлось уже для них места на небе. 9И низвержен был великий 
дракон, древний змий, называемый диаволом и сатаною, обольщающий 
всю вселенную, низвержен на землю, и ангелы его низвержены с ним. 10И 
услышал я громкий голос, говорящий на небе: ныне настало спасение и 
сила и царство Бога нашего и власть Христа Его, потому что низвержен 
клеветник братий наших, клеветавший на них пред Богом нашим день и 
ночь. 11Они победили его кровию Агнца и словом свидетельства своего, и 
не возлюбили души своей даже до смерти».

Сегодня практически все верующие люди проявляют огромный интерес к 
последним событиям нынешнего века. В наше время потрясений, страданий и 
боли, в век обольщений, страхов, смертей и шоковых перемен перед верующими 
остро стоит вопрос: «Как быть побеждающими, как одерживать духовные победы 
в период тяжких испытаний?» Мы все время надеемся на лучшее, а история учит 
нас, что надо надеяться на Бога. Когда начались болезни, когда наступает смерть 
старого, греховного мира и рождение нового, дальше на обломках гибнущего мира 
будет только труднее и хуже, пока Господь не установит Свое Царство. И нам в 
это последнее время очень важно научиться одерживать духовные победы, быть 
побеждающими, ибо наш Господь утверждает: «Побеждающий наследует все, 
и буду ему Богом, и он будет Мне сыном» (Отк.21:7).

Двенадцатая глава Откровения излагает всю великую историю борьбы и 
защиты: последователи Бога борются с силами зла, и Сам Творец защищает их. 
Прочитанный же текст Писания дает нам три важных принципа духовных по-
бед в период скорбей: упование на силу Крови Христа, верность Слову истины и 
свидетельство об этой истине, готовность отдать земную физическую жизнь, чтобы 
обрести жизнь вечную. Сначала описана небесная битва Архангела Михаила с 
дьяволом и его бесами «И произошла на небе война: Михаил и Ангелы его 
воевали против дракона, и дракон и ангелы его воевали против них». Эта 
битва с силами зла ведется со времен грехопадения ангелов.

Мы знаем из Писания, что прежде грехопадения человека совершилось па-
дение части ангелов (одна треть, превратившаяся в бесовских духов, демонов, в 
падших ангелов тьмы), которые были увлечены прекрасным херувимом, отпадшим 
от Бога и ставшим дьяволом. Тот светоносный ангел, один из прекраснейших хе-
рувимов, которого Бог наделил обильными дарами, стал зачинщиком этой первой 
«революции» на небе. Возникшая в сердце гордость привела к страшному паде-
нию (Иез.28:13-19). Преступление на небе состояло в возмущении против Бога и 
в желании занять место Творца. Мы читаем об этом бунте против Бога у пророка 
Исаии: «А говорил в сердце своем: «взойду на небо, выше звезд Божиих 
вознесу престол мой и сяду на горе в сонме богов, на краю севера; взойду 

Отк.12:7-11
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на высоты облачные, буду подобен Всевышнему»» (Ис.14:13,14). Так появился 
дьявол (клеветник), или сатана (противник), который называется также «древним 
змеем», «драконом», потому что его злой дух воплотился в змея при искушении 
Евы в Едемском саду (Быт.3:1-19). Так появились бесы. Число падших духов было 
весьма значительно (1/3). Пали многие из высшей иерархии ангелов. Апостол 
Павел называет их «началами» и «властями». Павел напоминает верующим о том, 
что они все время находятся на духовной войне с силами зла, с падшими духами: 
«Потому что наша брань не против крови и плоти, но против начальств, 
против властей, против мироправителей тьмы века сего, против духов 
злобы поднебесной. Для сего приимите всеоружие Божие, дабы вы могли 
противостать в день злый и, все преодолев, устоять» (Еф.6:12,13). Начало 
зла, полнота зла, источник зла — падший херувим, ставший дьяволом, который 
имеет наибольшие способности и превышает всех бесов своей злобой. После этого 
падения идет постоянная война дьявола с Богом, которая проходит и через нас.

Война произошла «на небе». Из Писания мы видим, что под термином «небеса» 
(евр. «шамайим» имеет форму множественного числа) понимают разные сферы. В 
«Откровении» говорится о престоле, который «стоял на небе» (Отк.4:2). Мы также 
читаем, что Христос как великий Первосвященник вошел в «самое небо, чтобы 
предстать ныне за нас пред лицо Божье» (Евр.9:24). Апостол Павел говорит о 
том, что он «восхищен был до третьего неба», «восхищен в рай и слышал не-
изреченные слова, которых человеку нельзя пересказать» (2Кор.12:2,4). В По-
слании к Ефесянам Апостол Павел говорит о духах «злобы поднебесной» (Еф.6:12), 
о дьяволе, о злой воле его как «князя, господствующего в воздухе» (Еф.2:2).

Для нас принципиально важно то, что Бог по Своему всемогуществу и пре-
мудрости, бесконечно превосходящей разум всех тварей, не перестает пребывать 
их верховным и полновластным Владыкой. Они как Его творение находятся в 
Божьих несокрушимых оковах. Они могут совершать только то, что будет допущено 
Богом, а в конце времен Господь уничтожит все эти полчища зла.

Бог любит и защищает нас. Все верующие драгоценны пред Богом. Бог желает 
ввести нас в Свое вечное и блаженное Царство, поэтому Он допускает гонения 
и скорби ради нравственного совершенствования, ради изменения сердец, ради 
очищения и пригодности для блаженной вечности, ради проявления истинной 
и бескорыстной любви к Богу. Но при этом Бог дает силы и оберегает от порабо-
щения злу, посылая Своих Ангелов, действуя в верующих силой Духа Святого. В 
этой духовной битве победитель известен, это — Господь. Но эта духовная брань 
постоянно проходит через наше сердце, через наш выбор, через наше отношение 
к живому и истинному Богу. Мы всегда на духовной войне, всегда исход победы 
в наших сердцах определяется нашей верой и любовью к Богу.

Чтобы понять, к какому времени относятся события исследуемого нами текста 
Писания, рассмотрим кратко историю войны дьявола с Богом, в которой дьявол 
постоянно терпит поражения.

После отпадения от Бога дьявол потерпел первое поражение, когда был отвер-
жен от ангельского чина и изгнан из ангельского сообщества, из среды «огнистых 
камней» (Иез.28:14). После этого он ведет постоянную войну против Бога. После 
первого поражения дьявол вступает в духовную брань с первыми людьми (Ева и 
Адам) и приводит их к падению, а также к тому, что все человечество отпадает 
от Бога, потому что согрешил Адам, а в нем согрешили все его потомки. В Книге 
Иова мы видим, что сатана имеет доступ к Богу, клевещет на праведного Иова 
и говорит, что Иов верит в Бога из-за выгоды, а не по любви, выдвигая дерзкий 
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тезис: «Разве даром богобоязнен Иов?» (Иов.1:9). Дьявол выступает в качестве 
лживого клеветника и мучителя праведного Иова. Дьявол старается уничтожить 
Израиль как Божий народ, возбуждая и настраивая против него злобных царей 
и разные безбожные режимы. Дьявол ненавидит Израиль, потому что из этого 
народа произойдет Мессия, Который совершит искупление людей. Дьявол всегда 
действует так, чтобы противодействовать Богу и Божьему народу (Зах.3:1). Когда 
родился Спаситель, дьявол хотел убить Его, но Бог Отец защитил Младенца и 
ограничил действие дьявола.

Сын Божий Иисус Христос наносит второе поражение дьяволу на кресте Гол-
гофы, где Господь одержал духовную победу ценой пролитой праведной Крови и 
уплатил непревзойденный выкуп за человечество. «Для сего-то и явился Сын 
Божий, чтобы разрушить дела дьявола» (1Ин.3:8) и чтобы «явить в гряду-
щих веках преизобильное богатство благодати Своей в благости к нам во 
Христе Иисусе» (Еф.2:7). Господь лишил силы дьявола и разрушил дела дьявола, 
воскреснув из мертвых, «отняв силы у начальств и властей, властно подверг 
их позору, восторжествовав над ними Собою» (Кол.2:15), совершив победу, 
после которой «князь мира сего изгнан будет вон» (Ин.12:31). Образуется 
Церковь Божья, которой открываются тайны Царства Небесного. Господь говорит 
Своим ученикам: «Я видел сатану, спадшего с неба, как молнию; се, даю вам 
власть наступать на змей и скорпионов и на всю силу вражью, и ничто 
не повредит вам; однако ж тому не радуйтесь, что духи вам повинуются, 
но радуйтесь тому, что имена ваши написаны на небесах» (Лк.10:18-20). 
Эта победа Христа на Голгофском кресте была столь величественной, что Бог дал 
силы Его последователям побеждать дьявола силой Христа, дал силы верующим 
противостоять дьяволу «твердою верою» (1Пет.5:9), о чем сказано «Итак поко-
ритесь Богу; противостаньте дьяволу, и убежит от вас» (Иак.4:7).

Дьявол побежден, но не уничтожен. После этого поражения дьявол начал 
яростную войну против Церкви Христовой. Будучи князем поднебесья, господ-
ствующим в воздухе (Еф.2:2) и князем греховного мира сего (Ин.12:31; Ин.14:30), 
дьявол возбуждал гонения на Церковь в разные времена. Обвиняя людей и осо-
бенно верующих, дьявол обвиняет тем самым Бога, Который создал и искупил 
людей. Он как бы говорит Богу: «Ты зря создал людей, смотри, как они грешат, 
что они творят. Смотри, как ведут себя даже идущие за Тобой верующие, ко-
торых ты назвал Своими детьми. Ты зря за них страдал, они предадут Тебя 
в трудностях и испытаниях, предадут в страхе, они — ничтожные создания с 
нечистыми сердцами. Они недостойны Твоей любви и Твоей жертвы». Но Бог 
всегда верен. Он не изменяется. Так как нельзя отнять Бога у верующих людей, 
то дьявол желает оторвать людей от Бога. Он постоянно обманывает их, говорит 
ложь, показывает их самые слабые стороны, ввергает в грех, в уныние, ввергает 
в страх и ропот, сеет недоверие Богу. Дьявол хотел бы убить всех, кто стоит на 
стороне Бога, но Бог ограничивает его возможности. Сатана ненавидит все, что 
прекрасно, все, что чисто и славит Бога. Кто-то верно заметил: «Дьявол готов 
уничтожить даже маленький цветок, потому что он славит Бога своей красо-
той». Он действует обманом и страхом, являясь человекоубийцей, обманщиком и 
отцом лжи (Ин.8:44). Но при этом коварство и сила его обмана состоит в том, что 
он представляется людям как благодетель, как творец добра, «принимает вид 
ангела света» (2Кор.11:14), уводит от простоты во Христе, обольщает неутверж-
денные души, которым не известны его умыслы. Он есть «обольщающий всю 
вселенную». Поэтому нам очень важно знать природу Господа и Его истины, 
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чтобы разоблачать стратегию врага душ человеческих и противника Бога. Самый 
большой обман дьявола будет в период великой скорби, когда антихристу будет 
дана власть на 1260 дней. 

Третье поражение дьяволу будет нанесено перед началом великой скорби, 
в период скорби и после ее окончания. В этой духовной битве будут участвовать 
не только небесные воинства ангелов, но и верующие люди, все последователи 
Божьи, верный Израиль и Церковь, а также Сам Господь, пришедший во славе. 
Именно перед этим событием описана война на небе и очищение неба. 

«И произошла на небе война: Михаил и Ангелы его воевали против 
дракона, и дракон и ангелы его воевали против них, но не устояли, и не 
нашлось уже для них места на небе. И низвержен был великий дракон, 
древний змий, называемый диаволом и сатаною, обольщающий всю все-
ленную, низвержен на землю, и ангелы его низвержены с ним».

Архангел Михаил с Его воинством имеет от Бога силу побеждать дьявола и 
его бесовские полчища. Этот Архангел показан в Писании как защитник Божьих 
последователей против дьявола. Архангел Михаил побеждает в споре с дьяволом о 
Моисеевом теле (Иуд.9); помогает ангелу прийти к Даниилу, чтобы донести важные 
пророчества (Дан.10:13); будет стоять за сынов народа Божьего во времена великой 
скорби (Дан.12:1). В битве за очищение неба сатана и его демоны лишатся доступа 
на небо, они будут низвержены на землю. Затем дьявол будет скован на тысячу лет, 
«дабы не прельщал уже народы» (Отк.20:3). А потом, после окончания тысячи 
лет, после освобождения дьявола на короткое время и после последнего восстания 
против Бога он потерпит четвертое и окончательное поражение и уничтожение, 
когда он будет «ввержен в озеро огненное и серное, где зверь и лжепророк, 
и будут мучиться день и ночь во веки веков» (Отк.20:10).

Итак, после поражения на небе все силы дьявола сброшены на землю: «и не 
нашлось уже для них места на небе». 

После низвержения дьявола и его воинства с неба, когда небеса были очи-
щены и дьяволу была перекрыта возможность клеветать перед Богом на братьев 
наших (Отк.12:10), на небесах произошла великая радость:

«И услышал я громкий голос, говорящий на небе: ныне настало спа-
сение и сила, и царство Бога нашего и власть Христа Его, потому что 
низвержен клеветник братий наших, клеветавший на них пред Богом на-
шим день и ночь. Они победили его кровию Агнца и словом свидетельства 
своего, и не возлюбили души своей даже до смерти». Это — конец правления 
сатаны в качестве князя, господствующего в воздухе. По этой причине возносится 
песнь хвалы и радости на небесах. 

Небеса очищены. Но дьявол по-прежнему имеет еще возможность обольщать 
всю вселенную. Для окончательной победы над дьяволом на земле, необходимо, 
чтобы эта борьба прошла через сердца верующих, через их участие в последней 
и решающей битве с сатаной. Эта битва будет самой трудной за всю историю 
существования Вселенной, «ибо тогда будет великая скорбь, какой не было 
от начала мира доныне и не будет» (Мф.24:21) «и наступит время тяжкое, 
какого не бывало с тех пор, как существуют люди» (Дан.12:1). 

Все силы зла сброшены на землю. На небесах — радость, а на земле — великие 
страдания: «Итак веселитесь, небеса и обитающие на них! Горе живущим 
на земле и на море! потому что к вам сошел дьявол в сильной ярости, зная, 
что немного ему остается времени» (Отк.12:12). Времени остается 1260 дней. 
Дьявол в сильной ярости. Он находится в состоянии загнанного в клетку зверя и 
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изливает свой сильный гнев на святых, начинает гонения. Наступает последняя и 
решающая битва верующих со всеми дьявольскими силами. Против избранных и 
верных святых будет выступать антихрист со всей силой тоталитарной власти, все 
ненавидящие верующих обольщенные люди, все те, кто потеряли веру в Господа 
и будут предавать братьев, вся мощь обмана и бесовской пропаганды лжепророка, 
вся сила чудес и знамений, чтобы прельстить и избранных.

Казалось бы, что, когда антихрист как исполнитель воли дьявола имеет такую 
власть «над всяким коленом, и народом, и языком, и племенем» (Отк.13:7), 
когда неверующие «поклонились зверю, говоря: кто подобен зверю сему? И 
кто может сразиться с ним?» (Отк.13:4), когда он физически победит святых, как 
сказано «и дано было ему вести войну со святыми и победить их» (Отк.13:7), 
то как можно одержать духовную победу над антихристом?

Но Иоанн, которому показано будущее, видит, что верующие одержали 
духовную победу. Верующего человека можно убить, но, нельзя убить душу, 
нельзя убить веру Божью, нельзя убить любовь к Богу. Духовную победу святым 
гарантировал Бог, Который превыше всех сил. «Если Бог за нас, кто против 
нас?» — восклицает Павел. Если все силы Вселенной будут против человека, но 
Бог будет за него, то ему гарантирована победа. Бог всегда верен, Он не оставля-
ет на поле духовной брани ни одного Своего верного воина, Он страдает вместе 
с ними, дает силы и ведет к победе. Важно, чтобы верными оставались мы. До 
тех пор, пока мы имеем живую веру и пребываем в Господе, мы непобедимы, 
потому что мы принадлежим всемогущему Победителю. Битва проходит через 
каждое сердце, она несет боль и страдания, ее нужно перетерпеть, пережить, не 
дрогнуть, не поддаться панике и страху, не потерять вечные ценности и ту цель, 
ради которой мы живем. Сегодня так много страха за будущее. Верно заметил 
немецкий поэт и драматург И.Ф. Шиллер (1759–1805): «Лучше страшный конец, 
чем бесконечный страх». Но у верующих времен великой скорби будет хоть и 
тяжкий, но славный конец, когда даже и в самой смерти прославится Господь. 
Истинные верующие докажут свою любовь к Богу, они ответят на вопрос дьявола, 
что идут за Христом не из-за выгоды, а из-за любви и готовы отдать за Спаси-
теля свою жизнь, будучи твердо уверенными, что Он воскресит их из мертвых 
для вечной жизни. Иоанн фиксирует факт победы на земле: «Они победили 
его Кровию Агнца и словом свидетельства своего, и не возлюбили души 
своей даже до смерти». Речь идет о победителях и мучениках великой скорби. 
Они одержали духовную победу, не поклонились антихристу и образу его, не при-
няли начертание на чело свое и на руку свою, посрамили своей верой дьявола и 
вознеслись над ним силой веры Божьей. Это о них, низложенных физически, но 
победивших духовно, говорится в Слове Божьем, когда показывается вечность 
после воскресения: «Это те, которые пришли от великой скорби; За это они 
пребывают ныне перед престолом Бога и служат Ему день и ночь в храме 
Его, и Сидящий на престоле будет обитать в них. Они не будут уже ни 
алкать, ни жаждать, и не будет палить их солнце и никакой зной: ибо 
Агнец, Который среди престола, будет пасти их и водить их на живые 
источники вод; и отрет Бог всякую слезу с очей их» (Отк.7:14-17). Какая 
великая победа и какая великая награда!

Но за этим величием стояла великая верность Господу и полное доверие силе 
Голгофской Крови. За этим величием стояло величие Бога, служение Его Ангелов 
и использование верующими трех источников победы: Кровь Христа, свидетель-
ство о Христе, верность до смерти. 
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1. Победить Кровью Агнца — это значит прибегнуть к помощи и заступни-
честву пролитой за нас искупительной Крови Христа, иметь веру в Агнца Божьего, 
закланного и воскресшего из мертвых. Никакой, даже самый сильный святой, не 
может сам своей силой победить дьявола. От того в нашей душе появляется ино-
гда страх и сомнения, что мы надеемся на себя, а не на Господа. Но даже слабый 
новообращенный, но рожденный свыше верующий одержит победу над силами 
зла, если он пребывает в Господе и полностью доверяет Ему и Его Слову, если он 
верит в то, что Кровь Христа очистила его от всякого греха. Наша вера в то, что 
Господь спас нас Своей пролитой Кровью, подключает всемогущество Господа, 
Который не посылает искушений сверх сил, но дает силы для того, чтобы мы могли 
все перенести. За нас уплачена высочайшая цена Крови Христа, и никто и ничто 
не может перекупить нас, если мы сами не отречемся от Христа: «Ибо всякий, 
рожденный от Бога, побеждает мир; и сия есть победа, победившая мир, 
вера наша. Кто побеждает мир, как не тот, кто верует, что Иисус есть Сын 
Божий?» (1Ин.5:4,5).

Господь так сильно заступился за нас, что Его любви и премудрости доста-
точно, чтобы помочь одержать нам победы. Мы в Его руке, пока верим, и потому 
никто не может похитить из Его руки, а нам важно слушать Его голос: «Овцы Мои 
слушаются голоса Моего, и Я знаю их; и они идут за Мною. И Я даю им 
жизнь вечную, и не погибнут вовек; и никто не похитит их из руки Моей. 
Отец Мой, Который дал Мне их, больше всех; и никто не может похитить 
их из руки Отца Моего» (Ин.10:27-29). Апостол Павел, познавший силу благо-
дати Божьей, восклицает о победах над трудностями: «Но все сие преодолева-
ем силою Возлюбившего нас. Ибо я уверен, что ни смерть, ни жизнь, ни 
Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни настоящее, ни будущее, ни высота, ни 
глубина, ни другая какая тварь не может отлучить нас от любви Божией 
во Христе Иисусе, Господе нашем» (Рим.8:37-39).

Дьявол будет осуждать нас, ввергать в сомнение, пугать, но Слово Божье гово-
рит: «Итак, нет ныне никакого осуждения тем, которые во Христе Иисусе 
живут не по плоти, но по духу» (Рим.8:1). 

Главное — жить не мирскими ценностями, а Божьими, жить не по плоти, а 
по духу. Такую жизнь и такие духовные победы мы тренируемся одерживать в 
обычное время, когда поступаем по заповедям Христа. Мы можем проигрывать 
маленькие битвы и проигрывать все сражение в духовной битве, а можем выходить 
победителями во всех сражениях.

Тебя обидели, и ты хочешь ответить тем же, ответить злом, и делаешь это — 
ты проиграл духовную битву, потому что поступил по плоти, а не по духу, не по 
Слову Божьему: «Никому не воздавайте злом за зло, но пекитесь о добром 
перед всеми человеками…Не будь побежден злом, но побеждай зло до-
бром» (Рим.12:17,21).

Ты согрешил, но тщеславие и гордость не дают тебе открыть грех, исповедо-
вать его и очистить свое сердце в покаянии — ты проиграл битву и находишься на 
крючке у дьявола, потому что поступаешь по плоти, а не по духу, не совершаешь 
покаяния. А по духу надо поступать так: «Если же ходим во свете, подобно 
как Он во свете, то имеем общение друг с другом, и Кровь Иисуса Хри-
ста, Сына Его, очищает нас от всякого греха. Если говорим, что не имеем 
греха, — обманываем самих себя, и истины нет в нас. Если исповедуем 
грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, простит нам грехи наши и 
очистит нас от всякой неправды» (1Ин.1:7-9).
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Ты имеешь в сердце зависть, осуждаешь брата, не прощаешь, копишь обиды, 
несешь раздоры в церковь и говоришь, что ты любишь Бога. В таком случае ты 
проиграл в битве с дьяволом, так как поступаешь по плоти. А по духу надо любить 
любовью, которая «не завидует» (1Кор.13:4), любить врагов своих (Мф.5:44), не 
судить и все отдать в руки Судьи Праведного, если возможно, иметь мир со всеми 
и святость. Любовь является ключом к разрешению всех проблем.

И так — во всем. Из духовных малых битв выигрывается все сражение за вечность.
Мы не имеем много сил, но нам важно остаться верными Христу, у Которого 

достаточно сил, чтобы сделать нас победителями, потому что Он уплатил за нас 
ценою святой Крови: «Дети! вы от Бога, и победили их; ибо Тот, Кто в вас, 
больше того, кто в мире» (1Ин.4:4).

Бог дал нам молитву, Писание, ведение событий, чтобы мы верно воинство-
вали, уповая на Него:

2Кор.10:3-5: «Ибо мы, ходя во плоти, не по плоти воинствуем. Оружия 
воинствования нашего не плотские, но сильные Богом на разрушение 
твердынь: ими ниспровергаем замыслы и всякое превозношение, вос-
стающее против познания Божия, и пленяем всякое помышление в по-
слушание Христу».

Слово Божье дает нам оружие против козней дьявольских: «Мы же, будучи 
сынами дня, да трезвимся, облекшись в броню веры и любви и в шлем 
надежды спасения, потому что Бог определил нас не на гнев, но к полу-
чению спасения через Господа нашего Иисуса Христа, умершего за нас, 
чтобы мы, бодрствуем ли, или спим, жили вместе с Ним» (1Фес.5:8-10).

Мы имеем возможность держать посты, противостоять дьяволу, назидаться 
Словом Божьим, общением с братьями и сестрами, укрепляться в служении Богу.

Итак, наша победа основывается на силе Крови Христа, а не на наших спо-
собностях и дарованиях, наша надежда основывается на будущем спасении при 
Пришествии, на жизни будущим Царством Христа:

Флп.1:28,29: «И не страшитесь ни в чем противников: это для них есть 
предзнаменование погибели, а для вас — спасения. И сие от Бога, потому 
что вам дано ради Христа не только веровать в Него, но и страдать за Него».

Чарлз Сперджен выражает сущность победы Кровью Агнца в следующих 
словах: «Моя вера покоится не на том, кем я являюсь, или буду, или чувствую, 
или знаю, но на том, что есть Христос, в том, что Он сделал, и в том, что 
Он делает для меня». Бог не забирает боль из жизни христиан, но поддер-
живает нас в трудностях, дает силы выстоять, Бог не обещает нам сохранить 
физическую жизнь в страданиях, но Он обещает сохранить нас для Царства 
Божьего и воскресить верных в последний день нынешнего века. Кто-то метко 
заметил: «Бог пришел не для того, чтобы упразднить страдания, и даже 
не для того, чтобы их объяснить. Он пришел, чтобы наполнить их Своим 
присутствием». И это дает нам помощь и силу, дает уверенность и радость.

2. Победить словом свидетельства своего — это значит оставаться 
верными истинам Христа, Его Слову и свидетельствовать о спасении людям, ис-
поведовать Иисуса Христа во всех обстоятельствах.

Истинная вера проявляется и укрепляется в свидетельстве о Христе, которое 
необходимо для неспасенных и для нас самих, чтобы мы не отступили от Господа 
из-за человеческого страха, а практиковали уверенность во Христе, радовались 
будущей победе в вечности, через что Господь будет укреплять нас и давать силы. 
Наш Господь говорит:
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Мф.10:32,33: «Итак, всякого, кто исповедает Меня пред людьми, того 
исповедаю и Я пред Отцом Моим Небесным; а кто отречется от Меня пред 
людьми, отрекусь от того и Я пред Отцом Моим Небесным». Господь обещает 
верным сохранить их для вечности. Эта победа связана не с силой, а с верностью. 
Верность Господу должна стоять выше наших удобств, верность истинам Писания 
должна быть непоколебимой. Побеждать словом свидетельства своего — это значит 
побеждать мечом духовным, который есть Слово Божье, мужественной и сильной 
проповедью Евангелия, своим мужеством и терпением в страданиях.

3. Не возлюбить души своей даже до смерти — это значит победить тем, 
что вечная жизнь ставится выше земной, предпочесть лучше смерть, чем отказ от 
веры и от Христа. Господь говорит о сохранении души для вечности как о высшей 
ценности:

Мф.16:26,27: «Какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а 
душе своей повредит? или какой выкуп даст человек за душу свою? ибо 
приидет Сын Человеческий во славе Отца Своего с Ангелами Своими и 
тогда воздаст каждому по делам его». 

Ин.12:25: «Любящий душу свою погубит ее; а ненавидящий душу 
свою в мире сем сохранит ее в жизнь вечную».

Мф.10:28: «И не бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить; 
а бойтесь более Того, Кто может и душу, и тело погубить в геенне».

Победу одержат те, кто в скорбях смотрят не на смерть земную, а на жизнь небес-
ную и вечную. Участникам скорбей предстоит последняя и решающая битва, которая 
определит нашу судьбу в вечности. В этих испытаниях Церковь-невеста одевается 
в особую одежду для брачного пира со Христом. Эта одежда не является внешним, 
романтическим украшением, но является праведностью святых (Отк.19:7-9). В конце 
времени святые будут одеты в белые одежды, которые омыты Кровью Агнца как 
подтверждение верности Невесты новому завету, который Господь ратифицировал 
Своей кровью на кресте Голгофы. Эти одежды должны быть без пятна и порока 
и будут свидетельствовать о кульминации любви и святости тех, кто допущен на 
брачную вечерю Агнца. В самом раннем христианском документе «Дидахе», или 
«Учение 12 апостолов» (80–160) написано: «Часто сходитесь вместе, исследуя то, 
что полезно душам вашим; ибо не принесет вам пользы все время веры вашей, если 
вы не сделаетесь совершенными в последнее время. Ибо в последние дни умножатся 
лжепророки и губители и превратятся овцы в волков, и любовь превратится 
в ненависть. Ибо когда возрастет беззаконие, станут люди ненавидеть друг 
друга и преследовать, и тогда явится обманщик мира, наподобие Сына Божия, 
и станет творить знамения и чудеса, и земля предастся в руки его, и будет он 
творить беззакония, каких не было от века. Тогда придет тварь человеческая 
в огонь испытания, и многие соблазнятся и погибнут, а пребывшие в вере своей 
спасутся в самом проклятии».

При всех страданиях Господь всегда будет рядом с верными Ему. Мученик Ки-
приан Карфагенский (200–258) утешает христиан, которым придется нести скорбь 
и мученическую смерть: «Закрываются при гонениях очи, но открывается небо; 
угрожает антихрист, но защищает Христос; причиняется смерть, но следует 
бессмертие; у убиенного отнимается мир, но восстановленному даруется рай; 
погашается жизнь временная, но настает вечная. Какое достоинство и какая 
смелость — выйти отсюда веселым, из гнета и мучений выйти славным, за-
крыть на мгновение очи, смотревшие на людей и мир, и тотчас открыть их 
для созерцания Бога и Христа!»
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Встреча с любящим Господом для вечной жизни с Ним — вот наша славная 
надежда! Ради этой встречи любящие Его дети должны не испугаться трудностей, 
не свернуть с дороги, не искать компромиссов и широкого пути в Царство. Все 
верующие имеют эту славную надежду в своих сердцах. Вопрос состоит лишь в 
том, какую цену готов заплатить каждый за воплощение этой надежды. Если 
Сам Святой Бог отдал Свою жизнь за нас, то Его дети должны быть подготовлены 
духовно, чтобы пройти весь путь, чтобы хватило масла, чтобы не постоять за ценой, 
которую потребуют от каждого те обстоятельства, в которые нас поставит Господь. 
Будем помнить, что Он верен, что Он — Господин всех обстоятельств и у Него нет 
случайностей и ошибок, что Он всегда с нами и никогда не оставит нас одних, но 
даст подкрепление и приведет верных на брачный пир.

Итак, отметим в заключение:
Наша сила и наша победа в часы скорбей основывается на силе и по-

беде Господа Иисуса Христа, на силе Его пролитой Крови. Для духовных 
побед в часы страданий и скорби необходимо:

1. Твердо верить, что Бог уплатил за нас Своею Кровью и никто не похитит 
нас из Его руки, если мы будем верными Ему и не отречемся от Него, верить, что 
мы спасаемся не своими силами, а силой Божьей.

2. Свидетельствовать о Христе и о спасении через веру в Него, сохранять не-
поколебимость Его Слова.

3. Жить достижением вечности и поставить ценность вечной жизни выше 
земной, предпочесть лучше смерть, чем отказ от веры и от Христа. 

Итак, достигай духовных побед в часы скорбей непоколебимой верой 
в Господа, уповая на Его любовь, верность и всемогущество, а не на свои 
силы и возможности. Аминь.
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Любить — это значит победить 
зверей зла в последнее время 

«1И стал я на песке морском, и увидел выходя-
щего из моря зверя с семью головами и деся-
тью рогами: на рогах его было десять диадим, 

а на головах его имена богохульные. 2Зверь, которого я видел, был подобен 
барсу; ноги у него — как у медведя, а пасть у него — как пасть у льва; и дал 
ему дракон силу свою и престол свой и великую власть. 3И видел я, что 
одна из голов его как бы смертельно была ранена, но эта смертельная рана 
исцелела. И дивилась вся земля, следя за зверем, и поклонились дракону, 
который дал власть зверю, 4и поклонились зверю, говоря: кто подобен зверю 
сему? и кто может сразиться с ним? 5И даны были ему уста, говорящие гордо 
и богохульно, и дана ему власть действовать сорок два месяца. 6И отверз он 
уста свои для хулы на Бога, чтобы хулить имя Его, и жилище Его, и живу-
щих на небе. 7И дано было ему вести войну со святыми и победить их; и дана 
была ему власть над всяким коленом и народом, и языком и племенем. 8И 
поклонятся ему все живущие на земле, которых имена не написаны в книге 
жизни у Агнца, закланного от создания мира. 9Кто имеет ухо, да слышит. 
10Кто ведет в плен, тот сам пойдет в плен; кто мечом убивает, тому самому 
надлежит быть убиту мечом. Здесь терпение и вера святых. 11И увидел я 
другого зверя, выходящего из земли; он имел два рога, подобные агнчим, и 
говорил как дракон. 12Он действует перед ним со всею властью первого зверя 
и заставляет всю землю и живущих на ней поклоняться первому зверю, у 
которого смертельная рана исцелела; 13и творит великие знамения, так что 
и огонь низводит с неба на землю перед людьми. 14И чудесами, которые дано 
было ему творить перед зверем, он обольщает живущих на земле, говоря 
живущим на земле, чтобы они сделали образ зверя, который имеет рану от 
меча и жив. 15И дано ему было вложить дух в образ зверя, чтобы образ зверя 
и говорил и действовал так, чтобы убиваем был всякий, кто не будет покло-
няться образу зверя. 16И он сделает то, что всем, малым и великим, богатым 
и нищим, свободным и рабам, положено будет начертание на правую руку 
их или на чело их, 17и что никому нельзя будет ни покупать, ни продавать, 
кроме того, кто имеет это начертание, или имя зверя, или число имени его. 
18Здесь мудрость. Кто имеет ум, тот сочти число зверя, ибо это число чело-
веческое; число его шестьсот шестьдесят шесть».

«Если мы не будем наслаждаться вечной жизнью, то и о нас справедливо 
будет сказать: лучше было бы, если бы мы и не родились. Для чего же мы жи-
вем?» — писал Иоанн Златоуст. Господь желает видеть нас в вечности с Ним.

Тринадцатая глава Откровения является центральной главой, описывающей 
события последнего времени. Она показывает, какие скорби придется пройти 
человечеству в конце нынешнего века.

Самое трудное для верующего — быть во всех обстоятельствах истинным 
верующим, не поколебаться в скорбях и страданиях, оставаться христианином 

Отк.13:1-18
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каждый день и каждое мгновение. Нам легко быть верующими, когда все хорошо, 
когда мы имеем свободу веры и общения, когда рядом любящие люди, братья и 
сестры. Но наша истинная вера испытывается в трудных обстоятельствах, когда 
мы доказываем себе и миру, что мы по-настоящему следуем за Христом по узкому 
пути, отвергнув себя, неся свой крест, следуя за Ним до своей Гефсимании и до 
своей Голгофы.

Когда мы смотрим на крест, на котором Господь приобрел нам спасение ценой 
Своей пролитой Крови, то нам важно хоть на мгновение представить там себя, 
распятыми за свои грехи. Нам важно ощутить сердцем хоть частицу той боли и 
страданий, которые понес вместо нас и за нас любящий и святой Спаситель, чтобы 
проникнуться всей глубиной благодарности за то, что совершил для нас вечный 
Бог. Нам важно понять и принять разумом и сердцем, что то, что дал нам Господь, 
превосходит все богатства мира, и что получить эти богатства можно только верой, 
склонившись в смирении и благоговении пред величием Спасителя, пред Его 
святостью и любовью. От нас же Господь ожидает верности Ему до конца во всех 
обстоятельствах. И это особенно важно сегодня, когда Церковь Христова вступает 
в полосу испытаний, которые закончатся последней битвой добра и зла в период 
великой скорби. В этой битве важно быть побеждающими, чтобы достичь вечной 
жизни с Богом. 

Слово Божье дает нам описание тех событий великой скорби и описание анти-
христа и его помощника лжепророка через образы страшных звериных чудовищ, 
которых не было и нет в природе:

«И стал я на песке морском, и увидел выходящего из моря зверя с 
семью головами и десятью рогами: на рогах его было десять диадим, а 
на головах его имена богохульные. Зверь, которого я видел, был подобен 
барсу; ноги у него — как у медведя, а пасть у него — как пасть у льва; и 
дал ему дракон силу свою и престол свой и великую власть».

«И увидел я другого зверя, выходящего из земли; он имел два рога, 
подобные агнчим, и говорил как дракон. Он действует перед ним со всею 
властью первого зверя и заставляет всю землю и живущих на ней покло-
няться первому зверю, у которого смертельная рана исцелела; и творит 
великие знамения, так что и огонь низводит с неба на землю перед людьми. 
И чудесами, которые дано было ему творить перед зверем, он обольщает 
живущих на земле, говоря живущим на земле, чтобы они сделали образ 
зверя, который имеет рану от меча и жив».

Мы видим, что против Триединого Бога и Его последователей битву за души 
людей будет вести «сатанинская троица». Силы зла будут «рядиться под Бога», 
выдавать себя за Бога. В этой нечестивой «троице» Бога Отца будет копировать 
дьявол, который на самом деле будет противостоять Ему, принимая для обмана 
людей «вид ангела света» (2Кор.11:14). Дьявол (греч. διάβολος — клеветник, 
лжец, завистник, обольститель, злословящий, ссорящий, ненавистный), ко-
торый является духом, падшим херувимом, имеет в Писании также следующие 
имена: сатана (евр. ןטש сатан — противник, враг, противодействующий, пре-
следующий); дракон; клеветник братьев; лжец и отец лжи; человекоубийца; 
князь мира сего; князь, господствующий в воздухе; бог века сего. Бога Сына будет 
копировать антихрист. Антихрист, который будет выдавать себя за «спасителя» 
и будет не только против Христа, но и будет претендовать на роль «вместо Хри-
ста», имеет в Библии следующие имена: зверь; первый зверь; зверь, вышедший 
из моря; зверь, вышедший из бездны; зверь багряный; зверь четвертый с десятью 
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рогами; небольшой рог; опустошитель; человек греха, сын погибели; беззаконник; 
который придет во имя свое; противящийся и превозносящийся выше всего. Бога 
Духа Святого будет копировать лжепророк, который именуется также как другой 
зверь и зверь, вышедший из земли.

Дьявол даст всю свою бесовскую силу и власть антихристу, который будет 
известным человеком и в это время будет иметь свое обычное гражданское имя. 
Дьявол вложит в антихриста все свое зло, всю мощь обольщения, весь опыт лжи, 
всю бесовскую силу, всю ненависть ко всему Божьему и святому, всю жажду го-
сподства над миром. Будучи «основателем» и «изобретателем» лжи, дьявол вложит 
в антихриста всю силу искусства обольщения, потому что он больше всех знает, 
как пользоваться ложью для достижения своих целей и как сбивать людей с пути 
истины. В антихристе будет такая концентрация природного и накопленного зла, 
которую только может вместить человеческая природа. Подобно тому, как Бог 
дал Свою Божественную силу Иисусу Христу, который пришел на землю в образе 
человека, так и сатана, или дракон даст свою бесовскую силу антихристу («и дал 
ему дракон силу свою, и престол свой, и великую власть), который будет 
человеком-политиком. Он также даст силу и лжепророку, который будет известным 
религиозным деятелем («он действует перед ним со всею властью первого 
зверя»). Антихрист (зверь) из Отк.13 подобен дьяволу (дракону) из Отк.12:3: «И 
другое знамение явилось на небе: вот, большой красный дракон с семью 
головами и десятью рогами, и на головах его семь диадим». Это означает, 
что зверь будет иметь дух дьявола и являться воплощением дьявола на земле во 
плоти.

Дьявол изначально желал стать на место Бога, жаждал поклонения себе, 
как Богу. Ради этого он поднял бунт на небе, что закончится его полным низ-
вержением с неба посредством сражения Архангела Михаила и его ангель-
ского воинства против дракона и его бесов. Перед началом великой скорби все 
бесовские силы вместе с дьяволом будут сброшены на землю: «И низвержен 
был великий дракон, древний змий, называемый диаволом и сатаною, 
обольщающий всю вселенную, низвержен на землю, и ангелы его 
низвержены с ним» (Отк.12:9). То, что дьявол не мог получить на небе, он 
всеми силами старался достичь на земле через безбожные империи. В царстве 
антихриста он предпримет самую отчаянную попытку по обольщению людей 
и по уничтожению всех последователей живого Бога. Мы читаем в Писании: 
«Горе живущим на земле и на море! потому что к вам сошел диавол в 
сильной ярости, зная, что немного ему остается времени» (Отк.12:12). 
Дьявол начнет изливать свой гнев на всех последователей Бога, начинается 
великая скорбь. Скорби будут подвержены те, кто не поклонится антихристу 
и не примет его начертание. Те, кто примет антихриста, не будут им гонимы, 
они будут уничтожены Божьим гневом при Пришествии Христа и пойдут в ад.

Целью дьявола является обман людей, чтобы они поклонились ему, как 
Богу, поклонились сами под действием чудес, обольщения и страха. Поклоняясь 
антихристу-человеку, как Богу, люди тем самым поклоняются дьяволу-духу и 
сами избирают себе судьбу на вечные мучения в озере огненном (Отк.14:9-11). 
«Нечестивая троица» будет иметь большую обольстительную силу. Бог допустит 
на ограниченное время (1260 дней, или 42 месяца) власть антихриста: «…и дана 
ему власть действовать сорок два месяца». Господь Иисус Христос пропове-
довал Евангелие три с половиной года. Два пророка Божьих, облеченные силой 
Господа, будут проповедовать Божьи истины во время царствования антихриста 
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три с половиной года, или 1260 дней (Отк.11:3), возвещать о Христе и о том, что 
антихрист есть лжемессия, обманщик и губитель. И антихристу, и лжепророку Бог 
допустит 1260 дней для испытания детей Божьих и для торжества добровольной 
любви к Богу и принятия верующими вечных ценностей. 

Сопоставляя текст Писания из Отк.13:1,2: «И стал я на песке морском, и уви-
дел выходящего из моря зверя с семью головами и десятью рогами: на рогах 
его было десять диадим, а на головах его имена богохульные. Зверь, которого 
я видел, был подобен барсу; ноги у него — как у медведя, а пасть у него — как 
пасть у льва; и дал ему дракон силу свою и престол свой и великую власть» 
с другими тестами Библии (Отк.17:12-14; Дан.2:31-45; Дан.7:2-8,16-27; Дан.8:19-25), 
мы можем утверждать, что антихрист будет воплощать все самые мрачные черты 
безбожных империй в истории человечества, за которыми стоял дьявол. Антихрист 
воплотит в себе безбожие Вавилона (пасть льва; 605–538 гг.до Р.Х.), Мидо-Персии 
(ноги медведя, 539–332 гг. до Р.Х.), Греции (барс, 332–168 гг.до Р.Х.) и Рима (10 
рогов ужасного зверя, 168 до Р.Х. — 1453 по Р.Х.), включая в эту империю и будущий 
возрожденный Рим как объединенное царство антихриста (железные ноги и пальцы 
на ногах частью из глины, а частью из железа — Дан.2:41-43).

Иоанн «увидел выходящего из моря зверя с семью головами и десятью 
рогами: на рогах его было десять диадим, а на головах его имена бого-
хульные». Зверь выходит из моря, что означает, что он выйдет из людского моря, 
из людских масс, из народов мира. Так как царство антихриста и лжемессии будет 
по всей земле, то это означает, что оно будет составлено из многих языческих, 
а также номинально христианских, но живущих по-язычески народов. Сила 
и власть антихриста идет из преисподней, из бездны, оттуда происходит его 
«помазание» и действующий в нем дух (Отк.11:7). Семь голов символизируют 
семь безбожных царств, которые наиболее сильно отражали богоборческий дух в 
истории языческих народов, и семь типов царей, управляющих этими мировыми 
империями. Все они имели отношение к Божьему народу Израиля. Отк.17:10 и 
вся история народа Израильского дает нам подсказку о семи царствах, которые 
были во время откровения Иоанну от Бога, и одно из которых (царство анти-
христа) еще будет: «И семь царей, из которых пять пали (Египет, империя 
1552–1096 гг.до Р.Х.; Ассирия, 1500–1100 гг до Р.Х., расцвет 745–630 гг. до Р.Х.; Вавилон, 
Мидо-Персия, Греция пали до времени, когда Иоанн пребывал на Патмосе и писал От-
кровение), один есть (Рим был во время Иоанна), а другой еще не пришел (анти-
христ), и когда придет, не долго ему быть (царство антихриста будет 3,5 года)». 
(Отк.17:10). Эти безбожные царства проявляли те черты правления, которые 
воплотит антихрист во всей полноте и во-многом превзойдет их: большие земные 
успехи и обожествление царей (что было в процветающем и организованном 
Риме), поклонение истукану и идолам под страхом смерти (Вавилон, царь Наву-
ходоносор — Дан.3:10,11); объединение всех культур, стран под одну безбожную 
религию под лозунгом получения благ для всех (Греция), осквернение Божьего 
храма (Греция и при Антиохе Епифане — прообразе антихриста); искоренение 
веры в Бога и замена ее язычеством (Вавилон, Греция, Рим), преследование на-
рода Божьего Израиля и желание навязать народу Божьему ложную религию и 
ложного царя; жесточайшая диктатура и преследование верующих (Рим) и т.д. 
Все эти царства отвергали живого Бога и заменяли Его идолами или царями, 
что являлось богохульством, потому и сказано про царство антихриста, что «на 
головах его имена богохульные». Обожествление царей и присвоение им 
титулов Бога является богохульством.
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Десять рогов зверя в Отк.13 («увидел выходящего из моря зверя с семью 
головами и десятью рогами: на рогах его было десять диадим») — это десять 
будущих диктаторов, десять региональных правителей, которые объединятся в 
один союз вокруг будущего главы — антихриста. Это что-то наподобие будущего 
G-10. Они откажутся от своей национальной независимости в пользу антихриста. 
Их правление будет недолгим и непрочным. Об этом мы читаем в Отк.17:12-14 
и Дан.7:24-26:

Отк.17:12-14: «И десять рогов, которые ты видел, суть десять царей, 
которые еще не получили царства, но примут власть со зверем, как цари, 
на один час. Они имеют одни мысли и передадут силу и власть свою 
зверю. Они будут вести брань с Агнцем, и Агнец победит их; ибо Он есть 
Господь господствующих и Царь царей, и те, которые с Ним, суть званые 
и избранные и верные».

Дан.7:24-26: «А десять рогов значат, что из этого царства восстанут 
десять царей, и после них восстанет иной, отличный от прежних, и уни-
чижит трех царей, и против Всевышнего будет произносить слова и угне-
тать святых Всевышнего; даже возмечтает отменить у них праздничные 
времена и закон, и они преданы будут в руку его до времени и времен 
и полувремени. Затем воссядут судьи и отнимут у него власть губить и 
истреблять до конца».

Эти десять конфедераций (царей) будут иметь одиннадцатый рог (антихри-
ста), который сначала будет незначительным, но потом разрастется, примет силу 
и унизит трех царей:

Дан.7:8: «Я смотрел на эти рога, и вот, вышел между ними еще неболь-
шой рог, и три из прежних рогов с корнем исторгнуты были перед ним, 
и вот, в этом роге были глаза, как глаза человеческие, и уста, говорящие 
высокомерно».

Антихрист получит на время власть по всему лицу земли: «и дана была 
ему власть над всяким коленом и народом, и языком и племенем» (Отк.13:7). 
Он будет обольщать людей чудесами и знамениями: 

«И видел я, что одна из голов его как бы смертельно была ранена, но 
эта смертельная рана исцелела. И дивилась вся земля, следя за зверем, и 
поклонились дракону, который дал власть зверю, и поклонились зверю, 
говоря: кто подобен зверю сему? и кто может сразиться с ним?»

«Смертельная рана одной из голов исцелела» может обозначать, что дух 
умершей Римской империи вновь будет восстановлен во главе с новым импера-
тором — антихристом и его царством. Существует и второе (на мой взгляд, более 
подходящее) толкование, что антихрист будет имитировать лжевоскресение. Оно 
основано на Отк.17:8-11 «Зверь, которого ты видел, был, и нет его, и выйдет 
из бездны, и пойдет в погибель; и удивятся те из живущих на земле, имена 
которых не вписаны в книгу жизни от начала мира, видя, что зверь был, и 
нет его, и явится. Здесь ум, имеющий мудрость. Семь голов суть семь гор, 
на которых сидит жена, и семь царей, из которых пять пали, один есть, а 
другой еще не пришел, и когда придет, не долго ему быть. И зверь, который 
был и которого нет, есть восьмой, и из числа семи, и пойдет в погибель».

Для того чтобы люди приняли зверя в качестве истинного Бога, необходимы 
серьезные доказательства. Одним из таких доказательств, которое предпримет 
сатана, будет лжевоскресение антихриста. Одна из голов (седьмой царь царства, 
т.е. антихрист) была смертельно ранена, но была исцелена. Это может означать, 
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что при выходе на политическую арену антихристу кто-то нанесет смертельную 
рану, а дьявол исцелит его, имитируя лжевоскресение (как воскрес Христос, чтобы 
показать, что это «воскресение» истинно и что этот человек есть «мессия»). Толко-
вание хорошо укладывается в общую картину безбожных царств и царей. «И семь 
царей, из которых пять пали (Египет, империя 1552–1096 гг. до Р.Х.; Ассирия, 
1500–1100 гг. до Р.Х., расцвет 745–630 гг. до Р.Х.; Вавилон, Мидо-Персия, Греция 
пали до времени, когда Иоанн пребывал на Патмосе и писал Откровение), один 
есть (Рим был во время Иоанна), а другой еще не пришел (антихрист), и ког-
да придет, не долго ему быть (царство антихриста будет 3,5 года») (Отк.17:10). 
Когда антихрист якобы умрет, а потом дьявол его якобы воскресит, то это будет 
царь из числа семи (империя антихриста, седьмой царь), но после лжевоскресения 
он будет восьмой (та же империя и тот, по сути, царь, но после лжевоскресения).

Через это лжевоскресение антихриста дьявол покажет всем людям, что анти-
христ якобы является истинным «мессией и владыкой». При этом лжепророк, 
которому сатана даст такую же силу, как и антихристу, будет совершать целый 
ряд необыкновенных дел и творить чудеса, указывая на это лжевоскресение:

Отк.13:11-14: «И увидел я другого зверя, выходящего из земли; он имел 
два рога, подобные агнчим, и говорил как дракон. Он действует перед 
ним со всею властью первого зверя и заставляет всю землю и живущих на 
ней поклоняться первому зверю, у которого смертельная рана исцелела, 
и творит великие знамения, так что и огонь низводит с неба на землю 
перед людьми. И чудесами, которые дано было ему творить перед зверем, 
он обольщает живущих на земле, говоря живущим на земле, чтобы они 
сделали образ зверя, который имеет рану от меча и жив».

Подобно тому, как Дух Святой свидетельствует о Христе, о Его спасительной 
смерти и воскресении, так и лжепророк, как своеобразный «министр пропаганды» 
у дьявола будет свидетельствовать о «спасительном воскресении» новоявленного 
«мессии». Для верующих важно не быть падкими на чудеса и знать, что в по-
следнее время многие чудеса будут иметь демоническую силу. Надо смотреть, 
для каких целей совершаются чудеса и знамения, указывают ли они на Христа 
и славят ли Его имя.

Для того чтобы антихристу поверили почти все люди и поклонились даже 
избранные, он должен будет выглядеть в глазах людей мира талантливым че-
ловеком, гением, предложившим миру пути разрешения проблем во всех сферах 
жизни, которых раньше никто не мог решить.

Антихрист, согласно Слову Божьему, будет обладать величайшей хитро-
стью и владеть тайнами обмана, будет самым искусным обманщиком во 
все времена, будет изворотливым, чрезвычайно умным во всех сферах человеком:

Дан.8:23: «Под конец же царства их, когда отступники исполнят меру 
беззаконий своих, восстанет царь наглый и искусный в коварстве». 

Дан.8:25: «И при уме его и коварство будет иметь успех в руке его, и 
сердцем своим он превознесется, и среди мира погубит многих, и против 
Владыки владык восстанет, но будет сокрушен — не рукою».

Пример фашистской Германии показал, что, как утверждал министр про-
паганды Геббельс, чем наглее и невероятнее ложь, тем легче в нее поверить. 
Антихрист своим лицемерием, наглостью и дерзостью прикроет ужасное зло так, 
что люди будут верить, говоря: «Ну, так лгать человек не может». А тех, кто будет 
разоблачать эту ложь и указывать на истину на основании Писания, будут отно-
сить к группе, придерживающейся «теории заговора». Уже само название будет 
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отталкивать многих от глашатаев истины. Верно заметил епископ и проповедник 
Игнатий Брянчанинов (1807–1867): «Воображение человеческое бессильно для 
представления себе злодея, каким будет антихрист. Несвойственно сердцу 
человеческому, даже испорченному, поверить, чтобы зло могло достичь той 
степени, какой оно достигнет в антихристе. Он… назовет себя проповедником 
и восстановителем истинного богопознания. Непонимающие христианства 
увидят в нем представителя и поборника истинной религии, присоединятся 
к нему… Явит себя антихрист кротким, милостивым, исполненным любви, 
исполненным всякой добродетели; признают его таким и покорятся ему по при-
чине возвышеннейшей его добродетели те, которые признают правдой падшую 
человеческую правду и не отреклись от нее для правды Евангелия. Предложит 
антихрист человечеству устроение высшего земного благосостояния и благо-
денствия, предложит почести, богатство, великолепие, плотские удобства 
и наслаждения: искатели земного примут антихриста, нарекут его своим 
владыкою».

Апостол Павел говорит о коварстве обольщения зверя и о том, что люди, 
принявшие его ложь, пойдут в ад: «Того, которого пришествие, по действию 
сатаны, будет со всякою силою и знамениями и чудесами ложными, и со 
всяким неправедным обольщением погибающих за то, что они не приня-
ли любви истины для своего спасения. И за сие пошлет им Бог действие 
заблуждения, так что они будут верить лжи, да будут осуждены все, не 
веровавшие истине, но возлюбившие неправду» (2Фес.2:9-12). Поэтому для 
верующих последнего времени будут важны не слова, не чудеса, не материальное 
благополучие, а реальное отношение той будущей личности, претендующей на 
роль мирового господства, к Богу, к Церкви и к верующим. Это будет являться 
для христиан важным критерием, который будет сохранять их от обольщения и 
принятия антихриста за благодетеля.

Этот человек греха и сын погибели будет играть роль миротворца, он на 
время установит мнимый мир, потому что вся власть будет в его руках:

1Фес.5:3: «Ибо, когда будут говорить: «мир и безопасность», тогда вне-
запно постигнет их пагуба, подобно как мука родами постигает имеющую 
во чреве, и не избегнут». В Дан.8:25 сказано: «И при уме его и коварство 
будет иметь успех в руке его, и сердцем своим он превознесется, и среди 
мира погубит многих, и против Владыки владык восстанет, но будет со-
крушен — не рукою». Слова «и среди мира погубит многих» означают, что 
он будет губить многих во имя мира и поддерживать мир силой оружия и «богу 
крепостей на месте его будет он воздавать честь» (Дан.11:38), т.е. будет чтить 
только силу и власть. Не исключено, что антихрист потребует разоружения всех и 
передачи ему полного контроля над единой и общей армией. Мы видим сегодня, 
как гибнут тысячи невинных людей под предлогом мира, хотя на самом деле люди 
гибнут не за мир, а за интересы сильных мира сего.

Люди устанут от войн и терроризма, от разрухи и примут того, кто пообеща-
ет мир и порядок, хлеба и зрелищ. Уже сегодня многие готовы принять любого 
диктатора, вспоминают добрым слово тех тиранов, которые навели жесткой рукой 
репрессий дисциплину и дали развитие промышленности посредством гибели 
десятков миллионов невинных людей. И это — страшно. Сегодняшний мир уже 
во многом демонизирован, многим людям не нужна Божья правда, они в эгоизме 
ищут только своей правды и временной выгоды, не задумываясь о вечности. Они 
боятся на белое сказать белое, а на правду сказать, что это правда, на войну — что 
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это война, на агрессию и жестокость — что это преступление перед Богом и людьми. 
И все это — не политика, а духовные вопросы, нравственность, истина, за которую 
всегда гнали христиан. В случае безразличия к происходящим событиям мы будем 
похожи на священника и левита, которые равнодушно проходят мимо избитого 
человека, считая, что они идут совершать дела духовные, и это не их вопрос. По 
причине беззакония во многих охладевает любовь, люди становятся безразлич-
ными к нуждам других и жестокими. Вопросы нравственности для многих уже не 
имеют значения. Поэтому принятие обмана антихриста уже сегодня подготовлено 
общим нравственным и духовным разложением и безбожием.

Обманываются те, у кого ценности жизни совпадают с ценностями мира сего. 
Обманывается тот, кто хочет обмануться. Справедливо заметил американский 
писатель Марк Твен (1835–1910): «Легче обмануть людей, чем убедить их в том, 
что их обманули». Сегодня многие, живущие земными ценностями и сегодняшним 
днем, могут сказать воцарившемуся антихристу, как некогда сказали первосвящен-
ники Пилату: «Нет у нас царя, кроме кесаря» (Ин.19:15). Христиане должны 
давать оценку разным личностям и событиям только в свете Писания, отвечая на 
вопрос: «Что говорит Писание и как бы в этом случае поступил Христос?», и самим 
поступать по примеру Спасителя. При этом важно смотреть на духовные плоды, 
а не на слова лжепророков.

Антихрист, будучи евреем, вначале будет заигрывать с Израилем и будет 
принят Израилем как «мессия»:

Ин.5:43: «Я пришел во имя Отца Моего, и не принимаете Меня; а если 
иной придет во имя свое, его примете». Но затем он выступит против евреев 
и будет гнать их вместе с Церковью. Уже сегодня пропаганда внушает людям 
антисемитский дух ненависти к иудеям.

Антихрист даст полную свободу безнравственности и будет гордым 
хулителем всего Божьего: «И даны были ему уста, говорящие гордо и 
богохульно…» (Отк.13:5). Уже сегодня разрушается институт семьи, основы 
государственности, поощряются и защищаются однополые браки, которые уза-
конены правительствами ведущих стран; процветает культ тела; увеличивается 
демонизация общества и растет увлечение оккультизмом, молодежь питают 
бесовской рок-музыкой, в искусстве процветает безвкусица и пустота. Мир все 
больше приближается к Содому, и это будет проявлено в максимальной степени 
во время правления антихриста. В Дан 11:37 есть еще важная характеристика 
безнравственности антихриста и его системы: «И о богах отцов своих он не по-
мыслит, и ни желания жен, ни даже божества никакого не уважит; ибо 
возвеличит себя выше всех». Фраза «ни желания жен… не уважит» может 
допускать то, что антихрист будет гомосексуалистом или же будет искусственно 
сокращать рождение детей. О сокращении населения планеты сегодня много го-
ворят глобалисты, говоря о «золотом миллиарде» вместо почти восьми миллиардов 
населения планеты.

Антихрист объявит себя «богом» и потребует Божественных почестей, он 
осквернит Третий Храм в Иерусалиме. Мы читаем в Слове Божьем: «Да не 
обольстит вас никто никак: ибо день тот не придет, доколе не придет пре-
жде отступление и не откроется человек греха, сын погибели, противящий-
ся и превозносящийся выше всего, называемого Богом или святынею, так 
что в храме Божием сядет он, как Бог, выдавая себя за Бога» (2Фес.2:3,4).

После этого человек греха начнет беспрецедентные гонения на тех, кто 
откажется поклоняться ему и не будет принимать начертание зверя.
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Слово Божье предупреждает верующих, чтобы «никто не поколебался в 
скорбях сих: ибо вы сами знаете, что так нам суждено» (1Фес.3:3) и что 
«многими скорбями надлежит нам войти в Царствие Божие» (Деян.14:22). 
Мученик Киприан Карфагенский (200–258) писал: «Если Он, Христос, пострадал 
за грехи чужие, то тем более каждый должен страдать за свои грехи».

Антихрист начнет беспрецедентную войну со всеми верующими, начнет такие 
гонения и приведет к такой скорби, которой никогда не было и не будет. Господь 
ограничит время скорби 1260 днями, потому что «если бы не сократились те 
дни, то не спаслась бы никакая плоть; но ради избранных сократятся те 
дни (Мф.24:22). Это будет последняя и решающая битва Бога с силами тьмы. Эта 
решающая схватка добра и зла будет проходить через жизни, через сердца, через 
мысли и переживания святых тех дней.

В этой битве на стороне Бога будут участвовать Господь Иисус Христос, Бог 
Дух Святой, множество святых ангелов, два пророка, которые будут возвещать 
истину о Христе, и земная Церковь, состоящая из верующих, рожденных от Духа 
Святого людей. Эта решающая битва неизбежно должна пройти через судьбы 
верующих, живущих в это время. Все приготовления во Вселенной и вся история, 
управляемая Богом, идет к тому, чтобы ввести народ Божий в вечное Царство 
Христа. В этих испытаниях каждый христианин проходит очищение, является 
светом и примером для привлечения других к спасению, будучи готовым умереть 
за имя Христа. История знает примеры, когда при гонениях первых христиан 
даже палачи, видя стойкость святых, раскаивались в своих грехах и принимали 
мученическую смерть, веря в будущее воскресение. В предстоящих испытаниях 
будет окончательно решен вопрос добровольной победы добра над злом. Здесь 
будет поставлена окончательная точка в вопросе, который ставил Богу дьявол при 
испытаниях Иова: «Разве даром богобоязненен Иов?» (Иов.1:9). Дьявол после 
этого не смеет сказать Богу: «Ты боишься провести Свою невесту через испытания, 
потому что она не пройдет через них в святости и верности». Но истинная Церковь 
как верная невеста Христа покажет, что она любит Господа не из-за выгоды, идет 
за Ним и по Его следам не потому, что хочет легких путей в Царство Христа, не 
потому, что желает убежать от трудностей, а потому, что любит Господа более всего 
в жизни, живет Им и готова перенести все ради любящего ее Жениха, Который 
отдал Свою жизнь за нее. В этой кульминации любви будет посрамлен дьявол и 
превознесен Господь с Его планом спасения. В этой верности Господу ценой даже 
земной жизни будет подтверждена вера в будущее воскресение праведных, вера 
в обетования Божьи и в будущее блаженство со Христом.

Дорогие братья и сестры! Мы должны понимать, что страдания и скорбь в 
последнее время есть Божий план для христиан. Бог допускает нам страдания 
не для того, чтобы унизить, а для того, чтобы возвысить; не для того, чтобы явить 
нашу слабость, но чтобы явить через нас Свою силу; не для того, чтобы отвести 
от любви, но чтобы мы проявили в ответ на Его любовь нашу истинную и без-
условную любовь-агапе и поставили победную точку в споре сил света с силами 
зла; не для того, чтобы осудить, но чтобы очистить Своих чад, как золото; не для 
того, чтобы поколебать веру, но чтобы утвердить ее; не для того, чтобы осудить, 
но чтобы ввести обновленными в блаженное Царство Христа; не для того, чтобы 
показать нашу силу, но для явления Его силы и славы и для понимания нашей 
абсолютной зависимости от Господа для нашего блага. Бог через все Писание 
доносит нам мысль о том, что страдания для христиан являются не 
наказанием, а необходимым путем в Царство Божье, узким путем к Его 
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совершенному и вечному блаженству. Страдания и предстоящая великая скорбь 
для тех, кто будет жить в это время, являются для нас не судом Божьим и не из-
лиянием Его гнева на верующих (Бог изливает гнев на нечестивых, но никогда не 
изливает на Своих чад, верующих в Него), но тем необходимым путем, который 
живущие в последнее развращенное время верующие должны пройти для готов-
ности вхождения в Его Царство.

Господь первым прошел путь самых страшных мук и страданий и дал нам 
все для победы: «Ибо вы к тому призваны, потому что и Христос пострадал 
за нас, оставив нам пример, дабы мы шли по следам Его» (1Пет.2:21). Этот 
путь прошли перед нами многие верные христиане. Слово Божье призывает нас с 
терпением «проходить предлежащее нам поприще, взирая на Начальника 
и Совершителя веры Иисуса, Который, вместо предлежавшей Ему радо-
сти, претерпел крест, пренебрегши посрамление, и воссел одесную пре-
стола Божия» (Евр.12:1,2). Победителям последнего времени Господь обещает: 
«Побеждающему дам сесть со Мною на престоле Моем, как и Я победил 
и сел с Отцом Моим на престоле Его» (Отк.3:21).

Наш Господь показал пути духовных побед над дьяволом во время ве-
личайших испытаний на кресте.

Он был свят, и потому мог сказать перед испытаниями: «Ибо идет князь 
мира сего, и во Мне не имеет ничего» (Ин.14:30). И нам нужно освящаться, 
оставлять грехи и стремиться к святости, чтобы лукавый не имел доступа к на-
шим сердцам.

Сын Человеческий до самого последнего мгновения уповал на Отца и только 
Ему предавал Себя и Свой дух: «Отче! в руки Твои предаю дух Мой. И, сие 
сказав, испустил дух» (Лк.23:46). И мы должны до конца уповать на Бога, быть 
непоколебимыми в истинности Его Слова и обетований.

Наш Господь свидетельствовал людям о Боге Своим поведением в отча-
янных обстоятельствах. Это привело к тому, что, видя Его веру, сокрушил свое 
сердце разбойник справа, которому Господь сказал: «Ныне же будешь со Мною 
в раю» (Лк.23:43), и сотник, который «прославил Бога» (Лк.23:47). И мы должны 
соблюдать Слово непоколебимости и свидетельствовать своей жизнью и смертью 
о Боге, прославляя Его.

Господь Иисус Христос в этих скорбях и мучениях проявлял любовь к 
врагам и молился за распинающих: «Отче! прости им, ибо не знают, что 
делают» (Лк.23:34). И нам важно для духовной победы не обозлиться, не оже-
сточиться, а в смирении и долготерпении являть любовь к заблудшим, потому 
что, как писал Иоанн Златоуст, «мученичество без любви не только не делает 
учениками Христа, но и не приносит никакой пользы тому, кто терпит». 
Наш Господь был «как агнец пред стригущим его безгласен» (Ис.53:7) и 
принимал земную судьбу в смирении и кротости.

Господь не искал легких путей для Себя, не привлекал в это время к 
Себе чудесами. Он не сошел с креста, когда религиозные деятели, насмехаясь, 
говорили Ему: «Пусть теперь сойдет с креста, и уверуем в Него» (Мф.27:42). 
И побеждающие верующие в это время должны ожидать не чудес и знамений, а 
Пришествия Сына Человеческого как самого большого знамения и чуда.

Это будет тяжкая битва, этот последний духовный бой будет самым жестоким 
и самым трудным. Но верующим надо устоять и не поддаться на искушение уйти 
на легкий путь. В Отк.12:11 даны источники победы верующих в это время: «Они 
победили его кровию Агнца и словом свидетельства своего, и не возлюби-
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ли души своей даже до смерти» (Отк.12:11). Это значит, что верующие будут не 
одни, им будет помогать Господь посредством укрепления Духом Святым. И важно 
надеяться не на свои силы, а на силу Крови Христа, на силу Духа Святого в нас, 
действующего через веру. Это значит, что надо свидетельствовать свою верность 
Христу, быть непоколебимыми в Слове истины и быть готовыми отдать земную 
жизнь ради жизни вечной в будущем воскресении.

Антихристу будет помогать лжепророк, который будет знаменитым мировым 
духовным лидером. Он будет создавать единую религию поклонения антихристу 
и указывать на «божественность» антихриста через исцеление смертельной раны. 
Он будет внешне казаться кротким агнцем, а внутри будет хищным зверем. Лже-
пророк с антихристом введут тотальный контроль через начертание на руку или 
на лоб и изолируют от социальной жизни всех, кто не принял начертание анти-
христа и не поклонился ему: «И дано ему было вложить дух в образ зверя, 
чтобы образ зверя и говорил и действовал так, чтобы убиваем был всякий, 
кто не будет поклоняться образу зверя. И он сделает то, что всем, малым 
и великим, богатым и нищим, свободным и рабам, положено будет на-
чертание на правую руку их или на чело их, и что никому нельзя будет 
ни покупать, ни продавать, кроме того, кто имеет это начертание, или 
имя зверя, или число имени его. Здесь мудрость. Кто имеет ум, тот сочти 
число зверя, ибо это число человеческое; число его шестьсот шестьдесят 
шесть». И верующие должны принять этот тяжелейший крест, но не принимать 
начертание, предпочитая этому смерть для будущего воскресения. Обман будет 
достигаться посредством процессов глобализации.

Идущие сегодня процессы глобализации в мире создают все предпосылки для 
того, чтобы в скором будущем создать новый мировой порядок и иметь контроль 
над каждым человеком. Современные глобалисты, если читать суть их завуали-
рованных под блага людей программы, на своих Всемирных форумах на самом 
деле ставят следующие основные задачи:

1. Создание единого мирового правительства, единого управления над всеми 
странами (сравни Отк.13:7).

2. Создание единых законов, единой культуры, единой религии, единой эко-
номики и идеологии, единой финансовой сферы и электронных денег, единого 
образования, которое должны принять все люди (ср. Отк.13:8).

3. Создание единой информационной системы (ср. Отк.13:15,16).
4. Устранение межгосударственных барьеров, ликвидация малого и среднего 

бизнеса и передача всех сфер и ответственности транснациональным корпорациям.
5. Контроль над продовольствием и товарами (Отк.6:6; Мф.24:7).
6. Тотальный контроль над человеком, включая его психику, подавление 

инакомыслия (Отк.13:16,17).
7. Трансформация семьи, уменьшение населения планеты, в том числе через 

вирусы и войны (Отк.6:8).
Основные моменты этих планов они хотят завершить до 2025 года. Жизнь 

покажет, что Господь позволит, а что разрушит. Но уже сейчас мы видим, как 
планы глобалистов вписываются в те предсказания о будущей власти антихриста.

Для антихриста очень важен контроль над каждым человеком. Для этого 
будут ставиться начертания. Начертание будет обозначать имя зверя, которое в 
сумме букв, переведенных на цифры (в греческом, еврейском и латинском языках 
каждой букве соответствует цифра) будет иметь сумму 666. По древней традиции 
буквы имен принимались за цифры и в сумме представляли одно число, которое 
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называлось числом имени. Число зверя будет поддаваться расшифровке, когда 
наступят соответствующие события и обстоятельства. Это дополнительная под-
сказка, чтобы в христианской мудрости убедиться в личности антихриста, когда 
он придет. Но для нас важно не это, а стойкость и верность Господу. 

Начертание, или печать антихриста, — это физический знак, который будет 
нанесен на правую руку или на лоб человека с применением соответствующих 
технологий и достижений науки с целью тотального контроля над человеком. 
Это может быть вживляемый под кожу электронный чип, или другое устройство, 
позволяющее осуществлять контроль через различные спутниковые или иные 
информационные системы контроля, способные идентифицировать и контроли-
ровать каждого человека. Принявшие начертание зверя временно избегут гнева 
сатаны, но будут подвержены гневу Божьему и вечному мучению (Отк.14:9-11). 
Ни под каким предлогом нельзя принимать начертание, предпочитая этому 
физическую смерть для вечной жизни после воскресения. Если люди не примут 
начертание, они не смогут ни покупать, ни продавать, но они избегнут участи ада. 
Начертание антихриста противоположно Божественному запечатлению Духом 
Святым при уверовании. Запечатление Духом Святым обозначает принадлеж-
ность Богу, а начертание антихриста обозначает согласие на принадлежность 
сатане. Люди всего мира будут поставлены в такое положение, когда их будут 
вынуждать признать власть лжемессии, так как они захотят выжить во время 
великой скорби. Отказавшиеся принять начертание будут также преследоваться 
и физически уничтожаться с помощью всех современных достижений науки и 
технологии. Начертание во времена антихриста будет выполнять функции не 
простого учета и контроля, не просто функцию безналичного расчета, как было до 
времени скорби, но обозначать отступничество человека от Бога, что требует 
сознательного (добровольного) действия. Выбор будет однозначным: или ты при-
нимаешь начертание и избегаешь гонений и скорби, но пойдешь потом в ад, либо 
ты стойко переносишь все скорби и избираешь даже смерть, но будешь воскрешен 
для вечной жизни при Пришествии Христа.

Это является чрезвычайно важным. И Слово Божье подчеркивает это: «Кто 
имеет ухо, да слышит. Кто ведет в плен, тот сам пойдет в плен; кто мечом 
убивает, тому самому надлежит быть убиту мечом. Здесь терпение и вера 
святых». Здесь сказано, что Божье возмездие убивающим наступит при избавле-
нии верующих. А до этого времени им важно остаться верными. «Здесь терпение 
и вера святых». Это означает, что именно в этот момент от святых требуется тер-
пение и вера, полное доверие Господу. В переводе WBTC этот текст звучит так: 
«Кто должен быть пленён, будет пленён. Кто убьёт мечом, будет сам 
убит мечом. Вот когда людям Божьим нужны долготерпение и вера».

На основании Писания мы можем сказать, что принятие начертания не будет 
происходить без участия воли человека, оно будет осуществляться осознанно, 
даже если при этом будет и принуждение под страхом смерти. Этот выбор человек 
сделает сознательно. Печать антихриста — это добровольное, сознательное 
отречение от Христа. Подобно тому, как без веры в Господа Иисуса Христа как 
личного Спасителя нельзя принадлежать Богу и быть дитем Божьим, так и для 
принадлежности души и тела дьяволу, люди должны будут признать антихриста 
своим «спасителем» и вручить ему свои души и судьбы, поклоняясь ему.

«И дано ему было вложить дух в образ зверя, чтобы образ зверя и 
говорил и действовал так, чтобы убиваем был всякий, кто не будет по-
клоняться образу зверя». Из этого следует, что большая роль будет придаваться 
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электронным устройствам с изображением через различные технологические си-
стемы. Скорее всего, чрез видеосистемы, связанные с печатью зверя в человеке и с 
идентификацией каждой личности, будет передаваться изображение антихриста 
(«чтобы образ зверя говорил и действовал»). При этом будет осуществляться 
слежение: поклоняются ли ему люди или нет, чтобы наказывать смертью непо-
слушных через какое-то центральное устройство (например, квантовый сверх-
мощный компьютер или специальные мощные системы).

Испытание для верующих будет суровым и страшным. Неограниченная 
власть антихриста и использование новейших технологий для контроля поставят 
христиан в очень трудное положение. Следует еще учесть, что при этом будет от-
ступление многих верующих от истины: «Да не обольстит вас никто никак: ибо 
день тот не придет, доколе не придет прежде отступление и не откроется 
человек греха, сын погибели» (2Фес.2:3). Это то, о чем говорил Господь: «Но 
Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» (Лк.18:8). Отступление 
будет великим, и Церковь дойдет до крайнего истощения. Те, у кого отсутствует 
живая вера и истинное Богопознание, примут дела антихриста за дело Божье. 
Малое число верных будет казаться ничтожным перед всем человечеством. Их 
мнение будет искажаться. К ним будет культивироваться всеобщее презрение и 
ненависть, их будут изображать, как отсталых и забитых, как врагов человече-
ства и прогресса. Но нам надо устоять до конца. Это смогут только истинные воз-
рожденные верующие, имена которых записаны в книге жизни: «И дано было 
ему вести войну со святыми и победить их; и дана была ему власть над 
всяким коленом и народом, и языком и племенем. И поклонятся ему все 
живущие на земле, которых имена не написаны в книге жизни у Агнца, 
закланного от создания мира».

Победа физическая у антихриста не означает победы духовной. При помощи 
Божьей благодати верные христиане будут противостоять врагу и исповедовать 
Христа. Важно будет устоять, перетерпеть, жить не трудностями, а Пришествием 
Спасителя и будущим воскресением.

Какой бы страх ни посещал нас в предстоящих событиях, мы должны жить 
не будущими трудностями, а радостью встречи со Христом. Мировая история ны-
нешнего века (этого мира до Пришествия Христа и установления Его Царства) 
для истинно верующих людей закончится хорошо, закончится триумфом любви и 
Божьей справедливости. Для истинных христиан начнется Царство любви, света, 
истины и блаженства со Христом. Известный проповедник и евангелист из США 
Билли Грэм (1918–2018) успокаивал своих слушателей такой фразой о будущем: 
«Я прочитал Библию до конца. В конце все в любом случае закончится хорошо». 
Если бы это сказал только человек Билли Грэм, то мы могли бы еще сомневаться. 
Но Сам Бог через Свое непоколебимое Слово обещает всем верным и претерпев-
шим до конца христианам:

Отк.21:7: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет 
Мне сыном».

Ин.11:25: «Я есмь воскресение и жизнь; верующий в Меня, если и ум-
рет, оживет».

Ин.6:39: «Воля же пославшего Меня Отца есть та, чтобы из того, что 
Он Мне дал, ничего не погубить, но все то воскресить в последний день».

1Фес.4:14-17: «Ибо, если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то и умер-
ших в Иисусе Бог приведет с Ним. Ибо сие говорим вам словом Господним, 
что мы живущие, оставшиеся до пришествия Господня, не предупредим 
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умерших, потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела 
и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; 
потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на об-
лаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем».

Отк.21:3,4: «И услышал я громкий голос с неба, говорящий: се, скиния 
Бога с человеками, и Он будет обитать с ними; они будут Его народом, 
и Сам Бог с ними будет Богом их. И отрет Бог всякую слезу с очей их, и 
смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, ибо 
прежнее прошло».

Ради этого страдал наш Господь на кресте, ради этого Он проводит нас через 
скорбь, давая Свою силу, в которой являет Свою самую великую любовь и защи-
ту для нас. А мы должны ответить искренней любовью и верностью. «Царю же 
веков нетленному, невидимому, единому премудрому Богу честь и слава 
во веки веков. Аминь» (1Тим.1:17).

Итак, отметим в заключение:
Прохождение скорби христианами последнего времени является не 

наказанием верующих, а путем вхождения в Царство Христа. Для победы 
любви над злом, света над тьмой, истины над ложью необходимо:

1. Знать о предстоящих событиях, иметь силу через веру проходить их в вер-
ности Христу, не страшиться и твердо уповать на Победителя-Христа.

2. Не поддаваться ни на какие ложные чудеса и знамения, но ожидать зна-
мения Сына Человеческого, воскресения и восхищения Церкви.

3. Побеждать силы тьмы силой пролитой Крови Христа, верностью Слову Бо-
жьему, непоколебимостью веры и готовностью отдать земную жизнь ради жизни 
вечной.

4. Сохранить верность Господу и Его Слову до конца, взирая на Христа в 
момент Его скорбей и подражая Ему, уповать на Бога; освящаться и иметь свя-
тость, иметь любовь; в кротости и смирении принять волю Божью, не поколебать-
ся в вере, не сойти со своего креста и быть уверенными в том, что Бог воскресит 
верных. Итак, побеждай обман, скорбь и смерть верой в Слово Божье, в 
воскресение и жизнь. Аминь.
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Любить — это значит готовить 
себя к последней Божьей жатве

«14И взглянул я, и вот светлое облако, и 
на облаке сидит подобный Сыну Челове-
ческому; на голове его золотой венец, и 

в руке его острый серп. 15И вышел другой Ангел из храма и воскликнул 
громким голосом к сидящему на облаке: пусти серп твой и пожни, потому 
что пришло время жатвы, ибо жатва на земле созрела. 16И поверг сидящий 
на облаке серп свой на землю, и земля была пожата. 17И другой Ангел 
вышел из храма, находящегося на небе, также с острым серпом. 18И иной 
Ангел, имеющий власть над огнем, вышел от жертвенника и с великим 
криком воскликнул к имеющему острый серп, говоря: пусти острый серп 
твой и обрежь гроздья винограда на земле, потому что созрели на нем 
ягоды. 19И поверг Ангел серп свой на землю, и обрезал виноград на земле, 
и бросил в великое точило гнева Божия. 20И истоптаны ягоды в точиле 
за городом, и потекла кровь из точила даже до узд конских, на тысячу 
шестьсот стадий».

Мы живем в такое бурное время, которое нельзя охарактеризовать никаким 
другим словом, кроме слова «последнее». Это самые драматические, самые по-
трясающие, самые трудные и запутанные для людского понимания дни. Сегодня 
люди в своем большинстве не понимают и никак не могут принять то, что проходит 
образ мира сего, и что все идет к концу нынешнего века и наступлению нового, 
будущего века, в котором будет править Господь. Но мы еще по привычке живем 
так, как будто все будет и далее протекать, как прежде. Только духовно слепой 
не видит, что мир кардинально изменился в сторону беззакония и безбожия и не 
станет уже лучше до Пришествия Господа. Мы должны исходить из того, что мир 
стал другим, силы зла готовят последний свой бой с теми, кто является носителями 
света, истины и любви. Мы уже не можем ожидать хороших царей, которые будут 
стоять за интересы народа, надеяться на политиков, не можем никак надеяться 
на суды этого мира, на демократию, на какую-нибудь справедливость. Все прави-
тели в конечном итоге договорятся между собой и передадут власть антихристу, 
а страдать будет народ:

Отк.17:12-14: «И десять рогов, которые ты видел, суть десять царей, 
которые еще не получили царства, но примут власть со зверем, как цари, 
на один час. Они имеют одни мысли и передадут силу и власть свою 
зверю. Они будут вести брань с Агнцем, и Агнец победит их; ибо Он есть 
Господь господствующих и Царь царей, и те, которые с Ним, суть званые, 
и избранные, и верные».

Поэтому сегодня людям, которые надеются на политиков и на научный про-
гресс, надо возвещать Евангелие спасения с еще большей силой. Спасение только 
во Христе. Это должны понимать все люди, а особенно христиане.

Глядя на сонное и растерявшееся во многом христианство, хочется кричать: 
«Проснитесь, содрогнитесь, времени осталось очень мало, грядет Божий суд!»

Отк.14:14-20
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Великая жатва Божья, о которой говорится в прочитанном нами Божьем Слове, 
приближается, она неизбежно будет, она наступит уже скоро. Все ближе и ближе 
день великой и окончательной жатвы Бога, Который определит вечность каждого 
человека в зависимости от веры и неверия в Спасителя Христа, Который умер за 
каждого и дал каждому выбор быть с Богом или отвергнуть Его. Наш Господь в 
притче о плевелах ясно указал, что «жатва есть кончина века, а жнецы суть 
Ангелы» (Мф.13:39). Это означает, что последняя жатва на земле произойдет во 
время Пришествия Господа во славе. Христос — Господин жатвы.

В исследуемом нами тексте Писания сначала говорится о жатве верующих, 
т.е. о собирании верных к Господу в воскресших и преображенных нетленных 
телах для вечной и блаженной жизни с Ним «И взглянул я, и вот светлое об-
лако, и на облаке сидит подобный Сыну Человеческому; на голове его 
золотой венец, и в руке его острый серп. И вышел другой Ангел из храма 
и воскликнул громким голосом к сидящему на облаке: пусти серп твой 
и пожни, потому что пришло время жатвы, ибо жатва на земле созрела. 
И поверг сидящий на облаке серп свой на землю, и земля была пожата». 
Этот текст говорит о времени Пришествия Господа, воскресении праведных и 
восхищении Церкви. Апостолу Иоанну представлено видение небес и будущее 
радостное явление. Взор возводится к небу, где обитает Господь среди Ангелов в 
небесном храме. Настал час воздаяния праведникам и грешникам. Иоанн видит 
Господа на светлом облаке. Сидящий на облаке — это наш Господь Иисус Христос, 
наш Спаситель, Который имеет образ Сына Человеческого. Он приходит для суда 
и установления высшей справедливости. Он имеет на голове золотой венец По-
бедителя и власть Господина жатвы. Серп в руке Его указывает на то, что все во 
власти Господа: и время жатвы, и осуществление жатвы посредством Ангелов, и 
итоги жатвы.

«Пусти серп твой и пожни, потому что пришло время жатвы, ибо 
жатва на земле созрела». Это восклицание Ангела не есть приказ от Ангела 
Господу, потому что Ангел не управляет Христом. Здесь речь идет о том, что выхо-
дящий из Храма Божьего Ангел доносит послание Бога Отца о жатве Богу Сыну. 
Начинаются величайшие события во Вселенной, наступает День Господень, к ко-
торому Бог готовил тысячелетиями все человечество. В этот день великой жатвы 
совершатся величайшие события, о которых говорили пророки, Апостолы и Сам 
Господь. В этот день будет Пришествие Христа во славе, когда «Сам Господь 
при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба» 
(1Фес.4:16). В этот день воскреснут все праведники, умершие до Пришествия, 
как сказано «и мертвые во Христе воскреснут прежде» (1Фес.4:16). В этот 
день совершится чудо преображения, когда, минуя физическую смерть, тела до-
живших до Пришествия верующих будут мгновенно преображены в нетленные, 
потому что Господь «уничиженное тело наше преобразит так, что оно будет 
сообразно славному телу Его» (Флп.3:21). И совершится эта тайна преоб-
ражения «вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, 
и мертвые воскреснут нетленными, а мы изменимся» (1Кор.15:52). В этот 
день все воскресшие и преображенные верующие в прославленных телах будут 
восхищены навстречу с Господом на облаке, чтобы навсегда быть с Ним: «Потом 
мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на облаках в 
сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем» (1Фес.4:17). 
Собирание всех воскресших праведников всех времен и всех преображенных 
верующих совершат ангелы Божьи, которых пошлет Господь: «И пошлет Анге-
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лов Своих с трубою громогласною, и соберут избранных Его от четырех 
ветров, от края небес до края их» (Мф.24:31). Этот день — самый радостный 
и самый долгожданный для верующих.

Но этот день будет также и самым страшным для неверующих, для нечестивых, 
которые в своей гордыне и в своей беспечности отвергли Христа и не приняли Его 
любви для спасения по благодати через веру. Прочитанное Слово Божье говорит 
также и о жатве неверующих. Эту жатву будет совершать Ангел, имеющий 
власть над огнем:

«И другой Ангел вышел из храма, находящегося на небе, также с 
острым серпом. И иной Ангел, имеющий власть над огнем, вышел от 
жертвенника и с великим криком воскликнул к имеющему острый серп, 
говоря: пусти острый серп твой и обрежь гроздья винограда на земле, 
потому что созрели на нем ягоды. И поверг Ангел серп свой на землю, и 
обрезал виноград на земле, и бросил в великое точило гнева Божия. И 
истоптаны ягоды в точиле за городом, и потекла кровь из точила даже 
до узд конских, на тысячу шестьсот стадий». Ангел выходит от жертвенни-
ка всесожжения, от которого была возносима молитва убиенных праведников об 
установлении справедливости, отмщении за зло и о суде над миром:

Отк.6:9-11: «И когда Он снял пятую печать, я увидел под жертвенником 
души убиенных за слово Божие и за свидетельство, которое они имели. 
И возопили они громким голосом, говоря: доколе, Владыка Святый и 
Истинный, не судишь и не мстишь живущим на земле за кровь нашу? И 
даны были каждому из них одежды белые, и сказано им, чтобы они успо-
коились еще на малое время, пока и сотрудники их и братья их, которые 
будут убиты, как и они, дополнят число».

В ярких образах показано, что грешный и нераскаявшийся мир будет подвер-
гнут страшному суду гнева Божьего. Образные сравнения («великое точило гнева 
Божия», «потекла кровь из точила даже до узд конских, на тысячу шестьсот 
стадий») указывают на великое кровопролитие и на большую территорию за городом 
Иерусалимом (1600 стадий — это около 300 км; до узд конских — это более 1 метра). 
Эти же события описаны при Армагеддоне в Отк.19:13-21, где сказано: «Он топчет 
точила вина ярости и гнева Бога Вседержителя» (Отк.19:15). Все эти образы и 
гиперболические выражения указывают на масштабы катастрофы для неверующих 
и на ужасное поражение врагов Бога.

Это — излияние Божьего гнева на нечестие, на неверие, на беззаконие. 
Когда начнет изливаться Божий гнев, когда прозвучит седьмая труба, времени 
для изменения уже не будет: «И Ангел, которого я видел стоящим на море 
и на земле, поднял руку свою к небу и клялся Живущим во веки веков, 
Который сотворил небо и все, что на нем, землю и все, что на ней, и море 
и все, что в нем, что времени уже не будет» (Отк.10:5,6).

Это событие описано в разных книгах Библии, но суть остается одной и той 
же — жатва неверующих является для них вечной трагедией, вечным мучением.

Соф.1:14,18: «Близок великий день Господа, близок, и очень поспеша-
ет... Ни серебро их, ни золото их не может спасти их в день гнева Господа, 
и огнем ревности Его пожрана будет вся эта земля, ибо истребление, и 
притом внезапное, совершит Он над всеми жителями земли».

В конце шестой печати, по времени совпадающий со звучанием седьмой тру-
бы (печати и трубы идут параллельно), будет изливаться гнев Божий и наступит 
кончина этого века и начало века будущего:
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Отк.6:12-17: «И когда Он снял шестую печать, я взглянул, и вот, про-
изошло великое землетрясение, и солнце стало мрачно как власяница, 
и луна сделалась как кровь. И звезды небесные пали на землю, как смо-
ковница, потрясаемая сильным ветром, роняет незрелые смоквы свои. И 
небо скрылось, свившись как свиток; и всякая гора и остров двинулись с 
мест своих. И цари земные, и вельможи, и богатые, и тысяченачальники, 
и сильные, и всякий раб, и всякий свободный скрылись в пещеры и в 
ущелья гор, и говорят горам и камням: падите на нас и сокройте нас от 
лица Сидящего на престоле и от гнева Агнца; ибо пришел великий день 
гнева Его, и кто может устоять?» Все это совершится в день великой жатвы, в 
День Господень. Об одновременности жатвы праведных и неправедных говорит 
Божье Слово:

2Фес.1:6-10: «Ибо праведно пред Богом — оскорбляющим вас воздать 
скорбью, а вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление Господа 
Иисуса с неба, с Ангелами силы Его, в пламенеющем огне совершающего 
отмщение не познавшим Бога и не покоряющимся благовествованию Го-
спода нашего Иисуса Христа, которые подвергнутся наказанию, вечной 
погибели, от лица Господа и от славы могущества Его, когда Он приидет 
прославиться во святых Своих и явиться дивным в день оный во всех 
веровавших, так как вы поверили нашему свидетельству». Здесь описано 
Пришествие Господа во славе. В других текстах Писания (притча о плевелах) также 
говорится о жатве верующих и неверующих, которая произойдет в последний день:

Мф.13:30: «Оставьте расти вместе то и другое до жатвы; и во время 
жатвы я скажу жнецам: соберите прежде плевелы и свяжите их в связки, 
чтобы сжечь их, а пшеницу уберите в житницу мою».

Для неверующих и неверных этот день будет страшным, он будет трагиче-
ским, когда уже ничего нельзя изменить, когда Бог сожжет их огнем Своего гнева, 
чтобы потом направить их в озеро огненное на вечные мучения. Когда Господь 
явится на облаках с силою и славою великою, «тогда восплачутся все племе-
на земные» (Мф.24:30). Плакать о грехах и раскаиваться перед Богом нужно 
сегодня, чтобы не было трагически поздно. Каждый неверующий человек должен 
знать: если он слышал о Боге, о спасении, но не принимает Христа в гордости, 
то он подобен самоубийце. Сегодня еще есть время для покаяния и спасения.

Как трагично и безнадежно звучат слова Писания о вечном аде, об озере огнен-
ном. Известный английский проповедник Ч. Сперджен (1834–1892) приоткрывает 
в своем описании мрачную завесу ада: «В аду нет надежды. Там нет надежды 
даже на смерть — надежды на полное уничтожение. Они навеки, навеки, навеки 
погибли! На каждой цепи в аду написано: «Навеки». В огне сверкает слово: «На-
веки». Над своими головами они читают: «Навеки». Мысль, что это «навеки», 
обжигает их глаза и разрывает сердца. Ах, если бы я мог сказать вам сегодня, что 
однажды ад сгорит дотла и что погибшие смогут спастись, ад торжествовал 
бы при одной лишь мысли об этом. Но этого не может быть, это — вечность в 
аду без надежды на избавление». Многие скажут — что это описание для страха. 
Мы должны сказать всем, что реальность в тысячи раз страшнее, потому что без-
божные люди там будут реальными участниками.

Совсем другая картина итогов жатвы открывается для детей Божьих. Для ис-
тинно верующих эта жатва будет самым благословенным и ожидаемым событием. 
Эта радость будет связано еще и с тем, что закончатся страдания великой скорби, 
которую будет проходить Церковь. Перед последней жатвой Божьей будет самое 
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великое испытание и очищение Церкви, которое неизбежно, потому что в Небесный 
Иерусалим не войдет «ничто нечистое, и никто, преданный мерзости и лжи» 
(Отк.21:27). Может быть, многим, живущим в последнее время, такой трудный путь 
в Царство Божье покажется неприемлемым. Но наши человеческие желания, наши 
мысли и пути не есть Божьи пути, как сказано у пророка Исаии: «Мои мысли — не 
ваши мысли, ни ваши пути — пути Мои, говорит Господь. Но как небо выше 
земли, так пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше мыслей ваших» 
(Ис.55:8,9). Нам, живущим в последнее время, важно знать Божьи пути, Божьи пла-
ны, Божьи цели и основные шаги при введении верных в вечные обители. Нам не 
надо сегодня бегать по страницам интернета и искать тех проповедников и учителей, 
которые скажут, что скорби не будет, что Церковь будет забрана до начала великих 
испытаний. Нам не надо повторять заученные фразы, что есть три основные точки 
зрения на это. Это не спасет нас в тот час, когда скорбь наступит, потому что послед-
няя битва со злом будет проходить не в учении, а в реальной жизни, и мы должны 
быть готовы к этому. У Бога нет трех и более планов, трех путей в Его Царство, а есть 
только один путь — узкий. Об этом говорит нам ясно Слово Божье, которое учит, что 
«многими скорбями надлежит нам войти в Царство Божие» (Деян.14:22).

Слово Божье предупреждает о важности быть готовыми нести страдания и 
выйти победителями:

Лк.13:24: «Подвизайтесь войти сквозь тесные врата, ибо, сказываю вам, 
многие поищут войти, и не возмогут».

Мф.7:13,14: «Входите тесными вратами, потому что широки врата и про-
странен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; потому что тесны 
врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их».

1Фес.3:3: «Чтобы никто не поколебался в скорбях сих: ибо вы сами 
знаете, что так нам суждено».

Мф.10:38: «И кто не берет креста своего и следует за Мною, тот не до-
стоин Меня».

Слово Божье говорит о том, что верующие будут нести скорбь и будут вос-
крешены, преображены и восхищены в последний день нынешнего века, после 
скорби, в День Господень, в день великой жатвы:

Мф.24:29-31: «И вдруг, после скорби дней тех, солнце померкнет, и 
луна не даст света своего, и звезды спадут с неба, и силы небесные по-
колеблются; тогда явится знамение Сына Человеческого на небе; и тогда 
восплачутся все племена земные и увидят Сына Человеческого, грядущего 
на облаках небесных с силою и славою великою; и пошлет Ангелов Своих 
с трубою громогласною, и соберут избранных Его от четырех ветров, от 
края небес до края их».

Лк.21:25-28: «И будут знамения в солнце и луне и звездах, а на земле 
уныние народов и недоумение; и море восшумит и возмутится; люди бу-
дут издыхать от страха и ожидания бедствий, грядущих на вселенную, 
ибо силы небесные поколеблются, и тогда увидят Сына Человеческого, 
грядущего на облаке с силою и славою великою. Когда же начнет это 
сбываться, тогда восклонитесь и поднимите головы ваши, потому что 
приближается избавление ваше».

Отк.12:11: «Они победили его кровию Агнца и словом свидетельства 
своего, и не возлюбили души своей даже до смерти».

В Отк.7 и Отк.15 явно говорится не только об Израиле (как опрометчиво 
утверждают сторонники доскорбного восхищения, что скорбь будет нести только 
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Израиль), но и о спасенных народах из всех племен, колен и языков, которые 
терпят скорбь за веру во Христа и выходят победителями в борьбе с антихристом:

Отк.7:9,13-15: «После сего взглянул я, и вот, великое множество людей, 
которого никто не мог перечесть, из всех племен и колен, и народов и 
языков, стояло пред престолом и пред Агнцем в белых одеждах и с паль-
мовыми ветвями в руках своих… И, начав речь, один из старцев спросил 
меня: сии облеченные в белые одежды кто, и откуда пришли? Я сказал 
ему: ты знаешь, господин. И он сказал мне: это те, которые пришли от 
великой скорби; они омыли одежды свои и убелили одежды свои Кровию 
Агнца. За это они пребывают ныне перед престолом Бога и служат Ему 
день и ночь в храме Его, и Сидящий на престоле будет обитать в них».

Отк.15:2,3: «И видел я как бы стеклянное море, смешанное с огнем; и 
победившие зверя и образ его, и начертание его и число имени его, стоят 
на этом стеклянном море, держа гусли Божии, и поют песнь Моисея, раба 
Божия, и песнь Агнца, говоря: велики и чудны дела Твои, Господи Боже 
Вседержитель! Праведны и истинны пути Твои, Царь святых!»

В Отк.20:4,5 говорится о первом воскресении (других воскресений в нетленных 
телах еще не было перед первым воскресением праведных), в котором участвуют 
со всеми воскресшими и те, кто не поклонился зверю и не принял начертание 
антихриста, которое будет ставиться при его правлении в последние три с по-
ловиной года:

Отк.20:4-6: «И увидел я престолы и сидящих на них, которым дано 
было судить, и души обезглавленных за свидетельство Иисуса и за слово 
Божие, которые не поклонились зверю, ни образу его, и не приняли на-
чертания на чело свое и на руку свою. Они ожили и царствовали со Хри-
стом тысячу лет. Прочие же из умерших не ожили, доколе не окончится 
тысяча лет. Это — первое воскресение. Блажен и свят имеющий участие 
в воскресении первом: над ними смерть вторая не имеет власти, но они 
будут священниками Бога и Христа и будут царствовать с Ним тысячу лет».

В рассматриваемой нами главе, чуть ранее сказано о верности верующих, ко-
торые не поклонятся зверю и с победой в духе примут физическую смерть: «Здесь 
терпение святых, соблюдающих заповеди Божии и веру в Иисуса. И услы-
шал я голос с неба, говорящий мне: напиши: отныне блаженны мертвые, 
умирающие в Господе; ей, говорит Дух, они успокоятся от трудов своих, 
и дела их идут вслед за ними» (Отк.14:12,13). Здесь под умирающими понима-
ются все христиане, которые умирают в истинной вере и с твердой надеждой на 
будущее воскресение. Божественная благодать даст верующим силы и мужество, 
даст дерзновение исповедовать Спасителя и разоблачать лжемессию антихриста. 
Любовь к Богу составит начало будущей радости воскресения уже при скорбях, а 
Бог даст силу перенести их.

В последний день, в день жатвы, Господь воскресит всех верующих всех 
времен:

Ин.6:39,40: «Воля же пославшего Меня Отца есть та, чтобы из того, что 
Он Мне дал, ничего не погубить, но все то воскресить в последний день. 
Воля Пославшего Меня есть та, чтобы всякий, видящий Сына и верующий 
в Него, имел жизнь вечную; и Я воскрешу его в последний день».

Для нас важно то, что Господь перед последней жатвой допустит пройти 
верующим последнего времени через скорбь, чтобы очистить и приблизить к 
Себе, прославить Бога и утвердить Его вечные истины и ценности. Он всегда 
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будет с нами и будет являть Свою помощь, давая силы все перенести и выйти 
победителями в борьбе с силами зла. Зло и скорбь будут исходить от дьявола, а 
защита — от Бога. Не надо обманываться в том, что скорбь верующих и гнев Бо-
жий — это одно и то же. Скорбь дети Божьи несут от гнева сатаны, а гнев Божий 
направлен против тех, кто противостоит Богу и Его чадам. Бог изливает Свой гнев 
только на нечестие, но не на Своих детей. Все зло на верующих будет исходить 
от дьявола, но не от гнева Божьего. Гнев будет излит на принявших начертание 
антихриста (Отк.16:2; Отк.14:9-11), на престол зверя (Отк.16:10,11), на тех, кто 
боролся против Бога в Армагеддонской битве (Отк.16:16-21; Отк.19:17-21), на 
Вавилон, великую блудницу (Отк.18:1,2,20,21), но ни один истинно верующий 
не будет подвержен гневу Божьему, который будет изливаться в конце скорби. 
Верующие будут избавлены от окончательного гнева Божьего:

1Фес.5:3-9: «Ибо, когда будут говорить: «мир и безопасность», тогда вне-
запно постигнет их пагуба, подобно как мука родами постигает имеющую 
во чреве, и не избегнут. Но вы, братия, не во тьме, чтобы день застал вас, 
как тать. Ибо все вы — сыны света и сыны дня: мы — не сыны ночи, ни 
тьмы. Итак, не будем спать, как и прочие, но будем бодрствовать и трез-
виться. Ибо спящие спят ночью, и упивающиеся упиваются ночью. Мы же, 
будучи сынами дня, да трезвимся, облекшись в броню веры и любви и в 
шлем надежды спасения, потому что Бог определил нас не на гнев, но к 
получению спасения через Господа нашего Иисуса Христа».

Господь является нашей единственной защитой, помощью и силой, чтобы пере-
нести испытания и выйти очищенными, как золото. Очищение не есть наказание 
от Бога, а необходимое условие вхождения в вечные обители. В этих испытаниях 
Церковь-Невеста одевается не в романтическую свадебную одежду, а облекается 
в праведность святых. Эти одежды будут свидетельствовать о великой любви и 
святости тех, кто будет допущен на брачную вечерю Агнца. Вот почему мы должны 
сегодня быть особенно близкими ко Христу, сосредоточить наш взгляд на вечно-
сти, перенести центр нашего служения на верность Господу, на систему вечных 
ценностей. Бог не пошлет искушений сверх сил, но мы должны быть готовыми 
перенести все и остаться верными, не отречься от Христа, выйти победителями, 
даже, если это потребуется, через физическую смерть. Для этого нужно сегодня 
очищать свои сердца:

1Ин.3:2,3: «Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не откры-
лось, что будем. Знаем только, что, когда откроется , будем подобны Ему, 
потому что увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на 
Него, очищает себя так, как Он чист».

То, чем атакуют нас сегодня силы зла (выведенный человеком коронавирус, 
ограничение перемещений и общений, ужесточающийся контроль над личностью, 
потеря работы, разрушение семей через ЛГБТ-сообщества, работа средств массовой 
дезинформации и т.д.) есть лишь небольшое предзнаменование будущих труд-
ностей и самых последних испытаний. Этого не надо бояться. Бояться надо того, 
чтобы не потерять веру, верность и любовь, бояться надо отречения от Христа в 
скорбях, бояться надо Бога, а не антихриста:

Мф.10:28: «И не бойтесь убивающих тело, души же не могущих убить; 
а бойтесь более Того, Кто может и душу и тело погубить в геенне».

2Тим.2:11,12: «Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и оживем; 
если терпим, то с Ним и царствовать будем; если отречемся, и Он отре-
чется от нас».
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Мы строим планы, строим дома, получаем образование, учимся, создаем семьи, 
стремимся достичь земных высот. Все это для христианина нормально лишь тогда, 
когда во всем этом Бог и вечность на первом месте. Если мы сегодня не поймем 
суть происходящего времени и не перестроим свои цели и планы на вечность, не 
будем твердо держаться за Христа, мы можем в предстоящих страданиях и скорби 
потерять все. Сегодня все должно быть направлено на вечность, на достижение 
Царства Божьего, потому что Господь уже при дверях. Всем остальным нужно пре-
небречь, все несущественное нужно оставить, все силы направить на изменение 
сердец, потому что времени осталось очень мало. Сегодня как никогда актуальны 
слова Христа о резком разделении людей по их ценностям: «Неправедный пусть 
еще делает неправду; нечистый пусть еще сквернится; праведный да тво-
рит правду еще, и святый да освящается еще» (Отк.22:11). 

Любить Бога сегодня — это значит готовиться к последней великой жатве, к 
Его Пришествию, все направить на очищение сердца, на укрепление в вере, на 
возрастание в святости. Если мы цепями своих ценностей прочно привязаны к 
земному, то мы в опасном положении. Если для нас сегодня важнее образование 
детей, чем знание ими истин Слова Божьего для прихода к спасительной вере, 
то мы имеем неверные и опасные приоритеты, потому что время близко и даже 
самое престижное образование не спасет никого без веры в Господа. Если мы 
строим комфортный дом и все силы направляем на это строительство, забывая о 
собрании святых, о служении Богу, о труде для Его славы, то мы строим свой дом 
на песке, даже если он имеет самый прочный фундамент. Такой дом разрушат 
волны испытаний и событий последнего времени. Если мы думаем о деньгах, о 
карьере, о месте под солнцем в этом мире, о высоком положении среди людей, 
то мы низко пали духовно и не живем по Слову: «Ищите же прежде Царства 
Божия и правды Его, и это все приложится вам» (Мф.6:33). Это повеление 
чрезвычайно важно в последнее время. Только твердая вера и непоколебимое 
упование на Господа и Его Слово даст нам возможность устоять в перипетиях сего 
времени, победить страхи, чтобы мы «могли противостоять в день злый и, все 
преодолев, устоять» (Еф.6:13).

В последнее время будет очень трудно. Будут закрывать церкви и гнать 
верных христиан, будут пытаться изолировать от нас детей, принуждать к при-
нятию ложной религии антихриста под видом благ, натравливать друг на друга, 
устраивать жесткий цифровой контроль над личностью с диктатурой концлагеря 
и т.д. Нам важно сохранять общение друг с другом, не терять самообладания, 
оставаться верными и при этом свидетельствовать погибающим, через которых 
дьявол будет гнать нас, о спасении. Нам важно сохранить любовь и веру, потому 
что окончательное слово и победа будет за Господом, Который даст силы и утвер-
дит нас до конца: «Так что вы не имеете недостатка ни в каком даровании, 
ожидая явления Господа нашего Иисуса Христа, Который и утвердит вас 
до конца, чтобы вам быть неповинными в день Господа нашего Иисуса 
Христа» (1Кор.1:7,8) Наша надежда только на Господа. Для твердой веры нет без-
утешных страданий. Она живет будущей встречей со Христом и черпает силы от 
этой предстоящей и чудесной встречи. Эта встреча будет переполнена радостью и 
несказанным торжеством для победителей. Они будут славным плодом для Госпо-
да, славным плодом Его великой жатвы, теми, кто любил Господа всем сердцем. 
Господь возвратит их к вечной и блаженной жизни с Ним. Это будет самое великое 
торжество во Вселенной во все времена. Потому что при последней, седьмой трубе 
Господь установит Свое Царство правды, мира и любви:
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Отк.10:7: «Но в те дни, когда возгласит седьмой Ангел, когда он вос-
трубит, совершится тайна Божия, как Он благовествовал рабам Своим 
пророкам».

Отк.11:15: «И седьмой Ангел вострубил, и раздались на небе громкие 
голоса, говорящие: царство мира соделалось царством Господа нашего 
и Христа Его, и будет царствовать во веки веков». Это будет навеки, навсег-
да, этого никто не сможет отменить. Если мы стремимся быть гражданами этого 
Царства, то в центре нашей жизни должен быть Царь Христос, Который даст 
прославленные тела для вечности и Который является победителем смерти: «Ибо 
тленному сему надлежит облечься в нетление, и смертному сему облечь-
ся в бессмертие. Когда же тленное сие облечется в нетление и смертное 
сие облечется в бессмертие, тогда сбудется слово написанное: поглощена 
смерть победою» (1Кор.15:53,54).

Отк.19:7,8: «Возрадуемся и возвеселимся и воздадим Ему славу; ибо 
наступил брак Агнца, и жена Его приготовила себя. И дано было ей об-
лечься в виссон чистый и светлый; виссон же есть праведность святых».

Отк.21:7: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет 
Мне сыном».

В самых восторженных словах описывает состояние на небе победителей из-
вестный проповедник Ч. Сперджен: «Небо — это место полной победы и славного 
торжества. Здесь — поле битвы; там — триумфальное шествие… Ах, какая 
радость охватит сердца всех блаженных, когда их завоевания завершатся на 
небе; когда сама смерть — последний из врагов — истребится; когда плененный 
сатана будет влачиться за колесами колесницы Христовой; когда могуществен-
ный Спаситель низвергнет грех и истопчет осквернение, как уличную грязь; когда 
великий возглас всеобщей победы поднимется из сердец всех искупленных!» Эта 
радость для победителей никогда не закончится, ее мы не можем даже описать 
сегодня в известных нам образах, потому что «не видел того глаз, не слышало 
ухо, и не приходило то на сердце человеку, что приготовил Бог любящим 
Его» (1Кор.2:9). Многие скептики скажут, что это — сказка, а не реальность. Но 
мы должны сказать: «Реальность в тысячи раз лучше, потому что участниками 
этой реальности будут истинные верующие». Ради этого стоит верить, трудиться, 
бороться и жить.

Итак, отметим в заключение:
Любить Бога и жизнь — это значит разорвать цепи земных ценно-

стей и направить все силы на приготовление себя с Божьей помощью 
к вечности. Для этого необходимо:

1. Жить сегодня с пониманием того, что мы живем в последнее, предприше-
ственное время.

2. Отдать приоритет вечному во всех сферах жизни.
3. Полностью довериться Господу, Его благодати и Его обетованиям, чтобы 

остаться верными в период великой скорби, если мы будем жить в это время.
Итак, поставь в центр всей своей жизни готовность к последней Бо-

жьей жатве, чтобы быть готовым ко встрече со Христом в качестве 
побеждающего. Аминь.




